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 अम  कौर  रोजगार में  श्रम  मंत्री  हाथी )
 :  केन्द्रीय  श्रमिक  दिक्षा  बोर्ड  श्रमिकों

 की  दिक्षा  के  लिय  अध्यापक  को  प्रशिक्षण देनें  केलिए  केन्द्रीय  प्रशिक्षण  संस्था  बनाने को  सहमत  हो

 गया  संस्था  का  ब्यौरा  बनाया  जा  रहा  है  ।

 काशीनाथ पांडे  इस  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  कौर  झ्र वधि  कितनी  होगी  ?

 fort  हाथी  :  योजना बनाई  जा  रही  है
 ।

 लेकिन  योजना  प्रशिक्षण  के  ढंग  के  अध्यापकों  को

 प्रशिक्षण  देनें  की  है  ।  प्रशिक्षण  को  पाठ्यक्रम  तथा  पाठ्य  चर्चा  तैयार  किये जा  रहे

 pat  चारियार  :
 क्या  ये  प्रशिक्षणार्थी  श्रमिक  संघों  से  या  उनकी  सिफारिशों  के  अनुसार  चुने

 जाते  हैं  ।  इनायत  कैसा  होता  है
 ?

 fort  हाथी
 :

 नहीं
 ।

 प्रभी  उनका  चुनाव  नहीं  द्वारा  है  ।  इस  संस्था  में  अध्ययन  कला  का

 प्रशासकों  को  शिक्षा दी  जायेगी  |  ,  यह  | ह  स्नातक  ग्प्दा  ०  टी
 ०ਂ  के  समान है  ।  यह

 इसी  लिए  है
 ।

 संस्था  में  झ्र भी  क।य  area  नहीं  हुमा  है  ।

 pout  बड़े  :
 कया  यह  अरन्य  स्टेटों  में  भी  कायम  किया  जायेगा  या  केवल  एक  ही  जगह  दिल्ली  में

 रखा  जायगा  ?

 श्री  हाथी  :
 हो  सकता  है  कि  बम्बई  में  भी  हो  ।

 fot  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  विभिन्न  राज्य  में  मंत्रालय के  श्रन्तगंत चल  रही  अध्यापक

 प्रशिक्षण  संस्था घरों  के  राडार पर  ही  यह  संस्था  होगी  ;  यदि  तो  इस  केन्द्रीय संस्था  का  विशष

 कार्य क्या  होगा  ?

 fat  हाथी  :
 यह  बहुत  ही  स्वाभाविक  प्रशन  है  ।  इस  संस्था  में  उन  व्यक्तियों  को

 प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  ज़ो  श्रमिकों  को  पढ़ाने  का  काम  करेंगे--्  अध्यापन-कला  में

 प्रशिक्षण देने  वाले

 fart  इमाम  लाल  सर्राफ
 :

 क्या  इस  श्रघ्यापन में  श्रमिकों को  श्रम  संघ  विधियों  की  रोक

 श्रम  कल्याण  योजनाओं  की  भी  शिक्षा  दी  जायेगी  ?

 मल  अंग्रेजी  में
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 att  हाथी  :  हा  उन्हें  श्रमिक  संघ  श्रमिक  विधियों  अध्यापन-कला  के  कि

 श्रमिकों  को  ये  बातें  बतानी  चाहियें  दर्शन  की  शिक्षा  दी  जायेगी ।

 श्री  भागवत
 आजाद  :.  इस  संस्था  में  कितने

 प्रशिक्षकों  को  लिया  जायेगा  ?

 हाथी  :
 हमने  wat  इन  शरध्यापकों  की  संख्या  का  निचय  नहीं  किया  है  ।

 धी  बसु सतारी  :  इन  प्रशिक्षकों  की  शिक्षा  कितनी  होनी  चाहिय े?

 tat  हाथी
 :  इन  प्रशिक्षकों  के  लिए  शिक्षा  संबंधी  weal  यह  होगी कि  वे  स्नातक

 हों  उन्होंने  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  के  अधीन  सामाजिक  संस्थाओं  से  कोई  डिप्लोमा  लिया  हो

 भर  श्रम  क्षेत्र  में  कार्य  करने  का  कुछ  श्रुति

 धी  तुलसी  दास  जाधव
 :

 oe  क्लास  कब  शुरू  होगी
 ?

 fait  हाथी  :
 यह  बात  ait  निश्चित  नहीं  योजना बनाई  जा  रही  है  ?

 यूरोपीय  साझा  बाजार

 +

 श्री  प्र०  to

 1१४६८.
 ु  थी  रघुनाथ  fag  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 ने

 इस  बात  का  कोई  श्रीमान  लगाया  है  कि  यूरोपीय  साझा  बाजार

 के  चालू  होने  से  भारत  कं  निर्यात  पर  किस  प्रकार  का  प्रभाव  पड़ा

 यदि  तो  उससे  कितनी  वित्तीय  हानि  या  लाभ  होगा  ;

 क्या  पारस्परिक  आघार  पर  यूरोपीय  साझा  बाजार  समुदाय  से  श्रमिक  शर्तें  प्राप्त

 करने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ;  अर

 क्या  यूरोपीय  साझा  बाजार  के  चालू  होने  से  होने  वाली  हानि  को  यूरोपीय

 साझा  बाजार  के  देशों  के  साथ  बातचीत  के  द्वारा  ga  करने के  लिये  सरकार ने  कोई  कदम

 उठाये हैं  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 :

 wt  योरोपीय  साझा  बाजार  बनने  के  ate  पहिले  दो  पा  में  wait वर्ष  १९६५८

 कौर  वर्ष  GRE  में  योरोपीय  साझा  बाजार  के  देशों  का  भारत  का  निर्यात  जो  पहिले  ही

 कम  था  घटकर  क्रमानुसार ३९  करोड़  रु०  ४८  करोड़ रु०  का  रह  गया  जब  कि  वर्ष  १६४५७
 में

 ve  करोड़  रु०  का  निर्यात ग्सि  था  वर्ष  R&Ko  में  वह  बढ़  कर  फिर  VE  करोड़  रु०

 वर्ष  १९६१  में  ५५  करोड़  रु०  HT  हो  गया  |  सामान्य  वैदेशिक  प्रफुल्ल  श्रवस्थानुसार  केवल

 तीसरे  देशों  पर  लागू  हो  रहा  है  प्रौढ़  वर्ष  १६७०  तक  पूर्णतया लागू  नहीं  होगा

 हों  श्रीमान  भारत  योरोपीय  साझा  वाजार' के के  देशों  से  व्यापार  तथा  प्रफुल्ल

 संबंधी  सामान्य  करार  के  तत्वाधान  मे  वार्ता  कर  रहा  यह  वार्ता  wrt  बढ़  रही

 मूल  अंग्रेजी  में
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 att  निर्वात  में  सामान्य  वृद्धि भारत  सरकार  ने  अनेक  देशों  से  करार  किये हैं

 करने के  लिये  भ्रमण  कायंवाही  की  है  ।  हमें  यह  भी  आशा  है  कि  ब्रिटेन  और  योरोपीय  साझा

 बाजार  के  देशों  के  बीच  योरोपीय  साझा  बाजार  में  ब्रिटेन  के  शामिल  होते  के  बारे  में  हो

 थ  वार्ता  से  केवल  हमारे  विद्यमान  व्यापार  में  हो  रही  हानि  दूर  न  होगी  बल्कि  aga  यारो

 पीठ  समुदाय  के  आयात  सें  भारतीय  निर्वात  को  बड़ा  भाग  प्राप्त  grat

 श्री  प्र०  रं०  चक्रवातों  ब्रसेल्स  में  डिप्टियों  के  सभापति  सिर  रा बर्क ों  sat  ने  जो

 वक्तव्य  दिया है  जिसमें  उल्लेख  है  कि  योरोपीय
 साझा

 बाजार  के  देश  कभी  भारत  पाकिस्तान

 कौर  लंका  के  साथ  व्यापक  करार  कर  सकते हैं  इस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 मनुभाई दाह  qe  केवल  राज  ही  प्राप्त  हुआ  है  |  सिर  राबर्टो  say

 के  वक्तव्य की  पूर्ण  प्रतिलिपि  की  प्रतीक्षा की  जा  रही

 fat  प्र०  रं०  चक्रवर्ती  क्या  सरकार  का  ध्यान  बोने  की  रिपोर्ट  की  शर  अक्षित

 किया  गया  है  कि  पाकिस्तान  के  उद्योग  मंत्री  ने  पश्चिम  जमाने  के  विकास  मंत्रालय  को  एक

 ज्ञापन  भेजा  है  जिसमें  यह  बताया  गया  है  कि  योरोपीय  साझा  बाजार में  fata  के  शामिल

 होने  से  पाकिस्तान  पर  क्या  प्रभाव  ate  यदि  ai,  तो  क्यां  सरकार  ने  योरोपीय

 साझा  बाजार  के  विभिन्न  देशों  gata  फ्रांस  ate  इटली  देशों  के
 अध्यक्षों

 एसा  ही  भ्र पना  भेजा  है  ?

 fait  मनु भाई  ang  श्रीमान ।  wera  पहिले  भाग  के  बारे  हमने  समाचार

 पत्रों  म  श्री  खान  का  वक्तव्य  कौर  उनका  प्रत्यावेदन  देखा  यद्यपि  हमारे पास  प्रस
 संक्षेप  को  छोड़कर  ae  कोई  अभिलेख  नहीं  उनकी  कांयं  वाही  लगभग  हमारी  काय  वाही

 जैसी  प्रतीत होती  है  जहां  तक  योरोपीय  साझा  बाजार  के  |:  देशों  के  प्रति  हमारे

 कोण का  संबंध  मैने  पिछले  ही  सभा  पटल  पर  एक  वक्तव्य  रखा  था  ।

 थी  रघुनाथ  क्या  हिन्दुस्तान  के  यूरोपियन  कौन  माकट  एग्रीमेंट  में  शरीक

 होने  के  पहले
 य्०  Fo

 सरकार  से  भीਂ  इस  बारे  में  सलाह  लीं  जायगी
 ?

 थी  मनुभाई  दाह  काफी  निगोशिवेशंस  पिछले  महीनों  में  चल  रही  जब

 इस  में  किसीਂ  देश  को  सरकार  को  सलाह  लेने  का  सवाल  नहीं  हमारा  खुद  का  एप्रोच

 इंडिपेंडेंट  है  ale  हमारा  इंटरेस्ट  किसी  चीज  में  है  इस  को  देखते हुए  हम  यू
 ०

 Fo
 सरकार

 सीएम  को  छ  सरकारों  के  साथ  बातचीत  कर  रहे  हैं  ।

 fat  दी०  do  फार्मा  कया
 माननीय  मंत्री  ने

 फोल्ड  ala  मास्टोंगोमरी
 के

 वक्तव्य

 का  अघ्ययन किया  है  जिसमें  उल्लेख  है  कि  योरोपीय  साझा  बाजार  योजना  मितव्ययी  नहीं  है

 अपितु  राजनैतिक  है  कौर  इसका  अरथ  है  एक  बड़े  निकाय  को  aT  प्रभुसत्ता  सौंपना

 यदि  तो  भारत  क्या  कार्यवाही  करेगा  ?

 गधी  ware  इस  विषय  पर  हमने  प्रत्येक  वक्तव्य  का  झ्रध्ययन  किया

 प्रत्येक  अर्थिक  समूहन  का  अरपना  ही  राजनीतिक  प्रतिरूप  होता  इसका  भी  विचार  रखा

 जाता

 मल  ais  में
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 रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच  है  कि  श्री  बी०  लाल  ने  निवेदन

 निया  है

 कि

 पों  को प्रधान  मंत्री  राज्याध्यक्षों  से  वार्ता  करें  और  उनको  वे  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करें  जो  हम  देश

 दिये  ate  यदि  at,  तो  यह  कब  होगा ?

 सुभाष  दाह  ८
 यह  प्रेस समाचार इस  बारे  में  है  कि  वें  इस  बारे  में  क्या  विचार

 रखते  हैं  कि  हमारे  राजदूत  ने  प्रधान  मंत्री  से  क्या  बात  चीत  की  जहांतक  हमारा  दृष्टिकोण

 सभा  को  सभा  में  दिये  गये  इतेक  अनेक  weal  के  ब्रिटेन  को  दिये  गये

 हमारे  ज्ञापन  रोम  सन्धि  के  छः  देशों  को  दिये  गये  हमारे  ज्ञापनों  से  भली  भांति  स्पष्ट

 हो  गयां

 शी नाथ पाई नाथ  पाई  :  क्योंकि  योरोपीय साझा  बाजार  के  कुछ  सदस्य  इण्डिय  क्लब

 के  भी  सदस्य  इसलिए  उन्हें  बताया  गया  है  कि  योरोपीय  साझा  बाजार की  प्रतिबन्धक  sara

 र  उनके  विभिन्न  प्रशंसको ंके  वे  एक  att  जो  भी  सहायता  के  रूप  में  देते  हैं

 वे  प्रफुल्ल  प्रतिबन्ध  द्वारा  दूसरी  ait  वापस  ले  लेते  हं

 tat  सन भाई  हमने  जो  हैं  वह  माननीय  सदस्य  के  कथन  से  थ

 भिन्न  हमने  कहां  है  कि  हम  आ्राभारीਂ  हैं  ate  हमारी  विकास  परियोजनाओं  के  उन

 देवों  ने  हमें  जो  दी घं कालीन  ऋण  दिये  हैं  हम  उनकी  प्रशंसा  करते  हैं  ।  परन्तु यदि  रोम

 सन्धि  के  परिणामस्वरूप प्रतिबन्धक  प्रथाएं  लाग  होती  हैं  तो  यह  हमें  ऋणों  का  भुगतान  करने

 में  बहुत  दी  असमथ  बना  ये  सब  बातें  स्पष्ट  कहीਂ  गई  हैं  ।

 tat हेम
 बस झा

 :  कया  यह
 सच

 है
 कि

 ब्रिटेन  ने  यो  रोपित  साझा
 बाजार  के  देशों  को

 मण्डल  के  कुछ  देशों  को  रोमिल  करने  का  प्रस्ताव  किया  है  यदि  तो  क्या  व्यापक  करार

 संबंधो  ara  प्रस्ताव  में  यह  कोई  सुघार  है  ?

 ओ  मदुराई ong  कुं भी
 व्यापार

 वस्तु
 उनकी

 मात्रा  श्र  प्रफुल्ल

 का  मामला  सामान्य  कार्यवाहीਂ  करना  संभव  न  होगा  ।  उन्हें  हमने  हाल  में

 वस्तु वार  जो  विस्तृत  रिपोर्ट  दी  उसमें  इन  बातों  का  उल्लेख  है  कि  आजकल  राष्ट्रमण्डलीय

 देशों  कौ  कया  प्राथमिकताएं  प्राप्त  विभिन्न  वस्तु भ्र ों  पर  क्या  क्या  प्रफुल्ल  लागू  प्रफुल्ल

 किस  किस  पण्य  वस्तु  पर  न  लगे  ।

 fet  त्यागी  :  समाचारपत्रों  में  ares  एक  वक्तव्य  छपा  है  कि  राष्ट्र मण्डलीय  देश  area

 लंका  ate  पाकिस्तान  के  ae  करार  करने  के  लिए  सहमत  जो  कुछ  acquit पर  शल्क

 न  amt  के  बारे  में  होंगे  |  यह  बात  कहां  तक  सच  है  ।

 tm  मन भाई  दाह  शायद  माननीय  सदस्य  योरोपीय  साझा  बाजार  के  eat  का

 उल्लेख  करते  राष्ट्रमण्डलीय देशो  का  नहीं  ।  वक्तव्य  योरोपीय  देशों  की  कौर  से  था  भोर

 जैसा कि  मैने  एक  पिछले  ver  के  उत्तर  में  कहा  हम  वक्तव्य  की  पूर्ण  प्रतिलिपि  ary

 की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  ताकि  मामले  पर  चरागे  विचार  कर  सकें  |

 भ्र गला  प्रश्न
 |

 tua  मं प्रे जी  में
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 राज्य  में  wae  के  लिये  रोजगार

 1१४६९.  थी  द्ग  परमाल :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  मंदी  के  मौसम  में  मद्रास  राज्य  में  कृषकों  को  रोजगार  दिलाने  के  लिये

 केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  से  परियोजना  चालू  करने  का  विचार  है  ;

 यदि  तो  ये  योजनायें  कितनी  हैं  कौर  उन  का  ब्यौरा  क्या
 ग्रोवर

 मंडीਂ  के  मौसम  में  बेरोजगार  होने  वाले  कृषकों  की  कुल  संख्या  की  ओर  विशेष

 घ्यान  देते  हुए  इन  योजनायें  के  अधीन  कितनी  रोजगार  क्षमता  प्राप्त  होने  का  अनुमान

 पश्म  और  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रा ०
 :

 से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 विवरण

 काय  प्रोग्रामों को  ates  परियोजना  ग्रामीण  जन  क्ति  का  प्रयोग  करने  के  लिए  मद्रास

 सरकार ने  वर्ष  १९६०  में  हल्के  कृषि  मौसम  में  भारत  सरकार  के  कहने  पर  आरम्भ  की  थी  ।

 दूसरीਂ  श्रंखला  मद्रास  सरकार  को  १३  शौर  अग्रिम  परियोजनाओं  at  PEK W—-KN  ग्रोवर

 वर्ष  १९६२-६३  में  प्रारम्भ  की  जाने  के  लिए  नियत  की  गई  पहली  या  दूसरीਂ  श्रंखला

 में  चलाई  गई  सारी  अ्रम्निम  परियोजना ग्र ों  के  लिए  सारा  वित्त  वर्ष  PER L—KR  के  ग्रस्त  तक

 केन्द्र ने  जुटाया  था |  वित्त  वर्ष  से  परियोजना ग्र ों का  व्यय  केन्द्र  ¥0%  अनुदान

 प्रत्येक  परियोजना  का  व्यय  पहली  अवस्था शर  Yo  ऋण  के  प्राकार  पर  उठायेगा  ।

 में  २  लाख  रु०  था  वह  अवधि  जो  एक  faa  ag  में  हल्की  कृषि  के  मौसम  में

 होती  है  जबकि  परियोजनाओं  प्रारम्भ  होती  हैं  ्र  दूसरीਂ  वित्तीय  वर्ष  के  अन्त  चलती

 ।

 २.  मद्रास  में  afer  afearstarat  के  अन्तर्गत  प्रस्तावित  योजनाकारों  A  छोटी

 गावों  में  पौदे  क्टर ५  वार्मिग  गांव  में  सड़क  इमारतीਂ  सामान  का

 बनाना  तर  मिट्टी को  सुरक्षित  रखना  शामिल  सारी  परियोजना  पर  वर्ष  PERI—HI

 बेअन्त  तक  की  als  में  ३०  लाख  रु०  व्यय  होने  का  अमानत  है  ।  आशा  है  कि  वे  लगभग

 RE, Yoo  कृषि  मजदूरों  को  वर्ष  "eg  —  रोक  १९  ६२-६२  में  हल्के  कृषि  मौसम  में  एक  वर्ष

 में  १००  दिन  के  लिए  रोजगार  देंगे  ।  हल्के  मौसम  में  बेकार  कृषि  मजदूरों  की  कुल  संख्या

 का  अनुमान  एक  सर्वेक्षण  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।

 दवाइयों  की  कीमतें

 1१४७०.  श्री  मे०  क०  क्या  वाणिज्य  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  कौ

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  we  है  कि  भारत  विश्व  के  उन  देशों  में  से  एक  है  जिनमें  दवाइयों  को

 कीमतें  बहुत  ज्यादा  हैं  ;

 ग्रंग्रेजी  में
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 क्या  सरकार  का  ध्यान  अमरीका  की  केफावर  समिति  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में

 व्यक्त  किये  गये  विचारों  की  are  दिलाया  गया  है  ;  प्रौढ़

 क्या  सरकार  ने  भारत  में  दवाइयों  की  कीमतें  कम  करने  के  लिये  कोई  कदम

 उठाये  हैं  या  उठायेगी ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :
 से

 एक

 पटल  पर  रखा  जाता

 विवरण

 भारत  सरकार  को  अमरीका  की  केफावर  समिति  के  वक्तव्य का  पता  है  दवाइयों का  मलय

 साधारणतया भारत  में  संसार में  सर्वाधिक है  ।  दवाइयों  के  भ्रन्त्राष्ट्रीय  पै  मानों--मूल्यों  का  कोई

 सर्वेक्षण
 नहीं  किया  गया  परन्तु  भारत  में  बनी  कुछ  दवाइयों

 का
 मूल्य  यदि  दवाइयों  का

 आयात

 किया  जायें  तो  बीमा  व  भाड़ा  सहित  मूल्य  की  तुलना  में  है  ।  कद्दावर  समिति के  मतों  से  कोई

 निर्णय  करना व्यवहारिक है  क्योंकि  इस  देश  के  उद्योग  हलके  कौर  छोटे  उद्योग  हैं  श्र  अमरीका

 जेसे  राष्ट्रों  की  दवाई  बनाने  की  पुरानी  तौर  सुप्रसिद्ध  दवाई  निर्माता  फर्मों  के
 बीच

 कोई  तुलना

 नहीं हो  सकती  |

 दवाइयों  ग्रोवर  भेषजों  सम्बन्धी  विकास  परिषद्  की  टेक्निकल  उप-समिति  के  ऊंचे  मूल्यों

 शर  उसके  विभिन्न  पहलुध्रों  का  विशेषकर  यह  ध्यान  रख  कर  कि  तीसरी  योजना-काल  में  देश

 में भ्रनेंक  अतिरिक्त  दवाइयां  बनाई  जायेंगी  ,  अध्ययन  करेंगी  |

 शी  से०  Fo  कुमारन  विवरण  में  दवाइयों  के  ऊंचे  मूल्य  होने  का  कुछ  कारण  बताया

 गया  कया  ae  सच  नहीं  है  कि  पेशेन्टस  विधि  के  अधीन  विशिष्ट  दवाइयों  को  दिया  गया

 संरक्षण  भारत में  दवाइयों  के  प्रधिक मूल्य होने का मूल्य  होनें  का  अधिक  महत्वपूर्ण कारण  है

 श्री  कानूनगो  :.  श्रीमान्  ।  स्थिति  भ्र न्य था  है  ।

 शची  मे०  क०  कुमारन  विवरण  में  उल्लेख  है  कि  ऊंचे  मूल्य  का  कारण  है  हमारे

 उद्योग  हल्के  और  छोटे  परन्तु  केफावर  समिति
 ने  ज़ोर  दिया  है  कि

 अमरीकी  फर्मे
 भारत

 में
 दवाइयां  ऊंचे  मूल्य पर  अमरीकी  फर्मों  द्वारा  भारत  में  दवाइयां  ऊंचे  मूल्यों  पर  बेचने का

 सरकार  क्या  कारण .  सानती  है  ?

 थी  कानूनगो  विदेशी  दवाइयों  का  आयात  मुक्त  रूप  से  नहीं  होता  है  |  इस  पर

 पर्याप्त  प्रतिबन्ध है  यह  पहली बात  है  |  दूसरी बात  यह  है  कि  केफावर  बाद  में

 यूनाइटेड  स्टेट्स  फिसल  ने  जांच  पड़ताल  की  है  सनौर  वे  जो
 रिपोर्ट

 में
 लगाये

 गये  हैं
 शर  जिनका  उल्लेख  माननीय  सदस्य  नें  किया  सही  नहीं  पाये  गये  ।

 थी  वॉरियर  :  श्रोरोमाइसीन  तथा  अन्य  एन्टी  बायोटिक्स  जैसी  कुछ  पेशेन्ट  दवाइयों  का

 भारत  में  मूल्य  प्रौढ़  अमरीका में  मूल्य  में  कितना  अन्तर  है  ?

 काफी  इसका पृश्नी  कानूनगो
 :

 मैंनें  एक  बार मूल्यो ंमें  अन्तर  बताया था  ।

 धक a  a
 कारण  ae  है  कि  हमारा  उत्पादन  पर्याप्त

 नहीं  है
 ।

 ee:

 faa  अंग्रेजी  में
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 धी हेम  क्या  यह  सच  है  कि  नहीं  पिम्परी  की  पेलिन  का  थोक  मूल्य  संसार

 के  मूल्यों से  पांच  गूना  अघिक है  ?  यदि  तो  दवाइयों  के  मूल्य  कम  रखने  के  लिये  सरकार  नें

 क्या  कार्यवाही की  है  ताकि  राष्ट्र  स्वस्थ  बना

 tat  कानूनगो  :  संसार  मूल्य  जैसी  कोई  बात  नहीं  है
 ।

 मूल्य  प्रत्येक  देश  में  भिन्न  हैं
 ।

 परन्तु यह  सच  है  कि  हमारा  उत्पादन  मूल्य  कौर  मूल्य  अधिक है
 ।

 हमें  ara  है  कि  उत्पादन

 अधिक
 होने  से  वहू  कम  हो  जायेगा  ।  यदि  हम  आयात  करने  लगें

 तो
 मूल्य  कम  हो  जायेगा

 ।

 धी  चारियार  :  क्या  केफावर  समिति ने  रिपोर्ट  दी  थी  कि  भारतीय  कारखानों  में

 वायोटिकस का  मूल्य  काफी  अधिक है  कौर  कुशलता भी  इसका  एक  कारण  है  ?

 फी  कानूनगो  :
 हम  इससे  सहमत  नहीं  हैं  ।  यह  सच  है

 कि
 हमारा  मूल्य  अधिक  है

 परन्तु  इसके  कारण  कवि  भिन्न है  ग्रामीण  है  कि  यथासमय  हमारी  उत्पादन  मात्रा  बढ़ने  पर  मूल्य

 कम  हो  जायेगा  |  वास्तव  पिछले  तीन  या  चार  वर्ष  में  मूल्य  कम  हो  गया  है
 ।

 डा०  गोविन्द  दास  :  हिन्दुस्तान  में  चार  पद्धतियों  की  दवाइयों  का  प्रचार  है  :

 वैद्यक  ate  हकीमी  |  क्या  इस  बात  का  कोई  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  जिन

 पद्धतियों की  दवाइयां  सस्ती  उन  को  प्रोत्साहन दिया  जाये  प्रौढ़  उन  का  प्रचार  बढ़ाया  जाये
 ?

 at  कानूनों  यह  सवाल  तो  एन्टी-वायोटिक्स  के  बारे में  है  ।

 रेणुका  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  आयात  में  भारी  कटौती

 करने के  कारण  हम  इन  दवाइयों  को  कम  मूल्य  पर  नहीं  ले  पाते  इस  बात  का  ध्यान  रख  कर

 मूल्य  बहुत  भ्रमित  है  क्य  अभी  उस  समय  तक  कुछ  अधिक  आयात  की  ग्र नुम ति  नहीं  दी

 ना  सकती  जब  तक  हमारा  उत्पादन  बढ़
 ?

 fat  कानूनगो  :  mara भी  होता  यहीं  कारण है  कि  सरकार  एंटीबायोटिक्स का
 उत्पादन  बढ़ा  रही है  शर  इसके  लिये  लगभग  २०  करोड़  रुपये  लगा  रही है

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 मैं  कहती  हूं  कि  जब  तक  हम  दवाइयां  थोड़े  मूल्य  पर  उपलब्ध
 न

 कर  सके  तब  तक  ऐसी  श्रावश्यक  वस्तु  का  आयात  बड़े  पैमाने  पर  होता  रहना  चाहिये  |

 fat  कानूनों
 :

 हम  श्ावइ्यकतानुसार  आयात  करते  हैं  ।

 पूष  भागवत  at  arene  :
 विकास  परिषद्  की  टेक्निकल  समिति  कितने  समय से

 दवाइयों  के  ऊंचे  अन्य  मामलों  की  जांच  कर  रही  क्या  तक  उन्होंने कोई

 रियो टे दी  है  ?

 शची  कानूनों  :  उन्होंने  रिपोर्ट नहीं  दी  है  ।  वे  अभी इस  मामले पर  विचार  कर

 हैं  ।

 डा०  गोविन्द
 दास  :  अभी  मैंने  जो  सवाल  पूछा  उस  के  उत्तर  में  यह  कहा  गया  कि

 यह  सवाल  एंटीबायोटिक्स  के  सम्बन्ध में  परन्तु  सवाल  केवल  उन  दवाइयों के  सम्बन्ध  में

 नहों कर  सब  दवाइयों के  सम्बन्ध  में  है  ।

 झिझक  महोदय  :  जिन  मानवीय  सदस्य  नें  यह  सवाल  किया  उन  का  मतलब

 बायोटिक्स  से  ही  था
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 बंदे  शह

 कपड़ा  योजना

 _  थो  वॉरियर
 ११४७१.

 श्री  waite  गुप्त

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार ने  स्टैंडर्ड  कपड़ा  क्रय  कौर  वितरण  योजना  का  हिसाब  बंद  कर  दिया

 है  ह

 क्या  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों के  दावे  निपटा  दिये  गये  हैं  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  wat  सुभाष :

 से  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 faery

 सभी  राज्य  सरकारों
 के
 दावों

 की  जांच  कर  ली  गई  हँ  उन्हें  स्वीकार
 कर

 लिया  गया
 mt  पश्चिम  बंगाल के  बारे  में  अन्तिम  निश्चय  नहीं  हुमा  है  क्योंकि  राज्य  के  दावे  की

 पुष्टि  में  लेखा  परीक्षा  प्रमाण पत्र  देर  से  मिला  यह  भी  हो  गया  है  ।  वर्ष  १६६१-६२  के

 लेखे में  इस  दावे  का  समायोजन  करने  का  प्रयास किया  जा  रहा  इस  बारे  में  राज्य  सरकार

 का
 उत्तर

 प्राप्त  होते ही  श्रावक  स्वीकृति दे  दी  जायेगी  धौर  समूची  योजना  का  लेखा  बन्द  कर

 दिया  जायेगा  ।

 teat  वॉरियर  यह  खाता  कितन  समय  तक  ध्रनिद्चित पढ़ा  रहा  ?

 मनु भाई शाह  :
 लेखे  निश्चित  करनें  के  कुछ  मास  लगेंगे  ।  लेखा  दो  सरकारों के

 बीच
 केवल  सवा  लाख  रुपयों का  है  ae  यह  बहुत  शीघ्र  निश्चित  हो  जायेगा  अर्थात  जैसे  ही  दोनों

 झोर के  लेखापरीक्षक उसे  स्वीकार  करते  हैं  वैसे  ही  प्रविष्टियां ठीक  हो  जायेंगी ।

 पची  वॉरियर
 :  इस  खाते  को  निर्मित किये  घौर  तथा  बंगाल  सरकारों  के  afer

 दिये
 बिना  इस  खाते  को  श्रनिदिचित पड़ा  रहने  देने  के  क्या  कारण थे  ?

 मनु भाई  माह  :
 राज्य  सरकारों जिन्हें  प्रति  वर्ष  केन्द्रीय  सरकार से  करोड़ों  रुपये

 मिलते  कोई  sana नहीं  दिखाई  ।  यह  परिचय  बंगाल  सरकार  और  भारत  सरकार  के  बीच

 2,2%,00080 HT Gel aT alae | का  छोटा  सा  खाता  है  |  यह  बात  तो  मानने  योग्य  है  कि  हरनेक  छोटे  छोटे  बाऊचरों

 की  जांच श्रौर  अनेक  इनवाइसों की  जांच  पड़ताल  करने में  समय  लगता है  |  यह  कार्य  इस  ae

 x
 हो  जाना  चाहिये  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 निर्यातकों को  ऋण  की  सुविधायें

 थी  बयान  चन्द्र  सेठ :

 ने  Per.  थी  प्०  Wo

 {sit  बसुमतारी  :

 क्या  वाणिज्य  tat  मंत्री  यट  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 (a).  क्या  निर्यातकों  को  ऋण  की  अधिक  सुविधायें  देने  की  योजना  सरकार  के  विचाराधीन

 कौर

 यदि  तो  इस  संबंघ  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (att  सुभाष
 ः

 और  (a)  ही  ।  इस  मामले  को  जांच  की  जा  रही  है  ।

 छी  हेम  क्या  मुदलियार  समिति  ने  सिफारिश की  है  कि  कच्चे  माल  के  अ्ायात का का

 करते  के  लियें  एक  पर्यावरणी  निधि  का  निर्माण  किया  जाये  उद्योगों  को  उत्पादन

 बढ़ाने  में  सहायता  मिल  सके  ate  देश  का  निर्वात  बढ़  सके  ;  यदि  तो  इस  दिशा  में  सरकार
 नें

 ma  तक  क्या  किया  हूँ
 ?

 fat  मनु भाई  दाह  यह  सिफारिश  बहुत  उपयोगी  पाई  गई  FAT  हम  प्रारंभ  में  २००  लाख

 डालर  स्वात  लगभग  १०  करोड़  रुपये  मुद्रा  में  )  की  एक  निधि  पुर्जों  शादी  के  आयात  के

 वित्त-प्रबन्ध  at  हमारे  औद्योगिक  उत्पादों  के  निर्वात  के  लिये  निर्माण  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  क्या  सरकार  उन  निर्वातकों  जिन्हें  अपने  निर्वात  के  कारण  कभी-कभी

 हानि  उठाना  पड़ती  प्रत्यक्ष  सहायता  देने  के  बजाय  आयात  के  लाइसेंस  देने  पर  विचार  कर  रही  हैं
 ?

 मनु भाई  दाह
 :  यह  प्रोत्साहन देनਂ  के  कार्यक्रम  का  एक क गंग हैं  ।  हम  पहले  तो  कच्चे  माल  के

 का  वित्त-प्रबन्ध  wer  को  कोशिश  करते  नकद  सहायता  देने  के  बारे  में  तभी  विचार

 किया  जाता  हैं  जब  कच्चे  माल  का  प्रख्यात  का  फ्  भी  न  हो  प्रौढ़  विश्व  के  बाजार  में  हमारा  माल

 नाप  सका  हो  ।

 थी  श्यामलाल
 सर्राफ

 :
 कया  निर्यातकों

 को
 निधि  देने  के  लिये  were  वित्त  निगम

 या  वित्तीय

 प्रभाकरण  की  स्थापना  पर  विचार  किया  जा  रहा  हैं  ?

 fat  मनुभाई  शाह
 :

 मोट  तौर  पर  कहा  जा  सकता  है  कि  हम  जह  तक  संभव  हो  वर्तमान

 संस्थानों  की
 संख्या  बढ़ाने

 के  पक्ष  में  नहीं  यदि  कोई  संस्था  यह  जिम्मेदारी  ले  सकती है
 तो  हम  उसे

 ag  जिम्मेदारी  सौंपने  की  कोशिश  करेंगे  ।  free  यदि  हम  यह  देखते  है  कि  निर्वात  fee  प्रबन्ध की

 ब्याज  की  दर  ae  श्रास्यणित  भुगतान  की  गारंटी  शादी  सब  बातों  की  कार्यवाही  एक  नया

 निगम  धिक  अच्छे  ढंग  से  कर  सकेगा  तो  वह  भी  विचाराधीन है  ।

 प्रदेश  में  चोरी  को  मिलें

 ग*  V93  थी  कछवाय  :
 कया  शम  शौर  रोजगार मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने की

 कृपा  करेंगे  जिस  में  निम्नलिखित  जानकारी  दी  हुई  हो  :

 (१)  मध्य  प्रदेश
 में  इस  समय  चीनी  की  कितनी  मिलें  है  ;

 १मूल  salt में
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 (2)  इन  में  से  कितनी  मिलों  ने  aa  तक  चीनी  वेतन-मंडल  को  सिफारिशें  लागू की  है  श्र

 कितनी  मिलों  ने  नहीं  लागू  की  हैं  ;

 (३).  चीनो  की  जिन  मिलों  ने  सिफारिशें  लागू  नहीं  की  है  उनके  नाम  कया  हैं  ;

 (४).  तन्य  चीनी  मिलों  दारा  वेतन-मंडलਂ  की  सिफारिशें  aa  तक  नहीं  लागू  करने  का  कारण

 क्या  हैं  और  उन्होंने  सिफारिशों  को  कब  तक  लागू  करने  का  श्राइवासन  दिया  हैं  ?

 अम  रोजगार  मंत्रालय  में  अम  मंत्रों  (at  :  स्थिति  इस  प्रकार हैं  :--.

 (%)  पांच  ।

 (2)  तौर  (3)  सिफारिशों  को  लागू  करने  के  लिये  इन  पांचों  मिलों  में  समझौते  हो  गये

 हैं ग्रौर कुछ  में  अ्रदायगी  शुरू  हो  गई  हैं  ।  दो  मिलों  में  कम  चोरियों  के  वर्गीकरण  के  बार  में  मतभेद  हैं  ।

 बोन  के  सवाल  पर  भी  बात  चल  रही  हैं  ।

 2
 (¥)  प्रदान  नहीं  उठता  ।

 थि

 शी  कछवाय  :  क्या  ag  सच  हैं  कि  इन  मिलों  में  काम  करने  वाले  अधिकांश  Hralheat  को

 सोज़न  के  बाद  बदल  दिया  जाता  हैं  ?

 थी
 हाथी

 :
 किस  मिल  की  बात  कर  रहे  है

 ?

 थी  कछवाय  :  में  जानना  चाहता  हं  कि  सीज़न  नहीं  होने  पर  घर  बैठने  वाले  कर्मचारियों  को

 क्या  कुछ  भत्ता  मिलता  हैं  या  नहीं  मिलता  हैं  ?

 at  हाथी  :
 वहां

 पांच  मिलें  किस
 मिल  की  बात  कर  रहे  है  ?

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :  उन्हों  ने  वह  छोड़  दिया  हैं  रोक  पूछते  है  कि  भत्ता  मिलता  हैं  था
 नहीं|

 मिलता

 थी  कछवाय  :  सभो  मिलों  में  ।

 अघ्यक्ष
 महोदय

 :
 पांचों  मिलों  के  बारे  में  पुछते  है  ।

 थी  हाथी  :  पांच  मिलों  में  से  भोपाल  को  जो  शूगर ty  इस  में  मिल  चुका  मिलता  हैं  ।

 दुसरी  मिल  में  भी  मिलता  हैं  ।  तीसरी  में  भो  मिलता  हैं  ।  चौथी  में  भो  मिल  गया  पांचवीं  में  एग्रीमेंट

 हो  गया  मिला  नहीं  हैं  ।  देने  का  समझौता  हो  गया  हैं  ।

 थी  बड़े  :  दो  मिलों  में  जहां  मिलता  नहीं  हैं  वेज  gis  की  सिफारिशों  के  भ्रनुसार  वे  मिलें  कौन

 सो  छः  महने  तक  वेज  aid  की  सिफारिशों  पर  कुछ  भी  अमल  नहीं  किया  जाता  है  ate  जो  मिल

 मजदूर  है  वे  खालो  पड़े  रहते  उन  के  बार  में  क्या  किया  गया  हैं  ?  वेज  बोड़  न  मानने
 के  बारे  में

 क्या  सैंटर ने  कोई  देश  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  को  दिये  है  या  मिलों  को  कोई  आदेश  दिये  है  ?

 महोदय
 :

 कितने  सवाल  एक  सवाल  में  श्राप  पुछेंगे
 ?

 att  हाथी  :  इस  के  बार  में  विकेट  के  रिप्रिजेंटेशन  जाये  थे  शौर  हम  ने  मध्य  प्रदेश  गवर्नमेंट

 को  लिखा  है  कि  वहां  स्टेट  लेबल  पर  एक  ऐसी  ट्राइपारटाइट  मशीनों  Peat  करें

 कि  जहां  एम्प्लायर  वर्ग रह  मिल  बैठ  कर  समझौता  कर  सकें  |  सद cg  प्रदेश  सरकार  ने  एग्री

 कर  लिया  हैं  कि  वहां  ऐसी  एक  व्यवस्था  हो  जाय  |



 मौखिक  उत्तर  १५  र्  ६२ ह  है

 श्री  बड़े  :  छः  महीने  खाली  जो  मजदूर घर  पड़े  रहते  है  तो  उन
 को

 कुछ  मिलता  नहीं  हैं
 ।  इस

 के  बारे  में  मध्य  प्रदेश  गवर्नमेंट ने  कभी  तक  क्या  कुछ  एक् दान  लिया  हैं
 या

 नहीं  लिया
 हैं

 कमर

 नहीं  लिया  है  तो  क्यों  नहीं  जिया  हैं
 ?

 थो  हाथी  :  मध्य  प्रदेश  को  लिखा  हैं  एक्शन  लेने  के  लिये  मध्य
 प्रदेश

 सरकार  एक्शन

 ने  रही  हैं  प्रकार  कई  मिलों  के  साथ  समझौता  हो  गवा  है
 ।

 थ  काशीनाथ पांडे  :  क्या यह  सच  ह
 कि

 मथ्य
 प्रद  नहीं  ्  अरन्य  राज्यों  में

 कार्यान्वय  में  विलम्ब  हो  रहा  हैं

 महोदय  :  मध्य  प्रदेश  के  बार  में  हैं

 शची  काशीनाथ  (3 ० :  विलम्ब  इस  कारण  हो  रहा  ४.
 =  कि  कार्यान्वय  दौरान  सम्बन्धित  पक्षों

 द्वारा  व्यक्त  सन्देहास्पद  बातों  का  समाधान  नहीं  किया गया  क्योंकि  मंत्रालय  में  इस  के  लिये  कोई

 व्यवस्था  नहीं  की

 पी  हाथी  :  यह  प्रश्न  मध्य  प्रदेश  के  वारे  में  हैं  सार  जहां  तक  इस  राज्य  सम्बन्ध  य

 व्यवस्था  कौ  जा  चुको  हैं  ।

 थ्रो  काशीनाथ  पांडे  :
 झर

 भी
 दो  कारखाने है  ।

 श्री  बड़े  neue  महोदय  में  ने  दो  फैक्ट्रिज  के  नाम  पूछे  थे  जिन्होंने  वेज  बड  को  नहीं  साना

 हैं  प्रौढे  जहां  पर  कभी  तक  एग्रीमेंट  नहीं  रि  इस  का  जवाब  नहीं  दिया  गया  हैं  ।

 थी  हाथी  :  भोपाल  शुगर  सीहोर  :  सभी  सिफारिशें  लागू  करने  के  लिये  पोता  gi

 गया  ।  ग्वालियर  शुगर  मिल्ज  लिमिटेड
 :

 सभी  सिफारिशों  को
 लागू  करने

 का  समझौता  हो  गया  |

 जावरा  शुगर  मिल्ज  बढ़ी  हुई  दर  से  मजूरी  कौर  महंगाई  भत्ता  देने  का  समझौता  हो  गया  ।  बोनस

 के  प्रशन  पर  वार्ता  हो  रही  है  |  जीवाजी शुगर  मिल्ज़  :  महंगाई  भत्ता  आदि  देने  की  सिफारिश  के  बारे

 में  समझौता  हो  गया  ।  संघारण  भत्ता  देने  के  बारे  में  किसी  प्रौर  grace  पर  समझौता  wary

 गोविंद राम  शुगर  मिल्ज  :  महंगाई  भत्ता  देने  के  बारे  में  समझौता  हो  गया  ।  संधारण  भत्ता  देने  के

 are  में  समझा  जाता  हैँ  कि  दोनों  पक्ष इस  बात  पर  सहमत हो  गये  है  कि  कम्पनी  की  aries  स्थिति  को

 देखते  हुए  कि  पहले  दो  वर्ष  कोई  भत्ता  न  दिया  तीसर  वर्ष  ५०  प्रतिशत  दिया  जाये  चोथे

 तथा  पांच  ag  पुरी
 दर

 से  भत्ता  दिया  जाये
 ।

 वहां  समय  पक्षों  में  समझौता  हो  गया  हैं  ।

 पच्ची  विभूति  मिश्र  :  कया  यह  सही  है  कि  वेज  ate  को  रिकोमेंडेशन्ज  से  जो  पुराने  फक्ट्रो ड  के

 नौकर  उन  की  तनख्वाह में  तो  कम  बढ़ौतरी हुई  हैं  गौर  जो  एक  एक  या  दो  दो  साल  के  नौकर

 उन  को  ज्यादा  फायदा  हैं  जिस  की  वजह  से  उन  में  में  इस  के  बार  में  बड़ा  डिससेटिसफेक्शनਂ

 हूँ
 ?

 थो  हाथी
 :  ऐसी  कोई

 बात  मेरे  खयाल  में  नहीं  हैं
 ।

 a ee

 मूल  परंग्रेज़ी  में
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 वे  &६  रे

 अलौह  धातुएं

 1१४७५.  थी  उठ  कुन्दन  :  कया  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  रहे  बताने
 की कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  सरकार  को  विदित  हैं  कि  श्रीगेह-धातु  नियंत्रण  आदेश  ges  के  अ्रन्तगंत  ग्रलौह

 घातुग्रों
 का  नियंत्रित  आयात  वितरण  होने  के  बावजूद  इन  धातुओं  के  मूल्य  भारतीय  आर्थिक

 पत्रिकाओं  में  दिये  जाते

 क्या  सरकार  को  विदित  हैं  कि  तांबे  का  मूल्य  नियंत्रित  वितरण  के  श॑न््तपगत

 ३,०००  रु०  प्रति  टन  जबकि  बाजार  में  यह  ू  ६००  रु०  प्रति टन  को  दर  पर निर्वाचित  रूप  में

 उपलब्ध  हैं  ;  त्योरी

 यदि  तो  क्या  सरकार  यह  पता  लगाने  के  लिये  कि  यह  बाजार  में  कहां  से  भ्राता

 हैं  य्रौर  इस  अ्रनिवायं  प्रौद्योगिक  कच्चो  वस्तु  का  मूल्य  कम  करने  के  लिये  कार्यवाही  करेगी
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  सें  उद्योग  मंत्री  से  एक  विवरण

 सभा
 पटल  पर

 रखा  जाता  परिशिष्ट
 ४,  अनुबन्ध  सख्या

 fat  है  कया  यहां  सच  है  कि  बाज़ार  के  मूल्य  नियंत्रित  दरों  से  म्यूजिक  ?

 pat  कानूनगो
 :  इस  वस्तु  का  बाहर  का  कोई

 is

 नहीं  हैं  क्योंकि  यह  qt  रूप  से  नियंत्रित

 वस्तु  हैं  श्र जो लोग लोग  वास्तव  में  इसे  काम  में  लाते  है  उन्हें  ह }  आयात  लाइसेंस  दिये  जाते  हैं  ।

 fat  प०  क्या  सरकार  के  पास  इन  धघातुंग्रों  को
 छोटे

 उद्योगों  को  fifa  मुल्यों

 थर  देने  को  कोई  योजना  हैं  ?

 yea  कानूनगो  :  जी  हां  ।  लघु  उद्योग  निगम  ale  उद्योग  निदेशक  यह  कार्य  करते  हैं  ।

 fat  उमानाथ
 :  क्या  यह  सच  है

 कि
 इन  aga  के  रायात  कौर  वितरण  पर  दो-तीन  बड़ी

 फर्मों  का  एकाधिकार  है  जिससे  खुले  बाज़ार  में  इन  धातुक्रमों  के  मूल्य  निश्चित  रूप  से  बढ़ें  हैं

 1]  कानूनों :  जी  नहीं

 pert  चारियार  :  क्या  ताम्बे  के  काला  बाज़ार  का  कोई  मामला  सरकार  के  ध्यान  में

 में  कराया  है  यदि  तो  सरकार  ने  अपराधियों  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 fot  कानूनगो  :  मेरा  ख्याल  है  कि  दो  वर्षों  में  मलय  के  बारे  में  कोई  दरजन  शिकायतें  झाई

 जिन्हें  निपटा  दिया  गया  है  ।

 थी
 श्यामलाल  सर्राफ

 :
 इस  बात  को  देखते

 हुए
 कि  उद्योगों की

 की

 की  पूर्ति  के  लिये  पर्याप्त  लौह  धातुएं  उपलब्ध  नहीं  क्य  1  नये  लाइसेंस  उन्हीं  छोटे

 उद्योगों  को  दिये  जायेंगे  जो  लौह  धातुक्रमों  को  काम  में  लाते  हैं  ?

 fort  कानूनगो  :  लाइसेंस  पहले  ही  सीमित  कर  दिये  हैं  ate  घातुग्रों  का  संभरण  पर्याप्त

 नहीं  होता  यह  तो  सभी  जानते  हैं
 ।

 lett  भागवत  झा  भ्रमजाल  :  व्या  सरकार  ने  इस  शिकायत  की  जाँच  की  है  कि  सरकार  द्वारा

 निर्धारित  मलय  ३६००  रु०  प्रति  टन  है  किन्तु  वास्तव  में  बाज़ार  में  उसका  मूल्य  लगभग  ५,६००  Fo

 प्रति टन  है  ।

 मूल  अग्रेजी  में
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 fat  कानूनगो  :  म  पहले  ही  ब  चुका हूं  कि  इसका  कोई  बाज़ार  नहीं  है  ।  उसका  वितरण

 पूर्ण  रूप  से  नियंत्रित है  ate  उसकी  अधिकांश  मात्रा  उन्हीं  को  दी  जाती  है  जो  बरास्ता  में  उसे  काम

 में  लाते हैं  ।

 fat  भागवत  झा  आजाद :  यह  तो  सीधी  सी  बात  है  किन्तु  मंत्री  महोदय  ने  कोई  स्पष्ट

 उत्तर  नहीं  दिया  ।

 poem  महोदय  :  शान्ति  ।

 1  शी  तुलसी  दास  कच्चे  माल  का  पक्का  बनाने  वाले  कारखानेदारों  को  लाइसेंस  देने

 के  बजाय  व्यापारियों  को  क्यों  लाइसेंस  दिया  जाता  इसका  क्या  हेतु  है  ?

 श्री  कानूनगों
 :

 में  ने  पहले  कहा  है  कि
 मोस्ट

 साफ  इट  इज़  फार  एक्चुअल  प्रजा
 ।

 पश्च  भावगत झा  आजाद  :  क्या  यह  सच  है  कि  यह  चीज़  काले  बाज़ार  में  ५,६००  रु०  प्रति टन

 की  दर  से
 बेची  जा  रही  है  जबकि  सरकार ने  इसका  मूल्य  ३,६००  रु०  प्रति  टन  निर्धारित  किया है

 शौर  यदि  तो  क्या  इस  बात  की  जाँच  की  गई  है  या  नहीं  ?

 पृश्नी  कानू नंगों  :  विभिन्न  राज्यों  के  उद्योग  निदेशकों  को  ate  न  सरकार  को  ही  यह  शिकायत

 प्राप्त  हुई  है  कि  इस  चीज़  को  कोई  व्यक्ति  ५,६००  रु०  प्रति  टन  की  दर  से  बेच  रहा  है  ।

 श्री  पृ०  कुन्दन :  क्या  भारत  में  wa  तक  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  किया

 गया  है  ?

 pat  कानूनगो  :  हाँ  ।
 सर्वेक्षण  बराबर  किये  जाते हैं  किन्तु  दुर्भाग्य की  बात  है  कि  हमें

 बाम्बे  के  पर्याप्त  निक्षेप  नहीं  मिल  सके
 ।

 चारियार  :  माननीय  मंत्री  ने  att  बताया  कि  मूल्यों  के  बारे  में  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुइ

 थीं
 ।

 लाम्बा  किस  मूल्य  पर  बेचा  गया  था  कौर  उसका  नियंत्रित  मूल्य  क्या
 थी  ?

 fat  कानूनगो  :  यह  माल पर  निभंर  करता  है  ।  हम  लागत  बीमा  भाड़ा  मूल्यों पर  ३,

 प्रतिशत  बट्टा  देते  हैं  ale  कभी-कभी  मूल्यों  के  बारे  में  कोई  विवाद  उत्पन्न  होता  है  ।

 उड़ीसा
 की

 खानों  में  लौह  वयस्क  का  इकट्टा  होना

 १४७६.  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  त्रिवेदी  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  उड़ीसा  की  विभिन्न  खानों  और  रेल  सीमान्त ों  पर  लौह-वयस्क

 का  स्टाक  इकट्ठा  हो  गया  है  जो  राज्य  व्यापार  निगम  के  क्षेत्राधिकार  में  नहीं  कौर

 क्या  उन  स्टारों  को  बेचने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  सत्री  (sit  मन भाई  :

 नहीं  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ara
 ya  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  इस  महीने  की  १२  तारीख  को  रेलवे मं x

 न  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में

 बताया  था  कि  बरामद  में  पड़े  हुए  अयस्क को को
 कमाते sold  |  |

 लि
 aa  २७१३  बी  ०जी

 ०  वैगन  कौर  बदामपहाड़

 मल  भ्र  क्रेजी  में



 २४  १८८४  मौखिक  उत्तर  SRR

 में  पड़े  aren  को  उठाने  के  लिये  १०  बी०  जी०  वैगन  को  श्रावव्यकता  है
 ।

 किन्तु  माननीय  मंत्री

 कहते  हैं  कि  वहाँ  कोई  स्टाक  इकट्ठा  नहीं  हुमा  है  |

 शी  मन भाई  दाह  हमारे  क्षेत्रीय  अधिकारियों  ने  उड़ीसा  के  इन  क्षेत्रों  का  दौरा  करके

 सुचित  किया  है  कि  बाइबिल-बाँसा  ग-बरामदा  क्षेत्र  में  RRR  जाजपुर-केग्नोनझर

 क्षेत्र  में  १३,८४६  टन  कौर  बदामपहाड़  में  ४,३१०  टन  स्टाक  पड़ा  हम्ना  HA  स्टाक  लगभग

 R,98,000.2q  है  ।  माननीय  सदस्य  को  इस  बात  की  कौर  ध्यान देना  चाहिय ेकि  जितना  स्टाक

 उठाया  जा  रहा  है  उसे  देखते  हुए  वहाँ  इकट्ठा  स्टाक  बहुत  ज्यादा  नहीं  है
 ।

 श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  मंत्री  महोदय  ने
 जो

 अँकड़े  दिये  हैं  वे  रेलवे  मंत्री  द्वारा  दिये  गये

 झ्राँकड़ों से  भिन्न  हैं  ।  क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  दो  वर्षों  तक  राज्य  व्यापार  निगम  निजी  खान  मालिकों

 से  लौह  wae  खरीदकर  हिन्दुस्तान  स्टीवन  को  देता  रहा  है  किन्तु  aa  उसने  खरीदना  बन्द  कर  दिया  है

 जिसके  फलस्वरूप  वहाँ  स्टाक  इकट्टा  हो  गया  यदि  तो  वह  इस  अयस्क  को  बेचने को
 a  ?

 कोशिश कर  रहा  ह

 fat  मनु भाई  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  स्टीवन  की  खानों  ने  उत्पादन  कर

 दिया  है  सनौर  इसलिये  राज्य  व्यापार  निगम  ढारा  उस  क्षेत्र  में  निजी  खान  मालिकों  से  खरीदे  जाने  वाले

 श्रायस्क  की  मात्रा  काफी  कम  हो  गयी  है  ।  इसलिये  हम  इस  वयस्क  का  निर्यात  करने  के  लिये
 प्रयत्नशील

 हैं  ताकि  खानों
 की

 वत  मान  क्षमता  बनी  रहे  उसमें  वृद्धि  भी  हो  किन्तु  हमारी  वास्तविक  कठिनाई

 माल  के  परिवहन की  है  ।  राज्य  व्यापार  निगम  का  लाख  टन  खरीदने  का  वायदा  था  जबकि  १

 १९६२  तक  केवल  2, 68,000  टन  माल  का  परिवहन  किया  जा  सका  ।  हम  रेलवे  मंत्रालय  प्रो

 सभी  सम्बन्धित  व्यक्तियों  पर  दबाव  डाल  रहे  हैं  कि  झ्रघिक  परिवहन
 की

 व्यवस्था
 की

 जाये  कौर

 arn  है  कि  स्थिति  में  धीरे-धीरे  सुधार  होगा  ।

 fart  विद्याचरण  माननीय  मंत्री  ने  जिस  स्टाक  के  आँकड़े  दिये  वह  रेल  सीमानतों पर पर

 इकट्ठा  हुमा  है  या  खानों  पर
 ?

 श्री  मनु भाई दाह  wins  क्षेत्रीय  सर्वेक्षण  के  आघार  पर  दिये  गये  हैं  में  यह  नहीं  कह

 anal  कि  वे  दात  प्रतिशत सही  हैं  ।  हम  स्टाक  के  प्राकार  को  देखकर  झन मान  लगाते  हैं  कौर  किस्

 भी
 दृष्टि

 से  नहीं  कहा  जा  सकता
 कि

 स्टाक  बहुत  ज्यादा  है  ।
 वास्तविक  कठिनाई  यह  है

 कि  हिन्दुस्तान

 स्थिति  लिमिटेड  की  खानों  का  उत्पादन  आरम्भ  हो  जाने  से  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  की  जाती

 रही  खरीद  बहुत  घट  गई  है  a  इसलिये  हम  निर्यात  पर  ध्यान दे  रहे  हैं  ।

 feat  विद्याचरण  शुक्ल :  मेने  तो  यह  पूछा  था  कि  क्या  यह  स्टाक  रेल  सीमान्त ों पर  इकट्ठा

 am  है
 या

 खानों  पर
 ?

 श्री  सन भाई  माह  :.  स्टाक  रेल  सीमाओं पर  इकट्ठा  हुमा  है  ।  खानों पर  पड़े  स्टाक  का

 प्रनुमान  लगाना  सम्भव  नहीं  है  ।

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ
 द्विवेदी

 :
 माननीय  मंत्री  ने  परिवहन  की  कठिनाई  का  उल्लेख

 किया  है  ।

 कया  यह  सच  है  कि  इसके  फलस्वरूप  निजी  खान  मालिकों  द्वारा  किये  गयें  उत्पादन  का  निर्यात  नहीं

 किया  जा  सकता  शौर
 इस

 कारण  उनकी  खानों  के  बन्द  होने
 की

 संभावना
 है  ?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 शी  मनु भाई  दाह :  वे  बन्द  न  हों  लेकिन  यह  झांका  होती  है  कि  उत्पादन  में  जिस  गति  से

 वृद्धि  हो  रही  थी  वह  रुक  सकती  है  ।  इसलिये  हमारा  ध्यान  aa  निर्यात
 की

 भोर  अधिक  है
 ।  हम

 अधिकाधिक  लौह  sen  का  निर्यात  करना  चाहते  हैं  ।  जैसा  कि  सदन  को  ज्ञात  है  इस  वर्ष  के  लिये

 हम  ने  ५०  लाख  टन  के  निर्यात  का  लक्ष्य  रखा  है  |  किन्तु  लौह  भ्रामक  के  निर्यात  में  सब  से  बड़ी

 बाघा  परिवहन  के  mara  की  है  ।

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल :
 में  कुछ  स्पष्टीकरण  चाहता हूं  |

 प्रदान
 के

 भाग
 में

 खानों  दौर  2a -atHal  पर  इकट्ठा  हुए  स्टाक  की  जानकारी  माँगी  गयी  थी  जबकि  मंत्री  महोदय

 द्वारा  दिये  गये  आंकड़े  रेल  सीमान्त ों  के  हैं  दोनों  के  alas  चाहता  हैं  ।

 महोदय  :  मंत्री  महोदय  इसका  उत्तर  पहले  ही  दे  चुके  हैं  ।

 मनुभाई  :  में  इस  बात  को  पहले  ही  स्पष्ट  कर  चुका  हूं
 ।

 प्रत्येक  खान  में  कितना

 स्टाक  इकट्टा  गस  है  इ  सका  अनुमान  लगाना  हरसंभव  है  ।  श्राम  तौर  पर  खनन  क्षेत्र  में  अधिकाधिक

 वयस्क  को  रेल  के  सीमान्त ों  पर  पहुंचा  दिया  जाता  है  ।  यदि  रेल-सामन्तों पर  बहुत  ज्यादा
 स्टाक

 इकट्ठा हो  गया तो  खानों  का  उत्पादन  भी  प्रभावित  होया  कौर  वहाँ  ज्यादा  स्टाक  इकट्ठा
 न  होंगा ।

 गोगा  सीमा  इक  प्रतिबन्ध

 1१४७७.  थी  नाथ  पाई  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गोझा  कौर  शेष

 परत  के  बीच  कितने  समय  तक  सीमा  शल्क  प्रतिबन्ध  लाग  रखने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 बददिल-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन )  गोभ्रा, दमन झौर दीव की दमन  कौर  दीव  की

 जनता  के  रहन  सहन  के  तरीके  को  एकदम  न  बदलना  चाहने  के  कारण  सरकार  वहाँ  कुछ  वस्तुभ्नों  के

 सीमित  मात्रा  में  आयात  की  अनुमति  दे  रही  है  जो  शेष  भारत  में  ग्रा यात  नहीं  करने  दी  जाती  हैं
 ।

 यही  नहीं  विस्तृत  छानबीन  होने  तक  राज्य-क्षेत्र  में  वर्तमान  पुर्तगाली  कानूनों  प्रफुल्ल  कानूनों  को

 सम्मिलित  को  ही  जारी  रखा  जा  रहा  है  ।  ऐसी  श्रायात  की  गई  वस्तुभ्नों  को  कोष  भारत
 में

 जाने  से  रोकने  के  लिये  सरकार  दमन  प्र  दीव  से  भारत  के  अन्य  भागों  को  माल  ले  जाने  पर

 नियंत्रण  रखती  ।  जैसे ही  दमन  प्री  दीप  के  लिये  प्राया  नीति  ate  उस  राज्य-क्षेत्र में

 प्रदूषक  कानून  दोष  भारग  के  ware  बना  दिये  जायेगें  यह  नियंत्रण  हटा  लिया  जायेगा  ।

 श्री नाथ  पाई  :  सीमाशुल्क  द्वार  दो  प्रभुत्व  सम्पन्न  राज्यों  के  बीच  रख  जाते  हैं

 एक  ही  देवा  के  विभिन्न  भागों  के  बीच  नहीं  ।  क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  पौधा  की  जनता  में
 इस

 सीमा  शुल्क  द्वारा  कों  बनाये  रखने  के  कारण  बहुत  संतोष  है  क्योंकि  वह  उसे  उपनिवेशवादी

 काल  की  याद  दिलाता  रहता  है  ate  राष्ट्रीय  एकता  के  मार्ग  में  भी  बाघक  हो  रहा  है
 ?

 लक्ष्मी  मेनन  :  सीमाशुल्क  संगठन  कुछ  थोड़ी  सी  वस्त्रों  थोड़े  से  समय  के  लिये

 कायम  रखना  है  ।  में  नहीं  समझती  कि  गोतनियों  ने  कोई  ऐसी  बात  महसुस  की  जो  माननीय

 सदस्य  के  दिमाग  में  है  ।

 fat  नाथ  पाई
 !

 क्या  यह  सच  है  कि  लोगों  ने  बम्बई  के  समाचार  पत्रों  सरकार से

 इस  प्रकार की  शिकायतें  की
 हैं  कि  सीमाशुल्क  अधिका री  उसी  प्रकार  व्यवहार  करते  हैं  मानों

 कोई  भी  परिवर्तन नहीं  gars
 ?

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  उन  अधिकारियों  को  क्या  हिदायतें

 जारी की  गई  हैं  ?

 मल  अंग्रेजी  म
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 लक्ष्मी  मेनन  ।
 सीमाशुल्क  श्रधघिकारियों  को  सामान्य  हिदायतें यही  हैं  कि  वे  कानून

 को  क्रियान्वित  लोगों  के  साथ  नम्रता पूर्ण  कौर  शिष्ट  व्यवहार  करें  झर  उनको  किसी  भी  प्रकार

 तंग न  करें  ।

 श्री  नाथ  पाई  *  कया  यह  सच  है  कि  सीमाशुल्क  कार्यालयों  में  कभी  भी  पहले  जैसी

 होती  है  ate  लोगों  को  कठिन  यात्रा  के  तीन-चार  घंटे  रुका  रहना  पड़ता  है
 ?

 श्रीमती  लक्षमी  मुझे  नहीं  मालूम ।

 माननीया  मंत्री  ने  पुतंगाली  कानूनों  के  कायम  जाने  का  निदेश  किया  |

 कया  इसके  परिणामस्वरूप  गोवा  के  गप्त  स्वयं  सेवक दल  के  कूछ  सदस्य  गिरफ्तार  किये  गये  श्र

 उनके  उपवास  करने  पर  उनकों  द  करना  पड़ा
 ?

 भ्रष् यक्ष  महोदय
 +

 oe  set  सीमाशुल्क  द्वार  से  सम्बन्धित है  ।

 fat हेम  बसा  :  उन्होंने प्रभी  पुतंगाली  कानूनों  को  fader  किया था

 महोदय
 ।

 यह  सीमाशुल्क  द्वार  से  सम्बन्धित  प्राय  कानूनों  से  नहीं  ।

 भी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  माननीय  मंत्री  के  उत्तर  से  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  ये  सीमाशुल्क  द्वार

 शोभा  की  जनता  केਂ  लिये  कुछ  श्रायातों  की  सुविधा  के  लिये  रखे  गये  हैं  ।  क्या  भारतीय  राज्यक्षेत्र  से

 yar  में  माल  ले  जाने  पर  कोई  नियंत्रण  है
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  कोई भी  रोक  नहीं है

 नी  अन्सार  हर वानी
 :

 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात  है  कि  बहुत  से  भारतीय  व्यापारी  गोधरा  के

 लोगों के  जिनको  आयात  लाइसेंस  प्राप्त  बेनामी सौदे  कर  रहे  हैं  कौर  यदि  तो  उनके  सम्बन्ध

 में  क्या  रोकथाम  की  जा  रही  है  ?

 16 1:1:.]  महोदय  :  यह  एक  भिन्न  चीज़  है  ।

 लक्ष्मी  मेनन  :  जब  यह  बात  सरकार  के  नोटिस  में  जायेगी  तो  उचित  कार्यवाही

 की  जायेंगी  ।

 fart  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा
 ।

 वे  कौन  सी  वस्तुयें  हैं  जिनके  गोवा  में  की  प्रवमरि थि  है

 तथा  भारत  के  अन्य  भागों  में  नहीं
 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  ः  ऐसी २३  वस्तुयें हैं  ।  क्या  में  उनकी  सुची  पढ़  कर  सुनाऊं
 ?

 महोदय  ।
 उसकी  कोई  जरूरत  नहीं  है  ।  यदि  श्रार्वश्यक  हो  वह  माननीय  सदस्य  को

 दीਂ  जाय  अथवा  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाये  ।

 श्री  सारिका  :
 क्या  गोशा  में  भारत  के  समान  ही  आयात  शुल्क  हैं  अथवा  उनमें  कोई

 श्रन्तर है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 !  इस  समय  तो  गोधरा  में  वही  आयात  शुल्क  हैं  जो  पुर्तगाली

 शासन
 के

 समय  में  थे  तथा  हम  उनको  भारत  के  शल्कों  के  श्रतसार  बनाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  पोथकी
 की

 प्रफुल्ल  नीति  ate  seen  विधियों  की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  भेजी  गई  है
 ।

 बादे  में  इस

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 1236  (81)
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 सम्बन्ध में  निर्णय  किया  जायेगा  ।  जैसा कि  मैं  बता  चुकी  यह  अस्थायी  व्यवस्था  है  प्र  ये  सीमा

 शुल्क  द्वार  हटा  दिये  जायेंगे
 ।

 yer  वारियर :  क्या  वहीं  सीमाशुल्क  अधिकारी  sot
 भी

 कार्य  कर  रहे  हैं  जो  पुर्तगाली

 शासन  में  थे  उनमें  कोई  बदले
 भी

 गये  हैं
 ?

 महोदय
 ।  हो  सकता  है  कुछ  बदल  गय  यह  तो  ब्यौरे  की  बात  है

 ।

 1४  नाथ  माननीया  मंत्री  ने  कहा  कि  गोशा  में  खाने  वाली  झ  का  देश  के  इन्दर

 लाया जाना  रोकने  के  लिये  कुछ  नियंत्रण  लगाये  गये  हैं  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि  गोवा-भारत

 है  कि  मुझे  ऐसा  कहना  पड़  रहा  है  क्योंकि  आपने  यह  भेदभाव  बना  रखा  है--पर

 सीमाशुल्क  अधिकारी  जो  प्रक्रिया  अपनाते  हैं  वह  कलकत्ता  अथवा  दिल्ली  खाने  वाले  यात्रियों

 के  साथ  जाने  वाली  जांच  प्रक्रिया  से  किस  प्रकार  भिन्न  है  ?

 poem  महोदय
 :

 यह  ब्यौरे  सम्बन्धी  छोटी
 सी  बात है

 पृश्नी  नाथ  पाई
 :

 यह  एक  महत्वपूर्ण  प्रशन  है  इससे  सम्बन्धित  है
 ।

 महोदय
 :

 में  उसके  महत्व  को  मानने  से  इन्कार  नहीं  करता  परन्तु  वह  ब्यौरे  की

 बात है  ।

 पृश्नी  नाथ  पाई  :  मंत्री  महोदया  ने  कहा  कि  वहां  कुछ  नियंत्रण  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 !

 श्री  त्यागी  |

 पृश्नी  त्यागी  ।  चूंकि  देर  से  की  गई  कार्रवाई से  कौर  भी  जटिलतायें  उत्पन्न  होती है  इसलिये

 मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  गोगा  को  समस्त  प्रयोजनों  के  लिये  भारत  का  श्रमिक  अंग  मान  लेने  में

 करने  का  क्या  कारण  हैं
 ?

 लक्ष्मी  हम  पुर्तगाली  गोवा  के  ster  देशों  के  साथ  व्यापार  को  छोड़ना  नहीं

 चाहते  हैं  इसलिये  हम  उन्हें  गोशा  के  व्यापार  के  परिवर्तित  रूप  के  अनुसार  व्यवस्था  करने  के  लिये

 समय  देना  चाहते  हैं  ।  हम  ने  यह  घोषणा  की  है  के  आयात  पर  कुछ  प्रतिबन्ध

 लगाये  जायेंगे  कौर  इसके  लिये  हम  ने  १९६१  के  वार्षिक  आयात  के  R4  प्रतिशत  भाग  को  सामान्य

 माना  है  प्रौढ़  तदनुसार  आयात  लाइसेंस  दिये  जायेंगे  ।

 कुछ  समय  पुर्व  एक  माननीय  सदस्य  ने  पूछा  था
 :

 वे  कौनसी  वस्तुयें  हैं  जिनके  गोवा  में  तो  आयात

 की  अनुमति  है  परन्तु  जो  भारत  में  नहीं  लाई  जाने  दी  जाती  हैं  ?  उन  में  से  भ्रघिकांश ये  हैं
 :

 कांटे
 दुग्ध  चूर्ण  at  wea  चीजें ।

 ट्रैकों की  प्रतियां जब्त  किये  जाने  के
 सम्बन्ध

 में  चीन  का  विरो  पन्न

 १४७८.  थी  दो०  चे  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बनने  की  करेंगे कि  :

 क्या  चीन  ने  नई  दिल्ली  स्थित  अपने  दूतावास  द्वारा  प्रकाशित  समाचार  बुलेटिन

 टुडेਂ  की  प्रतियों  के  जब्त  किये  जाने  के  खिलाफ
 भारत  को  विरोध-पत्र  भेजा

 ae  va!  में
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 कया  चीन  ने  उल्टा  भारत  पर  यह  आरोप  लगाया  है
 कि

 भारतीय  राजदूतावास  के

 समाचार  बुलेटिन  में  सरकार  को  बदनाम  करने  वाली  शासकीय  सूत्रों  से  प्राप्त
 सामग्री

 छापी
 art  are

 यदि  तो  यदि  चीन  सरकार  को  कोई  उत्तर  भेजा  गया  है  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  सेना  )  :  श्रीमान ।

 चीन
 सरकार  ने  यह  भ्रारोप  लगाया  हैँ

 कि
 पेकिंग  में  प्रकाशित  किये  जाने  वाले  भारतीय

 दूतावास  के  बुलेटिनों  ने  चीन  के  विरुद्ध  सुलेख  कौर  वक्तव्य  उद्धत  किये  हैं  जिनमें  श्रधघिकारियों  का

 प्रतिवेदन  ak  अखिल  भारतीय  कांग्रेस  कमेटी  का  राष्ट्रीय एकता  सम्बन्धी  संकल्प  B-8-ER  के

 में  प्रकाशित  )  भी  सम्मिलित हैं  ।  हमारे  दूतावास  का  बुलेटिन  अनपकारी है
 |

 उसका  पेकिंग  के  राजनयिक  क्षेत्र  में  सीमित  परिचालन  है  ।  इसके  अतिरिक्त  हमारा  दूतावास  इस

 बुलेटिन  को  प्रकाशित करने  में  ध्रन्तर्राष्टीय  मान्यता ग्र ों atc  चीनी  गणतंत्र  के  कानूनों तथा  विनियमों

 का  पालन  करने  में  बहुत  सावधानी  बरतता  है  ।  इसलिये  चीन  सरकार  के  विरोधी  आरोपों  में  कोई

 विशेष सार  नहीं  है  ।

 (7)  चीनी  नोट  हाल  में  ही  प्राप्त  gar है  उसकी  छानबीन की  जा  रही  है  ।

 दो०
 च  फार्मा

 :  क्या  चीन  में  गैर-सरकारी aa  भी  में  समझता  हूं  कि  चीन  में  समस्त

 सुत्र  सरकारी  ही  हैं
 ।

 यदि  कोई  गर-सरका री  सूत्र  हैं  तो  क्या  वे  भारतीय  सूत्रों  का  निर्देश  करते  हैं  श्रथवा

 चीन  में  उपलब्ध  सूत्रों  का  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य मंत्री  तथा  झणधक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरु )
 :

 निस्संदेह  वहां  अनेक  गैर-सरकारी  सुत्र  भी  होंगे  परन्तु  वे  ज्ञात  नहीं हैं  ।

 टुडे
 बैन  है  2

 हेम  बस्रा  :  में  प्रकाशित चीन  के  ११  मई  के  नोट  में  यह  कहा  गया  है  कि

 चिन  क्षेत्र  सदा  चीनी  राज्यक्षेत्र  में  रहा  है  श्र  बाद  के  २  जून  के  चीनी  नोट  में  प्रधान  मंत्री
 के

 ata को  प्रसाद  चिन  सड़क  को  सैनिक  यातायात  के  काम  में  लाने  की  श्री  मति  देने  के  प्रस्ताव  को

 निर्थक बताया  गया  है  ।  में  जानना  चाहता हू  कि  क्या  प्रधान  मंत्री  का  प्रस्ताव  कभी
 भी

 मान्य

 समझा  जायेगा
 ?

 fat  जवाहरलाल नहरू  :  वह  प्रस्ताव  बहुत  अच्छा  तके संगत  वैध  है  ।  उसके

 स्वीकार  न  किये  जाने  से  वह  अनुचित  नहीं  बन  जायेगा  ।

 fatter  बस्रा  :  फिर  उन्होंने उत्तर  में  यह  संकेत  कयों  किया  कि  वह  स्वीकार  नहीं

 wert  शान्ति

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यदि  उसे  स्वीकार  नहीं  किया  जाता  है  तो  बात  खत्म हो  जाती है
 ।

 श्री नाथ  पाई  :  आरोपों  गौर  विरोधी  आरोपों में  कोई  कमी  नहीं  झाई  मालूम  होती  है
 ।

 इसलिये  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  ऐसा  कसे  सोचते  जैसा  कि  उन्होंने पिछले  दिन

 कहा  कि  चीन  हमारे  साथ  सम्बन्धों  से  खुद  नहीं  है  शर  समझौता  करना  चाहेगा  |

 fot  जवाहरलाल नेहरु  :  कुछ  जो  अनेक  कारणों  से  उत्पन्न होती  का  विश्लेषण

 करना  कठिन  होता  है  वह  सिंधी ठीक  भी  मैं  ने  एसा  कहा  जरूर  था  परन्तु  उसका

 वर्तमान  स्थिति  में  कोई  विशेष  at  नहीं  है  ।  अनेक  बातें  मेरे  ऐसा  कहने  के  लिये  जिम्मेदार  हैं
 ।

 a

 म्रंग्रेजी  मं
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 fort  नाथ  पाई
 :

 क्या  उसका  कोई  आधार  नहीं  है  .  . .

 श्रिया  महोदय :  शान्ति  ।

 fat  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  यह  संच  नहीं  है  कि
 चीनी  स्टालिन वादियों

 जो  इस  समय

 सत्तारूढ  नाजी  गोएबिल की  झूठ  बोलने  की  कला  में  सिद्धहस् तता प्राप्त  कर  ली  है  .  .  .

 1श्रष्यक्ष महोदय : इतनी दूर महोदय  :  इतनी  दूर  क्यों  जाते  हैं  ?

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 ag  चीन  के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 रट
 ay  हें  ।

 | ८ महोदय  :  वह  बहुत  सी  बातें  कह  रहे  हैं  कौर  लगा

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 यह  तथ्य  है  शर  चीन  के  विरुद्ध  भारत  के  विरुद्ध  नहीं
 ।

 अ्रच्यक्ष  महोदय  :  चीन  के  विरुद्ध  भी  हमें  सावधानी  बरतनी  चाहिये  ।

 भी  हरि  विष्णु  कामत
 :

 यट  झूठ  प्रचार  के  सम्बन्ध  में  इसे  सरकार  भी  स्वीकार  करती

 इस  दृष्टि  से  ate  इस  कारण
 कि

 जितना  ही  बड़ा  झूठ  हो  उतना  ही  चाऊ  एन  लाई  के  लिये  बरच्छा

 में
 जानना

 चाहता  हूं  कि  सरका  र  का  न्यू  एज  प्रेस  के  प्रति  क्या  रवैया  है  जिसका  मालिक--जहाँ तक  मुझे

 मालुम  साम्यवादी  दल  है  जो  इस  देश  में  राष्ट्र  विरोधी  प्रचार  को  प्रोत्साहन  दे  रहा  है  |

 चाहिय े।

 poem
 महोदय :  माननीय  सदस्य  को  इधर  उधर  की  बातें  न  करके  सीधा  करना

 pat  हरि  विष्य  कामत
 :  प्रश्न  चाइना  टुडेਂ  से  सम्बन्धित है  ।

 श्रव्य  महोदय
 :

 भारत  का  साम्यवादी दल  इसमें नहीं  जाता  यदि  वह  उस  प्रकाशन में

 लगाये  गये  रोपो  ae  विरोधी  आरोपों  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रदान  पुछना  चाहते  हैं  तो  पूछ  सकते  हैं  ।

 |  हरि  fae  कामत
 :

 बहुत  wean  श्रीमान्  ।  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  टु

 तथा  श्री  गरुआना  द्वारा  बतायें  गये  अन्य  पत्रों  में  भारत  के  विरुद्ध  जो  ares  प्रकाशित  किये  गये  हैं  वे

 इस  देश  में  ही  पिछले  महीनों  या  इससे  भी  श्रमिक  अवधि  के  दौरान  लगाये  गये  हैं  क्या  यह  सच

 है  कि  न्यू  एज  प्रेस  का--जिसका  मालिक  भारत  का  साम्यवादी  दल  है--उन  प्रत्यारोपों  के  भारत  में

 प्रचार  में  हाथ  े झ्ौर  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  माननीय  सदस्य  के  दिमाग  में  इतनी  बातें  भरी  हुई  हैं  कि  वह  wat

 बात  स्पष्ट  नहीं  कर  सके  हैं
 ।

 मुझे  उनके  शब्द  तो
 याद

 हैं  परन्त ुमें  उनका  तरक  नहीं  समझ  सका  हूं  ।

 उन्होंने  चीन  में  स्टालिन वादियों के  बारे  में  कुछ  कहा  जिसे  मैं  समझ  नहीं  सका  ।  )

 न्रव्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 fa  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 ये  शब्द  भ्रावेगपूर्ण  हैं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 माननीय  सदस्य  को  अपने  शब्द  वापिस  लेने  चाहियें  ।

 का  fet  हरि  विष्णु  कामत
 :

 यह  कहने  के  लिये  मुझे  आपने  ही  उकसाया  है  ।

 a,

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 गश्रष्यक्ष  महोदय
 :

 यह  वापसी  बातचीत  नहीं  चलनी  चाहिये
 ।

 एक  अनुपूरक  पूछा  गया

 प्रधान  मंत्री  उसका  उत्तर  दे  रहे  हैं  की  बातचीत  चल  रही  है  तथा  एक  दूसरे  के

 विरुद्ध  आरोप  लगाये  जा  रहे  |

 felt  हरि  बिष्णु  कामत
 :

 इसकी  ष्  माननीया  सदस्या  ने  ही  की  थी
 |

 Porerer  महोदय
 :

 चाहेजिसने  भी  की  दोनों  को  ही  बैसा  करने  का  श्री  कार  नहीं
 मैंने

 उसकी  अनुमति नहीं  दी  थी  ।

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  a  ही  नहीं  समझ  सका हूं
 ।  उन्होंने  प्रीत  में  कहा  था  कि

 भारत

 के  साम्यवादी  दल  अथवा  म्यू  एज  के  विरुद्ध  क्या  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 हरि  विष्णु  कामत
 :  म्यू  एज  प्रेस  के  विरुद्ध

 |

 tel  जवाहरलाल  नेहरू  :  शेष  सब  भूमिका  थी  जिसका  प्रदान  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है
 ।

 स्थिति  यह  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रक्रिया  के  अनुसार  सरकारी  सुलेखों  के  दूसरे  देशों  में  परिचालन

 की  है  ।  अर्थात  यदि  हम  चीनी  अधिकारियों  को  कोई  संदेश  भेजें  तो  हमें  उसको  किसी  भीं

 पत्र  में  प्रकाशित  करने  का  अ्रधिकार  है  जो  हम  पेकिंग  में  year  भ्रन्यत्र  निकालते  हों  |  यदि  चाइना

 टु  डेਂ  चीनी  संदेश  प्रकाशित  करता  है  तो  उसे  वैसा  करने  का  अ्रधघिकार  है  ।  उसके  सम्बन्ध में  हम

 कोई  भ्रांति नहीं  करेंगे  चाहे  उसमें  कोई  अपमानजनक बात  भी  हो

 श्री  हरि  विष्णु  कामत :  भारत  उसे  जब्त  कर  लिया  गया  है  |

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  माननीय  सदस्य  को  दसरे  की  बात  भी  समझने  का  प्रयत्न  करना

 ही  विचारों  में  नहीं  उलझे  रहना  यदि  कोई  सरकारी  संदेश  अथवा  नभ

 कार  का  वक्तव्य  प्रकाशित  किया  जाता  ¢—ATe  वह  भाषण  हो  अथवा  पत्र--तो  वह  सवेरा  ठीक  है

 चाहे  वह  हमारे  लिये  अपमानजनक भी  हो  ।  हम  ऐसी  चीजों के  प्रकाशन की  eras  देते  परन्तु

 जब  उनमें  से  किसी  खास  बात  को  लेकर  उस  पर  टिप्पणी  की  जाती  है  तो  वह  भिन्न  चीज  तब  वह

 कठिन हो  जाती  है  ।  टु  डेਂ  में  ऐसा  ही  कुछ  हुमा  है  |.  वह  विशुद्ध  सरकारी  वक्तव्य  नहीं  है  ।

 यदि  वहू  उनका  सरकारी  वक्तव्य  होता  तो  हम  कोई  कारवाई  न  करते  चाहे  वह  कितना भी

 जनक  होता  क्योंकि  वह  एक  सरकार  द्वारा  भेजा  गया  वक्तव्य  है  ।  यदि  हमारी  सरकार  कोई  वक्तव्य

 चीन  भेजती  है  तो  हमें  भी  उसके  प्रचार  के  लिये  उतना अधिकार प्राप्त  है  ।  परन्तु जब  उस  में  हेर

 फेर  किया  जाता  है  कौर  एकपक्षीय  उद्धरण  छापे  जाते  हें  तो  वह  विशुद्ध  प्रचार  रह  जाता

 सरकारी  वक्तव्य  का  प्रकाशन  नहीं  ।  माननीय  सदस्य  ने  न्यू  एज  का  उल्लेख  किया  ate  कहा  कि

 न्यू  एज  उसके  प्रकाशक हैं  |

 tet  हरि  विष्णु  कामत
 :

 मुद्रक  ।

 fat  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  वे  टु  डेਂ  के  मुद्रक  हैं  जिसे  जब्त  कर  लिया  गया  है
 ।

 श्री  जवाहरलाल  मुद्रक  का  दर्जा  प्रकाशक  से  कुछ  नीचा  होता  है  ।

 मदि  वे  कानून  के  विरुद्ध  कोई  काम  करते  हैं  तो  हम  उनके  विरुद्ध  कानूनी  कार्रवाई  करते  यदि  वे

 कानून  के  विरुद्ध  काम  करेंगे  तो  उनको  नुकसान  होगा  परन्तु  हम  केवल  इस  कारण  उनके  विरुद्ध  कोई

 कार्रवाई  नहीं  कर  सकते  कि  वे  ऐसे  पत्र  का  मुद्रण  कर  रहे  हैं  जो  हमारा  अपमान  करता  है  पौर

 _  जिसे  हम  जब्त  कर  लेते  हैं
 ।

 मूल  में
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 विदेशों  के  साय  राजनयिक सम्बन्ध

 1१४७६.  oft  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 ऐसे  कौन
 ९

 देश  हैं  जिनके  साथ  भारत  के  राजनयिक  सम्बन्ध  बिल्कुल  नहीं  हैं  ;

 कौर

 प्रत्येक  मामले  में  सरकार  का  निर्णय  किन  बातों  पर  झ्राघारित  है
 ?

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  (ettrat  लक्ष्मी  मेनन  )  :  हमारे  कैमरून

 )  ,  केन्द्रीय  श्रमिक
 कोसता

 डोमिनिका  एल

 पीरू  कौर  टोगो

 &  हमारे  राजनयिक  सम्बन्ध  नहीं  हैं  प्रिया  वहाँ  भ्रमण  निदान  नहीं  हैं  ।

 राजनयिक  सम्बन्ध  विभिन्न  प्रकार  के  होते  हैं  जैसे  साँस्कृतिक

 ate  वाणिज्य दू तीय  सामान्य  तौर  विभिन्न  देशों  को  वाणिज्यदूतीय

 are  वाणिज्यिक  मिशन  प्रशिक्षित  व्यक्ति  निजी  उपलब्ध  होने  पर  हमारे  राजनीतिक  धौर

 अन्य  हितों  के  ग्रा घार  पर  कौर  झापसी  सुविधा  के  साधार  पर  भेजे  जाते  हैं  ।

 pot  हरि  विष्णु  कामत  :  यदि  एक  जिस  में  देशों  के  नाम  दिये  सभा  पटन  पर  रख  दिया

 जाता  तो  में  आभारी  होता
 ।

 में  सभी  देशों  के  नाम  नहीं  समझ  पाया हूं  में  केवल एक  या
 दो  नाम  ही

 तथापि
 qt  सका

 |

 क्या  यह  सच  है  कि  वर्ष  Reve  भारत  की  संविधान
 सभा  )

 तब  न  तो
 राज्य

 प्रेमी  थे  arc  न  उप  मंत्री  ही  थे  कभी  इजराइल  के  साथ  राजनयिक  सम्बन्धों  का  प्रश्न  सभा  में

 उठाया  तों  प्रवान  मंत्री  जी  ने  हर  बार  सदन  को  बतलाया  कि  समय  उपयुक्त  नहीं  हैं  कौर  कया

 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  राज  भी  वही  स्थिति  है  कौर  समय  उपयुक्त  नही  यदि  तो  भारत

 का  इजराइल  के  प्रति
 जो  रवैया  कया  वह  केशों  को  असन्तुष्ट  न  होने  देने  की  इच्छा  के  कारण

 मंत्रो  तथा  eaten  मंत्री  तथा  .  क्ति  मंत्री  जवाहरलाल  यह  सच

 स्थिति  लगभग  वैसी  ही  है  ।  इजराइल  के  बनने  पर  इस  को  शीघ्र  दवी  मान्यता  दे  दी  गयी  थी
 ॥

 परन्तु

 हम  ने  एक  दूसर  को  राजनयिक  नहीं  भेजे  क्योंकि  हम  ने  ऐसा  करने  में  कोई  लाभ  नहीं  पाया
 |

 fat  हरि  विष्णु  कामत  :  मेर  प्रश्न  के  दूसर  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  हैं  ।  में इसको  दौर

 तरह से  TAM हूं  ।  कया  यह  सच  है  कि  कई  योरोपीय  ऐ  शिफ़ाई  केशों  के  gra  केश  इजराइल

 दोनों  के  साथ  घनिष्ठ  राजनयिक  सम्बन्ध  यदि  तो  हमें  इजराइल  रोक  अरब  दोनों के  साथ

 ta  सम्बन्ध रखने  में  क्या  कठिनाइयां है  ?

 भव्य  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अन्य  तरीके  से  भी  पता  लगा  सकते  हैं  कि  इतने  योरोपीय  देशों

 का  दोनों  से  सम्बन्ध  हैं  ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  ।  हम  हर  देश  से  मंत्री  सम्बन्ध  रखना  चाहते  हैं  ।  हम  उन
 जो

 हमारे  विरुद्ध  से  भी  शत्रुता  दूर  करन  चाहते  इजराइल  से  हमारी  कोई  दुश्मनी नहीं  है  ।  हम

 समझत  ह  कि  इजराइल की  कार्यवाही  में  की  बात  नहीं  कर  रहा  गलत  झ्र  श्राक्ात्मक

 रही  हैँ  ।  परन्तु  उस  के  हम  समझते  हैं  कि  इस  समय  राजनयिक  व्यक्तियों  का  श्रमदान  प्रदान

 मालभाड़ा
 करने  से  काई  लाभ  नहीं  होगा  ।

 re  ee,

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 गी हेम  बख्शा ॥  इत  बात  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  बेइज्जती प्रौढ़  दमन के  बावजूद  भी  हम  ने

 चीन  को  मान्यता  द  हैं  पौर  va  बनाये  ge  तो  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इजराइल  को  मान्यता

 नदीं  दे  गयो  हैँ  ?

 भव्य  इस  का  उत्तर  दिया  जा  चूका  है  ।

 घी  हेम  ।  कदा  यह  देशों  के  कारण  है  ?

 जवाहरलाल  नेहरु  ।  यह  स्पष्ट  हैं  क्रि  मध्य  पूर्व  में  काफी  मतभेद  इजराइल  श्र  प्लव

 मध्य-पा  देशों  था  अं  व  सम्बन्ध  oa  खराब  ही  नदीं  बल्कि  बहुत  खराब  हैं  कौर इन  में  स

 भी  देत  wv  साथ  दाद  ती  करई  फार्म  ASE  को  जाये  जिस  का  पनप  देश  पर  प्रभाव  पड़ेता  अन्य  देश
 ~

 उस  से  ्रतन्कुन्ट  हाते  हू  tae  देखना  दोता हूं  कि  दन  विवादों  को  शान्तिपूर्ण  ढंग  स

 सुलझाने में  करा  लाभ  हो  सकती  हैं  ।

 श्री  नाथ  पाई  ।  ग्सि  देश  क  मान्यता  देने  के  आघार  के  बारे  में  माननीय  मंत्री ने  बताया

 कि  वह  Wetter  तवा  उपयुक्त  व्य वितत  की  प्राप्यता  के  बारे  में  विचार  करते  क्या

 रिया  ह  सम्बन्ध  नें  अ  बिलासपुर  गये  यदि  तो  उस  देश  को  किसपर  कारण  से  wa  तक

 मान्यता  नहीं  गई  हैं  ?

 fat  areca नेहरु  ४  में  नदीं  जानता  कि  वह  क्या  कर  रहे  में  समझता हूं  |

 pat  नाथ  पाई  ४  वेन  खेदा को  अलज  रिया  की  अस्थायी  सरकार  ।

 शो  जवाहरलाल  इत  सम 1  cet  रिया  में  बाहरी  शासन  पद्धति  संयुक्त  कार्यपालिका

 qb  wrt  फ्रांस त  तवा  प्राय  बल्ज  रिपन  ।  में  समझता हूं  कि  लगभग  तीन  सप्ताहों  में  व  पर

 चुनाव  दें  कॉन  सप्ताह  बाद  श्रीजी  रिया  औपचारिक  रूप  में  स्वतन्त्र  हो  जायेगा  तब  सब

 का  मान्य  द  tt  वेधा  ।  हम  मों  उत  को  साक्षरता  दे  हेंगे  और  वहां  पर  अपना  प्रतिनिधि  भेज  देंगे  ।  परन्तु

 इस  समय  म्रत्तर्रो  रोक  Cir  फे  wait  स्थिति  भिन्न  है  प्रौढ़  इस  समय  ऐसा  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  हैं  ।

 गुच्ची  नाथ  पाई  ऐसा  कई  महीने  पहले  फिया  जाना  था  ।

 श्री  नेहरू  ॥  में  aaa हैं
 कि  ऐसा  करने  से  अल्जीरिया की  कोई  सहायता  नहीं

 ड्लोही  ।  इत  का  उदर  केजल  इतना  होगा  फि  हज़ारों  ग्रल्जौरिया  से  सहानुभूति

 fait नाथ  पाई  ।  बिल्कुल :

 1]  जहर लाल  नेह  ।  हम  इस  से  भी  कहीं  ज्यादा  तरह  से  अपनी  भावनायें  व्यक्त  कर  चुके  हैं

 कि  हम  tem  रिया  को  स्तर  न्त्रक
 के  इस  बात  को  उन्हों  ने  भी  माना  हैं  ate  हमारा  विचार

 था  फि  देता  करने  से  काई  लाभ  नदीं  होगा  ।  परन्तु  अरब तो  यह  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  हूं
 ।  तीन

 सप्ताह  बाद  ग्य  वा  उत  से  पढ़ते  AEA  PCT  में  चुनाव  होंगे  ।  इस  समय  श्रीजी  रिया
 में

 ग्रेजी  रिया
 झोर

 फ्रांसीस  सरकार  का  पामरता  वह  मामला
 i  तय  हो  चूका  मामला  तो  wa  फ्रांसीसी

 केलों  को  गुप्त  सेवा  का  हैँ
 1.0

 वहीं  पर  लूट  मार  कर  रहे  हैं
 ।

 ्रो  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या
 सरकार

 के
 सामने

 ऐसा  कोई
 प्रस्ताव

 हैं  कि  दोनों  प्रो  से इजराइल

 से  भी  वां  गजिनी  सम्पर्क  बनाये  जायें  |

 मूल  म्रम्ेजो  में
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 जवाहरलाल
 :  सरकार

 के
 सामने  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं हैं

 ।

 [
 रीति

 रेणु  चक्रवर्ती  ।
 :  श्री  बेन  खेदा  के  वक्तव्य  की  ओर  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया

 गया  हैं  p  इ  Liq  समझौते  का  ज  दलन  फ  लिये  बड़ा  दबाव  डालने  के
 प्रयत्न  किय

 गय
 हू

 ?  इस  आधार

 पर  क्या
 a  जात

 है
 ह  कया

 सरकार  दवारा  श्रीजी  रिया
 की  प्रस् था या  सरकार  का  समर्थन  कर

 म  उन  को  मदद नहीं  रेंगे  जिस  से  वह  इडियन  समझौते  में  पविरतेन  करने  वालों  को  एसा  करन  से

 रोक

 fatto  पारसाल  नेहरू
 :  q

 नहीं
 समझता फि  इस  से  होई  wat  पड़ता  हैं  ।  यदि  इडियन

 a च  द  गनर  स्व  तह  जा पग  |  कल  हो  Tats |  सीगाल  ने  इवियन  समझौते
 के

 समय  में  Sit  शब्दों में  कहा  ॥ हर  २४  सयता  २५  देता  में  श्रीजी  रिया  स्वतन्त्र  ही
 जायगा  |

 नेफा  में  प्रक्रिया भाषा

 +
 e at  हेम  बस्रा  e

 १४८०.  S

 शो  प्र०  चूं ०  बरुआ :

 कना  प्रधान  मंत्री  2  बलात  क  ea  करेंगे  कि

 (#)  क्यो  वहाँ
 ह

 ने
 का  शिक्षा  उप-समिति

 ने  हल  में
 शिलांग  में  हुई  एक  बैठ  क  में  रसिया

 Hi  उस  अ  1६11.1  क्षेत्र  में  ऐल्बा  trea  का  स्थान  देने  का  फसला  किया

 दि  ता  क्या  बढ  निरपेक्ष  नेफा  के  ema  में  शिक्षा के  माध्यम  के  सम्बन्ध
 मे

 सरकार

 की  नात  '/  चकले  सहीं  शरीर

 (4)  नेक  1.0  उप-समिति
 के  इस  frog  पर  सरकार  की

 क्या  प्रतिक्रिया हुई  हैं
 ?

 _

 1

 बैदेशिक-कार्थे  मंत्री  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 लक्ष्मी  :  से  जी  नही ं।

 श  SG  त
 ने

 गत मुख्य  नेजो  सम्मेलन
 में

 बन
 पायें

 गये  तपन
 भाषा

 के
 फार्मूले

 पर
 विचार  करने

 के  लियें  ए  सामान्यत  चा  ara;  ।  ह  मामला उच्च  स्तर  कं  होती से  सम्बन्धित था  इसलिये

 aia उत  पर  नहों  ले  सकता  थ  ।  सच  थ  है ंकि  इत  सम्बन्ध में  किसी  भी  सिफारिश को

 श्रान्त  iT  जा दाद दों  गना  ।  इसलिये  नका  या  स्कूलों  में  शिक्षा  माध्यन  में  परिवहन  करने  का

 उत्पन्न  नहीं  हफ़्ता  है  ।

 पन्नी  हेम  बदगा  कातर  पर  fe  वफा  शिक्षा  ga-qfara  के  निर्णय  कि  श्रासामी को

 वैकल्पिक  भजा  का
 सपर  दिया  सरकार  का  स्वात होती  के  विरुद्ध  कया  में  जान

 सकता

 हूं  किकया  इत  art  one  का  जीवों  काय  वासियों  फ  लिये  फटकारा  जा  रहा

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  «
 ज

 ता
 कि

 में  उत्तर में  बता  चुको  कि  क्योंकि  उप  समिति  का  fata

 नीति  क  सम्बन्ध  म॑  है  इता  लये  इस  पर  frate  नहीं  किया  जा  रहा  हैं  ।

 गयी  हेम  बदगा ८  कया
 यह

 सच  हैं
 कि

 ढेबर  समिति
 ने  ta  में

 हिन्दी
 तथा

 को  लादने

 कूं  वच  का  हैं  तबा  कया  इस स  ने  का  में  कुछ  अधि  रियों को  असाम  क  हटाने H  सम्बध gy

 किया a

 में  प्रोत्साहन  मिला  है  ।  तवा  ale  ता  सरकार  इस  fear  में  कदम  उठा  रही  हैं  ?

 मूल  संप्रेषण  में
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 1  श्रीमती  लक्ष्मी  सेना
 :  यह  ver  भी  हमारे  सामने  था  ।  नेफा  की  भाषा  नीति  पुनरीक्षण  हुमा

 हैं  गौर  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  ग्रा सामी  को  शिक्षा  का  माध्यम  जाय  |

 प्र०  च०  उप  समिति में  कितने  तथा  कौन  कौन  अघिकारी

 लक्ष्मी  मेरे पास  नाम  नहीं  हैं

 जली  स्केल  :  नेफा  की  जनता  भारत  के  पूर्वस्तर  भाग  की  पैंतीस  जनता  का  ही  TH  भाग

 में  नेफा  तथा  पर्वतीय  जनता को  जानता  हूं  ।  प्रश्न  श्री  हेम  बुरा  का  है  तथा  में  श्रपना प्रदन' कुछ प्रदान  कुछ

 वक्तव्यों  के  श्रीधर  पर  पूछना  चाहता हूं
 ।

 अघ्यक्ष  महोदय  :  इस  की  ania  नहीं  है ं।

 श्री  स्केल
 ६  पबंतोय  जनता  ने  आसामी  पढ़ने  से  इन्कार  कर  दिया  सरकार  का  विचार

 आसाबी  भाषा  के  प्रभुत्व  से  पर्वतीय  जनता  को  बचाने  का  है  ।  में  जानना  हूं  कि  सरकार  हमारी

 किस  प्रकार  मदद  करनी  जिस  से  हम  ऐसी  भाषा  सी  खें  जो  समस्त  भारत  की  हो  ?

 प्रधान
 तथा

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  चक
 मंत्री

 | ...|]  जवाहरलाल नेहरू  )  ।

 माननीय  सदस्य  ने  एक  दुसरा  ही  प्रशन  उठाय  स्पष्ट  हें
 कि  माननीय  सदस्य

 प्रा सामो  भाषा  क  पक्ष में

 नहीं  हैं  इसलिये  वह  मूल  प्रश्नकर्ता  का  विरोध  करना  चाहते  मेरा  सुझाव  हैँ  कि  वह  मामले

 में  तय  कर  लें  ।

 शो  हेम  मेज  निवेदन  हैं  कि  क्योंकि  भारत  सरकार  ने  एक  नीति  स्वीकार  करली

 ome  ४२

 सहृदय  :  जाती  ।  प्रश्न  काल  समाप्त  हो  गया  हैं  ।

 ey  reer  eaten  ae

 weal  के  लिखित  उत्तर

 अफगानिस्तान  के  साथ  व्यापार

 1*  १४६६.  शी  श्रीनारायण
 दास

 «  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  को

 करेंगे कि  :

 कया  पाकिस्तान  अर  अफगानिस्तान  के  बीच  की  सीमा  बन्द  कर  दिये  जाने  के

 भारत  बौर  अफगानिस्तान  के  बीच  होने  वाला  व्यापार  कम  हो  गया  है  ;

 यदि  gt  तो  कितना  ;  at

 फिलहाल  भारत  ate  म्रफगानिस्तान  के  बीच  व्यापार  किस  तरह
 हो

 रहा  हैं  ?

 वाणिज्य  way  उद्योग  मंत्रालय
 के  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष

 ः  (=).

 जी  हां  ।  व्यापार  कम  हो  गया  है
 |

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर
 रखा

 जाता  हैं  ।

 jaa
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 विवरण

 सितम्बर  १९६१  के/्रारम्भ  में  पाकिस्तान  हो  कर  जाने  वाला  भूमि  माग  भारत  तथा

 PEAT  के  बीच  किये  जाने  वाले  व्यापार  के  लिये  बन्द  कर  दिया  गया  था  ।  इस  के  परिणामस्वरूप  भारत

 तथा  पाकिस्तान  के  बीच  व्यापार  कुछ  कम  हो  गया  था  of  साकी  निम्न  आंकड़ों  से  देखा  जा  सकता  हैं  ।

 तुलना  के  लिये  सितम्बर  req  Feat)  १९६२  तथा  LE HO-R  घ्राण  PERE-GO  की  इसी

 अवधि  के  तीन  प्रां कड़े  दिये  गये  हैं  ।  अन्तिम  आंकड़े  फरवरी  १६६२  तक

 प्रफगानिस्तान से प्रफगानिस्तान  को

 mary  आयात  कुल  ब्यापार

 १९६०  eR
 YY¥3

 नट  ७३९६

 eve
 PEER.  सन्  aye

 P&&  १९६२  श्घ्प  द्  २७९

 इन  अ्रांकड़ों  से  पता  लगता  है  कि  अफगानिस्तान  श्र  ईरान  के  बीच  पार नयन  समझौता  होनें

 के  कारण  व्यापार  बढ़ा  है  क्योंकि  दस  प्रकार  अफगानिस्तान  से  वस्तुएं  में  ईरानी  प्रदेश  तथा

 ईरानी  बन्दरगाहों  से  |...  ।

 द

 (7)  भारत  तथा  अफगानिस्तान  के  बीच  व्यापार  विमानों  तथा  ईरानी  बंदरगाहों  से  समुद्र

 क्वारा  हो  रहा  है  ।

 अन्तरिक्ष  विज्ञान  के  बारे  में  जानकारी

 1*  १४७४,  डा०  लक्मीमल्ल  सिंघवी
 ;  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  अन्तरिक्ष  विज्ञान  सम्बन्धी  जानकारी  के  परीक्षण  श्र  प्रसार

 की  कोई  व्यवस्था  की  हैं  1

 (@)  कया  यह  जानकारी
 देश  के  वैज्ञानिकों को

 परिचालित
 की  जा  रही  हैं

 ;  श्र

 (*T)  यदि  तो  क्या  सरकार  इस  प्रयोजन  के  लियें  कोई  व्यवस्था  करने  का  इरादा  रखती
 ?

 patfve-end  मंत्रालय  में  उपमंत्री  |  दिनेश  fag)
 :  से  TIP  रिझा

 विज्ञान  सम्बंधी  जानकारी  के  प्रसार  के  लिये  कोई  विशेष  केन्द्रीय  व्यवस्था  करते  का  इस  समय

 विचार नहीं  कर  रही  हैं
 ।  अन्तरिक्ष  खोज  तथा  प्रौद्योगिकीय संबंधी  वैज्ञानिक  जानकारी

 वैज्ञानिक  पत्रिकाओं  तथा  पुस्तकों  में  प्रकाशित  होती  हैं  कौर  ia  कसरत  सरकार

 के  विभागों  तथा  वैज्ञानिकों कौर  वैज्ञानिक  जो  इस  विषय  में  रुचि  लेते  को  उपलब्ध  की

 जाती  हैं  ।

 मूल  watt में

 tag  भेड़ें जनवरी  हैं  ।
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 परन्तु  मनप्रीत  को  पि कद राष्ट्र  सित  हाल  में  हैं  बनाई  गई  हैं  जी  अन्तरिक्ष  विज्ञान

 के  मामलों  में  सरकार  का  सलाह  तथा  इत  ज्ञान  के  aaa  उपयोगों  में  राज  लेने  वाले

 श्रन्तर्राष्ट्राय  संगठन  के  समन्वय  करत  |

 गोत  भ्र  नाटक  fram

 |.* (५  1. (०  राघवन  :

 Teevae.  थी  पोट्रो  :

 |  प्रो  वॉरियर

 क्या  सुचना  धौर  प्रसारण  मंत्र  as  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि

 (a)  क्या  प्रत्येक  राज्य  में  गोत  ale  नाटक  विभाग  a  अन्तरगत  एक  मंडली  रखने

 का  कोई  प्रस्ताव है  ;

 (@)  क्या  किसी  राज्य  में  frat  मंडला  ap  साय  कई  Sat  हुआ  हैं  ;  शरीर

 (7)  यह  प्रस्ताव  पूर्ण  रूप  से  हब  किया  जायेगा  ?

 सुचना ौर  प्रसारण  मंत्रो
 ब्०  +  तीसरी  पंचत्रषीय  योजना

 में  विभिन्न  राज्यों  में  १२  नाटक  मंडन  बताने  को  निचार  हैं  ।

 (a)  watt नहीं  ।

 (7)  १६६५-६६  तक

 हिन्दी  समाचार  बुलेटिन  का  प्रसारण

 केंद्र  कवि  भक्त  सुचना  श्र  प्रसारण  नंबरी  यह  बताते  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  वहू  सच  है  fa  अहाता  ग  ys  लि  बंगलौर  are  अन्य  Agee  ATi  क्षेत्रों

 के  फिन्द्ों
 से

 रात  को  सवा  बजे
 अता  रित  हाने  वाला

 दुखद  समाचारों
 का  बुलेटिन  हात  gi  में  बन्द

 कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  समाचार  बुलेटिन  का  प्रसारण  किस  fare  तारख  से  किस  किस  केन्द्र

 पर  बद  किया  गया  है  ;  रोक

 दस  के  क्या  कारण  हू
 ?

 सुचना  ate  धारण  मंत्रो  ने ०  गोपाल
 :

 नहीं  ।

 wie  सवाल  नहीं  उठते  ।

 इरादी  के  ale  बराने का  कारखाना

 थो  सुबोध  हुं सदा

 थों  स०  धन  सामन्त 2
 ११४८३.

 {

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंजरी  बतातें  को  कपा  करेंगे  कि  :

 कया  नेपाल
 इन्दू  पेन्ट्स  कलकत्ता  द्वारा  sar  wafer  सहायता  से  सदमे

 afc  के  घाटे  बनाने  का  कारखाना  स्थापित  करने  में  काई  प्रगति  हुई  है  ;  ौर

 मूल  dist  में
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 यदि  तो  अब  तक  कया  प्रगित  हुई  हैं

 तथा  उद्योग  मंत्रालय
 म  उद्योग  मंत्री

 और  ,  व्योरवार

 परियोजना  प्रतिवेदन  मिल  चुक ेहैं  तथा  वित्त  मंत्रालय  के  परामर्श  से  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा

 श्रम  कल्याण  पदाधिकारियों का  समाज-कार्य  पाठ्यक्रम  म  प्रशिक्षण

 FE  श्री  काशी  नाथ  पांडे
 ४

 कया  श्रम  रोजगार  मंत्री  वह  बताने  करेंगे

 कि

 क्या  समा  ज-कार्य  तौर  औद्योगिक  सम्बन्ध  शादी  में  अल्पकालीन  पाठ्यक्रमों  के  लिये

 प्रशिक्षण  gaa  गैर-सरकारी  उद्योगों  के  श्रम  कल्याण  पदाधिकारियों  को  भी  उपलब्ध  कर  दी

 गई  हैं  ;  शौर

 यदि  तो
 ऐसे  अल्पकालीन  पाठ्यक्रमों  के

 जरिये  कितने  श्रम  कल्याण  पदाधिकारियों

 ने  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  ?

 अम  शोर  रोजगार  मंत्रालय  में  अम  मंत्री  ह  जी  नहीं  ।

 (@)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 घान  को  भसी  से  तेल  निकालने  का  उधोग

 १४८४५.  शो  शो नारायण दास  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  बताने की

 करेंगे  कि

 गैर-सरकारी  ae  सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  में  घान  की  भूसी  से  तेल  निकालने  की  दिशा

 में  श्री  तक  क्या  परिणाम  प्राप्त  हुए  है  ;

 तक  इस  तेल  का  कुल  वारिक  उत्पादन  कितना  हैं  ;  ate

 (7)
 क्या  इस  निकाले  गये  तेल  में

 कुछ  ऐसे  तत्व  हूं  चो  ढोरों के  के के  लिये  हानिकर

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  का तूत गों  )  :  Fr) afrare art at घान  की

 मूसी  को  ३०,०००  टन
 को  स्थापित  क्षमता  वाली  चार  यूनिटें है  ।

 १९६१  में
 चावल

 को  भूसी स  १,७००  टन  तेल  का
 उत्पादन

 (7)  इस  प्रश्न  की  कोई  atftatica  सुचना  नहीं  हैं  ।

 अमरीका  में  पाकिस्तानी  हारा  माल्दा  की  घटना  से  श्रुति लाभ  उठाना

 १४८६.  थी  प्र०  च०  क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  लगा  है  किं  वार्शिगटन  स्थित  पाकिस्तानी

 वास  माल्दा की  छोटों  छोटी  घटनाओं  को  बढ़ा  चढ़ा  कर  विवरण  दे  कर  wafer  लाभ
 उठाने

 का

 प्रयत्न कर  रहा  है  ;  कौर
 a

 मूल ा  भ्रंप्रेजी में
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 यदि  तो  इस  कार्यवाही  के  विरोध  में  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे

 है
 ?

 मंत्री  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  लक्ष्मी  मेनन  )  :
 जी  हां  ।  वाशिंगटन

 में  पाकिस्तानी  दूतावास  माल्दा  की  घटनाओं  का  बढ़ा  चढ़ा  कर  विवरण  दे  करर  अनुचित  लाभ  उठाने

 का  प्रयत्न  कर  रहा  है  ।  वाशिंगटन  में  पाकिस्तानी  दूतावास  द्वारा  जारी  किये  गये  इन  घटनाओं  के

 समाचार  बहुत  बढ़ा  चढ़ा  कर  दिये  गये  उन  के  शीर्षक  हैं  मुस्लिम  राय  इन

 मुस्लिम  टेक  रिफ्यूजी  इन  पाकिस्तान  इन  थाउज़ेड्सਂ  |

 (a)  वाशिंगटन  में  हमारे  आवास  ने  इन  घटनाओं  के  सही  विवरण  दिये  है  तथा  इस  संबंध

 में  संसद  में
 दिये  गये  विभिन्न  वक्तव्यों  को  विस्तार से  छापा  हैं  ।  दूतावास  ने  अन्य  तरीकों  से  भी

 प्रक्रिया  की  जनता  को  सही  तथ्य  बताये  है  ।

 श्राकषाशवाणी
 में  गांधी  कार्य  क्रम  यूनिट

 १४८७.
 थी

 प्र०  to  चक्रवर्ती  :

 ‘at  रवीन्द  शर्मा
 :

 FAT  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  क  कपा  करेंगे  कि  :

 श्राकारावाणी  में  किस  वर्ष  में  गांधी  कार्यक्रम  यूनिट  स्थापित  किया  गया  था  ;

 (@)  कया  गांधी  जो  सम्बन्धों  रंडियों  कार्यक्रमों  की  समन्वय  समिति  से  इस  सम्बन्ध  में  सुझाव

 देने  के  लिये  कहा  गया है  कि  विभिन्न  प्रकार  क  श्रोता त्रों  में  गांधी  जी  के  जीवन  कौर  विचारों  के
 a

 सम्बन्ध  में  जानकारी  के  प्रचार  के  लिये  ag  यूनिट  किसਂ  प्रकार  का  कार्यक्रम  बनाये  श्र  प्रसारित

 करे  ;  श्र

 सरकार  ने  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाय  है  कि  आकाशवाणी  के  पास

 गांधी  जी  के  Sq  cats’  किये  हुए  जो  बहुमूल्य  भाषण  है  उन्हें  भ्रच्छो  हालत  में  बनाया  रखा  जाये  ?

 सुचना  प्रसारण मंत्री  गोपाल
 :  १९६२

 यूनिट  के  समन्वय  समिति  गांधी  जी  संबंधी  श्राकाशवाणी  के  कार्यक्रमों  को  बनाते

 तथा  प्रसारण  के  लिये  परामर्श  देता  है

 आकाशवाणी  के  पास  गांधी  जो  के  रिकार्ड  किये  गये  भाषणों  को  स्पष्ट  कर  के  उन

 की  स्थायी  रखने  के  लिये  धातु  के  स्टैम्पर  के  रूप  में  बना  लिया  गया  हैं  ।

 श्रीराम  में  नये  उद्योगों  को  लाइसेंस  देता

 ait  ५  qo  :
 प  vac.

 थो
 हेम  :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  आयोग  ने  श्रीराम  राज्य  सरकार  को  परामर्श  दिया  है  कि  राज्य  में  बिजली

 का  सम् भरण  जब  तक  पर्याप्त  रहे  तब  तक  वह  किसी  भी  नये  उद्योग  के  लिये  लाइसेंस  न  दे  ;  कौर

 राज्य  में  बिजली  का  संभरण  बढ़ाने  में  तथा  नये  उद्योगों  के  लिये  लाइसेंस  देने  में  सं

 कितना समय  लगेगा  ?



 ¥eso  रि
 od

 १५  LERR

 जा  र 1-1
 नहीं  ।

 योजना  तथा  शम  कौर  रोजगार  मंत्री  :

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 पलना  कोयला  खान  में  अम  कल्याण  sr

 1३१४५.  श्री  कर्मी  सिंह
 जी  :

 क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि  :

 कया  पलना
 कोयला

 खान  में  श्रम  कल्याण  केन्द्र  स्थापित  हो  गया  है
 ;

 केन्द्र  के  स्थापित  होने  की  तिथि  कया  है  ;

 इस  में  किस  किस  पदों  पर  कितने  कम  चारियों  की  नियुक्ति  हुई  है  ;

 कर्मचारियों  के  वेतन  तथा  कल्याण  कार्यों  के  लिये  कितना  वार्षिक  व्यय  होता  है  ;

 इस  पर  कितना  अझ्रनावत्तंक व्यय  होता  है  ;

 ३१  १९६१  को  कितनी  कल्याण  निधि  थी  ;  कौर

 क्रियान्वित कल्याण  योजनाओं  का  ब्योरा क्या  है  ?

 केन्द्र ।

 for कौर
 रोजगार  मंत्रालय

 में
 उपमंत्री  :

 जी  एक  वयस्क  शिक्षा

 २४  सितम्बर  PERE  |

 एक  वयस्क  शिक्षा  निदेशक  ।

 PEKL-ER  में  कमेंचारियों  पर  २,००२  रुपये  WE  नये  पसे  तथा  कल्याण  कार्यों  पर

 १,४६५  रुपये  ।

 (=)  PEXE-Fo  में  ८६४५  रुपये  तथा  PEK O-|2  में  ४१५  रुपये  ।

 ३१-२-१९६२  को  R,O€, VAXQ  रुपये  ।

 एक  वयस्क  शिक्षा  केन्द्र  चालू  है
 ।

 चार  तपेदिक  के  रोगियों  के  लिये  घरेलू  उपचार

 की
 सुविधा  की  गई  है  तथा  एक  प्राइमरी  स्कूल

 का
 भवन  बना  दिया  गया  है

 |  अप्रैल  geyo F में  एक

 महिला  कल्याण  केन्द्र  खोला  गया  था  परन्तु  उस  को  सितम्बर  १९४५७  में  बन्द  करना  पड़ा  क्योंकि  इस

 में  महिलायें  कम  अराई  थीं  ।  इन्हीं  कारणों  से  tat  reas  में  स्थापित  एक  ate  महिला  कल्याण  केन्द्र

 को  अगस्त  में  बन्द  करना  पड़ा  था  ।  केन्द्र  को  चालू  करने  के  लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 ~
 टेपीश्रोका  स  दाराब

 1३१४६. शो  मे०
 |. , ०  कमान  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 जमंनी  में  किये  गये  अ्रनुसंघानों  से  पता  लगा  है  कि  टैपियोका

 से  ज्षराब  बनाई  जा  सकती  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  के  पास  इस  श्रनुसंघान  तथा  इस  के  परिणामों  की  कोई
 कारी  है  ?

 =x
 मिल  अंग्रेजी  4
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 1  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग
 मंत्री  :

 are  सभी

 को  जानकारी  है  कि  टैपियोका  तथा  माँडवाली  अन्य  वस्तुभ्नों  से  शराब  बनाईं
 जा

 सकती  है  तथा

 कैसे  बनाई  जाती  है  इस  की  जानकारी  देश  को  है  ।

 केखीय  सुचना  सेवा

 1३१४७.  शरीर  सि०  सहगल  :  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रेस  इन्फर्मेशन  ब्यूरो  के  सहायक  पत्रकारों
 का

 काम  सामान्यत

 सहायक  सुचना  प्राधिकार  से  कम  पद  वाले  अधिकारी  द्वारा  जाँचा  नहीं  जाता  है
 ?

 इन्फॉरमेशन  ब्यूरो  में  सहायक  सूचना  अधिकारी  का  कया  वेतन  क्रम  है  ;

 सहायक  सुचना  अधिकारी  की  श्रेणी  में  से  कितने  प्रतिशत  विभागीय  पदोन्नतियों
 अन्य

 ऊंचे  पद  पर  की  जानी  निश्चित  हैं
 ?

 सुचना  शोर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाम
 जी

 हाँ
 ।

 सहायक  सूचना  अ्रधघिकारी  के  पद  केन्द्रीय  सूचना  सेवा  की  द्वितीय  तथा
 तृतीय  श्रेणी

 में  शामिल  कर  लिये  गये  तथा  उन  के  वेतन  क्रम  नीचे  दिये  जाते  हैं

 श्रेणी  २:--रुपये  Vo00—Voo~-SYo—3 0—F00—3 Y—Figo—Sal—3 Y—& Yo

 श्रेणी  ३४५०-२४-५००-३०-४४०ईबी-३०-८००

 द्वितीय  श्रेणी  से  प्रथम  श्रेणी  oy  प्रतिशत  ।  तथा  ततीय  श्रेणी  से  द्वितीय  श्रेणी  में

 yo  प्रतिशत |

 उत्तर  war  में  कपड़ा  मिलें

 1३१४८  श्री  सरजू  पाण्डेय  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  मऊ  में  एक  कपड़ा  मिल  चालू  करने  के  लिये  एक

 शांति  को  लाइसेंस  दिया  गया  ak

 यदि  तो  वह  उद्योगपति  कौन  है  तथा  उपरोक्त  मिल  कब  तक  स्थापित  होगी
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  मनु भाई

 श्री  कानपुर को  मऊ  में  १२,५००  स्पा डि लों की  एक  काटन

 स्पिनिंग  मिल्स  बनाने  का  सितम्बर  १९६१  में  लाइसेंस  दिया  गया  था  ae  ad  लगाई  गई  थी  कि

 लाइसेंस  दिये  जाने  की  तिथि  से  १२  महीने  के  भ्रमर  यूनिट  स्थापित हो  जायेगी  ।  बाद  में  उत्तर

 प्रदेश  सरकार  की  सिफारिश  पर  स्थापना  स्थान  मऊ  से  कानपुर  कर  दिया  गया  ।

 जस्त  शादी  का  urna

 1३१४९  श्री प०  कुन्दन  :  व्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 धातु  नियंत्रण रादेश  eeus  के  जारी  होने  के  समय  काँसा

 तथा  टीन  का  कितनी  मात्रा  में  आयात  किया  गया  था  ;

 qa  wil  में
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 PeUG-VE,  PEXE-Ho,  १९६०-६१  तथा  १९६१-६२  के  लिये  इन  के  प्रत्येक

 के  रायात  wins  क्या  हैं  ;  कौर

 इन  ग्रामीणों  विशेषतया  ताँबा  तथा  जस्ते  की  कितनी  मात्रा  की  केन्द्रीय  तथा  राज्य
 ay

 सरकारों  दारा  खपत  की  जातों  है  बिजली  बोड़  शादी  )?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  (ait
 :

 शौर  .

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  तथा  सभा  पटल  पर  रख
 दी

 जायेगी
 ।

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  तथा  इस  को  इकट्ठा  करना  बड़ा  कठिन  है

 ज़ि टिश  गायना  के  लिये  प्रसारण

 1३१४०.  को  रोशन  बर्मा
 :

 कया  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे
 कि  :

 क्या  आकाशवाणी  ब्रिटिश  गायना  तथा  त्रिनिडाड  site  कैरिबियन  के
 अन्य  ढीपसमूहों

 को  कोई  प्रसारण करता  है  ;

 यदि  तो  ऐसे  प्रसारणों  के  लिये  प्रति  सप्ताह  कितने  घटे  दिये  जाते  हैं  ;  कौर

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  है  तो  ऐसे  प्रसारण  कयों  नहीं  किये

 सुचना
 प्रसारण  मंत्रालय म

 उपमंत्री
 शाम

 :
 जी  नहीं  ॥|

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बीच  में  कहीं  पर  रिले  बस  के  बिना  नई  दिल्ली  से  सीधा  प्रसारण  यहाँ  के  लिये  संभव

 नही ंहै
 ।

 इस  समय  झ्ञाकाशवाणी  ने  प्रबन्ध  नहीं  किया  हुमा  है
 |

 श्राफादावाणों  की  विदेशी  का  कार्यक्रम

 शी  रवीन्द्र  बर्मा
 :

 क्या  सुचना  se  प्रसारण  मंत्री  यट  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  आकाशवाणी  के  श्रोता  waders  एकक  ने  पश्चिम  योरप  को  किये  गये

 वाणी
 के

 विदेश  सेवाओं  के  कार्यक्रमों  का  सर्वेक्षण किया  है  कि  वह उन  देशों में  कितने  तथा  साफ

 देते  हैं  ;

 यदि  तो  सर्वेक्षण  के  क्या  परिणाम  निकले  ;

 (7T)  क्या  आकाशवाणी  को  कम  सुनाई  दिये  जाने  के  बारे  में  शिकायतें  मिली  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  भव्यता  में  सुधार  करने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का

 विचार है  ?

 सुचना ake  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (eit  झाम
 :

 जी  नहीं  ।

 wer  उत्पन्न  नवदीं  होता  ।

 जी  हाँ  ।

 भूल  stat  में
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 के श्ाकादवाणी  के  पास  सीमित  प्राविधिक  सुविधायें उ  पल्ल  हु  ने  के  कारण  आवाज़

 साफ  सुनाई  देने  के  लिये  सभी  सं  भावित  क़दम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।  श्राकादशवाणी की  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  एरिया  सुविचारों  को  बढ़ाने  तथा  अतिरिक्त  उच्च  शक्ति  के  ट्रांसमीटरों  का  उपलब्ध

 करने  के  प्रस्तावों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 डबल  रोटी  तथा  बिस्कुट  शादी  बनाने  वालों
 के  लिये ख

 सगर  511.0 yey"  mw  gl  उत्पादन

 स०  चचा  सामन्त

 थी  gata ३१४५२.

 |  श्री  स०  ato  द्विवेदी :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  झपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  की  एक  फर्म  डवल  रोटी  तथा  बिस्कुट  बनाने  वालों  के

 लिये  खमीर  का उत्पदान  कर  रही  है  |

 यदि  तो  aries  उत्पादन  क्या
 है  ;

 इस  उत्पादन  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  बचाई  गई  है  ;  श्र

 क्या  परियोजना  में  विदेशी  सहयोग  भी  है  ?

 1  वाणिज्य तथा
 उद्योग  मंत्रालय

 में  उपमंत्री  :  जी  हाँ  ।

 वार्षिक  उत्पादन  १००  टन  सुखा  खमीर  है  ।

 लगभग  ६  लाख  रुपया  4

 | 7)  जी  हाँ

 दीदी  प्रशिक्षण  नियम

 (  श्री  सुबोध  सदा  :

 धन  स०  च० 1३१५३.

 1  थ्रो
 ब०  Fo  दास

 :

 कया  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ऐसे  नियम  लागू  करने  का  विचार  कर  रही है

 कि  सभी  फ़र्मा  शिशिरा  प्रशिक्षण  के  लिये  युवकों  को  लें  ;

 यदि  तो  ae  कब  तक  लागू  होंगे  ;  ौर

 43  ?
 (7)  क्या  सभी  फर्मो  ने  इन  नियमों

 को
 लागू  करने  के  सरकार  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया

 ह

 fort  सनौर  रोजगार  मंत्रालय  में  म
 मंत्री  से  १९६१

 में  संसद  द्वारा  पारित  शिशु  १९६१  में व्यवसायों  के  लिये  शिशु  प्रशिक्षण को  नियम

 तथा  नियंत्रण  की  व्यवस्था की  है
 ।  2EER

 से  अधिनियम  लागू  हना  है  तथा  जिन  उद्योगों  पर

 मूल  अंग्रेजी  मैं

 tApprenticeship  trainning:

 1236  (Ai)
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 यह  नियम  लागू  gars  उनको  दिनांक  १२  फरवरी  १९६२  की  जी०  एस०  कार  २४७  में  अधिसूचित

 कर  दिया  गया  है  ।  अधिनियम के  उपलब्ध  लागू  करने  के  लिये  नियम  बनाये  जा  रहे  हैं
 ।

 इण्डोनें  शिया  को  व्यापार  शिष्टमंडल

 1३१४४.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  व्यवस्थित  एक  व्यापार  शिष्ट  मण्डल

 गया  था  ;  अर

 यदि  तो  उसने  क्या  काम  किये  हैं
 ?

 तथ  उद्योग  मंत्रालय  में  weet  व्यापार  मंत्री  सुभाष

 राज्य  व्यापार  निगम  के  एक  अपने  व्यापार  साथियों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  इन्डोनेशियनों

 से  ठेके  के  बारे  में  तथा  सामान्य  व्यापार  के  बारे  में  बातचीत  करने  के  लिये  जनवरी-फरवरी  FER

 में  इंडोनेशिया  गया  था

 )  इंडोनेशियन  अधिका  रियों  से  बातचीत  से  पता  लगा  कि  अच्छी  किस्म  की  वस्तु नों

 के  निर्यात के  द्वारा  व्यापार  बढ़ाने की  संभावना  है  तथा  उस  देश  से  व्यापार  बढ़ाने  के  लिये
 वातावरण

 भी  है  ।

 सुती  सुती  जूट  की  वस्तुओं  तथा  छोटी  इंजी  निर्धारण
 की  वस्तुओं  को  भेजने

 की

 भ्रमणी  संभावना  है  ।'

 उस  देश  को  सुती  धागे  के  निर्यात  का  भी  प्रबन्ध  किया  गया  था  ।

 गोरा  से  स्वदेशी  भेजे  गये  पु तंगा ली  राष्ट्र जन

 ३१४५..  श्री  विभूति  मिथ
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 गोगा  से  वापस  भेजे  गये  पुतंगाली  साथ  जो  चल  सम्पत्ति  ले  गधे  उसका  ब्योरा
 क्या  है  ;.

 क्या  यह  सच  है  कि  गोवा  से  जाने  वाले  पु तंगा ली  गोवा  वासियों  के  ऋण  चुका  कर  नहीं
 गय  हैं  ;

 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्ति मंत्री  जवाहरलाल  )  =

 से
 सुचना  इकटठी  की  जा  रही  है  कौर  सदन  की  मेज

 पर
 रख

 दी
 जायेगी  ।

 हिन्दुस्तान  केबल  बदं वान

 ,

 थो
 सुबोध  हंसवा

 :  क्या  afro  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे

 क्या
 परिचय

 में  हिन्दुस्तान  केबल  फैक्टरी
 का  विस्तार  कार्यक्रम

 आारम्भ हो चका है हो  चुका  है  ; 1

 में  ।



 २४५  १८८४  )  लिखित  उत्तर  Yecy

 यदि  तो  ae  तक  बया  प्रगति  हुई  है  ;

 वह  कब  तक  पुरा हो  ;

 (7)  इस  विस्तृत  परियोजना  में  किस  प्रकार  का  टेलीकम्यूनिकेशन  केबल  तैयार  किया  जायेगा  ;

 और

 केबल  तैयार  करने  की  प्रस्तावित  क्षमता  क्या  होगी
 :

 तथा  उद्योग  संत्र। लप म उद्योग म  उद्योग  मंत्री  (ait  :  जी  हां  ।

 लगभग  ८०  लाख  रुपये  की  मशीनों  कौर  संयंत्र  के  लिये  श्राडंर  दिया  जा  चुका  है  ।

 खाने  के  विस्तार  के  सम्बन्ध  में  स्थान  का  विकास  पूरा  हो  चुका है  ।  कारखाने  की  इमारत  के  शेड

 बनाने  का  काम  शुरू  हो  चुका  है  और  वह  जारी है
 ।

 १९६२-६४  के  द्वितीय  वर्ष  के  उत्तरा  में  ।

 (१)  अंडर  ग्राउंड  ड्राइकोर  टेलीफोन  sacs  ;

 (२)  प्लास्टिक  इन्सुलेशन  टेलीकम्यूनिकेशन  saree  ;

 (३)  स्विच  बो  केबल्स भ्रौर तार भ्रादि कौर  तार  इरादी  ;  श्र

 ट
 (  )  स्थानीय  रूप  से  तैयार  किये  जाने  वा  तांबे  वे  तार  ।

 (१)  ड्राइकोर  टेलीफोन  केबिन--डबल  शिफ्ट  आधार  पर  प्रतिवर्ष  ३२  किलोमीटर  ।

 (२)  प्लास्टिक  इन्सुलेटेड  कैवल्य--  लाख  कोर  मीटर  ।

 (३)  तांबे की  तार  बनाना--डबल शिफ्ट  झ्राघार  पर  प्रतिवर्ष  १५००  टन  ।

 टाइम्स  ”  के  लिये  अखबारी कागज  का  दिया  जाना

 9  जऋ  गजराज  सिंह
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 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 आराफ़  इंडिया

 प्रकाशन
 द्वारा  बंबई

 से  एक  नया  मराठी

 दैनिक  टाइम्सਂ  प्रकाशित किया  जाने  वाला  था  ;

 यदि  तो  क्या  वह  प्रकाशन  अखबारी  कागज  पुरा  पूरा  न  दिये  जाने  के  कारण  रोक

 दिया  गया  था  ;  a

 भारत  में  पत्र  पत्रिकाओं  को  अखबारी  कागज  का  कितना  नियमित  कोटा  दिया

 जाता है  ?

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  लुभाई

 at

 अंग्रेजी
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 टाइम्स  श्राफ  इंडिया  प्रकाशन  नें  प्रभारी  कागज  दिये  जाने  के  लिये  प्रार्थना  की  थी

 शौर  उस  समय  लागू  सामान्य  नीति  के  झ्रनुसार  उन्हें  वह  दिया  गया  था  ।  प्रकाशनों  को  उस  समय

 जितना  कागज  दिया  गया  था  उसे  उन्होने  बहुत  ही  कम  समझा  |

 दैनिक  समाचारपत्र  या  पत्रिका  के  लिये  झारी  कागज  को  दैनिक  कोटा  पृष्ठ

 १९७४७  या  बाद  के  वर्षों  में  जिसमें  दैनिक  समाचार  पत्र  या  पत्रिका  को  वास्तव  में  प्रकाशन

 प्रारम्भ  sar  हो  प्रकाशित  पृष्ठों  की  औसतन  प्रकाशन  की  नियमितता  शौर  १९६१  में  उसकी

 बिक्री  के  rare  पर  तैयार  किया  जाता  है  ।

 चीनी  सरकार  द्वारा  हिमालय  के  दक्षिणी  ढालों  सर्वेक्षण

 1३१५८.  श्री
 इकजोत  लाल  मल्होत्रा  कया

 प्रधान
 मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कपा  भारत  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  भ्रांत  दिलाया  गया  है  कि  चीन  सरकार  यह

 दावा  करती  है  कि  उसने  हिमालय  के  दक्षिणी  ढालों  पर  प्राकृतिक  संसाधनों  का  सर्वेक्षण  कराया  है  ;

 क्या  एसा  कोई  सर्विसेज  सिक्किम  शौर  भूटान  की  सोनारों  के  मन्दर  कराया  गया

 (T)  इस  सम्बन्ध  में  भारत  स  रकार  ने  क्या  कदम  उठायें  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  १

 भारत  सरकार  का  ध्यान  समाचार  पत्रों  के  कुछ  समाचारों  are  रेडियो  प्रसारणों  की  झ्रोर  दिलाया

 गया  है  जिसमें  बताया  गया  है  कि  चोरी  विज्ञान  श्रीमद मी  ने  तिब्बती  पहाड़ों  प्रदेशों  में  ऐसे  प्रारंभिक

 सर्वे  क  राय  हैं  ।  लेकिन  ऐसी  कोई  जानकारी  नहीं  है जिससे  यह  दिखायी  पड़े  कि  चौकियो ंनें  हिमालय

 के  दक्षिणी  ढालो  पर  प्राकृतिक  संसधनों  का  कोई  सर्वेक्षण  किया  है  ।

 (q)  जी  नहीं  ।

 प्रद  उत्पन्न  नहीं  हता  ।

 बिहार  में  बेरोजगारी  का  सर्वेक्षण

 ३१४५६.  थो  प्र०  रण  चक्र  aes  क्या  अम  कौर  रोजगार  मंत्रो  यह  जताते  को  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  ३१  १३६२  को  समाप्त  होते  जाली  ware  के  लिये  बिहार  राज्य

 में
 ब ेरोजगार  मौर  म्रूर्ग  रोजगर  के  बारे  में  कोई  सर्वेक्षण  किया  है  ;

 क्या  हूर  सान  जनसंख्या  के  श्रघिकाधिक  घनत्व  बढ़ते  के  कारण  उत्पन्न  स्थिति  को  सरल

 बनाने  का  सरकार  का  विचार  है  ;

 क्या  सरकार  को  बिहार  राज्य  सरकार  से  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  मिला  है  जिसमें  यह
 ara  दिया  गया  है  कि  खेतिहर  झा बदी  को  मध्य  प्रदेश  ae  उड़ी सा  के  पड़ोसी  राज्यों  में  बसा  दिया

 जाय  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  दण्डकारण्य  प्राधिकार  से  जिसनें  लोगों  को  बसाने  के  लिये

 काफी  जमीन को  खेती  के  लायक  बनाया  कोई  सिफारिश की  है  ?
 कया  .

 +a  HAs  में
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 शम  प्यार
 रोजगार  मंत्रालय में  श्रम  मंत्री  )  जी  नही ं।

 पंजवर्षीय  योजनाओं  के  otis  विभिन्न  योजनाओं  से  रोजगार  के  अवसर  निर्माण

 किये  जा  रह ेहैं  ताकि  बेरोजगारी  कौंर  अरुण  रोजगार  कम  किया  जा  सके  ।  बिहार  राज्य  सरकार

 गर मज रुद्रा  खास  जमीनों  कौर  उसी  तरह  भदान  यज्ञ  जमीनों  पर  भी  भूमिहीन  मजदूरों  को  बसाने  की

 कोशिका  कर  रही  है  |

 जी  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 लग  उद्योग  सेवा  संस्था

 1३१६०.  Blo  रोनेन  सेन  :  बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  HAT  करेंगे  कि

 )
 कितने  TTAaAyY See  में  erg  उद्योग  सेवा  साथियों

 मे

 गैर  सरकारी
 आवेदकों के  लिये  मशीनों

 कौर  उनके  काम  काज  के  ब्योरों  के  बारे  में  ही  जानकारी  प्राप्त  की  है  ;

 राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  को  १  Rea FT से  ३१  १९६२  के  दौरान

 विदेशों से  मशीने  fe  प्राप्त करने  के  लिये  कितने  area  पत्र  प्राप्त  हुये  हैं

 राज्यों  के  उद्योग  संचालकों  द्वारा  झा वदन  पत्र  की  प्राप्ति  की  तारीख  वास्तव  में  मशीनों

 का झ्राडंर दिये  जाने  की  तारीख  में  झा धिक  से  प्रतीक  कौर  कम  से  कम  feral  अन्तर  होता  है  ;  प्रौढ़

 राष्ट्रीय लघु  उद्योग  निगम  मशीनों  की  वास्तविक  लागत  पर  कितना खच  लेती  है  श्र

 किन्  मदों के  प्रधान  ?

 चिड़िया  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में
 उद्योगमंत्री  (  थ्री  कानूनों )  :

 से  विवरण

 संलग्न  है  |  परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध  सख्या  Bayt

 बिजली  वे  पंखे

 (  प्री  fast  चन्द्र  सेठ :

 1३१६१.१  गौरी  शंकर
 :

 [

 श्री  दलजीत  fag
 !

 करेंगे  कि क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करना

 पिछे पाँच  वर्षों  में  बिजली  के
 भारतीय

 पंखों  के  निर्यात  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त

 हुई  ;

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  क्या  कर  रही  है

 क्या  यह  सच  है  कि
 सरकार  देश  में  खपत

 की
 .  अपेक्षा  निर्यात  को  प्रदीप  महत्व  देती  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  देश  की  माँग  पूरी  ने
 वे

 निर्यात  बन्द  करने  के  बारे  में

 विचार कर  रही  है
 ?

 मूल  wast
 में
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 वाणिज्य  तवा  wart  aaa  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनुसाई  :

 पिछले  पाच  वर्षों  में  सभी  प्रकार  के  बिजली  के  पंखों  से  जो  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  हुई  वह  इस  प्रकार

 मूल्य लाख  रुपयों  में

 Peyo—yus  १€  ६

 PEYG—UE  २५  १६

 ZEXE—Ho  भद
 बक

 र  \9 १९  gont
 ध्

 PEK L—KR  क  |

 बिजली  के  बों  का  उत्पादन  पिछले पाँच  वर्षों  में  दूने  से  झ्रघिक  बढ़  गया  जो  2EYG

 में  ५.  २५  लाख  से  बढ़कर  १९६१  में  Lo,  ७७  लाख  पंखे  हो  गया  ।  तीसरी  योजना  के  wea  तक  पंखों

 का  उत्पादन  २४५  लाख  की  संख्या  तक  बढ़ने  का  म्रनुमान  है  ।

 कौर  बिजली  के  पंखों  का  निर्यात  देशी  उत्पादन  के  लगभग  १०  प्रतिशत हैं  ।  देशी

 बाजार की  आवश्यकता  पुरी  तौर  से  पुरी  की  जाती  है  श्र  देश  में  पंखों की  कमी  का  कोई  प्रमाण नहीं

 पंखों  के  दाम  एक  से  ही  रहे  हैं  ate  उनकी  सुप्रसिद्ध  किस्मों  पर  भी
 छूट  दी  जाती  है  ।  इन

 स्थितियों  में  पंखों  के  निर्यात  पर  कोईਂ  निर्बाध  नਂ  लगाने  का  इरादा  नहीं  है  ;  बल्कि  निर्यात ate  बढ़ाने

 के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 उत्तर  पूर्वी  सामान्य  अधिकरण  में  सड़कों  ate  इमारतों  का  निर्माण

 1३१६२.  श्री  रिशांग  किलिंग  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर पूर्वे  सीमान्त  अभिकरण  प्रशासन  ने  सड़कों  ate  इमारतों  के

 जैसे  निर्माण  कार्यों  में  ठेकेदारों को  समाप्त  कर  दिया है  ;

 यदि  तो  वह  कहाँ  तक  संतोषजनक  पाया  गया  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  मनीपुर  जैसे  कुछ  राज्यों  को  यही  प्रक्रिया  अपनाने  का  सुझाव  दिया

 पा हैं

 यदि  at,  तो  इस  सुझाव  पर  राज्यों  की  क्या  राय  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तया
 घदेशिफ-कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  (  थो  जवाहरलाल  नेहरू  )  :

 saga  सीमान्त  अभिकरण  प्रशासन  पिछले  कई  कई  वर्षों से  ये  नीति  अपनाता  रहा है  कि

 ऐसे  निर्माण  काय  जिनमें  कोई  कठिन  तकनीकी  समस्यायें  न  स्थानीय  झादिमजाति  के  लोगों  को  ही

 बगैर  किसी  ठेकेदार  को  नियुक्त  सौंप  दिये  जाते  हैं  ।  दूसरी  जोर  ऐसी  बड़ी  बड़ी  परियोजानायें

 जिनमें  कुशल  कारीगरों
 या  विस्तृत  तकनीकी  देखरेख की  जरूरत  होती  wa  भी  ठेकेदारों  को  सौंपा

 जा  रही  हैं  ।

 यह  पद्धति
 उत्तर  पूवे  सीमान्त  अभिकरण में  संतोषजनक  ढंग  से  चल  रही  है  कौर  उसके

 निम्नलिखित लाभ  हैं

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 (१)  स्थानीय  लोगों को  प्राचीन  लाभ  होता  है  कौर  साथ  ही  उनमें  परियोजना ग्र ों  में

 सहयोग  की  भावना  उत्पन्न  होती  है  ।

 (२)  मध्यस्थों को  हटा  देने  से  निर्माण  कार्यों का  बचें  काफी घट  गया  है  |

 सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  ने  पिछले  ad  सभी  राज्य  सरकारों  झर  संघ

 क्षेत्रों  के  नाम  पत्र  लिखकर  यह  प्रार्थना  की  थी  कि  वे  भारत  के  अन्य  भागों  में  इस  प्रक्रिया  को  अपनाने

 की  संभावना पर  विचार  करें  ।

 उत्तर  हिमाचल  त्रिपुरा  कौर

 भान  तथा  निकोबार दीप  प्रशासन  की  सरकारें  सामुदायिक विकास  मंत्रालय  के  सुझावों को  कार्यान्वित

 रही  हैं  ।

 अवधि  कृत  व्यक्तियों  के  कब्जे  में  सरकारी  क्वाटर

 ३१६३.  शो  रिशांग  किशि  क्या  निर्माण  अ्रावास शौर संभरण श्र  संभरण  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 नई  दिल्ली  में  कितने  क्वाटर  सरकारी  तभी  ग्रनधिकारी  व्यक्तियों  के  कब्जे  में  हैं  ;  कौर

 अनधिकारी  व्यक्तियों  द्वारा  सरकारी  क्वार्टरों  का  कब्जा  रोकने  के  लिये  सरकार  ने

 क्या  कायंवाही की  है  ?

 प्रवास  ate  संभरण  मंत्री (  थी  मेहर  चन्द  २३३९

 सरकारी  भूगहादि  कब्जा  करने  वालों  का  निष्कासन )  Peus

 के  अधीन  अनधिकारी  व्यक्तियों  को  निकालने  के  लिये  कार्यवाही  की  गयी  है  ।  खाली  क्वार्टरों  पर

 अनधिकारी  व्यक्ति  कब्जा  न  कर  सकें  इसके  लिये  निगरानी  रखने  के  लिये  चौकीदार  नियुक्त  किये

 गये हैं  ।

 राज्यों  में  उद्योंगों  के  विकास  के  लिये  ऋण

 उद्योग  मंत्री  यह
 1३१६४.  श्री  हरि  faery  कामत

 :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उच्चा  सना  लल  बताने  की  पा  करेंगे

 कि

 कया  राज्य  सरकारों  को  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  FERI—-FB  में  केन्द्रीय  सरकार से

 ऋण  दिये  जायेंगे  ;

 यि  तो  ऋण  कितना होगा  ;  कौर  प्रत्येक  राज्य  को  ऋण  देने  की  शर्ते क्या  होगी

 और

 प्रत्येक  राज्य  को  ऋण  खासकर  किस  उद्योग  या  उद्योगों के  विकास  के  लिये  दिया
 जाता

 ह ै?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय
 में

 उद्योग  मंत्रों  (  श्री  कानूनों  )  जी
 हाँ  ।

 भिन्न  भिन्न  योजनाशओं/उद्योगों के  लिये  ऋण  की  शर्तें  प्लग  अलग  होती  हैं
 ?  tad  कौर

 राज्यवार  नियत  प्रत्येक
 योजना/उद्योग  के  लिये  निर्धारित

 मत  साम
 a

 न्य  सिद्धातों  कौर  राज्यों
 द्वारा

 मूल  अंग्रेजी  में
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 वित्तीय  ad  की  पहिली  तीन  तिमाहियों  में  किये  गये  वास्तविक  खर्च  तथा  चौथी  तिमाही  के

 wa  के  आघार  पर  चालू  वित्तीय  वर्ष  को  चौथी  तिमाही  में  निर्धारित  किये  जायेंगे  ।..

 (77)  राज्यों  को  ऋण  निम्नलिखित  उद्योगों  के  लिये  दिये  जाते  हैं
 :--

 १.  प्रौद्योगिक  बस्तियाँ  ।'

 हथकरघा उद्योग  का  विकास  ।

 हैकरों  को  बिजली  के  करघे  में  बदलना  ।'

 लघु  उद्योगों  का  विकास  ।

 नारियल  रेशा  उद्योग  का  fama  ।.

 रेशम  उद्योग  का  विकास

 ऑद्योगिक  योजनायें  ।

 हस्त  शिल्प  का  विकास  ।'

 रबड़ के  बागान  |

 to  कहवा  बागान  |

 ११.  पुनर्वास  योजनाके  ।

 ae MNT का गर  से  ऋण  प्राप्त  करने  के  अधिकारी  हैं  ।  ये

 ऋण  प्रत्येक  राज्य  द्वारा  प्रत्येक  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  किये  गये  वास्तविक  खर्चे  पर  निर्भर  होंगे  ।

 महाराष्ट्र में  कार्बनिक  रासायनिक  द्रव्यों  का  कारखाना

 1३१६५.  श्री  शिवाजी राव  झा  देशमुख
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  राज्य  में  पनवेल  में  सरकारी  क्षेत्र  के  भ्रन्तगंत  कार्बनिक  रासायनिक

 द्रव्यों  का  एक  कारखाना  स्थापित  करने  का  विचार

 यदि  तो  उसका  पूंजी  परिव्यय  कितना  होगा  कौर  उस  मे  कितने  आदमियों  को

 रोजगार  देने  की  क्षमता  शौर

 इस  कारखाने  की  उत्पादन  क्षमता  कितनी  होगी ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  (  थी
 :  जी  हां  ।

 (a)  प्रारम्भिक  अनुमानों  के  परियोजना  का  पूंजी  परिव्यय  लगभग  १२  करोड़

 रुपये  होगा  ।  ब्यौरेवार  अनुमान  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ।  अनुमान  है  कि  परियोजना से  लगभग

 २,०००  व्यक्तियों  को  रोजगार  मिलेगा  ।

 aioli
 कारखाने  की  प्रारम्भिक  क्षमता  सालाना  लग  सच  २४,०००  टन  विभिन्न  मध्यवर्ती

 तैयार  करने  की  है  ।

 a

 tar  अंग्रेजी में
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 प्रधान  मंत्री  की  राष्ट्रीय  सहायता  निधि

 1३१६६.  थ्री  हरि  छिष्ण  कामत :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १  १९६२  को  प्रधान  मंत्री  की  राष्ट्रीय  सहायता  निधि  में  कुल  कितनी  रकम

 जमा

 इस  निधि  की  व्यवस्था  किसके  हाथ  में  होती  और

 क्या  उसके  की  नियमित  लेखापरीक्षा  कीਂ  जाती  है  ?

 दीवान  मंत्री  वेदेधिक-कार्य
 मंत्री  तया  श्रणुदाक्ति  मंत्री  (  थ्री  जवाहरलाल  नेहरू  )

 १  १९६२  को  प्रधान  मंत्री  की  राष्ट्रीय  सहायता  निधि में  VEY, BUY  ७८  रुपये  जमा

 इस  में  से  १५  लाख  रुपये  को  रकम  झ्रल्पकालीन  जमा  में  विनियोजित  किया  गया  है  शर  शेष

 L,Y,  ARYGOS  रुपये  चालू  खाते  में  जमा  किया  गया  था  ।

 प्रधान  मंत्री  हो  ad  निधि  का  संचालन  करते  हैं  ।

 चाट ंड  लेखापालों  की  एक  प्रसिद्ध  फर्म  दर  साल  नियमित  रूप  से  हिसाब  किताब  की

 लेखापरीक्षा  करती  है  ।

 खाय के  बागानों  का  प्रौद्योगिक  afar  सवब  क्षण

 श्री  महेश्वर  नायक
 +

 1३१६७.
 ह  |  प्र०  पद्  बया

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यहं  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  चाय  ने  यह  मालूम  करने  के  लिये  कि  चाय  बागानों के  विकास  के  लिए  उन्हें

 किस  प्रकार  की  सहायता  की  आवश्यकता  चाय  के  बगीचों  का  प्रौद्योगि  थिंक  सर्वेक्षण  पूरा

 कर  लिया

 सर्वेक्षण  के  क्या  निष्कर्ष  हैं  wiz  विकास  के  लिये  क्या  सिफारिशें  को  गयी  कौर

 उस  पर  सरकार  की  क्या  राय  है  ?

 वा  णिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्रो  मनु भाई

 उत्तर  पूर्व  भारत  में  दार्जिलिंग  पहाड़ियां  wiz  कछार  के  रोक  दक्षिण  भारत  में

 fr  अ्नमल्लाई  कौर  कानन  देवन  प्रदेशों  के  चाय  जिलों  में  ।

 सर्वेक्षणों  के  दौरान  इकट्ठे  किये  गये  आंकड़ों  कोਂ  छानबीन  at  विश्लेषण  चाथ  बो

 कर  रहा  ।

 (*)  प्रश्न  stead  नहीं  होता  |

 पंजाबी  कृषक  परिवारों  का  मध्य  प्रदेश  में  पुनर्वास

 ३१६८.  श्रीमती  यमुना  देवो  क्या  योजना  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 दो  वर्ष  पूर्व  योजना  योग  के  सलाहकार  ने  मध्य  प्रदेश  सरकार  को

 ag  सुझाव  दिया
 था  कि

 उसे  अपने  राज्य  के  किसानों  को  कृषि  के  आधुनिक  तरीकों  की  जानकारी  कराने

 के  लिए  पंजाब  के  कुछ  कृषक  परिवारों  को  यहां  बसाना
 ह

 मूल  ait  में
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 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  को  गयी  AK

 यदि  उसका  विवरण  क्या
 है

 ?

 योजना  तथा  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  हां  ।

 चम्बल  क्षेत्र  राज्य  से  बाहर  के  ag  किसानों  को  जमीन देने  के  प्रशन  पर  राज्य

 प्रकार  विचार  कर  रही  है  ।

 sat  नहीं  उठता
 |

 वियतनाम में  पर्यवेक्षण  फिर  नियंत्रण  के  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रायोंग  Vaca  को  आलोचना

 २१६९.  थी  से०  ष्ह्  कुमारन  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  उत्तर  वियतनाम  के  सरकारी  अख़बार  दानਂ  में  एक

 लेख  की  कौर  दिलाया  गया  है  जिस  में  वियतनाम  में  पर्यवेक्षण  श्र  नियंत्रण  के

 अन्तर्राष्ट्रीय  आयोग  के  अ्रध्यक्ष  श्री  सी०  पार्थसारथी  की  आलोचना  की  गई  है  ;

 यदि  at,  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  राय  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  तथा  sortie  मंत्री  (  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  )
 :

 भारत  सरकार  का  ध्यान  वियतन/म  लोकतंत्रात्मक  गणराज्य  के  ह  में  प्रकाशित

 सम्पादकीय  लेख  को  are  दिलाया  गया  है  जिस  में  वियतनाम  में  पर्थवेज्रग  ग्रोवर  नियंत्रण  के

 अयोग  के  स्रव्यक्ष  श्री  पार्थसारथी  के  बारे  में  उल्लेख  किये  गये  हैं  ।

 इस  बारे  में  भारत  सरकार  कोई  कार्यवाही  नहीं  करना  चाहती  ।

 नागा  पहाड़ी  के  शिविरों पर  मियान

 1३१७०.  थ्री  सुबोध  सदा  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  विदेशी  तथा  भारतीय  अभियान  दलों  ने  उत्तरी  सीमा  पर

 जागा  पहाड़ी  के  शिखरों  पर  चढ़ाई  के  लिए  ग्र नुम ति  मांगी

 यदि  तो  क्या  उन  में  से  किसी  को  ऋतुमति  दी  गयी  ak

 यदि  तो  क्या  भविष्य  में  उन्हें  उन  शिखरों  पर  अभियान  करने  की  अनुमति  दी

 जायगी  ?

 गब्र घान  मंत्री
 तथा

 वे
 दैनिक-कार्य  मंत्री  अझणदाक्ति चक  मंत्री  (  श्री  जवाहर  लाल  नेहरू

 :

 जी  नहीं  ।

 ग्रोवर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 प्रखबारो कागज  का  आयात

 1३१७९.  श्री  चं०  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  स्कैन्डीनेविया  कनाड़ा  शर  अमरीका  से  अखबारी  कागज़  का  आयात

 करने  का  विचार

 निए
 अंग्रेजी

 में
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 यदि  at,  तो  कितना  अखबारों  कागज़  किया  तर

 क्या  इस  विषय  में  कोई  करार  किये  गये  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रस्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (  श्री aT  :

 सजी हां  ।

 (a)  लगभग  sooo  टन  |

 जी  हां  ।

 श्राकाशवाणो  म  उप-सम्पादक

 ३१७२.  घी  श्र०  सि०  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  को

 करेंगे  कि

 क्या  आकाशवाणी  के  समाचार  एककों  के  भाषा  अनुभागों  में वत मान  उप सम्पादकों

 के  पद  का  नाम  पहले  ट्रांसलेटर/श्रनाउन्सर  था  दौर  उससे  पहले  ट्रांस लेटर

 ट्रांसलेटर  र  बाद  में  ट्रांसलेटर/श्रनाउन्सर  के  उनके  बेसन-क्रम  कया  कौर

 उनका  वर्तमान  बेवतन-क्रम  क्या है  ?

 सुचना भर
 प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (  श्री शाम नाथ )  :  at

 ट्रांसलेटर  का  बेसन-क्रम  १४०-४५-२००  रुपये  था  |  इस  पद  का  नाम  RB-V-VEVZ

 से  ट्रांसलेटर/श्रनाउन्सर  गया  ौर  १-२-१६४५  से  उसका  वेतन-क्रम  POY—Fo—VQy—

 RX[R-VHo  रुपये  कर  दिया  गया  |

 २७०-१०-२९६०-१५-४१०-कार्य  दक्षता  रोक--  रुपये  |

 ~
 गर  सरकारी  क्षेत्र  मं  भारतीयद:रण

 ३१७३.  थ्रो  महेश्वर  नापक  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताते  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  गैर  सरकारी  क्षेत्र  के  रोज़गार  में  कमेटी  रियों  उत्तरोत्तर  भारतीयकरण  होने

 में  कोई  अ्रभिलेख  जाता  कौर

 यदि  तो  झ्राधूनिकतम  स्थिति  क्या  है  ?

 1  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  (att  ौर  इस

 सम्बन्ध  में  एक  प्रेस  टिप्पण  शोषक  फर्मों  में  भारतीयों  की  नौकरी--ग्रप्नेतर  प्रगति  हुई  ।”

 दिनांक  १६  १९६२  को  जोर  घ्यान  आकर्षित  किया  जाता  जिस  की  प्रतियां  संसद्  के

 पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 श्राकादा वाणों  के  कार्यक्रम

 13१७४.  श्रीमती  रेणुका  बरकटकी
 :  क्या

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  श्राकाशंवाणी  की  यह  नीति  है  कि  प्रत्यक्ष  कार्यक्रमों  से  भिन्न  fet  गये

 कार्यक्रमों  के  प्रसारण  को  प्राथमिकता  दीਂ  जाये  ;  अर

 यदि  तो  इस  नीति  के  निर्धारण  में  किन  बातों  को  art  a
 रखा  गया

 faa  अंग्रेजी
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 +  प्रसारण  मंत्रा  लय  में  उपमंत्री  बाम  :  कौर  आकाशवाणी

 की  प्रलेखों  शादी  कुछ  कार्यक्रमो ंके  रिकार्ड  करने  के  लिये  संसार  भर  के
 प्रसारण

 संगठनों  की  प्रणाली  को  भ्र पना ना  ताकि  उनका  उत्तम  निर्माण  हो  कौर  तकनी की  गुण  प्रकार  बढ़िया

 हो  सके  |  ऐसे  रिकार्ड  करने के  wey  लाभ  हैं  कि  व्यय  सें  मितव्ययता  होती  कलाकारों को  सुविधा

 रहती  है  र  कुछ  चुने  हुए  कार्य  क्रम  झाकाशावाणी  के  विविध  केन्द्रों  तथा  विदेशी  संघटनों  को  दिये  जा

 संकते  हैं  ताकि  वे  ery  ही  देश  में  अंतर्प्रादेशिक  मिलाप  बढ़ाने  ake  विदेशों  में  भारतीय  संस्कृति  तथा

 प्रोमो  का  प्रचार  करने  में  सहायता  प्राप्त  हो  |

 श्राकादावाणी

 ३१७५.  श्री  यशपाल  fag  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे

 कि

 )  झ्राकाशवाणी  के  दिल्ली  और  भ्रष्ट  केन्द्रों  में  कुल  कितने  विभागीय  कलाकार

 हैं

 क्या  उसमें  से  कुछ  एक  ऐसे  भी  हैं  जिनका  कला  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  प्रौढ़  उनसे

 दफ्तर  HT  काम  कराया  जाता  है

 क्या  उन  कम  चोरियों  को  जिनका  संगीत  अथवा  बोलने  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  नियमित

 सेवा में  नहीं  लिया  जाता  ate  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  उनकी  संविदा  शर्तें  शर  सामान्य  सरकारी  कर्मचारियों  की  सेवा  की  दत
 ह

 एकसी

 अर

 क्या  इन  विभागीय  कलाकारों  को  भी  मंहगाई  भत्ते  शर  नगर  प्रतिकर  भत्ते  में  वृद्धि

 का  लाभ  प्रदान  किया  गया  जो  दिल्ली  के  क्लास  का  नगर  घो  षित  हो  जाने  के  पहचान  वेत  न  आयोग

 की  सिफारिश  पर  अरन्य  सरकारी  कर्मचारियों  को  मिला  था  ?

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (aft  शास  साथ )  RW—F—ZERR  को

 आकाशवाणी  में  स्टाफ  भ्रटिस्टों  की  संख्या  १७२७  जिनमें  ४१६  दिल्ली  में  थे  |

 नहीं  ।

 संवाल  नहीं  उठता  |

 नहीं  ।  परन्तु नियमित  सरकारी  कर्मचारियों  को  जो  सुविधायें  उपलब्ध

 उनमें  से  कुछ  स्टाफ  श्रार्ट्स्टों को  भी  दी  जाती हैं  ।

 (=)  नही ं।  स्टाफ  आर्टिस्टों  को  वेतन  ग्रोवर  भत्ते  नहीं  दिए  जाते  परन्तु  उनको

 के
 ठे  के

 की  शर्तों  के  अनुसार  इकट्ठी  मासिक  फीस  दी  जाती  है  जो  तमाम  बातों  को  ध्यान  में  रख

 कर  तय  की  जाती  है  ।

 तेल  faa  मालिक  केरल

 1३१७६  थी  वॉरियर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 (*) )  क्या  तेल  मिल  मालिक  संघ  केरल  के  प्रतिनिधियों  ने  उस  प्रीमियम को  घटाने के  लिये

 जो  मिल  वालों को  खोज  खरीदने  पर  राजकीय  व्यापार  निगम  को  देना  पड़ता  घटाने के  लिये

 सरकार  को  कोई  श्रम्यावेदन दिया  भ्र ौर

 यदि  तो  उसके  सम्बन्ध  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  है
 ?

 मूल  ast  में
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 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (  शो  arg

 जी  हा ँt

 मामले  पर  विचार  किया  जा
 सहा  है  ।

 भारत  सें  विदेशी  चाय  व्यापार  प्रतिनिधि  मंडल

 1३१७७.  श्री  प्र०  चं०  बुरा  क्या  वाणिज्य  तथा  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा

 करेंगे  कि

 १९४८  से  प्रत्येक  ag  में  कितने  भारतीय  चाय  व्यापार  प्रतिनिधिमंडल  भारत  में  जाये  ;

 वे  कहाँ  सेवाए  ;

 थ
 ऐसे  कितने  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  चार  निर्यात  के  लिये  स्थान  बनाने  के  हेतु  विदेश

 भेजे  शर

 sara  वर्ष  में  कितने  ऐसे  प्रतिनिधिमंडलों  के  ने  जाने  की  संभावना है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  ony  (  थी  सुभाष
 शाह

 और  —

 संख्या

 Pe4s  g

 १९४९  इराक

 REKO  पोलैंड  श्राइ  रिश  गणतंत्र

 १९६१  ईरान
 ~

 (7)  aq  संख्या  विदेश  में  य

 ges

 PEE  ईरान  कौर  इराक

 PEER  श  ग्र मरी का  कौर  कनाडा

 इस  समय  जो  सुचना  प्राप्त है  उसके  अधार  पर  ईराक  एक  चाय  प्रतिनिधिमंडल  के

 इस  ay  पतझड़  के  मौसम  में  भारत  कीं  संभावना  है  ।

 बिदेशी  प्रदर्शनियों  में  चाय  बोर्डों  का  भाग  लेना

 1३१७८.  श्री  To  चे  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि

 कितनी  विदेशी  प्रद  नियों  में  geus  से  लेकर  प्रति  ae  भारतीय  चाय  बोर्डों  ने  भाग

 लिया  ह

 किन  देशों  में  ये  प्रदश  मियाँ  प्रायोजित  की  गई  ax

 कितनी  प्रदर्शन  नियों  में  आगामी  वर्ष  में  ats  के  भाग  लिये  जाने  की  संभावना  है

 ये  कहाँ  आयोजित  की  जा  रही  हैं  ?

 १1  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (  eft  सुभाष (4)

 PEYG—ZE

 PEXYE—Go  १२

 १६६०-६१  शश

 PERL—RR
 oS L,Y  SS  RR

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ( a)  PEYGHYNE  स्वीडन

 शर  युगोस्लाविया  ।

 PEYE—KO  चकोस्लोर्वा

 पच  पश्चिम  अमरीका  शौर

 यूगोस्लाविया  ।

 पूर्व  पश्चिमी

 water  are  युगोस्लाविया  |

 PEEI—-KR  अफगानिस्तान  gt  जो

 झरोका  are

 युगोस्लाविया  |

 १९६२-६३  में  चाय  ars  निम्न  देशों  में  ११  विदेशी  प्रदश  नियों  में  भाग  लेने  का  विचार

 करता  है  :

 ga  जम॑  पश्चिम  ा  <  जी wad re ग्

 भ्रमरी  रूस  ौर  युगोस्लाविया  |

 चाय  के  निर्यात  के  लिये  द्वितीय  करार

 1३१७९.  श्रीधर  चं०  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 इस  समय  चाय  के  निर्यात  के  लिये  कितने  देवों  के  साथ  द्विपक्षीय  व्यापार  करार

 हैं

 इन  में  से  कौन  से  करार  १९६१-६२  में  किये  गये  थे  या  नवीकरण  किये  गये
 AK

 (77)  आगामी  वर्ष  में  उपरोक्त  भाग  में  उल्लिखित  द्विपक्षीय  करारों

 के  oes  कितनी  चाय  का  निर्यात होने  की  अ्रपेक्ष  की  जाती

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय॑  व्यापार  मंत्रो  (  शो  मनु भाई शाहू

 चाय  १८  देशों  के  साथ  हुए  द्विपक्षीय  व्यापार  करारों  की  निर्यात  अनुसूची में

 एक  मद  केतौर पर  वर्णित है

 वर्ष  १९६१-६२  में जोर्डन  तथा  इरान  के  साथ  व्यापार  करार  किये  गये  थे

 भ्र  ट्यूनिशिया  युगोस्लाविया के  साथ  करारों  का  नवीकरण  किया

 गया  था  ।  १९५३  के  भारत  मिश्र  व्यापार  करार  तथा  सितम्बर  १६६०  के  भारत

 व्यापार  करार  संबंधी  दस्तावेज  पर  १५  LEELA  १९  PERL

 में  हस्ताक्षर  किये गये  थे  ।

 क्योंकि इन  में  से  बहुत से  करारों  में  विशिष्ट  अ्रभ्यशों  का  उल्लेख  नहीं

 किया  गया  यह  अनुमान  लगाना  संभव  नहीं  है  कि  इन  करारों  sata  कल  कितना

 माल  निर्यात  किये  जाने  की  संभावना है  |

 चाय  का  निर्यात

 1३१८०.  शो  प्र०  चं०  :  क्या
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे :

 अंग्रेजी
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 रखे  वर्ष  में  जिस  तिथि  से  चाय २०  LEER  को  होने  वाले

 ager  के  लिये  निर्यात  wet  श्रावंटन  की  पद्धति  से  की  गई  प्रत्येक देश  को  चाय

 का  कूल  कितना  निर्यात  किया  गया  है  ।

 PEUE—Ho  प्रौढे  १९६०-६१  में  तापमान  अवधियों  में  हुए  निर्यात  की  तुलना

 में  यह  निर्यात  कैसा  रहा  ak

 अत्यंत  पद्धति  समाप्त  किये  जाने  का
 विभिन्न  देशों

 को  चाय
 के

 निर्यात

 क्या  सामान्य  प्रभाव पड़ा  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (  थी  सुनवाई
 :

 शर  १९६१  को  होनें  वाले  wr  ay  में  चाय

 निर्यात  के  देशवार पृथक  ates  अभी  उपलब्ध  नहीं  १९६०-६१  शहरों  FEYE-—Go

 की  तत् समानी  अवधियों  में  Eo, o¥¥,o00  किलोग्राम  WIT  ८७,५२४,०००

 ग्राम की  तुलना  में इस  अवधि  में  कूल  निर्यात  घर  40,000  किलोग्राम  था  |

 ३१  तक  निर्यात  ७५ के अ्रांकडे  इसप्रकार  उपलब्ध  हैं
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 इस  पद्धति  की  समाप्ति  का  उद्योग  नें  स्वागत  किया  है  क्योंकि  ag  भारतीय

 के  निर्यात  को  अधिकतम  बनने  का  प्रयत्न  है  ।  इस  पद्धति  की  समाप्ति  को  थोड़ा  a

 समय  gat  oat  इतनी  शीघ्र  कोई  निष्कर्ष  नहीं  निकाला  जा  सकता  ।

 दण्डकारण्य  में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 1३१८१  श्री  To  र्०  चक्रवर्ती  कया  निर्माण  श्रावास  at  संभरण  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 wa  १९६२  के  तक  भ्रमर कोट  फारस  गावं

 )  में  कितना  क्षेत्र  पूर्णतया  सुधारा  गया  है  ;

 दिसम्बर  PEGR  के  wa  तक  कौर  कितना  अतिरिक्त  क्षत्र  सुधारा

 RERX  के  नत  तक  विस्थापित  व्यक्तियों  को  उन  कें  पुनर्वास  के

 कितना  क्षेत्र  दिया

 १६६२  केद्रित  तक  दण्डकारण्य  क्षेत्र  में  कितने  विस्थापित  परिवार  पहुंच

 हैं
 ;

 सुधारे  गये  क्षेत्रो ंमें  १९६२  के  तरन्त  तक  कूल  कितने  परिवार  सुचारू

 रूप  से  जाएंगे  ?

 श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्री  (  श्री  मेहरचन्द खन्ना  )  :
 १९६६२  के  ग्रस्त तक  X19, REE  एकड़  भूमि  निम्न  खंडों  में  पुर्णतया  ठीक  की  गई  है

 :

 पसालकोट

 समेत )  १८९०५  एकड़

 समेत  RX, Tok  एकड़

 फारस  गावं  V,ea¥  एकड़

 योग  RV, VEE  एकड़

 १९६२  के  बीच  लगभग  €,०००  एकड़  अतिरिक्त १  १९६२
 x  |  है भूमि  के  सुधारे  जानें  की  संभावना  ह

 यह  तराशा  को  जाती  है  कि  लगभग  बन  000  एकड  जाति  का

 wat  तक  विस्थापित  व्यक्तियों निकाल  देन  के  पश्चात  ,  १९६२

 को  दे
 दिया  जाएगा  |

 ¥  vou  परिवार  --१९,३१७  लोगों  के  ।

 यह  शीराज़ा
 है

 कि  जो  परिवार  १९६२  के
 तरन्त

 तक
 दण्डकारण्य  पहुंच  गये

 १९६२  के  अन्त तक  गांवों  में  भेज  दिये  जायेंगे  |

 प्रलोभ-धातु

 1३१८२  थो  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  -

 १९६०-६१  श्र  PER —kਂ  के  लिये  मध्य
 प्रदेश  राज्य  ने  भ्र लौह  गूजरों  कितना अभ्यास  माँगा  था  ;

 मूल  ais
 में
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 विविध  घातुझ्रों  का
 कितना  श्रीयंत्र

 मंजूर  किया
 गया

 था  ;

 सरकार  को  पता  है  कि  की  कमी  के  कारण  राज्य  के  उद्योगों को  हानि  उठानी

 पड़ी  श्र  वे  बन्द  हो

 क्या  अधिक  श्रीयंत्र  देने  की  सरकार  की  कोई  योजना  है  ?

 tafser  तथा  उद्योग  मंत्रालय  सें  उद्योग  मंत्री  (stent):  से

 एक  tare  संलग्न है  ।

 विवरण

 राज्य  सरकारों  से  आवश्यकतायें  भेजने  को  नहीं  कहा  गया  था  ।

 धार पर  दी  पटती  व तथा  १९६१-६२  में  आवंटनों  केरल  पना  AN  ह  TOSth  न  fa  में  ग्रांट  किये गये  थे  ।

 किए  गये  आवंटन  नीचे  दिये  गये  हैं

 ee
 zat में

 ताँबा

 Yoo  ayo  भ

 १३४०  १२०० Zee
 १-६२  oe

 विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  के  कारण  ग्र लौह  धातु  जेसे  तांबा  तथा

 जस्ता की  सामान्य  कमी  सभी  राज्य  सरकारों  को  उपलब्ध  संभरण  का  समान  वितरण

 गया  भारत  सरकार  को  नहीं  मालूम  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों को  ऐसी

 कठिनाई  हो  रही  है  जो  अन्य  राज्यों  को  नही ंह  ।  समस्त  देश  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  विस्तार

 तथा  नये  यूनिट  स्थापित  करने  के  कारण  कठिनाई  है  ।  विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  के  सुधार  होने

 qe  स्थिति  ठीक  हो  जायेंगी  ।

 प्रलोभ-धातु

 थ्री  हाजी  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  १६६०-६१  १६६१-६२  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  कें  लिये  aes  धातु

 का  कितना  seater  मंजूर  किया  गया था  ;

 इन  were को  मंजूर  करने  का  झ्राघार  शौर

 क्या  इस  बात  का  निरीक्षण करने  के  लिये  कि  मंजूर  भ्रम्यंश को  किस  उपयोग  में  लाया

 जाता  है  कोई
 केन्द्र  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में
 उद्योग  मंत्री  कानूनों )  :  एक  विवरण

 संलग्न है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३६]  ।

 wale  धातुक्रमों के  उपलब्ध  संभरण  के  भ्रमर  राज्यों
 का  व  गत है  कि दे  पुरानी  खपत  कौर

 पिछड़े  राज्यों  में  विकास की
 श्रावश्यकता

 को
 ध्यान  में  रखते  हुये  यथा  संभव  समानतापृर्वक

 किया  जाता  है  ।

 अंग्रेजी  में

 1236  (Ai)
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 छोटे  पैमाने  के  प्रौद्योगिक एकांश ों  को  ate  धतूरों का  वितरण  करना  राज्य

 सरकारों का  उत्तरदायत्व  राज्य  सरकारों  का  एक  क्षेत्रीय  संगठन  है  जो  भ्र पने  कोयो  के  रंज  के

 तौर पर  एकांशों को  श्रावंटित  किये  गये  कच्चे  माल  के  उचित  उपयोग पर  नियंत्रण  रखता  है  ।

 मद्रास  wt  उत्तर  प्रदेश  से  औद्योगिक  लाइसेंसों  के

 लिये  ज़ियाँ

 ३१८४.  श्री घर्म  लिंगम  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उधोग  मंत्री  यह  बताने की  दर्पा  करेंगें

 १९६१-६२  में  मद्रास  ale  उत्तर  प्रदेश  के  राज्यों  से  airs  तथा

 नियमन  अ्रघिनियम  के  भ्रमित  लाइसेंसों के  लिये  कितनी  श्रेणियां  प्राप्त  हुई  थीं

 प्रत्येक  राज्य को  कितने  लाइसेंस दिये  गये  ak

 लाइसेंस  मना  करने  के  क्या  कारण  थे
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनों
 से

 विवरण  संलग्न है  ।  परिशिष्ट
 ४  अनुबन्ध  संख्या  yo]!

 दक्षिण  के  राज्यों  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योग

 1३१८५  श्री
 aa  लिंगम  :  क्या  वाणिज्य

 तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  ्

 कि

 श्रीधर
 मद्रास

 प्री
 मंसूर  के  राज्यों  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  का  करने

 के  लिये  कारवाई की  गई  है

 क्या  विद्यमान  eg  स्तर  उद्योगों  का  सर्वेक्षण  किया  गया

 यदि  तो  सर्वेक्षण का  स्वरूप  क्या  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 पंवाणिन्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय
 में

 उद्योग  मंत्री

 विवरण  संलग्न  परिशिष्ट  ४
 प्रतिबंध  संख्या

 त्रावणकोर मिनरल्स  लि०  का  बन्द  हो  जाना

 ३१८६.  श्र ०  कठ  गोपालन

 Lat  प०  कुन्दन

 क्या  प्रधान  मंत्रो यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्य  त्रावनकोर  मिनरल्स  लि०  को  बन्द  करने  का  कोई  प्रस्ताव  सरकार के  सामने

 यदि
 तो  इस  के  कया  कारण  हैं

 ?

 पिधान  मंत्रो  तथा
 विदेशी

 कायें  मंत्री
 तथा  अणुशक्ति  मंत्री (  श्री  जवाहरलाल  नहरू  )

 =

 श्रौर (ख  इस
 समय

 इस  प्रकार का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  सामने  नहीं  है  ।

 aa  कारणों
 के  साथ  साथ  भारतीय  इलमेनाइट  की  मांग  में  बहुत  कमी  क्योंकि  इस  के

 उत्पादन की  लागत  अधिक  है  ।
 कंपनी  के  संयंत्र  के  वैज्ञानिक  कौर  की  दिशा  में

 पहले  कदम  के  तौर  पर  निदेशक
 मंडल

 ने  यह  फ  सला  किया  है  कि  १  १९६२ से  चावारा
 के  संयंत्रों  fas  tact  को

 बन्द  कर  fear  रज

 मूल  भंग्रंजी  में
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 कपड़े के  दाम

 1३१८७.  श्री  आशिक  :.  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 क्या  कपड़े पर  छापे  गये  दाम  प्रति  मीटर  के  दाम  होते  हैं

 क्या  माल प्रति  उसी  दाम  पर  बेचा  जाता  है  क्योंकि  साधारण  क्रताश्रों  को

 गज  श्र  मीटर  के  बीच  के  का  पता  नहीं

 सरकार  इस  बात  के  द्वारा  उपभोक्ताओं  को  होने  वाली  हानि  को  रोकने  के  लिये  क्या

 कारवाई  करने  का  विचार  करती  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (eit  मनु भाई  शाह  )  :

 हाँ  ।

 सरकार को  ऐसे  किसी  बुरे  तरीके  क़ी  सुचना  नहीं  मिली  ।

 क्योंकि  मीट्रिक  प्रणाली  चालू हो  चुकी  है  उपभोक्ताओं को  इस  पद्धति  का  अभ्यास

 हो  रहा  उन  के
 द्वारा

 उचित  दाम  दिये  जाने
 की

 ही  दरपे  क्षा  की  जाती  क्योंकि
 मिल

 से  निकलने

 के  खुदरा  उत्पादन  You  प्राणी  कपड़े  पर  छपे  होते  सरकार  द्वारा  किन्हीं  विशेष

 इयों को  करने  की  आवश्यकता नहीं  समझी  गई

 खाय  उद्योग  के  लिये  भ्रनुसंघान

 ३१८८.  थ्री  प्र०
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 क्या
 सहकारी  प्राधा  पर  saa  भारत  में  चाय  उद्योग  के  लिये  अनुसंधान

 की  व्यवस्था करने  की  कोई  योजना  बनाई  गई  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  कया  है
 ?

 faire  तथा  उद्योग  मंत्रालय  मे  श्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (  श्री  मनु भाई

 कभी  नहीं  ।  उत्तर  ge  भारत  क  लिये  वैज्ञानिक  नथा  औद्योगिक  अनुसंधान  परिषद्  के  सहायक

 अनुदान  के  साथ एक  सहकारी  चाय  श्रनुसंघान  संस्था  बनाने  के  प्रदान  के  संबंध  में
 चाय  उत्पादकों

 के  संघ की  सलाहकार  समिति  के  साथ  उन्नत स्तर  पर  बातचीत  हो  रही  है  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  |

 त्रिपुरा  में  खादों  कौर  ग्राम  उद्योग

 1३१८९.  श्री  वीरेन  दत्त  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे  कि

 क्या  PERL—FR  में  खादी  तथा
 गाँव  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  त्रिपुरा

 में

 कुछ  राशि  खर्च  की  गई  है  ;  ax

 किन  उद्योगों ने  लाभ  कमाया है  ?

 उद्योग  मंत्रालय
 में  उद्योग  मंत्री  (sit  कानूनगो  )  :

 कौर

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी ।

 १मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 धातु  के  ta  की  कमी

 1३१९०.  श्री  प्०  शून्य  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सही है
 कि

 लौह  धातु  के  स्क्रैप  की  कमी  के  कारण  छोटे
 पैमाने

 के
 उद्योगों

 को

 बड़ी  कठिनाई हो  रही  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  केन्द्रीय  कौर  राज्य  सरकारों  के  प्रतिष्ठानों के  प्रलौह  धातु
 के  स्क्रैप को  छोटे  माने  के  उद्योगों  को  देने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण हैं  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय में  उद्योग  मंत्री  छोटे  पैमाने के

 उद्योगों  एकांशों  की  ate  aga  या  मिश्र-घातों  सम्बन्धी  आवश्यकता  शुद्ध  aga  के

 के  द्वारा  श्रघिकतम संभव  मात्रा तक  पूरी  की  जा  रही  wale  aga  की

 कमी  है  विशेषकर  तांबा  are  जस्ते  क्योंकि  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  हैं  ।  ole

 छोटे  पैमाने पैमाने के  उद्योगों को  कोई  एसी  विशेष  कठिनाइयां  नहीं  हैं  जो  अन्य  लोगों  को  नहो ं।

 के  एकांश ों  की  कठिनाइयां  समूचे  देश  में  विस्तार  से  तथा  नये  एकांशों
 स्थापना

 के

 कारण  बढ़ी  हुई  मांग  के  कारण  है  ।

 (a)  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  प्रतिष्ठानों  के  अलौह  धातु  टुकड़ों  का  निपटान

 नीलामी  के  द्वारा  फिया  जाता  है  ate  कोई  भो  एफांशी  नीलामी  में  भागते  सकता  है  तथा  बोली

 दे  कर  टुकड़े  प्राप्त कर  सकता  है  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 लोह  धातु

 1३१६१.  श्री  go  कुन्दन  sar  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  बताने  को  कृपा

 करेंगे  कि  कितने  भ्रनुसूचित  उद्योग  अलौह  धातुक्रमों  के  fata  dada  प्रोग्राम

 के  अ्रतुसार  कार्य  कर  रहो है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  ध्न्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्रो  (att  मनु भाई  :

 निम्न  तीन  अनुसूचित  उद्योग  श्रलौह-घातुभों  oh  निर्वात  व्यापार  में  भाग  ले  रहे

 to

 १.  ब्रास/कापर  बीट्स  we  स्किल्स  ।

 पथिक  स्क्रिप्ट

 ३-
 एल्यूमिनियम  शीट्स  सकती  ।

 रद्दी  तांबा  जस्ता

 1३१९२.  श्री  go  mera  श्रीवास site  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे
 कि  सरकारी  संस्थान  तांबा  शौर  जस्ते  का  कबाड़  का  उत्पन्न  कैसे  करते है

 ?

 घौर
 संभरण  मंत्री  मे हरचन्द  :  सरकारो  विभागों

 को  कबाड़  का  उत्सजंन  करने  का  अधिकार  है  शर  मूल्य  पर  भो  काई  प्रतिबन्ध  नहीं  होगा  ।

 सरकारों  टकसालें  कौर  तार  तथा  कारखाने  wrt  तांबे  पीर  जस्ते  के  उत्सजेंन  के  लिए

 मूल  धंग्रेज्ी  में



 लिखित  उतर  Yoo} २१४  १८८४
 )

 संभरण  तथा .  उत्सर्जन  महानिदेशालय  की  प्रयोग  करते  साधरण  रूपਂ  में  कबाड़

 पब्लिक  नीलाम  स  बेचा  जाता है  या  मात्रा  अ्रधिक  हो  तो  पित  टेण्डरों  से  बेचा  जाता

 विक्रम  के  नोटिस  विभिन्न  राज्यो ंके  उद्योग  निदेशकों  को  भेजे  जाते  हूं  ।  छोटे  पैमाने  के
 ~

 उद्योगों  wit  सहकारी  समितियों  को  प्रोत्साहन  देने  ay  लिए  विक्रय  छोटी  छोटी  मात्राओं में

 किया  जाता है

 आयात  किये  गये  धातु का  आबंटन

 1३१९३.  श्री  उठ  कुन्दन  :  क्या  वाणिज्य
 तथा  उद्योग

 मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 सरकारी  भ्रनुसूचित  वास्तविक  छोटे  पैमाने

 के  aie  को  टिन  जैसी  आयात  at  धातुप्नों

 का  lace  करने  की  क्यो  प्रक्रिया  हैं  ;

 क्या  यहूदी  है  कि  आवंटन  का  आधार  राज्य  सरकारों  पर  छोड़  दिया  जाता

 शौर

 यदि  तो  इसके  लिए  क्या  प्रक्रिया  निर्धारित  की  गई  है  ?

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  (  श्री  कानूनगो )  +  से  (7).

 a
 एक  विवरण  संलग्न  a  |  परिशिष्ट  ४,  श्रतुबन्ध  संख्या  ३९  ।  ]

 उड़ीसा को  औद्योगिक  लाइसेंस

 1३१९४.  श्री  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  :
 कया

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 वर्ष  PERI—-KR  में  उड़ीसा  में  व्यक्तियों  ate  wal ने  कुल  कितने  प्रौद्योगिक

 लाइसेंसों  के  लिए  sear  ca  दिये  ;

 उनमें
 से

 कितने  व्यक्तियों  शादी  को  लाइसेंस  दे  दिये  गये  हैं  ;

 wa  तक  किस  किस  व्यक्ति  ae  फर्म  को  लाइसेंस  दिया  गया  हैं  कौर  किस

 प्रकार  के  उद्योगों  के  लिए  लाइसेंस  दिये  गंध  हैं  ;  कौर

 उड़ीसा  में  कुल  कितने  लाइसेंस  ऐस  हें  जो  वस्तुतः  कार्य  कर  रहे  हैं  ?

 तथा  उद्योग
 मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  (  श्री  कानूनगो )  ।  से  एक

 विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ४,  श्रनुबन्थ  संख्या
 vo  1]

 जानकारी
 एकत्रित  को  था  रही  हैं  शर  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी

 कलकत्ता  पत्तन  से  लौह  वयस्क  का  निर्यात

 1३१९४.  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 कया  राज्य  व्यापार  निगम  कलकत्ता  पत्तन  से  निम्न  wie  मध्यम  श्रेणी  के  लौह

 अयस्क  का  निर्यात  करता  है  कौर
 _
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 वब  PEQRR-F3  और  PERKY  में  निम्न  कौर  मध्यम  श्रेणी  के  लोह-वयस्क

 के  निर्वात  का  क्या  लक्ष्य  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय
 में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (  थी  सुभाष शाह  )

 (*)  ६७  प्रतिशत  या  इससे  अधिक  लोह तत्व वाला
 वयस्क  कलकत्ता  पतन

 से
 निर्वात

 किया  जाता  है  ।

 कलकत्ता  स  निर्वात  करने  के  श्रेणीवार  कोई  लक्ष्य  नहीं  हैं  ।  कुछ  क्षेत्रों  में

 संभरण  सोमां ग्र ों  म्यार  द्रव्य  क्षेत्रों  में  वहन  कठिनाइयों  का  ध्यान  रख  कर  कलकत्ता  पत्तन  से

 कुल  लगभग  ¥  से  ५  लाख  टन  प्रतिवर्ष  निर्वात  होने  की  आशा

 खान  मालिकों  को  विकास  निधि  का  भुगतान

 1३१९६.  श्री  सुरेख  नाथ  त्रिवेदी :  क्या  वाणिज्य  gar  उद्योग  मंत्री  यहं  बताने  की  FIT

 करेंगे  कि

 वर्ष  RE¥S-ZE  से  वर्ष  PERI ER  तक  प्रति  वर्ष  देश  में  राज्य  व्यापार

 निगम  ने  विभिन्न  ख़ान  मालिकों  को  कुल  कितनी  विकास  निधि  दी  गई  ;

 )  डसो  wale  में  खान  मालिकों  को  विकास  निधि  की  कुल  कितनी  राशि

 दी  गई  तौर  उनके  कया  नाम  हैं  ;  तौर

 विकास  निधि
 के  आवंटन  के  लिए  राज्य  व्यापार  निगम  को  उड़ीसा  खान  मालिकों

 से  कुल  कितने  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  हुए  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तराष्ट्रीय  व्यापार
 मंत्री  (  थ्री  सुभाष शाह  )

 :

 )  झ्र  नही ं।

 (4)  उड़ीसा  में  खानों  os  मालिकों  से  नौ  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  हुए  इनमें  एक

 पत्र  उत्कल  खनन  तथा  औद्योगिक  संया  का  भो  शामिल  हैं  ।  यह  संया
 उड़ीसा

 में  खनन

 चलाने  वालों  की  संधा  है  ।

 विदेशों म  चाय  केन्द्र

 1३१६७  थी  दल जोत  faz  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 (*)  क्या  यह  सच  हैं  कि  विदेशों  में  aaa  चाय  उद्योग  को  भारी  मुकाबला  करना

 पड़  र्ा

 क्या  भारतीय  चाय  बाड़े ने  विदेशों  में  चाय  मन्द्र  खोले हैं  ;  ate

 यदि  तो  स्थानों  के  क्या  नाम  हैं  और  wa  तक  क्या  परिणाम  प्राप्त  हुए

 हैं  ?

 1  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मनु भाई  दाह  )  ०

 की (4)  ।  व्यवहारिक  रूप  में  सामान्य  चाय  के  बारे  में  ऐसी
 हं  ह  स्थिति  हैं  ।

 en  Oe  ee
 (a)

 श्रीमान
 ।

 fas  मना
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 चाय  बोड़े  ने  विदेशों  में  पहिला  चाय
 स्टाल  मई  १९६१  में  काहिरा

 खोला  था  ग्रोवर  वर्ष  १९६१  में  बख्त  में  भारत  सरकार  व्यापार  केन्द्र
 में  एक  लुक  खोला

 गया  काहिरा  में  चाय  केन्द्र  ate  बेरुत  में  ठी  तक  लोकप्रिय  हो  रहे  हैं  ate  हम  समझते

 हैं  कि  प्रचार  सफल  हैं  ।

 जाली  पार  पत्र

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  वर्ष १३१६८.  श्री  दलजीत  सिह

 में  जाली  पारियों  के  कितने  मामलों  का  पता  लगा  कौर  सम्बन्धित  व्यक्ति  पकड़े

 ary ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वंदेदिक-कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  (sit  जवाहरलाल

 (8)  वर्ष  १९६१-६२  में  जालों  पारियों
 के  खोजे  गयें  मामलों  की  संख्या  Q2E | ।

 (@)  वर्ष  १९६१-६२  में  इस  सम्बन्ध  में  पकड़े  गये  व्यक्तियों  की  संख्या  VR I ॥

 सिलाई को  मशीन

 1३१९९.

 at  दलजीत  fag:  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १६६२  में  सिलाई  की  मशीनें  बनाने  के  लिए  पंजाब  में  कितने  सहायक

 यूनिट  काम  कर  रहे  हैं  ;

 कुल  वार्षिक  उत्पादन  कितना  था  श्र  वर्ष  PERI—-KR  में  कितनी  मशीनें

 निर्यात  की  गई  ;  शौर

 इसे  काल  में  केन्द्र  ने  इन  यूनिटों  को  फ़ितना  सहायता  दी  ?

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्रालय
 में  उद्योग  मंत्री  (  भी

 मनुभाई
 :  (#)

 बड़ा  उद्योग  क्षेत्र  दौ  यूनिट

 छुटा  उद्योग  क्षेत्र  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  हैं  ।

 द
 बड़ा  उद्योग  क्षेत्र  FERN  में  %, 40,849  रुपये  के  मूल्य  के

 सिलाई  को  मदान  क  पुर्जों  बनायें  गये  ।

 छोटा  उद्योग  क्षेत्र  जानकारी  एकत्रित  को  था  रही  है  |

 पंजाब  के  कारखानों  से  प्रति  वर्ष  निर्यात  की  गई  सिलाई  की  मशीनों  की  संख्या

 के  ठीक  थ  उपलब्ध  नहीं
 फिर  ware  हैकि  निर्यात  का  मूल्य  लगभग  40,000

 रुपये  होगा ।

 इन  यूनिटों  का  अरपना  उत्पादन  जारी  रखने  के  लिए  विदेशी  मुद्रा  की  उपलब्धि

 aye  स्वदेशी  इस्पात  के  आवंटन  का  ध्यान  रख  कर  कच्चा  माल  झर  मशीनों के  पुर्जे

 प्राणी  ward  करने  की  सुविधायें  दी  जाती  हैं  ।  इन  सुविधाओं  के  सिलाई  की

 मशीनों  att  af  के  निर्यातकर्ताश्रों कों  सिलाई  aft  मशीनों  के  निर्यात  में  शामिल  होने

 मल  भ्रंग्रेजी  में
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 वालें  सामान  पर  दी  गई  शुल्क  कर सीमा/उत्पादन  वापस
 लेने  की  अनुमति  है  ।  भारत

 सरकार  की  संगत  निर्यात  योजनाकारों  के  श्रन्तगंत  न्य  प्रोत्साहन  तथा  सहायता  भी

 इन  निर्यातकर्ताश्रों  को  दी  जाती हैं  ।

 सुती  कपड़ा

 "३२००  श्री  दलजीत  सिंह  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यहं  बताने की  कृपा  करेंगें

 कि

 क्या  पिछले  दो  वर्षों  में  सुती  कपड़े  की  किस्मों  में  कोई  सुधार  या  वृद्धि  हुई

 है  ;  atk

 यदि
 तो  निर्यात  पर  wit  नये  विदेशी  बाजार  ढूढ़ने  पर  इसका  क्या

 प्रभाव  पड़ेगा  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  भ्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (  श्री  मन भाई  शाह

 हां  ।  ।

 सुती  कपड़े  का  निर्यात  wae  बातों  पर  निसार  करता  है  ;  अर्थात

 प्रकार  निर्यात  करने  वालें  ora  देश
 के

 साथ  इरादी  ।  केवल  कपड़े  की  किस्मों

 में  वृद्धि  होने  निर्यात
 पर  क्यां  प्रभाव  पड़ता  इसका  अनुमान  नहीं  लगाया

 जा
 सकतीं  ।

 पंजाब  में  नम्बर  चर्खा  प्रशिक्षण  पाठयक्रम

 1३२०१.  श्री  दलजीत  सिह  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि ॥

 पंजाब  राज्य  में  वर्ष  १९६१-६२  में  अ्रम्बर  चर्खा के  कितने  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम

 masa  किये  गये  ;

 कितने  प्रशिक्षणार्थियों  ने  इस  में  भाग  लिया  कौर  उनके  प्रशिक्षण  काल  में

 कितने  मूल्य  का  कपड़ा  तैयार  हुआ  ;  कौर

 (7)  प्रशिक्षणार्थियों को  दिये  गये  चरखों  के  मूल्य  के
 साथ

 उन  योजनाओं  पर  कितना

 व्यय  हुमा ? |

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  (  श्री  कानूनगो )  :  से

 कारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  शरीर  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 पटसन का  वर्गीकरण

 कि
 .

 "RROR.  श्री
 फ०

 गों०  सेन
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगें

 क्या  पटसन  मिल  संस्था  से  अपने  पटसन  के  स्टाक  तथा  खरीद  का  सफेद

 तोसा  पटसन  मेसता  कौर  कतरन  के  अनुसार  वर्गीकरण  करने की  प्रार्थना की  गई  है  ;  ate

 यदि  हां
 तो  क्या  परिणाम

 रहा
 ?

 मल  में
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 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  प्रस्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष

 हमें  ऐसी  किसी  बना  के  बारे  में  जानकारी  नहीं  है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 श्रमश्रधिकारियों  का  प्रशिक्षण

 १३२ २०३.  श्री  सुबोध  चक्र  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 फि

 क्या  यह  सच  कि  कानपुर  प्रौढ़  मद्रास  में  कारखानों  के  मुख्य

 सलाहकार  ने  क्षेत्रीय  श्रम  संस्थायें  स्थापित  को  हैं

 यदि  तो  कया  इन
 संस्थाओं

 में  कोई  अनुसन्धान कार्य  होता  है

 क्या  मुख्य  श्रम  झ  संगठन  के  अधिकारियों  की  प्रशिक्षण  देने  के  लिए

 तीसरी  पंचवर्षीय योजना  के  श्रन्तगंत  कोई  प्रशिक्षण  gear  भी  स्थापित  की  गई  है

 यदि  तो  इस  संस्था  में  योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  कुल  कितने  अधिका  रियों  को

 प्रशिक्षण  दिया  गया  है  ;  wiz

 क्या  उपरोक्त  भाग  में  उल्लिखित  संस्था  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने के  लिए

 मुख्य  श्रम  संगठन  के  अधिकारियों  के  अतिरिक्त  अन्य  अधिकारियों  को  भी  भेजा

 जायेगा  ?

 parr  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  हां  संस्था  की

 इमारतों का  निर्माण  पूरा  न  होने  के  कारण  उन्हें  भ्र स्थायी  रूप  से  किराये  की  इमारतों  में

 छोटे  पैमाने पर  स्थापित  किया गया  है

 क्षेत्रीय  श्रम  संस्थायें  पुरी  तरह  स्थापित  होने  पर  केन्द्रीय  श्रम  संस्था  के

 विशेषज्ञ  कर्मचारियों  की  सहायता  से  क्षेत्रीय  के  लिए  विशेष  महत्व  की  समस्याओं  पर

 अनुसन्धान  कौर  जांच  पड़ताल  करेंगी  ।  यथाशीघ्र  किराये  की  इमारतों  में  विद्यमान  स्थितियों

 में  जो  भी  अनुसन्धान  कार्य  किया  जा  सकता  है  वह  आरम्भ  करनें  का  प्रयास  किया  जा  रहा

 ह  |

 केन्द्रीय  औद्योगिक  सम्बन्ध  विभाग  के  अधिकारियों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिए

 मुख्य  श्रम  झ्रायक्त  संगठन  में  एक  प्रशिक्षण  उपभाग  खोलने  की  योजना  तीसरी

 वर्षीय  योजना  में  शामिल  कर  ली  गई

 योजना  के  प्रथम  ag  में  प्रशिक्षण  उपभाग  के  न  खुल  सकने  के  कारण  उस

 काल  में  किसी  भ्रमणकारी  को  प्रशिक्षण  नहीं  जा  सका  ।

 योजना  में  उपबन्ध
 है

 कि  मुख्य  श्रम  आयुक्त  संगठन  के  भ्र धि कारियों  के  अतिरिक्त

 राज्य  सरकारों  को  अधिका  रियों  तथा  कुछ  विदेशी  सरकारों  के  नाम  निर्देशित  व्यक्तियों  को  भी

 ga  विंग  द्वारा  प्रशिक्षण  दिया  जाना  चलायी  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  लॉक-निर्माण  विभाग

 1३२०४.  श्री  मुहम्मद  क्या

 चत  घर  aa
 मंत्री  यह

 बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 a
 के  कार्य भा रित क्या  यह  सच  है  कि

 हिमाचल  के  ल हक  frat
 विभाग

 $$$

 oat  में



 Yoos  लिखित  उत्तर  4  १८६२

 की  सेवायें  नियमित  नहीं  की  गई  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण है  ?

 र  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  :  शर  प्रशन

 सरकार  के  विचाराधीन  है  शौर  ore  है  कि  निश्चय  करने  में  बहुत  श्रमिक  समय  नहीं

 लगेगा

 रबड  उद्योग

 qo  राघवन

 1३२०५.  J  थी  पोटा  :

 वॉरियर
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  तीसरी  पंचवर्षीय  योजनाकाल  में  प्राकृतिक  रबड़  का  उत्पादन  लक्ष्य

 sane  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करेगी  ;

 क्या  रबड़  की  कृषि  के  लिए  भूमि  की  उपयुक्तता  निर्धारित  करने  के  लिए

 भर  में  एकसाधारण  सर्वोक्षण  करने  का  कोई  विचार  है  ;  ar

 क्या  tas  उद्योग  का  विकास  करने  के  लिए  deal  का  तुलनात्मक  अध्ययन

 करने  के  हेतु  मलाया  कौर  लंका  को  कोई  प्रतिनिधिमण्डल  भेजने  का  विचार  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  ध्रत्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (sit  मनु भाई
 :

 प्राकृतिक  was  का  उत्पादन-लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  लिए  जारी  रखने
 के  लिये  की

 जाने  वाली  कुछ  ग्रंथि  महत्वपूर्ण  कार्यवाही  निम्न  हैं

 (१)  उत्पादकों  में  गहन  कृषि  की  प्रविधियाँ  जैसे  वैज्ञानिक खाद  छिड़कना

 पैदावार  बढ़ाना  कौर  पौदा  संरक्षण  कार्यवाही  ;
 ba

 (२)  रबड़  उगाने  वालेਂ  विभिन्न  जिलों  में  ate  क  क्षेत्रीय  कर्मचारियों  arc

 टेक्निकल  प्रदर्शन  ;

 (3)  पौदा  लगाने  के  लिए  १०००  रुपये  प्रति  एकड़  वित्तीय  सहायता  देना

 ait  छोटे  उत्पादकों  को  की  खेती  बढ़ाने  के  लिए  ७५०  रुपये  प्रति  एकड़

 दीघेंकालीन  ऋण  देना  ;

 (¥)  उत्पादकों  को  सहकारी  समितियों  से  १४०  रुपये  प्रति  एकड़  अल्प-कालीन

 ऋण  प्राप्त  करने  में  सहायता  देना  ;

 (x)  श्रमिक  पैदावार  देने
 वालेਂ  पौदे

 लगाने  का  सामान  मुफ्त
 उपलब्ध  करना  कौर

 ५  एकड़  या  कम  खेती  वाले  छोटे  उत्पादकों  को  सहायता  प्राप्त  दरों  पर  उ्वेरक

 उपलब्ध  करना  |

 कौर  श्रीमान  ।

 मूल  wit  में
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 अ्राक्ाशवाणी  यूनिटों में  विदेशी  राष्ट्र जन

 1३२०६.  थी  रवीन्द्वर्मा  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  प्रा काश वाणी  के  समाचार  विभाग  कौर  वैदेशिक सेवा  विभाग  में  कोई  विदेशी

 कार्य  करते हैं  ;  शौर

 यदि  तो  ये  कर्मचारी  कितने  वे  किस  के  नागरिक  हैं  कौर  वे  किस-किस  यूनिट

 में  काम  करते  हैं  7g

 सूचना  ate  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (2tt arr AT) दाम
 कौर

 aaa  के  समाचार  सेवा  डिवीजन  में  ars  विदेशी  राष्ट्र जन  काम  नहीं  करता  है  ।

 वैदेशिक  सेवा  डिवीजन  में  उन्तीस  विदेशी  राष्ट्र जन  काम  करते हैं  ।  उनकी  नागरिकता  कौर

 वे  जिस-जिस यूनिट  में  काम  करते हैं  निम्न  हैं

 लेबनानी  अरबी  यूनिट

 ईरानी  फारसी  यूनिट

 वर्मी  वर्मी  arte

 इण्डोनेशिया  इण्डोनेशिया  यूनिट

 तिब्बती  तिब्बती  यूनिट

 फ्रांसीसी  द  फ्रांसीसी  यूनिट

 नेपाली  नेपाली  यूनिट

 चीनी  चीनी  यूनिट

 ब्रिटिश  नाग  कता  केਂ  ब्रिटिश

 राज्य  क्षेत्रों
 के  चीनी  चीनी  यूनिट

 ब्रिटिश  पूर्वी  अफ्रीकी  स्वाहिली  य  निट

 किताब  कम्प  में  विस्थापित  व्यक्ति

 TRV.  शो  प्र०  चे  क्या  श्रीवास  we  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  विभाजन  के  बाद  के  वर्षों  में  किसे  कैम्प  में  म्रस्थायी

 छोटे  मकानों  में
 बसाये  गये  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  उसी  क्षेत्र  में  किसी  प्रकार

 सहायता  प्राप्त  मकान  शझ्रावंटित  किये  गये  हैं

 यदि  तो  उनके  आवंटन की  शर्तों  क्या हैं

 क्या
 यह  सच  है

 कि
 पाँच  सदस्यों

 के  परिवारों  at  जिन्हें  पहले  दो  छोटे  मकान

 मिले थे थे  उन्हें  अब  केवल  एक  ही  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  शर

 १०  से  अधिक  सदस्य  वाले  परिवारों  की  क्रमानुसार  संख्या  कितनी  है
 ?

 a

 faa  dist  में
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 श्रीवास  site  संभरण  मंत्री  मेहर
 चन्द  ate  हाँ

 J
 पह  माल  रोड़  पर  रक्षित  मूल्य  पर  मकान  दिये  हैं  ।  इनका  मूल्य  प्रतिकर

 के  अधीन  किस्तों  में  दिया  जा  सकता है
 |

 ate
 .  परन्तु  माल

 रोड
 के

 प्रत्येक
 मकान  में

 दो

 गार  कौर  शौचालय जबकि  रीड्स  लाइन  के  मकानों  में  केवल  एक  कमरा  था  श्र
 न

 तो

 रसोई  थी  at  नही  अलग  स्नानागार  या  शौचालय  था ।

 ऐसे  परिवारों  की  संख्या  कभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 श्रीलंका  से  कच्चे  काज  का  आयात

 श्री  चारियार  :

 1३२०८
 श्री

 मि०  |. , है  कुमारन

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  ने  श्रमिक  से  कच्चे  काजू  का  निर्यात  करने की  कोई

 योजना  अन्तिम  रूप  से  निश्चित  कर  ली  गई  है  ;  शौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा है
 ?

 मंत्रालय
 में  श्रन्तर्ाष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  मन भाई

 :

 )  ate  मामला  विचाराधीन है  ।

 ध्रणदाक्ति  परोक्षणों  का  हिन्द  महासागर  पर  प्रभाव

 श्री  चारियार

 1३२०९.
 ‘ait

 मे०  Wo  कुमारन

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  रूसी  safes  के  समाचारपत्र  में  प्रकाशित  इस  वक्तव्य

 की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  सहारा  में  किए  गए  श्रणुदषक्ति  परीक्षणों  का  हिन्द  महासागर

 के  पानी  पर  प्रभाव  पड़ा  है  ;

 क्या  हमारे  श्रणुदाक्ति  आयोग  ने  हिन्द  महासागर  में  रेडियो  सक्रिय  तत्वों  की

 उपस्थिति  की  कोई  जाँच की  है  दर  az

 यदि  at,  तो  क्या  परिणाम  निकलें  ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  तथा  श्री  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 जी  हाँ
 ।

 सरकार  ने  एक  रूसी  वैज्ञानिक  प्रोफेसर  व्लादिमीर कोर्ड  के  कथित  वक्तव्य

 के
 समाचार  को  पढ़ा है

 कि  रुसी  समुद्रशास्त्रियों ने  सहारा में  हुए  फ्रांसीसी  नाभिकीय  परीक्षणों

 के  बाद  हिन्द  महासागर  में  रेडियो  सक्रिय  तत्वों  का  पता  लगाया  है  ।

 are
 अ्रणशक्ति  स्थापना  ट्राम्बे  ने  इस  काम के  लिए  हिन्द  महासागर  का  कोई

 विशेष  संरक्षण  नहीं  किया  है  ;  परन्तु  बम्बई  के
 प्राप़्त  के  अरब  सागर  के  समुद्र  के  पानी  को

 झ्रंग्र जी  में faa
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 नाभिकीय  विस्फोटों  द्वारा  दूषित  हो  जाने  के  बारे  में  जांच की  जाती  है  ।  जाँच से

 मासुम  झ  कि  प्राथमिक  उद्भव के  तथा  नाभिकीय  परीक्षणों के  रेडियो  सक्रिय  तत्व
 उसमें

 जाँच
 से

 बम्बई
 के

 प्रयास
 के  समुद्र के  पानी  में  सहारा  में  हुए  अणुशक्ति  परीक्षणों  के  कारण

 रेडियो  सक्रिय  तत्वों
 की  वृद्धि नहीं  मिली  है  ।

 नारियल  जटा  सहकारी  सरट

 ei  ६.” ह ०  :

 1३२१०.  थी

 वॉरियर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 PERL  वर्ष  के  नारियल  जटा  सहकारी  समितियों  का  विकास  करने  के  मामले

 में  क्या  प्रगति  की  गई  है  ;  ौर

 उपरोक्त  अवधि  में  वर्तमान  समितियों  की  प्रगति  का  निर्धारण  करने  के  क्या

 कोई  प्रयत्न किए  गए  हैं  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :

 PEqL—-RR  के
 ~

 वित्तीय  वर्ष  में  भारत  के  विभिन्न  नारियल  उगाने  वाले  राज्यों  में

 ve  नारियल  जटा  सहकारी  समितियों  का  गठन  किया  गया  था  ।  जिनमें  से  ४१  केरल

 वित्तीय  at  के  wea  तक  इस  प्रकार  भारत  मैँ  vey  नारियल  जटा  सहकारी  समितियाँ

 हटो  गई  ।

 जी  १६६१  में  नारियल  जटा  ae  ने  केरल  में  नारियल  जटा  सहकारी

 समितियों  के  कार्य वहन  का  झ्रध्ययन  किया  था  ।  बोड़  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 है  |

 फिल्म  सेंसर  का  केंद्रीय  aye

 श्री  qo  :

 1३२११.  J
 थ्री

 |  थी  चारियार  :

 क्या  सुचना  कौर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  फिल्म  सेंसर
 के

 केन्द्रीय  बोर्डे  में  महिला  संगठनों  के  प्रतिनिधियों
 को

 शामिल

 करने  का  कोई  शभ्रम्यावेदन  मिला  है  ;  wie

 यदि  तो  इस  अभ्यावेदन
 के

 सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sit  stra
 :

 जी
 नहीं

 ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 A

 अंग्रेजी  में



 WoL  लिखित  उत्तर  at  १५  नक्श

 तक  में  रबड़  बोर्ड  कार्यालयों  का  बन्द  हों  जाना

 1३२१२.  श्री  रवीन्द्र  वर्मा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगा

 कि

 क्या  रबड़  ats  ने  कैरल  में  पतनमतिट्टा  तथा  में  अपने  कार्यालयों को

 बन्द  करन  का  निर्णय  कर  लिया  है

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं

 क्या  सरकार  wea  रबड़  ate  को  पतनमतिट्टा और  रानी  क्षेत्र के

 बागान  मालिकोंਂ से  भ्र भ्या वेदन  मिले हैं  कि  इन  कार्यालयों  को  बन्द न  करें  ;  कौर

 तो  कया  ats  का  विचार  निर्णय  को  बदल  देने  का  है
 ?

 1  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  मतुभाई  (

 से  (7)  विकास  विभाग  के  gator  का  रबड़  निरीक्षकों  के  कर्तव्यों  का  पुनः  आवंटन के

 बाद  यह  fata  किया  था  कि  पतनमतिट्टा  तथा  cat  में  बोर्ड
 के

 कार्यालयों
 को

 ara

 करने  का  निर्णय  किया  गया  था  ।  परन्तु  तालुक  के  छोटे  उत्पादकों  के  एक  कार्यालय  को

 बनाये  रखने  के  बारे  में  भ्रम्यावेदन  के  परिणामस्वरूप  रबड़  बोर्ड  ने  पतनमतिट्टा में  कार्यालय

 बनाये  रखने का  fara  किया  है  ।

 कार लो वो वरी  में  श्रन्तरराष्ट्रीय  फिल्म

 सोउसा  नाथ  :

 1३२१३.
 {st do

 ao  फार्मा

 क्या  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  ने  कारलोवी  वेरी  में  हुए  तेरहवें  अन्तर्राष्ट्रीय फिल्म  समारोह  में

 भाग  लिया  था

 यदि  तो  भाग  लेने  के  लिए  कितनी  भारतीय  फिल्मों  को  चना  गया था  ;

 वे  कौन-कौन  सी  थीं

 फिल्मों  का  चुनाव  करने  के  लिए  कौनसी  नीति  श्रपनाई  जाती  है

 )  कौन  सी  oer  फिल्मों  पर  विचार  किया  गया  था  तथा  किन  कारणों  से  उनको
 अस्वीकार कर  दिया  गया  था  ;  कौर

 क्या  कुछ  भारतीय  फिल्मों  को  पुरस्कार  मिला  था

 faa  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम  (*)  जी

 er  |

 are  (7)  रूपक  फिल्म
 जमना

 ''
 (  हिन्दी  )

 प्रलेख  फिल्म--''इन्विटेशन टू एन इंडियन टू  एन  इंडियन  वैडिंग
 ''

 (4)  फिल्म  समारोहों के  नियम  तथा
 आवश्यकताओं

 को  देखते  हुए  तथा  फिल्म  के  गुणावग्णों

 को
 देखते  हुए  फिल्म

 उद्योग  के  बरामद  से  सरकार

 विदेशी  समारोह  में  भेजे  जाने

 अंग्रेजी में
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 के

 विषय
 की

 ae
 ध्यान  खिलाना

 के  लिए  फिल्मों का  चुनाव  करती

 (=)

 प्रलेख  फिल्म रूपक  फिल्म

 १.  वाइन्य एण्ड वाइन्ज एण्ड  वाइज़

 वालाਂ  )  2.  दि  रोमान्स  श्राफ  दि  इंडियन

 कायन

 )

 मारपीट

 सलंगई
 ी

 )

 पर्दा

 समारोह  के  नियमानुसार  एक  रूपक  फिल्म  एक  छोटी  फिल्म  ही  भेंजी  जा  सकती

 है  ।  सरकार  ने  जिन  फिल्मों  पर  विचार  किया  उनमें  से  वहां पर  भेजी  गई  फिल्म

 कालोनी  वेरीਂ  समारोह के  सर्वोत्तम  मानी गई  है

 we
 समारोह  जून  से  २४  जून  १९६२  तक  है  ah  पुरस्कार  बाद  में

 जाया  ी

 re  carne  seater

 अविलम्बनीय  लोक महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान  दिलाना

 सदर  बाजार  में  विस्फोट

 पुश्नध्यक्ष  महोदय :  मुझे  सदर  बाजार
 के  विस्फोट  के  सम्बन्ध  में  ध्यान  दिलाने  की  पूर्व

 सुचना  मिली  ।
 श्री  बागड़ी

 प्रकादवोर  शास्त्री  (  बिजनौर )  :  एक  श्रौचित्य  प्रशन  है  ।

 महोदय
 :

 क्या  में  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  सकता
 ?

 fort  प्रकाश वीर  शास्त्री
 अ्रष्यक्ष  महोदय  ,  कल  दिल्ली  में  मुहिम के  जुलूस  के  समय  जो

 भयंकर  बम-विस्फोट  की  घटना  उस  के  सम्बन्ध  मैंनें  एक  कैमरों  को

 क्वेन्टिन  पावर  में  मेरे  पास  यहां  पर  लाबी  असिस्टेंट  me. प्रस्ताव  दिया  था  |

 और  उन्होंने यह  कहा
 fe  स्पीकर  महोदय  नें  उसको  पेश  करने  की  अनुमति नहीं

 इस  सदन  में  काम-रोकें  प्रस्ताव  उपस्थित  करने  की  अनुमति  श्राप  मांगने के  सम्बन्ध

 में  अब  तक  की  परम्परा  यह  थी  कोई  काम-रोको  प्रस्ताव  स्थगित  किया  जाता

 at  उस  की  गुरुमति  facades  की  जाती  तो  उस  के  सम्बन्ध  में  यहां पर

 लिखित  सुचना  प्रापत  होती  थी  ।  इस  इस  प्रकार  एक  व्यक्ति के  द्वारा  मौखिक

 सूचना  का ग्राना कोई कोई
 संगत

 नहीं  प्रतीत  होता  है  ।
 में  चाहता हूं  कि

 श्राप
 ६

 सम्बन्ध  में  कोई  व्यवस्था  दें  ।

 tae  में



 Yoly  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  को  कौर  १५  ERR

 ध्यान  दिलाना

 श्रध्यक्ष  महोदय  :  अगर  माननीय  सदस्य  लिखित  सुचना  तो  उस  में

 मुझे  कोई  उज्  नहीं  लेकिन  उस  हालत  में  मुझे  amt  मिल

 जाना  ।  माननीय  सदस्य  का  नोटिस  तो  पहले  पाया  लेकिन  बाद  में

 आखिरी  वकत  तक  नोटिस  भराते  रहते  हैं  ब्र  मुझे  मिलते  रहते  हैं।इस  लिए  कोई  वक्त्  नहीं

 होता  कि  मानो  सदस्यों  को  लिखित  सुचना  दी  जा  सके  ।  ये  नोटिस

 बजे  हीਂ  १०-५५  बजे  तक  रखते  रहते  हैं  कौर  मूझे  उनकी  इन्तजार  करनी

 पड़ती  है  lame  माननीय  सदस्य  इस  बात  को  स्वीकार  कर  लें  कि  कम  से  कम

 ara  पहले  मुझे  नोटिस  तो  मैं  ज़रूर  लिखित  सूचना  दिया

 करूंगा  ।  इस  में  कोई  एतराज़  नहीं  है  ।  अगर  माननीय  सदस्य  तो  उन

 को  लिखित  सुचना  दी  जायगी  ।

 ait  प्रकाइावीर  दास स्त्री
 :.  मैंने  भ्र पनी  सुचना  ठीक  दस  बजे  भी

 पांच
 मिनट

 a4  dt  पी  |

 maa  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  तई  लेकिन  मैं  ने  इन्तजार  करनी

 होती  हैकि सब  नोटिस  ar  जायें  ॥

 श्री  बाग डी

 श्री  बागड़ी  (  हिसार )  अध्यक्ष  महोदय  ,  मैं  नियम  ge  के  म्रन्तर्गत  गृह-कार्य  मंत्री

 का  ध्यान  निम्न  ग्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  ara  श्रीकृष्ण  करता  हूं  बौर
 तें चाहता  हूं  कि  वह  इस  संबंध  भ  अपना  वक्तव्य  @

 दिल्ली  में  ry  की  रात  को  बजे  अचानक  विस्फोट
 '  ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  १४,  BERR,  को  रात
 के

 करीब  १२-४०  बजे  पुलिस  स्टेशन  सदर  दिल्ली  में  एक  पटाखा

 जिस  से  ८  व्यक्तियों  को  साधारण  पहुंचीं  ।  इन  ८  व्यक्तियों  में

 एक  पुलिस  तीन  अरन्य  व्यक्ति  ait  चार  बच्चे थे  |

 जिस  चौराहे  पर  पटाखा  फैंका  वहा ंसे  मुहरबंद  का  जलूस  निकलने  वाला  कौर

 एक  अखाड़ा  अपने  करारनामे  दिखा  रहा -  था  जगह  पर  काफ़ी  भीड़  इकट्ठा  थी  ।

 पुलिस  का  प्रबन्ध  समुचित  ।  निकट  की  इमारतों  पर  भी  पुलिस
 तैनात

 थी

 फिर  भी  चोरी-छिपे  भीड़  में  पटाखा  फेक  गया  ।

 घायल  व्यक्तियों  को  अस्पताल  जाया  लेकिन  किसी  को  गहरी  चोट

 हीं  पहुंच  |
 आरम्भ

 में  कुछ  तहलका  के  बाद  फिर  अमत  कायम  हो  महरम

 का  जुलूस  शान्ति  निकाला  गया  ।  स्थान  पर  सब  वर्गा के  लोगों  ने  घटना  को

 एक  विशेष  दिलचस्पी  की  बात  है  कि  इस  वक्त  सदर  बाजार  में  कई  हिन्दुओं

 नें  जुलूस  केलिए  ठण्डे  पान  इत्यादि  की  व्यवस्था  की  थी  |

 घटना के  तुरन्त  बाद ही
 दिल्ली  शासन

 के  ऊंचे  ahead
 घटना-स्थल

 पर  पहुंच

 गए  ।
 इलाके  में  किसी  तरह  का  भय  नहीं  है  ste  wear  तालियों  के  जुलूस  मन-चेन
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 ध्यान  दिलाना

 निकाले  गये  ।  पुलिस  ने  एक्सप्लोजिव  सब्सटसेंद्ध  एक्ट  की  दफ़ा  ६  के  श्रन्तगंत

 पेस  ot  करके  शुरू  कर  दी  है  ।  अभी  कोई  गिरफ्तारी नहीं

 किन्तु कई  व्यक्तियों  से  पुछ-ताछ की  जा  रही  है  ।

 थी  बागड़ी
 ।

 में  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहूंगा  कि  दिल्ली  भारत  का

 एक  मकाम  है  यहां  पर  एक  तीन  यके

 बाद-दीगरे  ऐसी कई  घटनायें  होरही  हैं  कौर  उन  घटनाओं  के  बाद  एक  तो  सरकारी

 श्रफ़्सरान  मौके पर  वक्तव्य  दे  देते

 अध्यक्ष  महोदय
 !

 माननीय  सदस्य  we  सवाल पर  प्रा  जायें  ।

 थी  बागड़ी :  मैं  पूरी  घटना  बताने  के  are  सवाल  पर  वर्ना  मिनिस्टर

 साहब  सवाल को  समझ  नहीं  पायेंगे  |

 डिप्टी  कमिश्नर  साहब  ने  वहां पर  बयान  दिया  कि  यह  पहले की  तरह  का

 विस्फोट  जो  कि  उन  लोगों  के  द्वारा  किया  गया  जोकि  इस  देश  को  बदनावर

 करना  चाहते  मैं  प्रज्  करूंगा  कि  जों  यह  बताया  गया है  कि  यह  विस्फोट  उन

 की  तरफ़  से  जो  कि  इस  देश  को  बदनाम  करना  चाहते  एक  बहुत  बड़ो

 बात है  ।  पिछने  कालिंग  अटेंशन  नोटिस  के  मोके  पर  हमने  Fer  था  कि  इस  बरहक़

 मसले के  ऊपर

 was  महोदय  :.  अब  माननीय  सदस्य  सवाल  करे ं।

 श्री  :  पहली  बात  तो  यह  है  कि  क्या  माननीय  मंत्री  महोदय  इस  बात को  स्वीकार

 करते  है ंया  नहीं  कि  इस  किस्म  के  विस्फोटों  से  देश  को  बदनाम  करने को  कोशिश

 की  जा  रही  है  कौर  wie  यह  सच  तो  क्या  वह  इन  की  रोक-थाम  के  लिए

 इंटेलिजेंस  ब्यूरो  की  मौत  कोई  इन्क्वायरी  कराना  चाहते  हैं  या  नहीं  ।

 थ्री  दातार  :  !  सरकार  इस केबारे  में  जांच कर  है  |  सदस्य को

 यह  चाहता  हूं  कि  होम  मिनिस्ट्री  की  डिमांड पर  वाद-विवाद  के  समय  होक

 | मिनिस्टर  साहब ने  इस  बारे  में सब  बातें  बता  दी थीं

 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  साफ़  इतना  है  कि  ऑबराय  सरकार  इंटेलिजेंस

 मेंट
 की  ama  तहकीकात  कराना  चाहती  है

 या
 नहीं

 ।

 थ्री  दातार
 :  सरकार नें  सी ०  कराई

 डी०
 से  जांच  करवाई  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  सरजू  पाण्डेय  ।

 श्री  बागड़ी  स्पीकर  AL  Tet  सवाल  जवाब  नहीं  दिया

 गया  है  ।
 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  ठीक  है  कि  इन  विस्फोटों के

 जरिये  देश  को  बदनाम  करने  की  की  जा  tat  है  ।

 1236(Ai)
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 घ्यान  दिलाना

 seme  महोदय माननीय  सदस्य का  कहना  है
 कि

 डिप्टी  कमिश्नर  ने  कहा  हैं
 कि  देश  को

 बंद नाम  करने  की  खातिर  ऐसी  वारदातें  को  वहू  जानना  चाहते  है  कि

 सरकार  को  इस  की  बाबत  भो  कोई  सूचना  हैं  ake  इसके  बारे  में  उस  को  कया

 राय  हैँ  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  gat  श्रणदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल
 ४

 बाहरी  बात  है  फि  जो  शख्स  इन  बातां  को  करते  हूँ  था
 लाग  कराते  हिन्दुस्तान  के

 पूरन  होंगे  निहायत  क्रिमिनल  इस  में  काई  शक  नहीं  हैं  कौर  मेरा
 रुपाल  हैं

 कि  यहीं क  सब  मेम्बर  इस  बहुत  सख्त  नापसन्द
 करते  यह  एक  ats  fe  भी

 तक  उन  को  पकड़ने  में  बहुत  कामयाबी  हासिल  नहीं  हुई  है  ।  इस  बार ेमें  कुछ भा
 राय

 रखो  ज्यये  जांच  कोई  है  ।  यहाँ  कीपुलिस  फोर्स  करता  ह  हिन्दुस्तान
 की

 पौर  जगहों  सभा  ऐसे  लोग  बुलाए गए  जो  कि  यहं  काम  करने
 के

 लिए  अच्छे  समझे  जाते

 हैं  ।  माड़  में  एक  भ्रादमों  पटाखा  छाड ़दे  ae  फौरन  अंधरा  भी  हा  जाता  रात

 हाता  श्र  कुछ  दीखता  नहीं  है  oak  भाड़ में  वहू  गायब
 तो  उस

 को

 पकड़ना  श्रासांन  बात  नहीं  2  ।  यद  aware  को  बात  हैं  कि  इसका  रोकने  का  काई

 थानीय  इन्तज़ाम  नहीं  gar  हैं  ।  कोशिश  हो  रही  ।

 थो  सरजू  पाण्डेय  ).  :  प्रभी  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  कोई

 खास  feeq  की  इस  तरह  के  बम-विस्फोटों  की
 tina

 को  नहीं  हो  रही

 हैं  ।

 अरब  तक  जो  प्रयत्न  इन  बम  विस्फोटों  को  रोकने
 के  लिए  किए गए

 वे  निष्फल  रहे

 ष्
 कि  ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  कोई  नए  क़दम  सरकार  की  तरफ
 से  बम

 विस्फोटों

 की  रोकने  ५  लिए  उठायें  जारहे  हैं  किसी  तरह  से  लोगों  को  Wide  किया  जाए
 ?

 अ्रव्यक्ष  महोदय ।  अरब  तक  ज  team  के  लिए  कदम  उठाये गए
 उस  के  बाद

 काई  नया  कदम  उठाया  जारहा है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  श्रणदाक्ति  मंत्री  (ait  जवाहरलाल
 2

 कीई  नता  कदम
 उठाया  जाता  हैं  तो  उसका  बयान

 करना  मुनासिब  नहीं  हगा  क्यांकि  उसका

 । असर  निकल  जाएगा

 ऐसी  घटनाओं  ।  इस  से  पता शो  हेम  बदगा  :  को  संध्या  बढ़ती  जा  रही  हैं

 चलता  हैं  कि  पुलिस  पूरो  तौर  पर  श  नहीं  रहती  ।  सरकार ने  इसक  बारे  में
 .

 बया  किया  है  ?

 pat  शिवचरण  दिल्ली  अंदर )  :  पिछले  श्रवंसर  पर  mata  मंत्रो  जो

 थे  बतलाया  था  फि  जाँच  stare  wer  राज्यों  के  पुलिस  अधिकारियों  का  सौंपा

 थ्या है  उस  में  जब तक  कितनी  प्रगति  हुई  ?

 जवाहरलाल नेहरू  इसका  मतलब  यही  है  कि  we  राज्यों  वे  कुशल

 श्रमी  जाँच
 a

 स्वीकारो  इसका  जांच  के  भेजे  गये  होवे  यहां  vas . ~  जाच  करेंगें  |
 नाल

 मल  अंग्रेजी में
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 हो  रही  है  ।  श्रमी  उस  के  संबंध  में  कुछ  भी  बताना  ठीक  नहीं  wife  उस

 qe  सब  कांड  रचने  वाले  लोगों  का  ही  फायदा  होंगा  ।

 x
 sit  बड़े  )  :  यें  बम-विस्टा  टों  के  जो  इंसीडेण्ट्स॑  होते

 ह
 q  केवल

 दिल्ली  में  ही  हाते  दूसर  क्षेत्रों  में  नहीं  होते  दिल्ली  चूंकि  कैपिटल
 हैं

 इस  वास्ते  भारत  का  बदनाम  करने  के  लिये  इनका  ,  किया जा  रही  ।  ऐसा

 फरमाया  गया  ।  मे  जानना  चाहता  हूं  fe  जो  भ्र भी  बम-विस्फोट  gat  इस  में

 किस  जाति के  लॉग  पकड़े  गये  हैं  और  किन  पर  शुबहा  है
 ?

 meat  महोदय  :  बता  दिया  गया  हैं  कि  कोई  पकड़े  गये

 श्री  बड़े  दिल्लो  में  हो  क्यों  होते  हैं
 ?

 fat  प्र०  र०  चक्रवर्ती
 )  कया यह  सही  हैकि  कल  फटने  वाला  बम

 उसी  प्रकार का  जैसा  कि  ईद  के  मौकेपर  फटा  यदि  तो  क्या  इससे

 पता  चलता  कि  दोनों  के  पोछे  किसका  हाथ  हैं
 ?

 ची  जवाहरलाल  नेहरू
 :  इन  प्रश्नों  का  इस  अलग-ग्रहण  बात  करना

 ठीक  नहीं  है  ।  इतना  स्पष्ट  हैं  कि  विस्फोट करने  वाले  लोग  देश  के  शत्रु  है

 शरीर  विभिन्न  समुदायों  में  तना तनों  फलाना  चाहते  हैं  हिन्दू  या

 at  सिख  उनका  उद्देश्य  यहां  है  वह  एक  गिरोह  है  ;  कछ  लोगों  कों  गिरफ्तार

 भी  किया  यहां तक  कि  एक  को  विस्फोट  करते  हुए  ही  पकड़  लिया  गया  |

 अध्यक्ष  महोदय  कल  के  विस्फोट  के  बारे में  गृह-कार्यो  मंत्री  मे  कहा  था  fa

 गिरफ्तार  नहीं  किया  गया  | कोई  भी

 fot  जवाहरलाल  में  दूसरे  विस्फोटों की  बात  कर  रहा

 fat  qo  इस्माइल  ):  उस
 ग्र वसर

 पर  पुलिस  का  काफी  बन्दोबस्त

 पुलिस  जुलूस  केसाथ  था  या  रास्तों  पर  तनाव  थी

 भी  दातार  वह  जुलूस  के  साथ  थो ।  लेकिन  at  पास  की  इमारतों में

 भी  कछ  स्थानों  पर  पुलिस  मौजूद  थो ।

 ever

 सभा-पटल पर  रख  गय  पत्र

 राष्ट्रीय  एकता  परिषद्  की  पहली  की  काय  वाही

 प्रधान  मंत्री  तथा
 ब च» |  शिककार्ये  मंत्री  तथा  झणुद क्ति  विभाग  मंत्री  जवाहरलाल

 मे  राष्ट्रीय एकता  परिषद्  की
 २  पौर  ३  १९६२  को

 हुई  पहली  बैठक  की  कार्यवाही की
 एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में
 रखी  देखिये  संख्या  एल०  ato

 १६५/९र।

 मूल  म्रंग्रेजो
 में



 अनुपस्थिति  की  wait  १५  FERR Woks

 अनुसूचित  जातियों  ate  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  क  श्रावित  का  प्रतिवेदन

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  में  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  ३३८  (2)

 के  अ्रन्तगत वष  के  लिये  अ्तुसुचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  आयुक्त

 के  प्रतिवेदन (  भाग  १  झर  २)  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखती  में  रखी  गयी
 ॥

 देखिये  संख्या  एल०  टी०--१९६/६२)

 न्याय  पंचायतों  सम्बन्धी  श्रष्ययन  दल
 का  प्रतिवेदन

 १विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुषेन्र में  न्याय  पंचायतों  सम्बन्धी  अध्ययन  दल

 से  प्रतिवेदन की  एक  प्रति  सभा-पटल पर  रखता  हूं  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०

 ato
 —tee/ER)

 a

 अनुपस्थिति की  sata

 free  महोदय  :
 सभा  को  बैठकों  से  सदस्यों  को  अनुपस्थिति

 की
 अनुमति  संम्बन्धी  समिति  ने

 पने  प्रतिवेदन  में  निम्नलिखित सदस्यों  को  उन  के  नाम  करेंगे  दी  गई  sata  के  लिये  सभा  की

 बैठकों  से  अनुपस्थिति  की  अनुमति  देने की  सिफारिश की  है

 श्री

 र  चौधरी ब्रह्म

 े  श्री  To  हिं०  रहमान

 ६  श्रीमती  जयाबेन  दाह

 डा०  पृ०  दा ०  ara

 श्री दे०  द०  पुरी

 है  श्रीमती  गायत्री  देवी

 श्री  वि०  तु०  पाटिल

 महाराज ATL  विजय  आनन्द

 १०  श्री
 उ०  १०  तेवर

 pat  हरि  विष्णु  कामत (  होशंगाबाद  +)  :  चौधरी  ब्रह्म  प्रकाश को  १०  मई  तक  अनुपस्थिति

 की  भ्र नुम ति
 दी

 गई  पर  वह
 ४

 मई  को  सभा  में  उपस्थित  थे  ।

 महोदय
 :

 प्रतिवेदन  में  उसे  ठीक  कर  दिया  गया  है  भर  उसे  परिचालित कर  दिया  गया

 क्या  सभा  इस  सिफारिश  से  सहमत  है  ?

 कई  माननीय सदस्य  :  :  हां  ।

 गपिया  महोदय  :  माननीय  सदस्यों को  तदनुसार  सुचना  दे  दी  जायेगी  ।

 ग
 मूल

 भंप्रेजी
 में
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 सीमा  शुल्क  विधेयक

 मंत्री  मोरारजी  में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  सीमा  शुल्क  सम्बन्धी  विधि  को

 संबोधित  शौर  समेकित  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने की  apa  दी  जायें  ।

 गभ्रष्यकष  महोदय  :  प्रदान यह  है

 सीमा  शुल्क  संम्बन्धी  विधि  को  संबोधित  अर  समेकित  करने  वाले  विधेयक  फो

 पुरःस्थापित करने  की  प्रनीती  दी  जाये  ।
 "'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआन ॥

 att  मोरारजी  देसाई  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता

 विशिष्ट  सहायता  विधायक

 ~
 +  मंत्रालय  म  उपमंत्री  fata  में

 श्री  to  कु
 ०  सेन  की

 ओर
 से

 प्रस्ताव करता  हूं

 कतिपय  प्रकार  की  विशिष्ट  सहायता  की  परिभाषा  करने  ate  तत्संबंधी
 विधि

 को
 संशोधित

 करने  वाले  विधेयक को  पुरःस्थापित  करने की  अननुमति  दी
 जाये

 ।

 peat  महोदय  प्रइन यह है यह  है

 कि  कतिपय  प्रकार  की  विशिष्ट  सहायता  की  परिभाषा  करने  कौर  तत्सम्बन्धी विधि  को

 संशोधित  करने  वाले  विधेयक को  पुरःस्थापित  करने
 की

 अनुमति  दी जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ ॥

 विभुषेद  मिथ  मं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं
 ।

 वित्त  2)  विधेयक--जारी

 अघ्यक्ष  महोदय  :  अरब  सभा  श्री  मोरारजी  देसाई  द्वारा १२  जन  को  प्रस्तुत  किये  गये
 निगम

 पर  चरागे  विचार  करेगी

 वित्तीय  at  PERR  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  वित्तीय  प्रस्थापनाश्रों  को

 कार्यान्वित करने  वाल  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  1.0

 fat  बाजार  चली  मिर्जा  :  कृषि  के  क्षेत्र  में  कोई  खास  प्रगति  नहीं  मालूम  पड़ती
 |

 इसका  एक  कारण  यह  है  कि  कृषि  की  प्रक्रिया  में  काफी  समय  लगता

 में  श्री  ढेबर  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं  कि  कृषि  की  उपेक्षा की  गई  है  ।

 प्रंग्रेजीਂ में
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 बाकर  चली

 कल  माननीय  खाद्य  मंत्री  ने  कहा था  कि  यदि  कृषि  प्रयोजन के  लिये  प्रयुक्त होने  वाली  कुद

 बुरी  वन-विभाग  को  दे  दी  तो  भी  देश  में  ८०  करोड़  लोगों  के  लिये  खाद्यान्न  पैदा  किये  जा

 ead हैं  ।  फ़िर  परिवार  नियोजन  पर  इतना  जोर  क्यों  दिया जा  रहा  है  ?

 हमें  विचार  करना  चाहिये  कि  जन  संख्या  को  नियंत्रित  करना  देश  के  हित  में  है  या  नहीं  ।

 संख्या की  समस्या केवल  अन्तर्राष्ट्रीय  अधार  पर  हल  की  जा  सकती  है  |

 अराज  देश एक  कठिन  दौर से  गूजर रहा  हमें इ  सकी  जांच  करनी  चाहिये कि  भूतपूर्व

 शासकों  के  खाते  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  मौजूद  है  ।

 यूरोपीय  साझा  बाजार  की  स्थापना  को  देखते  हुए  निर्यात  पर  भ्रत्यधिक  जोर  देना  आवश्यक

 हमे  विदेशों  में  नये बाजार  तलाशने  चाहिये  ।

 यदि  यहीਂ  हालत  बनी  तो  हमें  अपनी  मुद्रा  का  तर  ales  अवमूल्यन  करना  पड़ेगा  |

 तब  एक  संकट  की  स्थिति  पैदा  हो  जायगी  ।

 Lf.
 सभी  दलों  को  देश  से  भ्रष्टाचार  को  समूल  उखाड़ने  q के  लिये  कृत-सं  लप  हो  जाना  चाहिय े।

 तभी  हमें  सफलता  मिल  सकेंगी  ।

 ६.11  Go  गोपालन  :
 हम  दस  वर्ष  बाद  भी  जनता  को  करों  के  भार  से  मुक्त

 बहीं कर  पाये  हैं  ।

 इस  बात से
 तो  किसी  को  इन्कार  नहीं  कि  देश  की  सम्पदा  बढ़ी  लेकिन  क्या  उस  से

 सी  समृद्धि  में
 भी

 अभिवृद्धि हुई

 वित्त  मंत्री  कहते  हैं  कि  असमानता  में  कुछ  कमी  हुई  है  ।  लेकिन  तथ्य  देखिये  ।  पिछले  दस  वर्ष  में
 धाय-कर

 देने  वाले  दस  लाख
 व्यक्तियों  की  राय में  प्रति  व्यक्ति  २,६००  रूपये  की  वृद्धि हुई

 लेकिन  श्राम  जनता  को  ara  मे  प्रति  व्यक्ति  ६०  रुपये हीਂ  बढ़े

 वितीय  वेतन  झ्रायोग  का  प्रतिवेदन  देखन ेसे  वेतनभोगी  कर्मचारियों  कौर  उच्चाधिकारियों

 कै  बीच  को  असमानता स्पष्ट  हो  जाती  है  ।  ge¥o-ve F से  PEYQ—LO TH तक  के  काल  में  दो  लाख

 रपये
 के  खास  पास

 की
 भराय  वाले  व्यक्तियों

 की  राय
 में  ३३६  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ।  लेकिन  वेतन

 होगी  कर्मचारियों  की  प्राय  में  केवल  १०  प्रतिशत  ही  वृद्धि हो  पायी  इस  से  दोनों  की  समानता

 स्पष्ट  हो  जाती

 गेर  सरकारी  क्षेत्र  में  सब  से  अधिक  वेतन  कौर सब  से  कम

 wir है  ।

 मजूरी  में  भ्रातृ
 सरकारी

 क्षेत्र से

 पिछलीਂ  दोनों
 योजनाओं  के

 नतीजे  के  रूप  में  उत्पादन बढ़  गई  परन्तु  यह  उत्पादन  युद्ध  से
 पहले  की  अवधि से  कम  है  ।

 आन्तरिक  संसाधनों  को  पर्याप्त  रूप  से  जुटाने  में  हम  सफल  रहे  हैं  कौर  न  उपयुक्त  मात्रा

 थे  विदेशी  संसाघन  प्राप्त कर  सके  हैं  ।  हम  देश  का  तीब्र  गति  से  विकास  नहीं  कर
 पाये

 हैं  ।
 मा  लल नर एस

 Prema
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 ्रान्तारिक  संसाधनों  के  प्रश्न  को  लोजिए  ।  कराधान  के  अतिरिक्त  wea  साधनों  से  भी  दक

 आन्तरिक  संसाधन  प्राप्त कर  सकते  कर  लगने  के  कुछ  नियम  होते  हैं  ।  कराघान  को  भी

 सीमा  होती  है  ।

 इस  समय  देश  की  परिस्थिति  क्या  हमें  कर  देने  की  लोगों  को  क्षमता  को  देखना है  ।  कृषि

 मजदूरों  को  ग्रांथिक  स्थिति  weal  नहीं  मजदूरों  को  भी  हालत  भ्रच्छी नहीं  मध्य  वे

 के  कर्मचारियों को  स्थिति  का  भो  पता

 देश  में  रोजगार को  कमी  है  ।  कई  लोगों  को  पुरे  समय  के  लिये  काम  नवदीं  मिलता  ।  लाखों

 व्यक्तियों  को  रोजाना  आमदनी  दो  आने  से  ले  कर  पांच  आने  तक

 FEY  से  जहां  तक  उत्पादन  तथा  अन्य  शुल्कों का  सम्बन्ध  आवश्यकता

 तथा  उपभोक्ता  की  दस्तूरों पर  कर  बढ़ते  रहे  है ं।  कराधान  का  प्रभाव  इस  देश  के  निधन  व्यक्तियो

 पर  होता  हू  |  जनता  में  कर  देने  को  क्षमता  कम  होती  जा  किन्तु कर  बढ़ते  जा  रहे  इस

 के  विपरीत  धनी व्यक्तियों  को  करों  में  छट  मिल  रही  है  जेसा कि  करों  को  वापस ले  लेने  अ्रथवा

 अथवा  उन  में  कमी  करने  के  मामलों  से  स्पष्ट  है  ।  व्यापारियों  कौर  उद्योगों  को  पिछले वर्षों  में  अनेक

 Be  देदी गई  परन्तु  प्रत्येक  ay  उन  उस्तुआओं  पर  उत्पादन  You  निरन्तर  बढ़ता  रहा

 जिनकी  खपत  देश  के  जनसाधारण  करते  हम  इस  नीति  का  विरोध  करते  हैं  कि  धनियाँ  को

 नौकरों  में  छठें  दो  जाएं  प्रौढ़  निन  लोगों  का  बोझ  बढ़ाया  जाय  |

 यह  कहा  जाता है  कि  धमनियों  पर  कराधान  सीमा  तक  पहुंच  गया  है  अर उनपर उन  पर  अधिक

 कर  नहीं  लगाए  जा  सकते  |  यह  बात  aaa  गलत  है  ।

 यह  भी  कहा  जाता  है  कि  देश  में  धन  का  एकत्रीकरण  नहीं  |  aa  में  किस  हद  तक

 घन  का  एकत्रीकरण  द्वि  है  इस  का  पता  इस  बात  से  लग  सकता  है  कि  गैर-सरकारी उद्योग  क्षेत्र

 की  २३५  प्रतिशत  पूंजी  के  स्वामी  सात  परिवार  हैं  ।

 संसाधनों  को  मालम  करने  के  लिए  मेरा  पहला  सुझाव  है  कि  way  रूप  से  जहाँ  कहीँ

 भी  सोना  जमा  रखा  गया  हो  उस  को  राष्ट्रीय  कामों  के  लिए  प्रयोग  में  लाना  चाहिए ।  उन  के

 स्वामियों को  सज्ञा  के  डर  से  अपने  सोने  इत्यादी की  करने  के  लिए  बाधित  करना  चाहिये  ॥

 हमें  इस  घन  का  प्रयोग  करना  चाहिये  ।  जसे  हमने  कानन  बना  कर  कमी  की  अधिकतम

 सीमा  निर्घारित  की  है  उसी  पत्रकार  भ्र वैध  रूप  से  सोना  जमा  करने  वालों  को  ऐसा  सोना  घोषित

 करने  के  लिए  बाधित  करना  चाहिये  |  यदि  वे  लोग  हमारा  सहयोग  दें  तो  प्रगति  बात

 नहीं  तो  जबरदस्ती उनसे  वह  धन  ले  लेना  चाहिय े।

 देश  में  सभी  बैकों और  ऋण  देने  वाली  प्राय  संस्थानों का  सामान्य  निर्यात  ग्रा यात

 बागानों  भारी  उद्योगों  के  साथ  राष्ट्रीयकरण  किया  जाना  चाहिए  ॥

 सब  निर्यात  प्रख्यात  व्यापार  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  होना  चाहिए ।  विदेशियों  द्वारा

 नियंत्रित  सभी  कोने  हाथ  में  ले  चाहियें  |  इस  प्रकार  से  देश  से  बाहर  जाने  वाले  घन

 का  प्रयोग  देग  के  विकास  के  लिए  होगा  ।

 हम  उन  राजाओं  महाराजाओं  को  निजी  थैली  देते  है ंजिनकी  लाखों  रुपये की  सम्पत्ति

 ऐसे  राजाओं  atk  महाराजाओं  के  निजी  भत्ते  बन्द  करने  चाहिए ं।  जिन  asa  की
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 श्र०  कठ

 aire  सम्पत्ति नहीं  है  उन्हें  कुछ  राशि  दी  जानी  चाहिए  ।  इस  प्रकार  सरकार संसाधनों  को

 बढ़ा  सकती  है  ।

 हमें  विदेशीਂ  सहायता  की  अपेक्षा  स्वदेश  के  संसाधनों  पर  अधिकाधिक  निर्भर  रहना  चाहिये  ।

 जो  देश  हमें  सहायता  देते  हैं  वे  यह  चाहते  हैं  कि  हमारे  देश  की  नीतियाँ  उनके  श्रतुसार  होनी

 चाहिएं  ।  इन  देशों में  हमें  धमकी  देने  की  प्रवृत्ति  हमारी  सरकार  की  नीति  यह  है  कि  हम

 किसी  देश  से  भी  शर्तों  सहित  सहायता  नहीं  लेनी  चारते  परन्तु  जो  देश  हमें  सहायता  देते  हैं  वे  यह

 भाया  करते  हैं  कि  हम  उनकी  नीतियों का  श्रतुसरण  करें  ।  इसलिए  हमें  नीति  पर

 दूर  रहना  चाहिये
 ।

 हमें  अपने  व्यापार की  नीति  में  भी  इस  प्रकार  परिवहन  करना  चाहिये कि  हमें  विदेशी

 सहायता  कौर  ऋणों पर  निसार  न  पड़े  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  कम्यूनिस्ट  गैर-सरकारी  उद्योग-क्षेत्रों के  विरुद्ध  हैं  ।  यह  बात  नहीं  है  ।

 हम
 यह  जानते हैं  कि  गैर-सरकारी उद्योग  क्षेत्र  बहुत  महत्वपूर्ण  काम  परन्तु  यह  राष्ट्र  हित  में

 होना  चाहिए  aaa  हित  में  नहीं  ।

 मूल्य  बहुत  बढ़  गए  इस  से  लोगों को  हानि  पहुंच  रही  इस  से  योजनाओं के  कार्यान्वयन

 थर  भी  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  सरकार  को  मूल्य  स्थिर  करने  के  लिए  कार्यवाही  करनी  चाहिए

 वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कि  सरकार  की  कराधान  की  नीति  लोगों  ने  स्वीकार  करली

 यह  at  लोग  स्वयं  सिद्ध  कर  देंगे  ।  हमने तो  शापने  विचार  प्रकट  कर  दिये  हैं  |  जो  हम  afar

 इकट्ठा  करने  का  सुझाव  देते  हैं  ;  वित्त  मंत्री  उसकी  अपेक्षा  हैं  ।

 fat  प्र०  च०  कहा  गया  है  कि  स्वायत्तशासी  पहाड़ी

 जिलों  के  लोगों  पर  भाषा  लादी  गई  है  ।  यह  बात  गलत है

 हमें  art  औद्योगिक  विकास  पर  गें  है  ।  हमने  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  विकास के  अ्राइवासन

 दिए थे  ।  यह  भी  कहा  गया  था  कि  सीमान्त  क्षेत्रों  का  विकास  होना  चाहिए  ।  श्रासाम  सीमान्त  राज्य

 परन्तु वहाँ  पर  कोई  औद्योगिक विकास  नहीं  उमरा  कुछ  दिन  हुए  यह  कहा  गया  था  कि  बिजली

 की  कमी  होने के  कारण  श्रीराम  में  नए  उद्योग  स्थापितਂ  होने  की  संभावना  नहीं  है  ।  यहाँ  तक

 स्थिति  हो  गईਂ  कि  राज्य  के  विधान  मंडल  ने  राज्य  की  इस  स्थिति  की  are  केन्द्रीय  सरकार

 का  घ्यान  संकल्प  द्वारा  आ्राकषित  किया  ।  इस  राज्य  का  औद्योगिक  विकास  होना  चाहिये

 ताकि  वहाँ  लोगों  को  रोजगार  मिले ।

 नए  अ्रायकर  भ्र घि नियम  के  लागू  होने  से  श्रायकरावंटन में  कमी  होगी  सरकार  को

 को  सामान्य  तथा  व्यक्तिगत  नोटिस  देने  चाहिएं  ।  यदि  नए  अधिनियम में  की  गई

 व्यवस्थाओं  का  भ्रच्छी  तरह  से  पालन  किया  जाए  कौर  कर  पेशगी  देने के  लिए  कड़ी  कार्यवाई

 की  तो  ara  की  बकाया  राशि  कम  रह  जाएगी  |

 भ्रमण  ara  वर्गों  को  कराधान  से  कोई  विशेष  राहत  नहीं  मिली  है  कौर  जो  कुछ  मिली  भी  है

 वह  भ्रमित  उत्पादन  शुल्कों  के
 परिणामस्वरूप  उपभोक्ता  वस्तु ग्र ों  के  मूल्यों  में  वृद्धि  से  खत्म

 हो
 गई  है

 ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 यह  बड़ी  खुशी  की  बात  है  कि  वित्त  मंत्री  ने  चाय  उद्योग  को  कुछ  रियायत  दी  है  ।

 परन्तु  निर्यात  के  काम  में  लाई  जाने  वाली  चाय  की  पेटियों  पर  भी  कुछ  छूट  देनी  चाहिए  ।

 आन्तरिक  चाय  पर  उत्पादन  पलक  में  वृद्धि  वापस  ले  लेनी  चाहिये  ताकि  लोग  इसे  पी  कर  स्फूर्ति

 प्राप्त  करें  काम  करें  ।  तराशा है  कि  वित्त  मंत्री  इस  पर  ga:  विचार  करेंगे  ate  गरीब  लोगों

 को  चाय  पीने  देंगे  ताकि  उन्हें  काम  करने  के  लिए  कुछ  cafe  मिले  |

 शनी  इमाम  लाल  सर्राफ  तथा  :  में  इस  वित्त  विधेयक  का  समर्थन  करता

 हुं  |  हमारे  देश  में  कर  वसूली  तीन  स्तरों  पर  होती  है
 --

 स्थानीय  राज्य  द्वारा  लगाये  गए  कर

 केन्द्र  द्वारा  लगाये  गए  कर  ।  लेकिन  इन  तीनों  स्तरों  की  स्पष्ट  परिभाषा  नहीं  की  गई

 है  ।  इससे  तीनों  के  क्षेत्राधिकार  स्पष्ट  रह  जाते  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 मनोरंजन कर  गृह-कर  इत्यादि  के  बारे  में  स्थानीय  निकायों  को  शिकायत है  कि  राज्य

 को  उनकी  वसूली  नहीं  करनी  चाहिये
 |

 इन  तीनों  प्रकार  के  करों  के  बारे  में  स्थानीय
 राज्यों

 we
 केन्द्र  में  परस्पर

 कोई  समझौता नहीं  सभी  के  क्षेत्राधिकार स्पष्ट  हैं  ।  इसलिए  तीनों  समझते  हैं  कि

 उनके  क्षेत्राधिकार का  झ्रतिक्रमण॑  हो  रहा

 aa  तो  सभी  राज्यों  में  पंजायती  राज्य  स्थापित  होता  जा  रहा  है  ।  इसलिए  श्रत्यावस्यक

 हो  गया है  कि  केन्द्रीय  वित्त  मंत्री  के  संरक्षण  में  इन  स्तरों  के  करों  की  स्पष्ट  परिभाषा

 कर  दी  जिससे  कि  मनमुटाव  की  गुंजाइश न  रह  जाये  ।

 मैं  सरकार  की  विदेशी  सहायता  लेने  की  नीति  की  प्रशंसा करता  हूं  सभी को  उसकी

 प्रशंसा करनी  चाहिए

 हमारे  देश  को  धन  की  प्रा वश्य कता  यह  तो  विधिवाद  लेकिन  यदि  हम  अपने  ड्राप  को

 श्रमिक  रूप  से  स्वतंत्र  और  झ्रात्म-निर्भर  नहीं  बनाते  हमारी  राजनीतिक  स्वतंत्रता  का

 भी  अधिक मूल्य  नहीं  रह  जायगा

 हमारा  देश  बिल्कुल  ठीक  ढ़ंग  से  राग  बढ़  रहा  लेकिन  हमें  अपने  ही  देश  में  ऐसे  संसाधन

 पैदा  करने  जो  विदेशी  ऋण को  चुकाने  की  सामथ्य  हमारे  पैदा  करें ।

 हमने  समाजवादी  ढ़ंग  की  शभ्रथें-व्यवस्था अपनाई  है  ।
 लेकिन  समाजवाद के  बारे  में  हर

 एक  का  war  विचार  और  1.0  धारणा  है  ।

 संसद्  ने  निर्णय  किया  है  कि  समाजवादी  ढंग  की  हमारी  श्री-व्यवस्था  मिश्रित  भ्रम-व्यवस्था

 होगी  |  मिश्रित  का  अर्थ  है  कि  हमारी  अर्थ-व्यवस्था  में  सरकारी  ak  गर-सरकारी  दोनों

 रहा |

 हमें  सहकारी
 क्षेत्र  चलाना  |  उसे  एक  आन्दोलन  का  रूप  दिया  जाना

 चाहिए  |

 मूल  म्रंग्रेजी  में
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 मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  जब  हमने  मिश्रित  अ्रथे-व्यवस्था  अपना  ली  तब  मंत्रिगण

 परस्पर  विरोधी  वक्तव्य  क्यों  दिया  करते हैं  ।  उसमें  अ्स्पृदयता की. कोई की  कोई  गुंजाइश

 ही  नहीं  ।  प्रसन्नता की  बात  है  कि  हम  ऊंची  राय  वालों पर
 ८७  प्रतिशत  तक  कर  लगाते

 हमें  सब  से  प्रतीक  ज़ोर  निर्यात  संवर्धन पर  देना  चाहिये  ।

 निर्यात  संविधान में  हमें  aaa  विदेशों  में  स्थित  मिशनों  की  भी  सहायता  लेनी

 निर्यात  संवर्धन के  लिए  ज़रूरी है  कि  विदेशों  में  हमारे  उत्पादों  की  पाख  जमे  ।  इसलिए  हमें

 विदेशों में  अपने  उत्पादों  की  प्रदर्शिनियों  काफी  अच्छे  पैमाने पर  संगठित  करनी  चाहिएं  |

 जौ  निर्यातक  काफी  समय  से  जमे  हुए  हैं  ate  जो  व्यापार  समवाय  पूंजीवादी  देशों

 की  व्यापार  aes  से  प्रदेश  संबंध  बनाये  उनको  प्रोत्साहन दिया  जाना  चाहिए  ।

 सरकारी  निर्यात  अभिकरणों  को  तो  केवल  गेर-पूंजीवादी  देशों  के  निर्यात  का  काम

 सौंपना  चाहिये  ।

 वैदेशिक  व्यापार  में  पर्याप्त  वृद्धि  किये  बिना  हमें  देश  के  विकास  के  लिए  आवश्यक

 विदेशी  म्द्रा चन्  नहीं  मिल  पायेंगी  ।

 थ्री  महोबा  amt  के  संसार  में  कंचन  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  बन  गया

 कहा  गया  है
 :

 हसब गुणा  :  श्रीमती  मी

 और  वित्त  मंत्री  पर  इसी  का  दायित्व है  ।

 हमें  धन  की  आवश्यकता है  कौर  देश  के  पास  घन  है  नहीं  ।  पर  हमें  घन  पाना  है  वह

 दो  ही  तरह  से  मिल  सकता  है  :
 विदेशों  से  सहायता  के  रूप  या  देश  के  अपने  संसाधनों

 से  ।  हमें  देश  की  हालत  सुधारने  के  लिए  जोड़  तोड़  परिश्रम  करना  चाहिये

 अपने  देश  के  संसाधनों  को  समृद्ध  बनाने के  लिए  सब  से  ales  झावश्यक  ग्रामों  को

 उन्नत बनाना है  ।  ग्रामों को  उन्नत  हमारे  देश  की  बर्थ-व्यवस्था का  आघार  दृढ़  नहीं  बन

 पायेगा  उसके  बिना  देश  में  लक्ष्मी  नहीं  करायेगी  ।

 हमें  जीवन  में  सरल  atk  विचारों  में  उच्च  बनना  चाहिये  ।  देश  के  विकास  के  लिये  जरूरी

 है  कि  विलास  को  कोई  स्थान
 न

 दिया  जाये
 ।

 इसलिये  विलास-वस्तुग्रों का  arava  बिल्कुल  ही  रोक

 दिया  जाना  चाहिय े॥

 हमारे  देश  में  भ्र प्रत्यक्ष  करों  का  अनुपात  बहुत  अधिक  बढ़  चुका  st  इसलिये  अप्रत्यक्ष करों
 ya  अधिक  वृद्धि  नहीं  की  जा  सकती  ।

 कहा  जाता  है
 कि

 देश  में  जितना  सोना  है  जितने  भी  बैंक  उन  सभी  का  राष्ट्रीयकरण

 कर  दिया  जाये  ।
 मैं

 पूछता  हूं  कि  उससे  लाभ  कया  होगा  ?  उससे  देश  के  संसधनों  में  तो  कोई  वृद्धि

 हो  नवदीं  जायेगी  |
 क —e

 मूल  भंप्रेजी  में
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 वास्तविक हल  यह  है  कि  उत्पादन  बढ़ाया  जाये  निर्यात  dada  किया  जाये  ।  निर्यात

 संवर्धन से  ही  हमको  देश  के  विकास  के  लिये  पे  गीत  विदेशी  मुद्रा  मिलेगी
 ।

 पर  निर्यात  संवर्धन  तभी  हो  जब  निर्यात
 की

 at  किस्म  सुधारी  जाये
 ।

 इस  बात  की  है  कि  देश  के  सभी  क्षेत्रों  में  मितव्ययता  हो  ।  सरकारी  व्यय  को

 घटाने  की  कोशिश  करनी  चाहिये  ।  इसके  लिये  राष्ट्रपति  भवन  तथा  राज्यों  के  राज  भवनों के  व्यय

 में  कटौती  की  जानी  चाहिये  ।  दान-शौकत पर  इतना  अपव्यय  नहीं  होना  चाहिये  ।

 यदि  हमारी  की  सभी  का  निर्माण  देश  में  ही  होने  तो  फिर  प्रतिरक्षा

 को  कोई  खतरा  नहीं  रहेगा  ।  प्रतिरक्षा  को  सुदृढ़  बनाने  का  यही  सबसे  भ्रच्छा  तरीका  है  ।

 कहा  गया  है  कि  aga  की
 निजी  थैलियों  में  कटौती  की  जाये  ।  यह

 न
 उचित  होगा

 aye  न  लाभदायक ।

 देश  के  संसाधनों  में  पर्याप्त  वृद्धि  हो  सकती  है  यदि  सोने  का  तस्कर  व्यापार  बिल्कुल  ही  बन्द

 कर
 दिया  जाये

 ।
 इसके  लिये  सरकार  को  और

 भी
 कड़े  कदम  उठाने  चाहियें

 ।

 जनता के  सभी  संसद-सदस्यों  मंत्रियों  को  भी  व्यय  में  संयम  ae  मितव्ययता  से  काम

 छेना  चाहिये  ।  नहीं  तो  जनता  पर  उनकी  बातों  का  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकेदवरो  :  हालाँकि  अ्रघिकाँश  बातें  करों

 के  सम्बन्ध  में  कही  गई  फिर  भी  सामान्य  श्रेय-व्यवस्था  के  बारे  में  काफी  कुछ  कहा  गया  है
 |  मूल्यों

 श्र  देश  के  बाह्य  तथा  आन्तरिक  संसाधनों/का भी  काफी  उल्लेख  रहा  है  ।  मं  यहाँ  उनमें  से  कुछ  को

 eat हूं  ।

 श्री To
 Ho

 देव  कौर  श्री  अठ  क०
 गोपालन  कुछ  अन्य  सदस्यों  ने  मूल्य  वृद्धि  की  शिकायत

 की  मूल्य  सम्बन्धी  विभिन्न  प्रॉकड़ों  की  तुलना  करते  समय  लोग  सापेक्ष  मूल्यों  को  पता  नहीं  क्यों

 भूल  जाते  हैं  ।  सापेक्षता  तो  मूल्य  निर्धारण  प्रणाली  की  सबसे  महत्वपूर्ण  चीज़  होती  है  ।  श्री

 प्र०
 के०  देव  का  कहना  है

 कि
 युद्ध  पूरव

 की
 तुलना  में  घन  का  मुल्य  गिर  गया  है

 ।
 में  यह  नहीं  मानती ।

 मैं  यह  मानती  हुं
 कि

 मूल्यों  में  वृद्धि  हुई  है  ate  यह  भी  मानती  हूं
 कि

 मुल्यों  में  बुनियादी  स्थिरता

 लाई  जानी  चाहिये  ।  लेकिन  माननीय  सदस्य  मुद्रा-स्फीति  को  बिल्कुल  ही  अनदेखा  कर  देते  हैं  ।  क्या

 युद्ध  में  श्र  युद्ध  के  बाद  के  काल  में  जो  भी  उसके  लिये  हम  जिम्मेदार  हैं
 ?  क्या  मूल्यों के  स्तर

 की  उससे  तुलना  की  जानी  चाहिये
 ?  REXo  से  FEUE  तक  के  काल  में  भारत  में  मूल्य-वृद्धि  की

 वार्षिक  दर  केवल  २.  १  प्रतिदिन  रही  है  ।
 यह  कोई  बहुत  श्रमिक  तो  नहीं

 ।

 कई  माननीय  सदस्य  कहते  हैं  कि  हमारे  देश के  ArH  की  तुलना  wer  देशों  के  आँकड़ों  से

 के  सभी  देशों  पर  पड़ा है  |  इस  क्षेत्र  में  जो  भी  कुछ  gare  वह  परस्पर  सम्बन्धित  वित्त  मंत्री

 ने  कल  कहा  था  कि  हमारे  पास  समय की  कमी  हैं  ।  हम  इस  तथ्य  को  भी  अनदेखा नहीं  कर  सकते

 कि  पाइचात्य  देशों  में  भी  मूल्य  वृद्धि  हुई  सनौर  हमारे  देश  से  कहीं  अधिक हुई  है  ।  इंगलैंड

 जापान में  वह
 ४

 प्रतिशत  प्रति  वर्ष  रही  ate  पाकिस्तान  तक  में  ३  प्रतिशत  प्रति  वर्ष  ।  कई  लेटिन

 अमरीकी
 देशों में  तो  वृद्धि  २०  से  ३०  प्रतिशत  प्रति  वर्ष  रही  है  ।

 मूल  wast  में
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 में  मूल्य  वृद्धि  की  समस्या  के  महत्व  को  कम  करके  नहीं  aia
 ।

 हमें  बड़ी  सावधानी  के  साथ

 उसका  विश्लेषण  करना  चाहिये  ।  सरकार  मूल्यों  में  उचित  स्थिरता  कायम  रखने
 के

 महत्व  को  पूरी

 तरह  समझती  है  ।  विकासशील  अर्थ-व्यवस्था  में  मूल्य  निर्धारित  करते  समय  विभिन्न  झा थिक

 भागों  ate  दवाओं  का  ध्यान  रखना  पड़ता  है  ।  उसी  अनुसार धन  सम्बन्धी  नीति  बनानी  पड़ती

 है  ।  भ्रन्ततोगत्वा  उत्पादन  की  निरन्तर  वृद्धि  ही  weal  में  स्थायी  तौर  पर  स्थिरता ला  सकती  है

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  योजना  की  प्रगति  लक्ष्यों  के  पुरे  न  हो  पाने  की  बात  कही  है
 ।

 एक  या  दो  वर्ष  उत्पादन  की  गति  धीमी  हो  जाने  से  हमें  यह  नहीं  मान  लेना  चाहिये  कि  योजना  ने  हमारी

 विकास  की  जिन  मूल  शक्तियों  का  निर्माण  किया  है  उनकी  विफलता  सिद्ध  हो  गई  है  ।

 पिछले  दशक  में  हमारे  देश  का  प्रौद्योगिक  उत्पादन  लगभग  दो  गना  हो  गया है  |  यदि  १९६१  में

 कुछ  कारणों  से  उत्पादन  धीमा  पड़  गया  तो  wa  उसकी  गति  पुनः
 तेज़  हो  गई  है  ।

 यदि  हम  भ्रपने  उत्पादन  की  गति  जनवरी-भ्रप्रैल  १९६२  के  स्तर  पर  भी  बनाये  रहे  तो  फिर वह

 बढ़  कर  द्वितीय  योजना
 के

 स्तर  तक  पहुंच  जायेगी  ।  विकासशील  बर्थ-व्यवस्था  में  उत्पादन  की  गति

 घीमी  arc  तेज  होती  रहती  है  ।  कौर  यह  स्वाभाविक भी  है  ।  इसलिये  हम  फिर  से  ८  प्रतिशत  वृद्धि

 की  प्राशि  कर  सकते  हैं  ।  इसलिये  माननीय  सदस्यों  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  array नहीं

 चाहिये  ।  PERW—KR  में  खाद्यान्नों  के  उत्पादन  में  तो  वृद्धि  हुई  ही  ७६३  से
 ८००

 लाख  टन

 हो  गया था  ।  जूट  श्र  तिलहन  के  उत्पादन  में  भी  वृद्धि हुई  थी  ।

 fat  नागपाल  तृतीय  योजना  को  प्रगति  के  बारे  में  हमने  ही  स्वयं  योजना

 तक  ने  भ्रामक  प्रकट  की  है  ।

 तारक इव री  सिन्हा  १९६१  में  उत्पादन  की  गति  कुछ  घीमी  हो  गई  थी
 ।  वित्त

 मंत्री ने  उसकी  भी  की  थी  ।  श्री  नाथपाई  स्वयं  समझते  हैं  कि  विकासशील  श्रेय-व्यवस्था में

 यह  स्वाभाविक है  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  सरकारी  उपक्रमों  की  श्रालोचना  की  थी  ।  उनकी  शिकायत हैं  कि  उनको

 भ्रमित  लाभ  नहीं  हो  पाता  ।  मेरे  वरिष्ठ  श्री  सुब्रह्मण्यम  ने  बताया  भी  था  कि  सरकारी

 wat  को  ऐसी  परिस्थितियों  में  काम  करना  पड़ता  है  परन्तु  माननीय  सदस्यों  ने  फिर  वही

 उठा  दिया  हैं  ।

 सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  उपक्रमों  में  लगाई  गई  पूंजी  से  होने  वाली  ary  का  विश्लेषण  करने  के  लियें
 भली

 प्रकार  स्थापित  उपक्रमों  सनौर  उन  उपक्रमों  में  जो  कभी  प्रारम्भिक  स्थिति  में  हमें  दोनों  में  विभेद

 करना  पड़ेगा
 ।

 इस  प्रकार  दोनों  की  तुलना  नहीं  की  जा  सकती  |

 हमने  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  बड़े  पैमाने  पर  का  कार्यक्रम  अभी-प्रभी  तो  शुरू  किया
 प्रभी  वे  अ्रपनी  शैशवावस्था में  हैं  ।  पुर्णतः  स्थापित  हो  चुकने  कौर  विकास  कर  चुकने  के  बाद

 ही  उनकी  तुलना  निजी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  से  की  सकेगी
 ।  कि  निजी

 क्षेत्र  में  लौह  at  इस्पात  उद्योग  को  स्थापित  हुए  कितना  wat  हो  चुका  ed  ||
 वे

 पुरी  तरह  जम  चुके  हैं  ।  कौर  वे  जमे  भी  थे  संरक्षण  में  ।
 माननीय  सदस्यों  को  याद  होगा  कि

 oe
 भारतीय  इस्पात  उद्योग  को  १९२४  में  ही  संरक्षण  मिलने  लगा  था  ।

 मूल  ait में



 २४  १८८४  वित्त  २)  १९६२  ४०२७

 यह  संरक्षण  केवल  १९४७  में  दिया गया  था  ।  इस  संरक्षण  की  दशा  में  रहने  के  कारण  उनको

 इस्पात  इत्यादि  सरकारी  उपक्रमों  के  मुकाबले  में  कुछ  लाभ  भी  हुमा  ।  उन्होंने  मूल्यों

 के  मुकाबले  में  भ्रपने  श्राप  को  मंडी  में  खड़े  रखना  पड़ा  परन्तु  मेरा  निवेदन  है

 कि  सरकारी  क्षेत्र के  उपक्रमों  का  लाभ  भी  महत्वपूर्ण रहा  है  ।  PEG0—F 2 F में  हिन्दु

 स्तान  गल  फैक्टरी  ने  कर  इत्यादि  देकर  १२  |  प्रतिशत लाभ  दिया  ।  हालांकि  यह  कारखाना

 अपनी  प्रारम्भिक  अवस्था  में  था  कौर  इसके  लिए  बहुत  से  सन्देह  भी  प्रकट  किये  गये  थे  ।  परन्तु  कुछ

 ही  वर्षों  में  इसने  कमाल  कर  दिखाया  ak  बरच्छा  नफा  कमाने  लगा  है  श्र  काफी  विश्वास  का

 वातावरण  निर्माण  हुमा  हैं  ।  इसी  तरह  हिन्दुस्तान  केबिन  ने  भी  कर  इत्यादि  सदा  करके  ११.२

 भ्र ति दात लाभ  कमाया  है  ।  हिन्दुस्तान  एंटीबायोटिक्स  का  नफा  १३.३१  प्रतिशत  हिन्दुस्तान

 इनसक्टीसाइड्ज़ का  ११.  ४
 है  ट्रावनकोर मिनरल्स  का  ११.  ३  प्रतिदिन है  ।  इन  आंकड़ों से

 यह  व्यक्त  नहीं  होता  कि  इन  उपक  मों  में  लगी  हुई  पूंजी  शर  व्यथ  जा  रही  है  ।

 अब  में  प्रत्यक्ष  कराघान  की  जाती  हूं  ।  एक  बात  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  श्रायव्ययक  प्रस्तुत

 करने  से  पूर्वे  झ्रायव्ययक की  नीति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  जा  सकता  |  वह  at  गोपनीय

 बात  होती  है  इस  परम्परा  को  सभी  जानते हैं  ।  इसके  लिए  झ्रायकर  अधिनियम में

 भी  कुछ  उपबन्ध  बदल  दिये  जाते  हैं  ।  यह  वित्त  का  अधिकार होता  इससे  संसदीय  लोकतंत्र को

 कोई  खतरा  पैदा  नहीं  होता  |  शभ्रावश्यकता  महसुस  करने  पर  वित्त  मंत्री  संशोधन  भी  प्रस्तुत

 कर  सकते हैं  ।

 श्री  मुरारका  ने  जो  यह  सुझाव  दिया  है  कि  भ्रल्पकालीन  पूंजीगत  लाभ  से  होने  वाली  हानियां

 न  केवल  wer  पंजीगत  अ्रास्तियों  से  प्राप्त  ora  द्वारा  बल्कि  wea  संसाधनों से  प्राप्त आय  द्वारा

 पुरी  करने  की  च्  होनी  स्वीकार  नहीं  किया  जा  हमें  एक  बात  समझ  लेनी  चाहिए

 कि  पंजी लाभ  ara  नहीं  है  हमें  समझ  लेना  चाहिए  कि  जब  सट्  जैसे  व्यापार  की  हानियों को  प्रत्य

 संसाधनों से  होने  वाले  लाभ  से  पुरा  करने  की  पनमती  नहीं  दी  जाती  है  तो  श्रल्पकाली  न  पंजी  हानियों

 को  अन्य  से  पुरा  करने  की  अनुमति न  देने  में  कोई  अन्याय नहीं  है  ।

 श्री  मुरारका
 की

 बात  को  में  एक  प्रदेश  प्रकार  से
 भी

 स्पष्ट  करती  हूं
 ।  उन्होंने कहा  कि  १०

 लाख से  १२  लाख  के  बीच  सम्पत्ति  पर  खंडित  दर  से  कर  निर्धारित  किया  जाता  है  तो  लोगों  को  परे

 शानी  होती  है  ।  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है
 ।

 मंत्री  महोदय  ने  सारे  मामले  का  खुब  परीक्षण  किया  है  ।

 सम्पत्ति  कर  afar  के  अ्रन्तगंत  २  लाख  की  सम्पत्ति  पर  कोई  कर  नहीं  फिर  १२  लाख  तक

 १  प्रतिदिन कर  फिर  १२  से  २२  लाख  तक  १  ५  प्रतिदिन कर  इस  बात  को  वित्त  मंत्री

 महोदय ने  झपने  आ्रायव्ययक  सम्बन्धी  भाषण  में  स्पष्ट  भी  किया  है  ।  इतना  जरूर  किया  गया  कि

 बाहर  की  सीमा  १०  लाख  कर  दी  गयी  |  मतलब  यह  दुर  कि  १०  से  १२  लाख  तक  कर  १.  ७४

 श्रतिदात कर  दिया  गया  ।  पुराना  कर  १  प्रतिशत  था  ।  परन्तु  इससे  बचा  नहीं  जा  सकता

 था  ,  क्योंकि  सारा  परीक्षण  करने  के  बाद  इतना  ही  फैलता  था  |  इन  दादों  से  मैं  माननीय  सदस्यों  के

 ara  व्यक्त  करती  हूं  कि  उन्होंने  मूझे  शान्तिपूर्वक सुना

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  वित्त  विधेयक  के  ग्रामीण  sat  पर  चर्चा  हो  चुकी

 है  aa
 में

 इसके  राजनीतिक  पतलूनों  पर  विचार  करूंगा
 |  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  कुछ  आवश्यक

 झौषधघियों  पर  उत्पादन  शुल्क  को  कम  करके  प्रतिशत  यथा मूल्य  रहने  दिया  यह  उन्होंने

 बहुत  ही  बुद्धिमत्तापूर्ण बात  की  है  ।  इस  बारे  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  यह  बहुत  श्रावश्यक
 है

 कि  सरकार  ग्रौषधियों  पर
 गलत  लेबल  लगाने  कौर

 उनमें  मिलावट  करने  atc  नकली श्रौषघियों की
 —

 मूल  अंग्रेजी  में
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 हरि  ay

 बिक्री  पर  कड़े  कदम  उठाये  ।  मिलावट करने  वालों  को  कम  से  कम यह  दंड  दिया  जाये  किं  जनता
 से

 कोड़े  लगवाये  जायें  ।

 इस  के  बाद  मैं  वित्त  मंत्री  का  ध्यान  सर्वोदय  Areata  की  कौर  प्राकृष्ट  करवाना  चाहता  हू

 वित्त  मंत्री  महोदय  को  यह  देखना  चाहिए  कि  क्या  सरकार  १२  वर्षों  में  देश  को  सर्वोदय  के  माग

 झागों  बढ़ा  सकी  है  अथवा  नहीं  ।  इसके  साथ  हीं  हमें  यह  भी  देखना  चाहिएं कि  हमारे  में
 सरकारी

 कर्मचारियों  के  वेतनों  ae  गर  सरकारी  रायों  में  aga  अधिक  समानता  है
 ।

 हम  ने  अझाय पर पर

 किसी  भी  प्रकार  की  सीमा  लगाने  से  इन्कार कर  दिया  है  ।  इस  स्थिति  में  समाजवाद  कां  निर्माण  कसे

 होगा
 ?

 साथ  ही  मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमारे  संसद  कायें  मंत्रालय  और  सम्बद्ध

 मंत्री  महोदय  को  के  मान्यता  प्राप्त  विरोधी  दलों  के  लिए  झ्र लग  कमरे  और  क्लर्कों  की  सहायता

 की  व्यवस्था  करनी  चाहिए  ।

 मिग  विमानों  के  सौदे  के  बारे  में  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  सौदे  पर  निर्णय  करते  समय  सरकार

 को  उसके  समस्त  सामरिक  एवं  संचालन  सम्बन्धी  पतलूनों  पर  विचार  करना

 चाहिए  ।
 हमें  यह  बात  हमेशा  याद  रखनी  चाहिए

 कि
 चीन  में

 एक
 अच्छी  सुसज्जित  सेना  हैं  और

 वहां  रूस  द्वारा बनाया  गया  मिग  विमान  कारखाना भी  है  ।  यदि  चीन  के  साथ  हमारा  दुआ
 तो

 क्या  रूस  हमें  edt  प्रतिरक्षा के  प्रयोजनों के  लिए  मिग  विमानों के  संचालन  के  लिए  सहायता  देगा
 ।

 मुझे  इस  में  सन्देह  है  ।

 विदेशी  विनिमय  की  कठिनाइयों  के  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  किसी  व्यक्ति  को  विदेश

 जानें  की  अनुमति  दी  जाय  अ्रथवा  नहीं  इसका  निर्णय  सरकार  द्वारा  किया  जाना  चाहिए  ।  रिजर्व

 बैंक  को  यह  अधिकार  नहीं  दिया  जाना  सरकार को  इस  विषय  पर  बड़ी  गम्भी  रता  से  विचार

 करना  चाहिए  ।  साथ  ही  चीन  के  खतरे  के  प्रति  भी  हमें  बहुत  जागरूक  रहना  होगा  ।  हमारे  देश

 को  सब  से  अधिक  खतरा  चीन  से  है  ।  मुक्त  किये  जाने  वाले  देशों  में  चीन  ने  भारत  को
 भी

 शामिल

 किया है  ।  इस  वर्ष  भूटान  कौर  सिक्किम  में  भी  चीन  अ्रतिक्रमण  का  प्रयत्न  करने  वाला  है
 ।

 प्रधान

 मंत्री  को  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहिए  कि  क्या  उनका  यह  आश्वासन  राज  भी  सत्य  है  कि  सिक्किम

 भोर  भूटान  के  विरुद्ध  are  भारत  के  विरुद्ध  माना  जायेगा  जब  कि  सीमा  पर  संकट

 झोर  जासूस  वादों  काम  कर  रहे है  |

 राष्ट्रीय  झ्नृशासन  योजना  जैसी  योजनाओं  का  जो  अलवर  के  निकट  सरिस्का  में  चल  रही

 राष्ट्रीय  एकता  की  दृष्टि  से  शर  अधिक  समर्थन  करना  चाहिए  ।
 यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि

 इम्फाल  में  नेता  जी  सुभाष  चन्द्र  बोस  की  हिन्द  फौज  ने  यहां  पहली  बार  भारत  का  झंडा  फहराया

 सरकार द्वारा  कोई  स्मारक  नहीं  बनाया  गया  ।  सरकार  को  इस  कौर  गम्भीर  रता  से  विचार  करना

 चाहिए  अनत  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  हम  देश  में  लोकतंत्र  को  स्थापित  रखना  चाहते  हैं

 तो  हमें  दल  को  देश  नहीं  समझ  लेना  चाहिए  ।  यदि  ऐसा  होगा  तो  यह  तानाशाही  की  झोर  कदम
 समझा  जायगा

 बीज Ho
 तगण  मेहता  :  वित्त  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  हमारी

 कर  व्यवस्था  इस  प्रकार  की  है  कि  इस  से  फजूलखर्ची को  प्रोत्साहन  मिलता  है  ।  हमें यह  समझना

 चाहिए  कि  यहां  कुछ  क्वार्टरों  में  हम  ने
 जिस  प्रकार  के  जीवन  स्तर  का  अवलोकन  किया  है  वहू क

 tas  में



 २५  १८८४  वित्त  २)  १९६२

 साधारण  के  जीवन  से  बिलकुल  मेल  नहीं  खाता  है  ।  इसे  स्वस्थ  विकास  नहीं  कहा  सकता

 हमें  प्रत्येक  अवस्था  में  इस  प्रकार  की  प्रवृत्ति  को  रोकना  चाहिए  ।  हमारा लक्ष्य  समाजवादी  समाज

 का  निर्माण  परन्तु  इस  से  जो  वातावरण  तैयार  होता  है  वह  समाजवादी  समाज  को  प्रोत्साहन

 aq  वाला  नहीं  है  ।

 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  दम  प्रत्येक  उद्योग  अथवा  व्यापार  के  लिए

 यात्रा भत्ता  शौर  महंगाई  के  मामले  मे  स्तर  निर्धारित  कर  दिया  जाये  ।  इस  प्रतिशत में  जो  कुछ

 बचे  उस  पर  as  कर  नहीं  लगाया  जाना  यदि  ऐसा  किया  गया  तो  लोगों  को  बचत  की

 कुछ  प्रोत्साहन  मिलेगा  |  मेरा  यह  भी  विचार  है  कि  यदि  चोर  बाजार  में  एकत्र  घन  कुछ  रियायत

 दी  गयी  तो  गत  अवसर  की  झ्रपेक्षा  शर  अधिक  धन  सामने  सकता है  ।  इसके  लिए  हम  इस  प्रकार

 की  दात  भी  रख  सकते  हैं  कि  इस  प्रकार  की  बताई  हुई  रकम  का  २०  अथवा  २५ प्रतिश्त मात्रा  हमारी

 राष्ट्रीय  योजनाओं  में  घन  लगाने  के  लिए  प्रयुक्त  किया  जायेगा  ।

 यह  भी  खेद  की  ही  बात  है  कि  विकास  के  मामले  में  पिछड़े  हुए  राज्यों  में  कोई  प्रगति नहीं

 हो  रही है  ।  उन  राज्यों  की  सहायता  करने  के  किसी  सुझाव  के  बारे  में  इस  बात  को  सामने

 हुए  निर्णय  करना  चाहिए  कि  प्रगतिशील  अर  पिछड़े  हुए  राज्यों  के  बीच  अन्तर  को  दूर  करना  है  प्रिया

 नहीं  ।
 पिछड़े  हुए  राज्यों

 की
 are  अधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए

 ।
 वित्त  मंत्री  महोदय  ने

 इस  प्रकार  का  शआ्राइवासन  भी  दिया है

 थी  वॉरियर
 :  इलमिनाइट उद्योग  केरल  में  विदेशी  मुद्रा  अरजन  का  एक  महत्वपूर्ण

 साधन है  ।  १९६३  तक  हमारे  सब  सौदे  ब्रिटेन  से  समाप्त  हो  जायेंगे  ।  इस  समय  हम  ब्रिटेन

 को  १  लाख  टन  अमरीका को को  a,  लाख  टन  इलमेनाइट  निर्यात  कर  रहे  अब  शायद  इसका

 निर्यात नहीं  होगा  ।  यह  बात  उल्लेखनीय है  कि  हम  ने  जो  Rf  लाख  टन  इलमेनाइट का  निर्यात

 किया  उस  में  हमें  ६  करोड़  विदेशी  विनिमय  का  लाभ  झरा
 ।

 अब  इसके  निर्यात  के  बन्द  हो  जाने  के

 कारण  बहुत  से  लोग  बेरोजगार  हो  जायेंगे  ।  मेरा  अ्रनुरोध  है  कि  सरकार  को  इस  बात
 की

 ध्यान देना  चाहिए  ।  मेरा  कहना  है  कि  यदि  मो नेजा इट  तैयार  करने  का  बड़े  पैमाने  पर  काम  आरम्भ

 किंया  जाय  तो  भ्र घि कतर  लोग  इस  कारखाने  में  लग  सकते  हैं
 ।

 इसके  अ्रंतिरिक्त बहुमूल्य  दर  प्रथा

 से  काफी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  की  जा  सकती  है  ।  मोनाजाइट भीਂ  है  जो  कि  केरल  के  तट  पर  मिलती

 है  ।
 सन्देह  दुरा  था  कि  इसे  अणु  प्रयोगों  के  लिए  प्रयोग  किंया  जाता  है  परन्तु  बाद  में  यह  सन्देह  दूर

 हो  गया था  ।  इसे  हम  परिश्रमी  जमाने  में  भेजते  भी  रहे  हैं  ।  इन  सब  दे  केरल  कीं  बैरोन  गारी  काफी

 दूर  at  रुकती  है
 ।

 एक  बात  जिस
 की

 मै  सरकार  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  पश्चिमी  तट  पर  चलने

 घाले  पाल  वाले  जहाजों  की  शोचनीय  हालत  विशेषकर  वर्षा  के  मौसम  में  ।  कांडला  और

 कुडापुर  प्राय  पत्तनों  जहां  बड़े  जहाज़  नहीं  पाल  वाले  जहाज़  साम1न  एक  पत्तन  से  दूसरे

 पत्तन  में  ले  जाते  हैं
 ।.

 वर्षा  के  दिनों  में  इन्हें  कोई  चेतावनी  नहीं  दी  जाती  कौर  न  ही  इन  पर

 कोई  झधघुनिक  वैज्ञानिक  यंत्र होते  हैं  ।  उन  की  हालत  का  कई  कई  दिन  तक  पता  नहीं  चलता ॥

 पह  बड़े  दुःख  की  बात  है  कि  समुद्र  में  तूफ़ानों  के  दिनों  में  इन्हें  भगवान  के  सहारे  पर  रहना  पड़ता  है
 ।

 vag  विज्ञान  विभाग  ate  प्रतिरक्षा विभाग  को  उन  लोगों  की  सहायता  करनी  चाहियें  ताकि  वे  सुरक्षित

 रद्द सके
 ।

 जब  भी  कोई  गम्भीर  खबर  जहाज़  प्रपने  ठिकाने  पर  न  पहुंचे  तो  मुख्य  पत्तनों

 पर  प्रतिरक्षा  संस्थाओं  को  उन्हें  खोजने  के  लिए  maar  दे  देना  चाहिये  ।

 एक  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  भारत  में  पाकिस्तानियों  के  घुस
 की

 समस्या

 हल  करते  समय  यह  ध्यान  रखना  चाहियें  कि  जो  मुस्लिम  परिवार  हमारे  देश  में  कई  गीतियों
 े  ल

 मूल  ist  में
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 रहे  हैं  सनौर  जिन  के  पास  नागरिकता  के  मान्य  दस्तावेज़  उन्हें  प्रबंध  रूप  से  घुस  खाने
 वाले  न  मान

 लिया  जाये  ।  हाल  में  मुझे  मालूम  gar  है  कि  त्रिपुरा  में
 ७००

 व्यक्तियों  को  जो  मुस्लिम  हैं  भारत
 से

 पाकिस्तान  चले  जानें  का  नोटिस  दिया  गया  है  ।  इन  से  १००  परिवार  ऐसे  जो  पीढ़ियों से

 wal  रहते  चले  ग्रा  रहे  हैऔर  श्राम  चुनावों  में  मतदान  कर  चुके  हैं  ।  प्रशासन को  यह  नहीं  समझना

 चाहिये
 कि

 सारे  मुस्लिम  ate  रूप  से  घुस  कर
 प्राय

 हैं
 इस

 लिए  उन  सब  को  पाकिस्तान  भेज  दियां
 जाये  t

 वित्त  मंत्री  सोरारजी  :  इस  चर्चा  के  दौरान  में
 जितनी

 भी
 बातें  कहीं  गई

 उन
 सब  का  नाट  कर  सीधा  गधा

 है  किन्तु  उन
 सब  का

 उत्तर  देना  तो  संभव  नहीं

 उन  पर  विचार  अवश्य  फिया  जायेगा  ।  में इस  समव  उन  बातों  की  चर्चा

 करूंगा  जिनका  सम्बन्ध  वित्त  विधेयक  या  सरकार  की  प्राचीन  नोटिस  हैं  ।

 में  माननीय  सदस्यों  at  यह  खयाल  चाहता हूं  जब  वे  यह

 कहते  है  कि  सरकार  अपने  श्राप  को  हमेशा  ठोक  समझती  है  हज़ार  दूसरों  को  गलत  ।

 हम  ने  कभी  ऐसे  नहीं  सोचा  ।  न  हो  यह  बात  ठोक  हैं  कि  सरकार  कई  Ararat

 सुनना  पसन्द  नहीं  करता  ।  सरकार  सब  तथ्यों  पर  सावधानी
 से

 विचार

 सहा  बातों  को  स्वीकार  करती  कौर  देखती  है  कि  सुधार  कसे  हो
 ~

 सकता  हैं  ब्र ौर यदि  नहीं  gi  सकता तो  के  कारण  क्या  जा  कुछ  सदस्य  मे

 उन  कां ध्यान  से  सुनूंगा  शौर  उस  से  लाभ  उठाने  को प्रयत्न  करूंगा  |

 श्री  ata  नाथ  ने  वस्तु  करघों  के  मामले  की  झोर  निर्देश  किया  हैं  ।  विद्युत्

 करघों  रियायतें
 गई  वे  बहुत  उदारता पूर्ण  उन

 के
 बारे  में

 कोई  शिकायत  नहीं  हाता  चाहिये  ||  q  दे  रहे  है  वह  मिलों  या
 मिले  जुले

 एककों  द्वारा दा  जानां  वाल  राशि  से  बहुत  कम  हैं  ।  इन  में  इतना  were  भो  नहीं  हाना

 fs  विधाता-करवों  का  कोई  विशेष  सुविधा  प्राप्त  हो  ।  उचित  प्रतिस्पर्धा

 हानी  किसा  एक साथ  साव  उचित  संरक्षण  भो  Sa gCAT  से

 खंड  का  श्रुति  लाभ  नहीं  प्राप्त  हाना  चाहिये  |  सरकार  केवल  यहां  wart  करता  है

 यदि  इस  दृष्टि  सं
 x

 देखा  जाये
 ता

 मुझे  विश्वास  फि  माननीय  सदस्य  संतुष्ट  होंगे

 ag  मेर  लिये  संतोष  का  बात  हैं  कि  रियायतों  wi  घोषणा  के  करारोपण

 प्रस्तावों  को  बहुत  कम  अर्चना  हुई  है  ।  किन्तु  मेयर  भी  सुनता  हं  कि  चूंकि

 इतनों  रिवायतें  दा गई  इसलिये  ये  प्रस्ताव  ora  तरह  तैयार  नहीं  किये

 थे  ।  समाचार-पत्रों ने
 भा  ऐसा  कहा  हैं  कि  ये  प्रस्ताव  गति  रूप  से  बनाये  जाते

 उन  आंकड़ों पर पर
 निर्भर  रहना  पड़ता  हैं  जा  उपलब्ध  हों  ।  किन्तु  इसको  एक

 सुविधा  भी  है  शौर  वह  यह  कि  कुछ  ऐसे  भाग  भो  होते  है  जहां  रियायत  देवा  प्रशस्य  क

 होता  हैं  ।  इसपर  विचार  जाने के  बाद  वह  रियायत  हमेशा  देदी  जाती  ह  शौर  हमें

 ऐसा  रियायत  at  में  काई  संकोच  भो  नहीं  ।  किन्तु  इस  आलोचना  से  यह  लाभ

 श्रव्य  होता  हैकि  कित  मंत्रों  और  वित्त  मंत्रालय  बजट  के  श्र  रियायत  aris  के  प्रस्तावों

 पर  अधिक से  प्रिक  संविधानों  से  ध्यान  देने  के  बाध्य  होते  ita  इस  श्राल/चना

 स  लाभ  उडाने  का  प्रयत्न  करें मे  ।

 tradi  में
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 प्रत्यक्ष  पौर  अप्रत्यक्ष  करों  के  सम्बन्ध  |  भी  बार  बार  वही  दुहराये  जाते  हैं  ।  कुछ

 भी  दस  ae  यह  नहीं कहा  जा  सकता  कि  प्रत्यक्ष  करों  का  उचित  करारोपण

 नहीं

 ~
 अप्रत्यक्ष करों  के  मामले  में  भो  यह  कहना  तथ्यों  के  अनुसार  नहीं  हैं  कि  वे  कवल  गरीबों

 स  लिये  जाते

 शर्मा  रिका  जैसे  घनवान  देशों  को  छोड़कर  दोष  सभी देशों  Fase कर  लगाने  पड़ते

 ऐसे
 कर

 लगाते  समय  इस  बात  का  ध्यान  रखना  पड़ता  है  जनसाधारण  को
 कम

 से

 कम  श्रसुविघा  हो  ।  किन्तु जन  साधारण  को  बिलकूल  मुक्त  नहीं  जा
 सकता

 ॥

 यदि  केवल  mart  पर  ही  कर  राय तो  हमें  ध  था  ध  था

 भी  नहीं  क्योंकि इस  देश  में  भ्र धि कतर  जनसंख्या  साधारण  ही  हैं  ।  इसलिए

 अप्रत्यक्ष  कर  केवल  गरीबों  में को  नहीं  अमीरों  को  भी  देने  पड़ते  श्रमिकों

 मरीबों को  कुना  में  उपभोग  अधिक  होता  हैं  ।  निचले  स्तरों  पर  श्रमिक  उपभोग  खाद्यान्न

 और  मोटे  कपड़े का  होता  warm  पर  कोई  कर  नहीं  मोटे  कपड़े  पर  भी

 बहुत कम  कर  हैं  ।  इस  लिये  उनकों  बहुत कम  देना  पड़ता  हैं  ।

 श्री  छ्०  गोपालन  :  खाद्य  पदार्थों पर  राज्यों  में  कर  जहे

 | इन  सब  क  भो  जोड़ना  चाहिये

 थी  मोरारजी  देसाई
 :  इस  समय  राज्यों  द्वारा  लगाये  गये  करों  बात  नहीं  दो

 रही  ।

 कहा  गया  है  कि  तम्बाकू  जनसाधारण  के  लिए  हैं  ।  इसलिए  इस  कर

 होना  ।
 किन्तु  तम्बाकू

 को  किसी  हालत  में  श्रावश्यंक  वस्तु  नहीं  जा  सकता
 ।

 a
 फिर  भी  यदि  लोग  इसका  प्रयोग यह  केवल  वि ला सको  वस्तु  जोर  हानिकारक  e  |

 करते  है  तो उन्हें  रोका  नहीं  जासकता  ।  किन्तु  मूझे  इस  पर  कर  लगाने से
 रोका  नदीं

 जाना  करारोपण  का  उचित  साधन  हैं  ।

 चाय  पर  थोड़ा  बढ़ा  दिया  गया  इस  लिये  कि  बढ़ाया  जायें  ।

 चूंकि  उत्पादन  सीमित  रूप  से  बढ़ाया  नहीं  था  इस  लिए  gi  यह  मी
 देखना

 | हैं  कि  उपभोग  भी  बहुत  बढ़े

 श्री  (०  क०  गोपालन
 :

 मथ  निषेध
 को  हटा  कर

 श्रमिक  राजस्व  क्यों
 प्राप्त  नदीं

 किया  जाता  ?

 कन  or
 fort  मोरारजी देसाई  :  मय  प्रौढ़  तम्बाकू  में

 qe  नहीं  की  जा  सकती  ।  में  दस

 समय  मथदनिषेध  को  चर्चा  नहीं  करना  चाहता  ।

 ib

 oo  qafage  के  बारे में  art  देश  में  एकरूप  होती  कयों  नहीं  अपनाई

 ab न
 हां

 >  है  (|  में  एक  रूपता  नहीं  हो  सकती  |
 tat

 मोरारजी  देसाई
 ecg

 मूस  aaa  में

 1236  (Ai)
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 मोरारजी

 इन  अप्रत्यक्ष  मा  प्रत्यक्ष  कराधान  के  समस्त  मामलों  में  हमें  निर्णय  वास्तविकताओं  एवं
 ्

 आवश्यकताओं  के  प्राकार  पर  करना  चाहिये  इस  दृष्टि  स  देखा

 तो  मानना  पड़ेगा  कि  बजट  शर  वित्त  विधेयक  में  जनसाधारण  पर  कम  से  कम  हाथ  डाला  गया

 हैं  ।

 मेयर  कभी  नहीं  wer  fe  यहां  श्रमिक  लोग  नहीं  हैया  गरीब  लोग  श्रमिक

 नहीं  हैं  ।  किन्तु  गरीबों  को  स्थिति  सुधारने  के
 लिये  श्रमिकों  को  मारा

 तो  नहीं  जा  सकता
 ।

 वास्तव  में  हम  उन  की  सहायता  से  wal  की  दशा  सुधार  सकते  है  पौर  सुधरेंगी  |

 जैसा  कि  मेर  माननीय उनका  दशा  मोरों  को  कोड़े  लगा  कर  ता  सुधारी  नहीं  जा  सकती
 ५

 सदस्य  ने  सुझाव  दिया  हैं  ।  काड  लगाना  कोई  समय  नहीं  है  rat  मिश्रण

 को  दूर  करने का  भी  यह  तरीका  नहीं  हैं  ।  श्री  द्विवेदी  ने  कहा  हैं  कि  हम  अफ़ीम

 के  मामलों  पर  कोई  ध्यान  नहीं दे  में  उन्हें  बताना  चाहता हं  कि  इस  सम्बन्धों  जों  ७  या

 ८  हंजार  मुकदमे  दायर  किये  उन  में  से
 ८०  प्रतिशत  लोगों  को  aise  किया  गया

 हैं  ।  केवल  २०  प्रतिशत  मुकदमे  wane  रहे  उन  के  अपराघी हो  पये  ।

 शी  बड़े  ।  २०  प्रतिशत  बड़े  मामले  हैं प्र ौर  ८०  प्रतिशत  छोट  मामले  है  ।

 ६. |  मोरारजी  देसाई  :  यह  गल्त बात  हैं  ।  वे  हमारे  वकील  feat  के  दिमाग  से

 छूट  जाते

 पत्नी  बड़े  :  यह  जांच  में  नुक्स  के  कारण  है  ||

 शची  मोरारजी  देसाई  :  यह  वकीलों  के  दिमाग  कारण  हैं

 डा०  मा०  श्री०  wet
 :  माननीय  मंत्री  वकीलों  के  बहुत  विरुद्ध  हैं  ।

 गूथो  मोरारजी देसाई  :  में  वकीलों  के  विरुद्ध  नहीं  हूं  ।  वकील  का  ी कतन्य

 सचाई  सिद्ध  करने  का  हूँ  तौर  न्याय  की  सहायता  करना  ्  ||  मेरा

 विचार  है  ।  वकीलों  का  भिन्न  विचार  हो  सकता  हैं  ।

 अफीम
 के  मामलों  के  मुकदमों  में  ८०  प्रतिशत  लोग  दण्डित  किए  केवल

 २०  प्रतिशत  मुकदमे  असफल  ।  इस  की  अजाब  आलोचना  को  जाती  ।  इस  से
 कैसे  gat  ह  सकता  है  ।  यदि  यहँ  कहं  जाए  fe  २०  प्रतिशत भी  असफल  नहीं

 रहने  तो  मानने  के  लि थे तयार  ।  हमें इस  प्रकार  काम  करना  चाहिए
 कि  एक  प्रतिशत  भी  सफल  न  रहे  ।  इस  तरह से काम हो काम  हो  सकता  है  ।  परन्तु  ऐसी

 watt  नहीं  उत्पन्न  चाहिए  कि  प्रत्येक  बात  इसलिए  गलत  हैं  fe  कांग्रेस  के

 हाथ  में  सरकार  की  बागडोर  हैं  ।

 भारत
 में  अफीम  का  उत्पादन सर्वाधिक  संसार  में  चोरी  की  ada  में  भारतीय  अ्रफीम

 का
 प्रतिशत  कवल  २  प्रति  शत  है  ।  तुर्की  अफीम  का  प्रतिशत २२  है  अन्तर्राष्ट्रीय  निकाय  ने  भी

 =

 १मूलंप्रेजामें
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 यह  स्वीकार  किया  है  कि  हम  ने  ज़ो  कदम  उठाये  हैं  वे  हैं  प्रौढ़  उन्होंने  दूसरों  से  भी  उन  कदमों

 की  सिफारिश  की  है  ।  हम  उन  सिफारिशों  को  अच्छा  बना  सकते  हैं  कौर  चोरी  से  अफीम  लेਂ  जानें

 का  कोई  मामला  संसार में  ऐसी  स्थिति नहीं  हो  सकती  कि  चौर्यानयन  बिल्कुल  बंद  हो

 जाये  ।  हमें  कोशिश  करनी  चाहिये  कि  प्रत्येक  दिन  यह  कम  हो  ।  इसके  लिये  माननीय  सदस्यों  का

 सहयोग  चाहिये  ।

 जहां  तक  प्रशिक्षण  योजना  का  संबंध  सरकार उस  के  पक्ष  में  है  ।  इसको  अ्रघिक

 सहायता  राज्यों  से  मिलनीਂ  चाहिये  ।  यदि  सब  स्कूल  इस  योजना  को  झपना  लें  तो  हम  इस  सारे  देश  में

 दिल्ली  सकेंगे  प्रौढ़  यह  हमें  लाभ  देगी  ।  मेरे  माननीय  मित्र  को  इस  संबंध  में  प्रतीक  प्रचार  क  रना

 tart हरि  fac  कामत  (  :  क्या  भारत  में  दो  तीन  केन्द्र  खोलेਂ जा  सकते  हैं  ।

 18.0  मोरारजी  देसाई :  यही  तो  मैंने  सुझाव  दिया  है  ।  हम  व्यय  करने  से  नहीं  हिचकिचापेंगे ।

 परन्तु  केवल  व्यय  से  ही  योजना  सफल  नहीं  होगी  ।  यदि  उसे  wise  खर्चीला  बनाया  जायेगा  तो  वह

 कम  प्रभावोत्पादक  रह  जायेगी ।  इस  लिये  मैं  चाहता हूं  कि  यह  aia  खर्चीला न  बने ।

 सामान्य  बीमे  के  राष्ट्रीयकरण  से  किसी  को  लाभ  नहीं  होगा  ।  इससे  सरकार  को  खतरा  होगा

 इसलिये  मैं  सरकार  को  इ  स  के  राष्ट्रीयकरण की  मन्त्रणा  नहीं  दूंगा  ।  हमें  यह  कोशिश  करनी  चाहिये

 कि  इसे  बहुत  प्रभावपूर्ण  तरीके से  चलाया  जाये  ।  इस  के  लिये  हम  कौर  वे  कदम  उठा  मेरे

 विचार में  हर  रोज  परिस्थितियों में  सुधार  हो  रहा है  ।

 सोने के  संग्रह का  मामला  प्रत्येक  व्यक्ति  के  लिये  महत्वपूर्ण  मैं  भी  चार  वर्ष से  इस  पर

 विचार कर  रहा  मुझे  ऐसा  कोई  हल  नहीं  मिला  है  जिससे  लाभ  भी  होगा  ।  मैं  इसे  छोड़  नहीं

 शह  हूं  ।  यह  सच  हो  सकता  है  कि  देश  में  २,०००  करोड़ का  सोना  यह  तो प्राक्कलन है  ।  यथाधेता

 का  किसी  को  नहीं  पता  ।  मैं  यह  आंकड़े  मानने  के  लिये  द्र  फ्रांस  में  इससे  अधिक  था  ।  हमारे

 यास  आभूषणों  के  आकार  में  है  ।  वहां  सिक्कों की  शकल  में  था  ।  आभूषणों की  कल में  नहीं  ।

 उन्होंने ज़ो  तरीके  अपनाये उन्हें ७४५ उन्हें  ७५  करोड़  रुपयों  से  धिक  के  मूल्य  का  सोना  नहीं  मिल  सका  जब  कि

 सोना  att  सिक्के  ३,०००  करोड़  रुपये से  अ्रधिक  थे  ।  सोने  के  भ्रतुचित  संग्रह को  दण्ड से  नहीं

 रोका जा  सकता  |  अनेक  कठिनाइयों के  कारण  हमारे  लिये  ऐसी  कार्यवाही  करना  कठिन है  ।  यदि यह

 maa  होता  तो  मैं  एक  दिन  भी  नहीं  रुकता  ।  मैं  इसके  लिये  दण्ड  की  व्यवस्था  क्योंकि

 सदन  द्वारा  कानून  पास  किया  जाता  |  परन्तु  सदन  के  सामने  आ्राने से पुर्व से  पूर्व  मुझे  विश्वास  होना

 चाहिये  कि
 इसका  कुछ  लाभ  भी  होगा  ।  यदि  ऐसा  नहीं  है  तो  कानून  बनाने  से  क्या  लाभ  हूंगा  ।

 माननीय
 सदस्यों  ने  नायक

 र
 तागे  की  कुल  ara  का  उल्लेख  किया

 ।  उन्होंने दो  विभिन्न

 वर्षों का
 उल्लेख  किया  कौर यह  निष्कर्ष  निकाला कि  ऊंचे  at  के  लोगों  की  राय  बढ़  गयी  है  ।

 यदि  वे  करदाताओं की  संख्या पर  विचार  करते तो  उन्हें पता  चलता  कि  कर  से  पहले  भ्र ौर कर  के

 बाद  कितनी  ata थी

 fat  श्र०  कब  गोपालन  :  कया
 मैं

 वित्त  मंत्रो को  बता  सकता  हूं  कि  द्वितीय  वेतन  watt

 के  प्रतिवेदन में  भी  ये  ates दिये  थे  ।  मैं  ने  प्रतिवेदन के  पृष्ठ  SW—GS  पर  से  यह  जानकारीं ली

 जी  मोरारजी  देसाई  :
 यह  कहा  जाता  है  कि  दो  लाख  रुपये  से  अधिक  ara  वालों  की  संख्या

 २  से  २६  हो  गई  थी  ।  ४४  करोड़  की  जन  संख्या में  २९
 की  संख्या  क्या  है  यह  श्राम  करदाता

 मूल  ग्र प्रे जो  में
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 मोरारजी

 नहीं  वह  सही  बात  नहीं  है
 ।  PEXR=—UY H में  सब

 कर-दाताओं  की
 कुल  भ्रामदनी ४ १० करोड़ ४१०  करोड़

 रुपये  थी  कौर  REXE—KO  में  ६२६  करोड़  रुपये
 हो  गई  परन्तु  करदाताओं की  संख्या  भी

 दुगनी  हो  गई  प्रत्येक  करदाता  की  औसतन  VV, VY  रुपये से  १३,०३४  रुपये  हो  गई  है
 t

 कर-उपरांत की  ११५२७  रुपये से  ११०५४  रुपये हो  गई  है  |  कराधान से  यह  प्रीत  ह्

 परन्तु  ऐसा  कहा  जाता  हैकि  इन  लोगों की  राय  बढ़  रही  मैं  ने  पिछली बार  ७  दिये

 थे  जिससे ag  सिद्ध  होता  था  कि  निम्न  वर्ग  के  करदाताओं  की  राय  बढ़  रही  थो  प्रौढ़  उपर  वालों

 की  ara  कम  हो  रही  ऐसा हो  wer  है  प्रौढ़  ऐसा  करना  हमारा  कर्तव्य  है
 |

 परन्तु  यहं

 माना  नहीं  जाता  है।|

 फनी  | .* हू» |  Go  गोपालन  :  किन  सकड़ो ंका  जिक्र  कर  ?

 6.1]  मोरारजी  मैं  उसी
 का  जिक्र  कर रहा हूं  जिसके  बारे  में  मेरे

 माननीय  मित्र
 ने  कहा  ।  वे  कोई  ad  कहें  ।  मैं  उन्हें  विश्वास  दिलाने  के  लिये  तैयार  हूं  कि  वह  गलत  है  धौर मैं

 सही  हूं  ।  किसी  कौर  आदमी को  निर्णय  करने  दीजिए

 शो  नम्बियार  (  तिरुचिरापल्ली  )  :  एक  न्यायाधिकरण  स्थापित  कीजिए  !

 शो  मोरारजी  दे  साई
 :

 न्यायाधिकरण  के  बारे  में  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं
 ।

 मुझे  इसकी  कोई

 चिन्ता  क्योंकि  मुझे  पता  है  कि  मेरे  तथ्य  ठीक  हैं  ।  उत्पादन  शुल्क  के  बारे  में  भी  उन्होंने  यही

 नतीज़े  निकाले  वे  कहते हैं  कि  मिट्टी के  तेल  से  धन  प्राप्ति  ae Cat G  में  २८  लाख  रुपये  से

 LEK L—E2F में  १३.२०  करोड़  रुपये  हो  गई  है  श्रथवा  लगभग Vo  गुना बढ़ गई है । इस से लोगों गई  है  ।  इस  से  लोगों

 ने  यह  अनुमान  लगाया  कि  इस  देश  में  es  ४७
 गुना  है  ।  परन्तु  असलियत कया  है  ?  शुल्क  ReXo—

 ४५१  में  १८.७५  नए  पैसे  प्रति  इम्पीरियल  गैलन से  PER L—ENR  में  बढ़  कर  Way ५  नए  पैसे

 प्रति  इम्पीरियल  गैलन  हो  गया  इस  ४८.५  नए  पैसे  में  भी  १२  नए  पैसे  प्रति  गैलन वे  हैं

 wife  क  में  वृद्धि नहीं  परन्तु जो  हमने  कम्पनियों  से  लिये  हैं  ।  इसलिये  वे  लोगों पर  कराधान

 में  वृद्धि  नहीं  फिरभी  ऐसा  कहा  जाता  हैकि  इस  देश  में  तेल  पर  शुल्क
 ४७

 गुना  बढ़ा  दिया

 यह  सही  नहीं  है  ।

 श्री  ई  Fo  गोपालन :  मैं  ने  आंकड़े  ford  बैंक  के  चलाया पर  प्रतिवेदन से  आंकड़े  लिये

 हैं  ।

 शो  मोरारजी  देसाई
 :

 यह  श्रांकड़े  मैं  दे  रहा  माननीय  सदस्य  ने  करों  के  बारे  में  आंकड़े

 दिए
 wa  चीनी

 को
 लें

 ।  में  सब  मदों  के  लिये  आंकड़े  दे  रहा  राजस्व  ax  Yo-¥? F में

 ERE  रुपये  से  १६६१-६२ में  ५६५०  रुपये  होगया  फिरभी  वे  कहते हैं  कि  इन  चीज़ों पर

 हम  ने  बहुत  शुल्क  लगा  रखा  है  ।

 fat  श्र०  क०
 मैं  ने

 प्रत्येक  मद क  लिये  आंकड़े  नहीं  दिये  मैं  ने  तो  १६५०-

 ५१  के  आंकड़ों  दिए  थे  ate  PEK L—KV  में  बजट  में  जो  व्यवस्था  की  गई  उस  के  बारे  में  बता

 दिया  शोर  वृद्धि के  बारे  में  बता  दिया  ।

 fet  सो रार जो  देसाई
 :  मैं

 तो  यह  कह  सकता हूं  कि  are  को  दरों  का  नहीं  पता  ।

 मूल  संग्रेजा
 में



 ४०३४ २४
 शैदाई

 वित्त  २)  १९६२

 tat  wo  wo  गोपालन :  मिट्टी क  तेल  के  लिये  २८  लाख  रुपये से  १,०००  लाख  रुपये

 ae  कर  हो  गया है  ।

 fat  मोरारजी  देसाई  :  देखें  दर  कितने से  बढ़  गई  2eYi9 F में  दर  ११  से  २२  हो  गई

 थी  ।  परन्तु  चीनी  पहलें  से  अधिक  उठाई  जाती  wa  चीनी  की  खपत  अधिक  इस  लिये

 प्रतीक  कर  लगाए  जाते हैं  कौर  अधिक  चीनी  उत्पन्न  की  जाती  यह  बात  नहीं  समझी  जातीਂ

 वह  तो  यही  दिखाना  चाहते हैं  कि  चीनी की  दरें  इतनी  बढ़  गई  हैं  कि  ६  करोड़  रुपये से  ६६

 करोड़  रुपये  होगई  ५६  करोड़  में  से  १३  १1२  करोड़  रुपये  बिक्री  कर  के  बदले  में  हैं  ।  जो

 war  ही  लगाया जा  रहा  था ।  यह  नया  कर  नहीं  है  ।  इस  लिये  वे  भ  सही  बात  नहीं  बताते

 an

 कायम के  मामले में  भीਂ  वहीं  ठीक  राजस्व की  वृद्धि  के  आंकड़े  दिए  जाते  हैं  ।  परन्तु

 we  की  वृद्धि  के  बारे  में  नहीं  बताया  जाता  |  दियासलाई  के  बारे  में  भी  वर्दी  परिस्थिति है  ।  इस  कौर

 मित्र  ने  एक  दियासलाई दी  थी  कौर  कहा  था  कि  इसकी  कीमत ७  नए  पैसे  है

 यद्यपि  am  कहते हैं  कि  ६  नए  पैसे  लिये  जाते  हैं  ।  यह  दियासलाई  ‘fe  लक्स  किस्म  की  साधारण

 wal  ।  उस  पर  लिखा  है  कि  ७  नए  पैस ेके  लिए  yo)  यह  गलत  तरीके  से  नहीं  किया  जाता  ।

 as  होने के  कारण  इस  के  लिये ७  नए  पैसे  लिए  गए

 श्री  गोपालन  जो  रि रियायतें  सरकार ने  FERIA  से  १९६१-६२ तक  की  का  जिक्र

 रहे  यह  बड़ी  होशियारी  का  तरीका  परन्तु  उन्होंने इस  बात  का  जिक्र  नहीं  किया  कि

 कर  उस  समय  से  सब  तक  उसी  वर्ग  पर  लगाये  गये  थे  ।  वे  यह  नहीं  कहते  कि  हमारा  करों  से  राजस्व

 गया  कि  प्राय कर  १६०  करोड़  रुपये से  बढ़कर  ३२५  करोड़  रुपये  हो  गया  है  ।  वे  यही

 कहतेहैं  कि  अपने  यह  किया है  पी  यदि  मैं ने  यह  बताना है  कि  कया  किया  है  तो  मुझे भी  सब

 बातें  गिनती  पड़ेंगी  ।  वे  किसको  याद  सकते हैं  ?

 पूंजी  लाभों  पर  REXS  में  कर  लगा  दिया  गया  था  ।  PERG  में  ही  अघिक  लाभांशों  पर

 कर  लगाया  गया  ।  पंजीबद्ध  फर्मो  पर  PEXy  में  पहली  बार  कर  लगाया  गया  ।  १९४५७  में  सम्पत्ति

 कर  लगाया  गया  |  84a  में  दान-कर  लगाया  गया  ।  2eXG  में  कम्पनियों पर  की  दर  PERE  से

 ३.४३  प्रतिशत से  बढ़ा कर  £Q  ५  प्रतिशत कर  दो  VY,  प्रतिशत  के  मुकाबले में  PEAVY  में

 बोनस  ग्रंथों  पर  कर  की  दर  बढ़ा  कर  ३०  प्रतिशत  कर  दी  गई  ।  यह  सच  हैं  कि  अधिक  लाभांशों

 झर  कम्पनियों  पर  सम्पत्ति  कर  PELE  में  हटा  दिया  गया  ।  परन्तु  कयों  ?  क्योंकि  यं  कुल  निगम

 कर  में  शामिल  फिया  था  att  मेंने  कहा  था  कि  इन  सब  राजस्वों  से  कर  इसमें  शामिल  है  ग्रौर इस इस

 तरह से  यह  कई  लगाया जाता  है  ।  उस  मतलब  से  इस  हटाया  गया  नहीं  माना  जा  सकता  परन्तु  ऐसा

 दिखलाया  जाता  हैं  कि  यह  हटा  दिया  हैं  ।

 यह  भी  सच  हैं  कि  बोनस  ६-18  पर  कर  I  प्रतिशत  तक  कम  कर  दिया  गया  था  ।  यहं  इस

 लियें  किया  था  कि  इस  दर  पर  इसका  जारी  रखना  उचित  नहीं  था  शरर  इससे  कोई  नहीं  थी  ।

 कर  का  भार  एक  दिशा  में  कम  कर  दिया  गया  क्योंकि  ऐसा  करना  उचित  था  ।  अन्य  feast

 में  कर  भार  बढ़  गया  है  ।  माननीय  सदस्य  यह  नहीं  कहते  कि  इस  ae  सम्पत्ति  कर  बढ़ा  दिया  है  कौर

 इससे  भी  पूर्वे  व्यय  कर  में  भी  जोकि  श्री  हटा  दिया  गया है  मेंने  सखती  की  थी  कौर  मेंने  कहा

 था  कि  पति  श्र  पत्नी  ढारा  व्यय  एक  ही  समझा  जायेगा  अलग  wat  नहीं  ।  यह  करने  पर  भी  जब

 een
 कर  स  अ्रपेक्षित  परिणाम  नहीं  मिले  तो  में  क्या  करता  ?  यदि  व्यय  कर  राय-कर  बढ़ाने  में  भी

 में



 ५०३६.  fra  २)  PERR  १५  १६६९

 मोरार  जी

 मेरी  समानता  करता  त  में  इसे  रख  लेता  ।  इससे  सरकार  को  किन्ही  गोलमाल ों  का  पता  नहीं  लगा

 और  उल्टे  लोगों  में  गलत  काम  करने  शुरू  कई  दिये  ।  लोंगों  ने  नकदी  अपने  पास  रखनी  शुरू  कर

 दी  कौर  अपने  श्राप  ौर  कसाब  से  इसे  छिपाना  आरम्भ  कर  दिया  |  इस  प्रकार  व्यय कर  कौर

 कर  दानों  को  हानि  मुझे  हुई  ।  इन  के  कारण  व्यय  कर  को  हटा  दिया  गया  हैं  ।  जब  व्यय  कर

 हटा  faut  हमने  सम्पाति  कर  बढ़ा  दिया हैं  ।  २  प्रतिशत  बढाकर  RX  प्रतिशत  कर  दिया  १  प्रतिशत

 बढ़ा  कर  ?  .  २५  प्रतिशत कर  दिया  ।  हम  ने  प्राय  कर  को  सब  से  ऊंचे  Ss  को  भी  बढ़ा  दिया  हैं
 ।

 ow  प्रतिशत  से  5७  अतीत  गया  है  ।  मेंने  पहले  बताया  था  कि  २०  लाख  रुपये  की  आमदनी  में

 से  व्यक्ति  3,€¥,c00  रुपये  बचाता हैं  यह  २०  प्रतिशत से  एम हैं  में  उसकी  गाय  कर  ८०  प्रतिशत

 से  qiaf  कर  फे  रूप  में  ले  लेपा  हूं  ।

 pat  यलमंदा  रेड्डी  (AVHTTR).  :  वे  दिखाएं  ।

 भी  मोरारजी  देसाई  :  वे  एसा  नहीं  करते  है  ।  जो  मेरे  माननीय  मित्र  के  विचार  में  हैं  वह  में

 कसे  सांच  सकता हू
 ?

 कुछ  सोमा  से  श्रमिक  मुझे  पता  नहीं  लग  सकता  यदि  पता  लगाने  में  माननीय

 मित्र  मेरा  सहायता  करें  तो  मैं  उनका  हगा  ।  माननीय  सदस्यों को  सही  ०५  देंने  के  लिये

 गलत  नहीं  ।  पिछने  दस  agit  से  मूल्य  बढ़ने  बन्द  हो  गये  हैं  यह  एक  अच्छी  चीज  है  ।  कौर  हम

 सबक़  उसे  कायम  रखने  का  AYA  करना  चाहिये  ।  परन्तु  वे  एसा  करने  की  कोशिका  करते है

 और  वे  मेर  साथ  झगड़ते  जब  कृषि  संबंधी  वस्तु प्र ों  के  मूल्य  गिरते  है  तो
 वे  कहते  है

 '
 उन्हे

 बढ़ाया  ।''

 fat  श्र०  क०  गोपालन  :  यह  मूल्यों  के  बढ़ने के  लिये  कसे  उत्तरदायी है  ?

 fort  मोरारजी  देसाई  :  श्राप  सचदेव  कीमतें  बढ़ाने  कौर  वेतन  बढ़ाने  के  लिये  आंदोलन  कर

 हते  है  ।  यह  क/मतों  के  बढ़ाने  के  लिये  उत्तर दायों  क्योंकि  कृषि  संबंधी  कीमतें  बढ़  जाती  इस

 लिये  दूसरों  कीमतें  भी  बढ़  जाती  है  ।  जब  कृषि  संबंघ  वस्तुग्रों  की  कीमतें  बढ़  जाती  तो  कृषकों

 की  दशा  अच्छी  हू  जाती है  ।  इसीलिये  वे  अपने  कराधान  अच्छे  ढंग  से  और  अधिक  मात्रा  में  देते

 ह ै्  q |

 Patt  श्र०  wo  गोपालन  :
 कया  में  इस  किताब  से  दिखाऊं  कि  उन्हें  लाभ  नहीं

 पथी  सोराबजी  देसाई
 :

 श्राप  ठीक  नहीं  पढ़ते  ।  श्राप  यदि  मेरे  पास  wa  तो  में  ठीक  पढ़ाना

 बता  दूंगा  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा  हैं  कि  निजी  थैलियाँ  बन्द  कर  देनी  चाहियें  |  कई  लोग  ऐसा  कहते  हें  ।

 हमें  इतिहास  को  भी  याद  रखना  चाहिये  |  हमने  स्वयं  ही  इसे  मंजूर  किया  श्र  यह  संविधान हे  |  जब

 स्वतंत्रता मिली  तो  ये  राज्य  स्वतंत्र  बन  गये
 ।

 ये  सब  सरदार  पटेल  जी  ने  किया  |  उन्हें इन  राज्यों  के

 महाराजाओं से  समझौता  किया
 ।

 सबने  कहा  यहं  भ्रच्छी  बात हैं  ।  यदि  ऐसा  न  हता  ना  हम  एक  राष्ट्र

 न  बनते  |  इसके  लिये  हमने  उन्हें यह  कीमत  दी  परन्तु यह  हमने  स्वेच्छा से  किया  ।  यदि  are  निजी

 गलियों  को  हटाते  हूं  उसके  fas  उचित  कारण  होने  चाहियें  |  यही  कारण  ठीक  नहों  हैं  कि  वे  हमारी

 मोतियों  का  विरोध  करते  माननीय  सदस्य  भी  हमारी  नातियों  का  विरोध  करते है  तो  कपा  में  उनसे

 कहूं  कि  वे  भारत  में  नहीं  रह  सकते  ।  प्रत्येक  न्याति  को  चाहे वह  हमारी  नीतियों  का  विरोध  करे  या  न

 भारत  में  रहने  का  म्रधिकार ह  ।

 मूल  wast  में
 ।



 ज्यदा  १८८४  गेर-सरकारी  सदस्यो  के  विधेयक  तथा  ०३७

 संकल्पों  संबंधी  समिति

 हरि  faery  कामत  :  यह  प्रजातंत्र

 pat  मोरारजी बेसाई  :  मेरे  मित्र  प्रजातंत्र के  विरुद्ध  है
 ।

 में  क्या  कर  सकता  हुं
 ।  फिर

 भी  वे

 एक  मान्य दल  चुनाव  लड़ते  है  रोक  एक  बार  केरल  में  उन्होंने  बासन  भा  सं  भाला  था  ।  यह  प्रजातंत्र

 की  विचित्र बात  है  ।

 भविष्य  महोदय  पीठासीन

 ऐसी  बात  करने  का  कोई  लाभ  नहीं  क्योंकि  उनकी  विचारधारा  ates  हमारी प्रः  है  I

 केवल एक  चीज  साझी  हैं  पौर  वह  यद  कि  हम  सब  चाहते हू  कि  जनसाधारण सुखी  रहे  ।  जो  भी

 त्रुटियां  हमें  उन्हें  दूर  क  रने  की  कोशिश करनी  चाहिये  ।
 मं  यट  नहीं  कहता फि  कोई  ale हैं  ही  नहीं  ।

 में  वह  नहीं  कहता  कि  देश  में  अत्यघिक  गरीबी  नहीं  है  ।  गरीबी  है  प्रौढ़  हमें  उसे  दूर  करना  हैं  ।  हमें

 इसे  दूर  करने  के  लिय  २०  या  ३०  वर्ष  चाहियें  प्रौढ़  सबका  सहयोग  चाहिये ।  यह  गरीबी  किसी  जादू ~~
 को  छड़ी  से  दूर  नहीं  हो  सकती  ।  हम  उस  चीज  की  भी  आधा  नहीं  करनी  चाहिये जो  हों  नहीं

 सकती |

 कुछ  न  कुछ  समानताएं तो  रहेंगी  ।  यदि  एक  व्यक्ति  दुःखी  तो  ये  नहीं  भूलना  चाहिये  कि

 बहुत स  प्रौढ़  उन्होंने  उन्नति  की  हैं
 ।  यह  हमारा  कत्तव्य  है  कि  हम  उन्हें  आगे  बढ़ने  में

 सहायता दें  ।  यही  प्रयत्न  हम  बजट  विधानों  पौर  सरकार के  ढारा  करते  हित

 गम्य  महोदय  :  प्रश्न यह  है  कि

 वित्त ोय वर्ष वर्ष  ge  RA—-RR  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  की  वित्तीय
 प्रस्थान  नातों

 की

 fafa  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 or

 गेर-सरकारी  सदस्यों
 विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  प्

 tot  हेम  राज
 :  में  प्रस्ताव करता  हुं

 यह  सभा  गर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  के  |

 प्रतिवेदन से  जी  ९१३  १६६२  को  सभा  में  प्रस्तुत  की  गई  थी  पहम

 महोदय  :  यद

 यह  सभा  गेर-सरकारी सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति  के  gad

 प्रतिवेदन से  जो  १३  १९६२  को  सभा  में  प्रस्तुत  की  गई  थी  सहमत

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हसा  |

 मूल  प्रंग्रेजी में
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 भ्र स्पृश्य ता  निवारण  सम्बन्धी

 [  धन्य  महोदय  :  श्री  सदन  श्री  बाल्मीकी  द्वारा  १  १९६२  को  प्रस्तावित  अस्पृश्यता

 निवारण  संबंधी  सकल्प  पर  ATT  चर्चा  करूगा  |

 औ  उसा  साथ  (yetteg )  :  में  इस  संकल्प  का  समन  करता हूं
 ।

 भ्रस्पृदयता  निवारण

 को  इस  समय  भ्रत्पघिक  श्रावइ्यकता  है  ।  राष्ट्रीय  श्र  अन्तर्राष्ट्रीय  दोनों  दृष्टि  से  ही  श्रस्पृद्यता

 निवारण  राज  के  युग  को  माग  है  ।  श्रस्पुश्यता  के  विद्यमान  रहने  से  भ्रफ्रोंका  तथा  अन्य  देशों  में

 युथक्करण  नति  के  विरुद्ध  सबब  करने  में  हम  स्वयं  Hi  दु  ल  अनुभव  करते

 अ्राजादो  के  १४  साल  बाद  भी  अस्पृश्यता  कयों  हमने  हरिजनों  की  उन्नति  शौर  सुधार

 के  लिये  करोड़ों  रुपये  खच  किये  हें  ।  किन्तु  श्रस्पृद्यता  निवारण  के  कानून  को  समुचित  रूप  लाग

 नहीं  क्रिया  जा  रहा है
 ।  ऐसा  लगता  है  कि  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंसरकारी  अधिकारियों  कौर  स्वर्ण  हिन्दुओं

 में  परस्पर  सांठ  गांठ  ही  गई  हैं  प्रौढ़  वे  कानून  को  निर्थक  बना  रहे  हैं  ।

 यह  कहूंगा  गलत है  कि  अनुसूचित  जातियों  के  लोग  अपने  श्राप  कोशि  नहीं  करते  ।  प्राक्कलन

 समिति  ने  साफ  कहा  हैं  कि  वे  आधिक  रूप  से  स्वर्ण  हिन्दुओं  पर  निसार  जब  तक  उनको  रहे

 निर्भरता  कायम  कौर  जब  तक  सरकार  इसे  दुर  न  तब  करोड़ों  रुपये  खर्च  करने  के  बाद  भी

 अ्रस्पृश्यता  दूर  नहीं  होगी  ।  ऐसे  अधिकतर  लोग  कृषि  श्रमिक  हैं  शर  कृषि  श्रमिक  जांच  समिति  के

 प्रतिवेदन  से  पता  चलता  है  कि  उनमें  बेकारी  बढ़  रही  सरकार  को  नीति स
 उनको  निभाता

 श्र  भो  बढ़  रही  भूमिघारी  पर  सोमा  लगाने  का  अधिनियम  की  असफल  साबित

 gare  सरकार  के  पास  लाखों  एकड़  परती  भूमि  बिना  वितरण  किये  पड़ी  हैं  ।

 हरिजनों  के  कल्याण  के  लिये  जा  करोड़  रुपया  खर्चे  किया  गया  उसमें  से  म्र।लकतर

 प्रचार  पर  खर्चे  हुप्रा है  ।  प्रतिवेदन  में  नह  भी  कहा  गया  है  कि  जा  रकम  खर्च  हुई  दिखाई  जाती

 ae  वास्तव  में  पूरी  खर्च  नहीं की  गई  होती ।

 fart  बालकृष्ण
 :  अनुसूचित  जातियों  के  कल्याण  के  लिए  बहुत

 सी  योजनाएं  हैं  जिन्हें  क्रियान्वित  करना  राज्य  सरकारों  का  काम  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  इनकी

 क्रियान्विति  ठीक  ढंग  से  नहीं  होती  are  मंजूर  की  हुई  रकम  खरच  नहीं  की  जाती ।  हर

 बर्ष  बहुत  सी  रकम  व्यपगत  हो  जाती  है  ।

 मेरे  विचार  में  श्री  बाल्मीकी  हरिजनों  के  सुरक्षण  को  १९७१  के  बाद  जारी  नहीं

 रखना  में  भी  नहीं  चाहता  कि  प्रगति  बढ़ाई  किन्तु  wae  के  समाप्त  होने
 से

 पहले  उन  की  समुचित  उन्नति  हो  जानी  चाहिये  ।

 सरकार  ने  हरिजनों  की  भलाई  के  लिए  बहुत  काम  किये  किन्तु  देखने  की  बात

 यह  हैकि  किन  कारणों  से  और  किन  गलतियों  से  वे  उन्नति  करने  में  सफल  रहे  हैं  att ~

 को  ये  कारण  मालूम  होने  चाहियें  ।

 सेवाओं  में  स्थान  संरक्षित  करने  के  सम्बन्ध  में  नीति  क्रियान्वित  करने  वाले  प्राधिकारों

 eee ये  इसे  सर्दी
 भावना  से  लागू

 नहीं  किया
 ।

 हम  देखते हैं
 कि  सुरक्षित  पद  भी  भरे  नहीं  जाते

 बूल  अंग्रेजी  में
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 are  उन्हें  भ्र सुरक्षित  समझा  जाता  है  ।  यद्यपि  योग्य  हरिजन  व्यक्ति  बड़ी  संख्या  में  उपलब्ध

 होते  फिर  भी  उन्हें  नहीं  चुना  जाता  ।  जब  सुरक्षित  पदों का  यह  हाल
 तो  सुरक्षित

 पदों  का  क्या  हाल  होगा  ?  मैं  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 थी  बसु मता री  )  :  म  श्री  बाल्मीकी  के  संकल्प  की  भावना  का  स्वागत  करता

 हूं  किन्तु  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  इस  प्रकार
 की

 समिति  से  प्रयोजन  सिद्ध  हो  जायेगा
 |

 कहा  गया  है  कि  अनुसूचित  जातियों  ate  झ्रादिम  जातियों  के  लिए  इतनी  रकम

 आवंटित  की  गई  है  ।  परन्तु  wet  यह  हैकि  इसका  उपयोग  अर्से  किया  जाता  है  ।  यह

 समझ में  नहीं  भ्राता  कि  राज्य  सरकारें  योजनाओं  की  क्रियान्विति  करने  के  लिए  केन्द्रीय

 सरकार  के  निदेशों  पर  अमल  क्यों  नहीं  करती  ।  विभिन्न  योजनाओं  की  क्रियान्विति  करने

 की  जिम्मेदारी  राज्य  सरकारों  पर  नहीं  छोड़  दी  जाती  केन्द्र  की  नीतियों  को

 करने  के  लिए  उसे  उन  को  आवश्यक  हिदायतें  देनी  चाहियें  ।  मैँ  नहीं  कह  सकता

 fe इस  तरह की  समिति  बनाना  संभव  होगा  या  नहीं  |  जब  तक  कि  यह  समिति लोक  लेखा

 समिति  या  प्राक्कलन  समिति  की  तरह  एक  सं विहित  समिति  नहों  या  संसद्  के  कानून  के

 अन्तरगत  एक  निगम  न  यह  प्रभावोत्पादक  नहीं  होगी  ।  क्रियान्वयन  की  समस्या  केवल  aes

 अधिकारी  के  पदों  के  निर्माण  से  हल  नहीं  होगी  ।  एक  सदस्य  ने  एक  शभ्रायोग  स्थापित  करने  का

 सुझाव  दिया  है  ।  इस  की
 बजाय  ag  ates  sear  होगा  यदि  लोक  लेखा  समिति  या

 प्राक्कलन  समिति  की  लाइनों  पर  एक  समिति  बताई  जाये  जो  इन  मामलों  की  जांच  कर  सके  ।

 fat  दशरथ देव  में  इस  संकल्प  का  कि  एक  समिति  नियुक्त  की  जाये

 सेन  करता  प्रीत  में  यह  समिति  कुछ  ठोस  प्रस्ताव  करेगी  भ्र ौर  उसके  बाद  अ्रनसुचित

 जातियों  की  वर्तमान  दयनीय  दशा  दूर  हो  सकेगी  ।  कुछ  प्रयत्न  स्वयं  सरकार  कर  रही  है  कौर

 कुछ  राज्यों  में  विधान
 भी

 किन्तु  केवल  कानून  बनाने  से  देश  में  श्रस्पृद्यता दर  नहीं  हो

 यदि  am  इन  लोगों  की  प्राथमिक  स्थिति  उन्हें  पर्याप्त  दिक्षा  तो  वें  उन्नति

 कर  इन्हें  भूमि  दी  जाये  कौर  धन  कमाने  के  मौके  दिये  जायें  ।  उनके  लिए  अधिक

 स्कूल  खोले  जायें  उन
 की

 शिक्षा  का  सारा  खर्च  सरकार  यदि  इस  तरह  उनका
 स्तर  ऊंचा  किया  तो  यह  समस्या हल  हो  जायेगी  |  संकल्प  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  गणपति  राम  :  अस्पृश्यता  देश  के  लिए  कलंक

 इसको  कोई  भी  जिम्मेदार  शभ्रादमी  मानने  इंकार  नहीं  करता  ।  लेकिन  जब  कभी

 हम  सुनते  हैं  लोगों  को  यह  कहते  हुए
 कि

 यह  हरिजनों  की  समस्या  है  तो  बहुत  ग्रा इच यं

 होता है  ।  अस्पृश्यता  हरिजनों  की  कोई  समस्या  नहीं  है  बल्कि  यह  एक  राष्ट्रीय  समस्या  हैँ  ।

 तक  हमारी  सरकार  शहरों  हमारे  देश  का  पढ़ा  लिखा  नागरिक  तथा  हमारे  देश  के

 दार  लोग  इसको  राष्ट्रीय  समस्या  समझ  कर  इसको  सुलझाने  की  को दिदा  नहीं

 तब  तक  इस  देश  से  अस्पृश्यता  निकल  नहीं  सकती  है  ।  अराज  हमारे  देश  के  समामाजिक

 संगठनों  में  तथा  देश  के  समाज  में  रग  रग  में  भ्रस्पूश्यता  भरी  हुई  यह  केवल  हरिजनों  कौर

 नान-हरिजनों  का  सवालਂ  नही ंहै  बल्कि  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  जितनी  नान-हरिजन  कम्युनिटीज

 उनके  wat  भी  श्रापस  में  अस्पृश्यता  है  ।  ब्राह्मण  क्षत्रिय  क्षत्रिय  1...

 तथा  वैद्य  हरिजन  से  तथा  हरिजनों  में  ग्रुपस  की  जातियों  में  श्ु्माछत च् ५  यह  कोई  एक

 जाति  की  समस्या  नहीं  बल्कि  राष्ट्रीय  समस्या  है  ।
 णा  नीटा

 मूज  RIT  में
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 श्री  गणपति

 किन्तु  यह  जरुर  हैकि  इसको  दूर  करने  के  लिए  हमारी  सरकार  कटिबद्ध  है
 ।

 हमारे

 देश  के  हमारे  देश  के  त्यागीਂ  कौर  तपस्वी  इसे  तरफ  लगाये  हुए  हैं

 चाहते  हैं  कि  किसी  तरह  से  हिन्दुस्तान के  माथे  से  यह  कलंक  मिट  राज  देखने  में

 भी  ar  रहा  हैकि  यह  रुढ़ि  जो  सदियों  ak  ant  से  चली  श्री  रही  बहुत  मानों  में
 कम

 हो  गई  है  ।  लेकिन  इससे  भी  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  कि  जिस  रफ्तार  से  हम  जा  रहे

 अगर  उसी  रफ्तार  से  चलते  गए  तो  शायद  इसको  दूर  करने  के  लिए  पचासों  वर्ष  लग

 जाय  |

 सरकार  ने  वादा  किया  था  कि  दस  वर्ष  के  अन्दर  हम  हरिजनों  को  we  को

 निकाल  कर  के  उनको  समाज  के  दूसरे  लोगों  को  बराबर  ला  खड़ा  कर  देंगे
 ।  संविधान के

 लागू  होने  के  दस  वर्ष  के  बाद  भी  सरकार  ने  महसुस  किया  है  कि  mit  तक  हरिजनों

 के  शभ्रन्दर  जो  भ्र स्पृश्य ता  वह  नहीं  मिटी  है  ate  इस  वास्ते  उनके  लिए  दस  वर्ष  के  लिए

 ate  रिलेशन  को  बढ़ाया  जाए  ध  इस  रिजर्वेशन  को  बढ़ाया  है  ।  हम  नहीं  चाहते

 कि  इस  देश  के  प्रकार  कोई  कम्युनिटी  या  कोई  सम्प्रदाय  हमेशा  के  लिए  एक  बैनीफिंटिड

 क्लास  हो  कर  के  बना  हम  तो  चाहते  हैं  कि  देवा  का  हर  तबका  सामाजिक  तरीक  से

 mits  तरीक  शेक्षणिक  तरीके  से  तथा  नौकरियों  में  कौर  साथ  ही  साथ  जीवन  के  wa

 क्षेत्रो ंमें  भी  बराबर  का  स्थान  पाए ।  मगर  देहातों  में  जहां  श्रनपढ़  लोग  रहते

 श्रस्पद्यता  बरती  जाती  तो  मूझे  उतना  भ्रसफोस  न  वह  क्षम्य हो  सकता  लेकिन पढ़  लिखें

 लोगों  के  द्वारा  श्राफिसेज  बड़ी  बड़ी  जगह  पर  जब  थ  बरती  जातीं  होते  देख  कर

 श्रामण्य  होता  है  ।  लेकिन  मूझे  यह  देख  कर  श्राइचय  होता  है  कि  होम  मिनिस्ट्री  की  तरफ  से

 हिन्दुस्तान  की  सर्विसेज  के  लिये  इलाहाबाद  यूनिवर्सिटी  में  जिन  शेड्यूल  areca  शौर

 चयड़यूल्ड च क  ट्राइब्स  के  कैंडिडेट्स  को  कोचिंग  क्लासेज  में  ट्रेन  किया  जा  रहा  है  उन  के  साथ

 भी  भ्र स्पृश्य ता बरती  गई  कौर  सरकार  के  सामने  यह  सवाल  झरा  चुका  है  ।  इतना  ही  नहीं

 बड़े  बड़े  झाफिसेज  में  देखा  जाता  है
 कि

 श्रस्पृद्यता  बरती  जाती  है
 ।

 मुझे  अनुभव  है  कि

 दुरूरत  में  जब  से  १२  या  १४  साल  पहले  मे  बनारस  के  कोर्ट  स  में  वकालत  करने  गया

 था  तो  वहां  पर  वकीलों  के  wee  भी  यह  चीजें  थीं  ।  चार  पांच  सात  पहले  जौनपुर  कोई

 के  अन्दर  जब  एक  हरिजन  वकालत  करनें  गया  तो  वहां  भी  मैं  ने  देखा  कि  दूसरे  वकीलों

 के  पानी  के  ग्लास  gat  दिये  wa  उसके  लिये  वह  वर्जित  हो  यह  कोई  एक  बात  नहीं

 हेमराज  भी  जब  मैं  सुनता  हूं  कि  इलाहाबाद  के  श्राफिसेज  गव्नमेंत  श्राफ  इंडिया  के

 भ्राफिसेज  में  हमारे  पढ़  लिखे  भाई  इस  कौर  जागरूक॑  नहीं  हैं  तो  मुझे  श्राइचयं  होता  है
 ।

 व
 अरब  भी  चाहते  हैं  कि  देश  में  यह  मर्ज  बना  रहे  कहना  चाहता  हूं  कि  इसको  दूर

 करने  के  लिए  हर  इन्सान  के  हर  पढ़ें  लिखे  लोगों  के  ऊपर  जिम्मेदारी  ot  उस  का

 कांस्य  है  कि  वह  इस  को  देश  से  निकाले  |

 जसा  कि  मेरे  कुछ  साथियों  ने  सरकार  लाखों  क्या  करोड़  रुपये  at

 करती है  ।  जो  हमारे  शड्यूल्ड  काइट्स  कमिश्नर  की  रिपोर्ट  जो  कि  हर  साल  निकलती

 उसमें  भी  हम  लोग  यह  बात  पढ़ते  हैं  कि  कौर  सदन  के  भी  समक्ष  भ्राता  है  कि  लाखों  रुपये

 जो  स्टेट्स  को  दिये  जाते  स्टेट  सरकारें  बड़ी  ईमानदारी  से  उसे  लौटा  देती  उसे  ad  नहीं

 करती  हैं
 ।

 झगर  उस  पैसे  को  खर्चे  न  कर  के  लौटाना  ही  ईमानदारी  की  बात  मान  ली

 तो
 मैं  यह  कह  सकता  हूं  कि

 वे
 ईमानदारी  से  इस  देश  से  अस्पृश्यता  को  खत्म  नहीं  करना

 चाहती हैं  ।  मे ंतो  कहना  चाहूंगा कि  जब  तक  सरकार  की
 मशीनरी

 थोड़ी  टाइट  की
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 जब  तक  उन  की  तरफ  से  कोई  gear  कदम  नहीं  उठाया  जो  लोग  इस  तरह  का

 बरताव  करने  वाले  हैं  उन  के  जब  तक  कोई  कड़ा  कदम  नहीं  उठाया  जायेगा

 वब  तक  इस  देश  से  यह  चीज  जा  नहीं  सकती  ।  मैं  भी  अपने  अन्य  साथियों  की  तरफ  से

 सरकार  से  मांग  जैसा कि  संविधान  में  एक  gare  दिया  था  कि  हरिजनों  की  श्राधिक

 सामाजिक  स्थिति  की  नाप  तोल  करने  के  लिये  एक  कमिशन  बिठाया  कम  से  कम

 झाज  बारह  वर्ष  के  बाद  तो  सरकार  एक  कमिशन  बिठलाये ait  यह  देखे  कि  कौन  से  सामाजिक

 श्र  श्रमिक  वजूहात  हैं  जिन  की  वजह  से  यह  अस्पृश्यता  देश  से  दूर  नहीं  हो  रही  है  ।

 वह  कमिशन  सब  वजूहात  को  ढूँढ़  निकाले  कौर  उस  को  दूर  करने  के  लिये  उचित रूप  से

 कदम  उठाये जायें

 में  इतना  दही  कहना  चाहता  हूं  ।

 थी  नवल  प्रभाकर :  (  दिल्ली  करोलबाग )  wey  प्रस्ताव

 श्री  बात्मीकी
 ने

 रक्खा
 .  में  उसका  समर्थन  करता  समेलन  के  कई  कारण  उन  में

 से  सब  से  कारण  यह  हैं  fe  यदि  वास्तव  में  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  ने  कुछ

 तरक्की  की  वे  काम  बढ़े  है  तोनस को  भी  चखा  तर  नगर  वे  वेसे

 के  वैसे  हें
 तो  ५  भो  देखा  जाये  लेखा  जोखा  जब  तक  नहीं  लिया  जायेगा  तब  तक

 क  नहीं  हो  सकता  ।  श्री  बाल्मीकी  जी  नेजा  कहीं  हैं  कि  कम  से  कम  उन  की

 स्थिति  देखा  जाय
 ७७५

 कि  राजनीतिक  दृष्टि  से  वे  कितने  आगे  बढ़े  सामाजिक

 दृष्टि  से  कितने  art  बढ़  हैं  झ्रोर  श्रमिक  दृष्टि  से  कितने  amt  बढ़े  इन  तीनों  बातों

 को  जब तक  हम  न देखें तब  उन  की  समस्या में  कितना  सुधार  gar  वे  समाज  में

 कितने  भाग  wat  इसका  फैसला  नहीं  किया  सकता  |

 हर  सात  शेड्यूल  काइट्स  कमिश्नर  की  तरफ  से  रिपोर्ट  दी  जाती  रिपो  को

 हम  लोग  पढ़ते  उस  कों  देखते  है  ।  देखने  से  यह  ज्ञात  होता  हैं  कि  जितनी  तरक्की

 होनी  जितना  art  उन  को  जाना  चाहिये  उतना  नहीं  जा  पायें

 त  दे  कर  तो  में  बाद  में  किन्तु  पहले  में  यह
 बतलाना  चाहता  हूं कि  जो  हमारे a

 plate  महोदय  ह  उन्होंने  प्रतिवर्ष  बहुत  सारी
 सिफारिशें  ate  सिफारिशें  कर

 के  ag  कही  हैं  कि  जो  राज्य  सरकारें
 हैं

 उन  को  श्रमिक  श्रमिक  काम  श्रनुसुष्वित  जातियों

 के  लिये  करने  चाहियें  कौर  केन्द्रीय  सरकार  को  यहँ  करना  चाहिये  ।  इस  बार जो

 रिपोर्ट  मिली  उस  में
 मे  ने  देखा  कि  SCS  सिफारिशें  शुर ूमें  थोड़ी  थीं  वे  ny at

 वार  बढ़ती
 चली  जाती

 ऐसा  दिखाई  पड़ता  है ंकि  उन  की  श्रादत  सिफ़ारिशों करने  की  हो  गई

 हैं  श्र  सरकार  जो  उसकी  wer  हों  गई  हैं  कि  इस  ae  से  सोचे कि

 सिफारिशें  बढ़ती  कोई  हज  नहीं  हैं  उनका  ।  लेकिन  इसका  निर्णय  कौन  करे  ।

 एक  कमिश्नर  for  हैं  जों कि  निष्पक्ष  भाव  स
 बैठा  goer  वहां  सब  कुछ  देखता

 बह  सिफारिश  करता
 हैं

 ।
 वह

 उन  लोंगों सें
 मिलता

 क्षमता  फिरता  हैं  कौर जो  उनकी

 अवस्था  हैं  इस  को  देखता  हैं  फिर  सिफारिश  करता  हैं  ।  लेकिन  उन  सिफारिशों के  ऊपर  न  तलो

 राज्य  सरकारें  कमल  करती  हैं  जोर न  केन्द्रीय  सरकार aaa  करती  है  ।

 यहाँ  कहीं  जाता  हैं  कि
 नौकरियों

 में  दौड्यूल्ड  काइट्स  ate  श्लैड्यूल्ड  ट्राइबल  के
 लिये

 रिज़वान  war  गया  ।  लेकिन  जब  में  ates  देख  रही  था  .  तो  मूझे

 अंग्रेजी  में
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 [at  नवल

 ज्ञात  gar  कि  जितनी  साट  उन
 के  रक्खो गई  है  उतनी पूर ों  भी  नहीं  ey  पाई

 इस  में  एक  स्टेटमेंट  ैं

 «Statement  showing  the  number  of  reserved  vacancies  notified  and

 filled  by  the  employment  exchanges
 in  various  states  for  scheduled  castes

 epplicants  during  the  year,  1960.”

 इस  में  में  राज्य  वार  नहीं  जाऊंगा  जो  et  हैं  उसको  ही  बतलाऊँगा  ।  जो  सेंट्रल

 उन  की  तरफ  स  2  V,005  नौकरियां  निकलीं गवर्नमेंट  के  डिपार्टमेंट्स  है

 राज्य  सरकारों  किशोर  F  Ry RH, RS  नौकरियां  ae  जो  दूसर  थे  उनकी

 तरफ  स  UFR, X%E¥  निकलीं  उन के  इस  में  कहां  गया  हैं  जो  रि

 सीट्स  थीं  ay  Fo, RX3  लेकिन  उन  में  अबतक  कितनों को  प्रचार  मिला
 ?

 केवल  ५१०३  को  उस से  अन्दाज़ा  लगा  सकते  हं  कि  १०,६२३  मेंसे  केवल  %१०३

 लिये  गये  लगभग  ¥,@00  स्थान  एस  जिन  मन  लोग  नहीं  लिय  जा  सके  ।
 xX

 इस के  दो  फोन  कारण  ही  सकते  ष्  |  यह  कट्टी  जाता
 हैं  कि

 जो

 अनुसूचित  जातियों के  लोग  वे  sat  काबिल  नहीं  हैं  कि  उन  को  लिया जा  सके  |

 नगर  काबिल  नहीं  हैती  यह  श्रमिकों  कमजोरी  हैं  |  सरकार  को  देखना  चाहिये  कि  इस

 की  वजह  क्या  हैं  हमारा  यह  कहना हैं  कि  हम  उन  को  समान  स्तर  पर  लायेंगे

 लेकिन  अगर  वे  समान  स्तर  पर नहीं  wt हें  तो  we  दास  किस  wr  ?  कहा  जाता

 ह  मगर  व  काबिल  नहीं  है ंतो  उन  को  काबिल  बनाना  anet  | हैं  कि  वे  काबिल

 में  ने  देखा  fe  tar  मंत्रालय  में  बहुत  वैकेंसीज  लेकिन  वे  बहुत  दिनों से

 खाली  पडा  हुई  जब  हमार  श्र  जग जोवन राम  रेलवे  मंत्री  हुए  तो  उन्होंने  क्या  किया
 ?

 उन्होंने  wet  fe  tat  को  सारो  ava  उन  लागों  से  ही  जायें  ।

 आखिर  उन  के  लिये  कहां  से  लोग  wa  ?
 उन्होंने  शेड्यूल  कॉस्टर  के  लोंगों  को

 ले  श्रौरउन को  थोड़ी  सो  ट्रेनिंग  देकर  ठीक  करलिया  तरह  से  में  चात

 हूं  कि  यहाँ  पर  पूरा  जायजा  लिया  जाये  |  मोदी  देख  रहा  हूं  कि  एक  अंजाम

 प्रकार  की  प्रवृत्ति  लोगों  में प्रा ती  जा  रही  हैं  ।  जहां इम  देखते  है  कि  राजनीतिक  दृष्टि

 से  लोग  alt  बढ़  रहे  है  वहां  हम  उस  के  विरुद्ध  भी  देखते  ।  मे  पिछले  रोज  पढ़

 रहा  था  २६  को  हमार  माननीय  सदस्य  श्री  रामेदवरानन्द  जी  ने  शिक्षा  के  श्रन्दानों

 बोलते  हुए  कहां  fe  उन  के  दिल  में  दुःख  था  fe  परिजनों  ने  उन  को  मत  नहीं

 ।  बात,जोभोहों  मझे  नहीं  मालूम  ,  लेकिन  क्या  इसकारण  केलेकर  जोगी

 सिद्धान्त  होवे  छोड़  दिये  ?  वे  सिद्धान्त  जो  परम्परा  से  चलेगा रहे  tax

 समाज  में  तो  खास  तौर से  चले  at  रहे  है  ।  मेने  देखा कि  पढ़ले
 उन्होंने

 मंत्र  कों  कोट  किया  aye  समानता  की  बात  कही  afar  उस  के
 बाद

 समानता
 को मूल  गये

 at  श्रागे  जाकर  उन्होंने  दूसरी  बात  कही  ।  क्योंकि  हरिजनों  ने  उनको  वोट  नहीं  दिया

 इसलिए
 उन्होंने कहा  कि  हरिजनों  पर  जो पेसा  खच

 किया  जाता  हैं
 वह  निराधार

 हैं  ।  मेहता  gfe  जिस  बड़े  भ्रांति  कोवेल  मानते  wear  रहे  जिसको  स्वामी

 ने  मान्यता  जिसको  स्वामी  श्रद्धा नन्द ने  उसको  वे  मल  गये

 घौर  इस  लिए  हरिजनों  ने  उनको  वोट  नहीं  ।  स्वामी  जी  को  समझना  चाहिये  कि

 हरिजन  झपते  भले  बर  को  धभ्रच्छी  तरह  समझते  were  स्वामी  जी  सिद्धान्त
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 को  न  भलते शत्च  शोर  सहो  सिद्धान्त  पर  चलते  होते  तो  हरिजन  उनको  कोट  देता  |

 एक  pita  सदस्य  ने  भी  इस  बात  का  जिक्रे  उनको  भी  दुःख  था  कि  हरिजनों  ने  उनकों

 पानी  को  तरे Me  नहीं  इसलिए  उन्होंने  कहा  कि  इंडियनों  पर  रुपया
 a

 या जा रही जा  रहा  gs  |

 थी  यह  कहा  जा  रहा  हैं  कया  ae  ATT

 ्
 दृष्टि  से  उचित  हैं

 शो  नवल  प्रभाकर  ।  इससे  ag  जात  होता  कि  जो  मानसिक

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  रिजोल्यूशन  पर  ध्यान  द  ।

 थो  नवल  प्रभाकर
 :

 में  रिजोल्यूशन  की  बात  ही
 कहता

 हूं  ।

 शी  रामेदवरानन्द ¢  इनको  मालूम  कि  मूझ  को
 किसने

 वोट  दिया  कौर  किसने

 नहीं  दिया ।  क्या  यह  बात  यहां  कहने  की  हैं  ।  ऐसी बातें  नहीं  होनी  चाहिएं  |

 थो  नवल  प्रभाकर : म यहें म  यहं  कहना  पिता  हूं

 st  र।मेइवरानन्द  :  इनके  पास  क्या  सबूत  हैं  कि  हरिजनों  qe  को  वोट  नहीं

 feat  वे

 mena  महोदय  :  माननीय  सदस्य  स्वामी  जी  को  छोड़  कर  रिजोल्यूशन  पर

 भाव
 ५

 ।

 थी  नवल  प्रभाकर  जो  बात  हमार मनके  इन्दर  छिपी  रहती
 mn»

 जब  दुःख  होता

 है  तो  फूट  पड़ती  हैं  ।  इसी  तरह  से  स्कीमों जो  कितने  ही  ऊंचे  बढ़  गए

 क  #  ०  @  @ किन्तु  उन  के  मन  में  जितनी

 were  महोदय  पब  स्वामी  जो  को  ate  रिजोल्यूशन  पर

 आपका  वक्त  भो  खत्म  हो  लिया  ।  यह  कमीशन  मुक़र्रर  हो  या  न
 =r) छा  |

 शी  नवल  गलाकर  म  समाप्त  करता  हूं  ।

 बहुत से
 लोग

 ऐसे  होते  हैं  जो  दिखावे  क्षे  बात  कहते  हैं  उसका  दिखाना  agar

 शा  |

 मं  पूर्णतया  इस  संकल्प  का  प्रमथन  करता  हुं  ।  मेरा  पन्त  में  कहना  हैं  कि  कुछ  लोग  दिखाते  के

 लिये  तरह  तरह  की  बात  करते  है  ।  उनकी  कथनी  कौर  करना  में  भेद  होता  हैं  ।  तो  इन  सब  बातों

 जायजा  लेना  चाहिये  |

 इन दादों  के  साथ  में  बाल्मीकी  जी  के  प्रस्ताव  का  समान  करता  हूं  ।

 श्रीमती  गंगा  देवी  (ate लाल  :  wea  महोदय  ,  ore  सदन  में  एक  हरिजन के  ढारा

 इस  प्रकार  का  प्रस्ताव  लाया  जाये  यह  हमारी  सरकार  के  लिये  प्रशंसा  की  बात  नहीं हैं  ।  राज  आजादी

 के  १४
 साल  बात  भी  हमें  इस  प्रकार  की  बात  करनी  पड़ती  हैं  यह  दुःख  को  बात  हैं  ।  जैसा  कि  श्रमी  हमारे
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 श्रीमती  गंगा

 एक  भाई  श्री  नवल  प्रभाकर  जी  ने  महत्मा  गांघी  ने  इस  आंदोलन  को  उठाया  स्वामी

 दयानन्द  ने  जाति  पांत  का  भेद  मिटाने  का  बहुत  कुछ  आंदोलन  देश  के  weet  किया  बापू  का

 ता  यह  हाल  था  कि  जहां  कहीं  भी  उनका  कार्यक्रम  हता  था  तो  वह  हरिजन  बस्ती  में  अपने  ठहरने

 को  शरीर  प्रवचन  करने  का  कोरम  रखते  थे  ।  इससे  हमारी  हरिजन  बस्तियों  विशेष  कर  मेहतर

 बस्तियों  बहुत  श्री  पड़ता  उनके
 साथ-साथ  कौर  भी  बहुंत से

 व्यक्ति  जो  कि  श्रारथ।डास

 हते थे  वह  भी  वहा  जाकर  उनके  साथ-साथ  सहभोज  में  शरीक  हुमा  करते
 थे

 ।  यह  एक  तरीका  था

 झनटचेबलिटी  को
 हुर  करने  का  ।  लेकिन

 जब  यह  बात  बहुत  दूर  चली
 गयी

 हैं
 ।  हमारा  काई  कार्य

 कम
 श्राद्धों  तक  नहीं  पहुंचता  ।  जब  किसी  बड़े  व्यक्ति  का  कार्यक्रम  होता  हैं  ae  गन्दी  बस्तियों  को

 लिया  कर  होता  हैं  या  गन्दो  बस्तियों  से  दुर  होता  हैं  ।  उनको  परदे  के  पाछे  छिपाया  जाता  जब

 क।ई  विदेश  से  जाता  हैं  तो  उसको  भी  जहां  सुन्दर  साफ  स्थान  होता  हैं  रोक  जहां  डवलपर

 एरिया  हाता  हैं  वहीं  दिखा  दिया  जाता  है  जिससे  वह  य  समझे  कि  इन्सानी  wea  देश  में  सारो
 करो  तियों

 को  ख़त्म  कर  दिया  है  ait  शब  इस  देश  में  छुप्नाउत  नहीं  रहा  है  ।

 इस  प्रकार की  बातों के  संबंध में  में  यह  कहेंगी कि  हमारे  लिये जो  दस  वर्ष Hl
 समय  पहले प्  गया

 था  वहू  तो  बड़ीਂ  आसानी  से  चला  गया  ।  कौर  यदि ga  गरब  भो  बहुत  सतकंता  से  श्रपना  काम  नहीं

 करेंगे  तों प्र गले  दस  वर्ष  के  बाद  भो  हम  जहां के  तहां  रहेंगे  ।  हमारे  कामों  को  करने  के  ae

 बहुत  सो  योजनायें  बनों  लेकिन  हमें  देखना हैं  कि  वे  कहां  तक  पूरी  हती  उस  दिन  हमार

 fizz]  हाम  मिनिस्टर  साहब  ने  जवाब  देते  हुये  हमको  फिंगर  दिखाये  थे  कि  इतने  अ्रनटवेबिलिटों

 के  केसेज  ठप  ।  लेकिन  sara  यह  नहीं  बताया कि  कितने  तेज  को  डील  किया  गया  कौर  कितनी  में

 पनिशमेंट  मिलों  ।  राज  केश  के  अन्दर इत  प्रकार  फे  केसेज  हो  ते  हैं  लेकिन  यानों  के  अन्दर  उनकी  रिपो

 नहीं  जातों  ae  उनको  दबा  दिया  जाता  हैं  ।  श्राप  अनपढ़  लिखे  लोगों  को  बात  छों

 वहू  त  इन  बातों  को  समझते  नहीं  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  पढ़े  लिखे  लोग  भी  राज  गवन  मेंट
 झाफिसज

 में  श्रनटचेबिलिटी  बरतते  हैं  ।  यह  बिल्कुल  साक्षात  है  इसको  कोई  देखता  जिनको  वह  कहते हैं

 वहू  भी  वटी  लोग  होते  हैं  इसलिये  वे  बे  चारे  विवश  होकर  बेठ  जाते  उनकी  कोई  सहायता  करने

 वाला  नहीं  ।

 याज  हालत  यह  हैं  कि  यदि  एक  चपरासी  को  रखा  जांता है  तो  पूछा  जाता  है  कि  वह  किस  जाति

 का  है  ताकि  उसके  हाथ  का  पानो  पिया  जा  यह  हर  जश  हो  रहा  लेकिन  इसकी  कोई  रिपोर्टें

 नहीं  दातों  ate  न  इसके  जि  लाफ  कोई  कारवाई  होती  है  ।  क्या  हम  सोच  सकते हैं  कि  इस  तरह  से
 देश

 के
 अ्रन्दर

 से  श्रनटचेबिजिटो खत्म  होगो  ।  में  कहती  हैं  कि  यदि  श्राप  इस  प्रकार  कानून  बना  कर  छोड़

 देंगे  तो  हजारों  सालों  तक  यह  खोज  खत्म  नहीं  होगो  पौर  हम  इस  कलंक  को  देश  से  नहीं  थो

 सकेंगें  ।

 अब
 विशेष  वात  यह  देखने

 की
 है  कि  समाज  से  यह  बुराई  किस  प्रकार  दूर  हो  सकती है

 ।  इसके

 लिये  हरिजनों  को  श्राथिक  अवस्था  को  संभालता  बहुत  wet है  इसक  लिये  बहुत से
 काम  जा

 सकते  हैं  लेकिन  उनमें  सबसे  आवश्यक  है  शिक्षा  ।  उन्नति  करने  के  सबसे  जरूरी  a

 शिक्षा  और  Sak  बाद  उनको  काम  देना  ।  शिक्षा  के  बारे  में  मने  कई  बार  सेंट्रल  एडवाइजरी  बोले

 क  सामने  ata  प्रांत  के  हरिजन  एडवाइजरी  NS  के  सामने  इस  बात  को  कहा  है  कि  हरिजन

 बच्चों  के  उन  बच्चों  क  लिय  जिनके  माता  पिता  यह  भी  नहीं  समझते  कि  दिक्षा  क्या  चीज  है

 शिक्षा  का  क्या  महत्व  एसे  बच्चों के  लिय  एसे  स्कूल  होना  बहुत  जरूरी  है  जिनमें  उन  बच्चों  क
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 रखा  जाये  और  उनके  पढ़ने  लिखने  तौर  खाने  पौने  पौर  कपड़े  का  सारा  इन्तिजाम  सरकार  को  कौर

 से  We  उनको  ग्र्च्द्ध  प्रकार से  रखा  जाये  कौर  उनके  ऊपर  पता  खच  किया  उनकों

 gate  बच्चों  की  तरह  न  रखा  जायें  ताकि  उनका  मानसिक  विकास  हो  ate  शारीरिक  विकास  ही

 ऐसी  संस्थायें  होनी  चाहियें  जिनमें  उन  बच्चों  के  करियर  बन  सकें  जिससे  वह  समाज  के  लिय

 उपयोगी  बनते  अपनो  उन्नति  कर  सक  AK  प्राग  बढ़  सके  |

 जहां  तंक  उद्योग  घंटों  का  सवाल  राज  बहुत  से  उदय  ग  as  चल  लेकिन  बेकार  एरियाज

 में  उन  हरिजन  बस्तियों  में  राज  तक  कई  ऐसा  काम  नहीं  किया  गया है  वे  लगा  समझते  नहीं  लेकिन

 कोई  जाकर  उनको  कहने  वाला  नहीं  है  ।  देखा  है  कि  जितनी  इंडस्ट्रीज  चलती  हैं  as  हरिजन  को

 बस्तियों  में  नहीं  खलो  जातीं
 ।

 जितना  भी  इंडस्ट्रीज  का  प  सा  है  वह  शहरों  में  लगा  feat  जाता  है

 कौर  हरिजनों  को  कोई  उद्योग  tar  नहीं  दिया  जाता  जिससे  वह  अपनी  अ्राथिक  समस्या  हल  कर

 सके ं।

 जमीन  का  जहां  तक  मसला  जमींदारी  एबालीशन  के  बाद  करोड़ों  एकड़  जमीन  राज्य

 सरकारों  ने  qe Te  सरकार  ने  रिप्लेस  लेकिन  उसमें  से  में  कह  सकती हूं  कि  एक  फीसदी

 भी  हरिजनों  को  या  भूमिहीन  मजदूरों  को  नहीं  मिली  क्योंकि  उसका  बटवारा  करने  वाले  रोक  उसको

 एलाट  करने  वाले  नान-हरिजन  थे  उन्होंने  जमीन  वापस  में  बांट  ली  ।  श्रांत  जमीन  हरिजनों  के

 पास  नहीं  तौर  न  ही  हरिजनों  के  पास  कोई  उद्योग  aa  शादी  ही  हैं  जो  शिक्षा  हरिजनों  ने

 पाई  भी  है  वह  सरकारी प्रेरणा  से  नहीं  पाई  वह  अपने  हो  इनीशियेटिव  से  प्राप्त  को
 दे
 =  |

 सन्  ५२  से  लगातार  हर  मौके  पर  हम  इसकी  मांग  करते  ve  हैं  कि एक  हरिजन  fafarecr  हरि

 नों  के  कल्याण  के  लिय  अलग  से  होनी  चाहिए  ताकि  वह  उनकी  समस्या ग्र ों  को  अच्छी  तरह  से  समझ

 सके  शरीर  उनके  श्रपलिफ्ट  प्रोग्राम्स  को  इम्प्लीमेंट  करा  सके  |  मेरा  कहना  यह  है  कि  एक  हरिजन

 एडवाइजरी  बोड़  कायम  करते  से  हिन्दुस्तान  के  श्राठ  करोड़  हरिजनों  की  समस्या  हल  नहीं  हो

 सकती  एडवाइजरी  gis  के  जरिय हम  इस  पुराने  रोग  का  सही  इलाज  नहीं  कर  सकते  हैं  |

 हमारा  लक्ष्य  देश  में  समाजवादी  समाज  की  स्थापना  है  लेकिन  मेरा  कहना  है  कि  सभी  हम

 उससे  बहुत  द्र  हैं  कौर  मं  समा  जवाद  को  कुछ  फोग  सदन  के  सामने  रखना  चाहती  हूं

 श्रेय  महोदय  ।  श्री  मात  गोथ  सदस्य  को  अपना  भाषण  समाप्त  कर  देना  चाहिए  |

 stadt  गंगा  देवी  :  बस  में  समाप्त  किये  देती  १३८१  करोड़  ६६  लाख  ८३  हजार

 रुपय  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  का  cide  एक्सपोजर  हैं  जिसमें  से  शील्ड  काइट्स  पर  पर  कैपिटा

 १६  नय
 ते  से

 सालाना  खरच  हाता  है  श्रीमती  सवा  नये  पेसे  प्रति  मास  खर्च  भ्राता है  जबकि  जनरल

 पापुलेशन  के  लिये  नात-टरिजतों  पर  पर  कपिला  एक्सपेंडोचर  ३१  रुपये  ५४  नये  पे  वे  सालाना  होता

 है  अ्रथोतू २ २  रुपये  ६३  तपे
 से  are

 मात
 खच  प्राता हैं  ।

 परब  जाहिर  हूँ  कि  यहँ  तरीका  देश
 में  समाजवाद

 लाने  का  नहीं हैं  प्रौढ़  इस  तरह  से  हम  करो  भो  अपने  मकसद  में  कामयाब  नहीं  हो  सकते है  ।  हमें

 अपने  अराज  के  तौर  ata  को  बदलता  होंगा  और  सक्रिय  रूप  में  उनको  मदद  कानों  हागी  तभी

 इम  ह  रनों  को  ऊपर  उठाते  में  कामयाब  हो  सकते हैं  ।

 |
 बड़े  अध्ययन

 श्री
 ने

 सदन
 का  सामने  जों  प्रस्ताव  रक्खा है

 उसका  में  संदीप  केत  q  faa  जगह  से  प्राता  हं  वहां  पर  Raa की  सीट्स  पर  जनसंघी  चुने
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 गये  हैं  कौर  नवां में  लोक-सभा  में  जनसंघ  के  टिकट  पर  चुन  कर  झाया हूं  ।  मुझे  हरिजनों  ने  वोट  दिया

 meq  किया  गया  है  कि  श्री  रामेरवरानन्द  को  हरिजनों  ने  वोट  नहीं  दिया  ।  लेकिन

 में  तो  अपनी  जानता  हूं  कि  मुझे  हरिजनों  ने  वोट  fears  ।  काग्रेस के
 प्रति  हरिजनों  के  श्रसन्तौत

 का  कारण  यह  हैं  कि  कांग्रेस  को  जो  हरिजनों  के  प्रति  नीति  है  उसकी  कथनी  कौर  करनी  में  फक  हैं

 कौर  इसी  वास्ते  उन्होंने  जनसंघ  को  लोट  दिया है  ।  यही  कारण  है  कि  हमारे  बहुत से  हरिजनों

 ने  डा०  ध्रम्बेडकर की  पार्टी  को  ज्वाइन  कर  लिया  हें  प्रौढ़  वह  जय  भीम  कहते  है  क्योंकि ag  कांग्रस

 से  ऊब  गये  इंडस्ट्रीज  डिपार्टमेंट  में  रड  टीम  का  इस  कदर  बल बाला है  कि
 उसके

 कारण  कभार  हरिजन  भाइयों  को  भारी  मुसीबत  कौर  Mylaay  का  सामना  करना  पड़ता  |  पौर  वह

 बेचार  चक्कर  खाते  खाते  थक  गये  है  व्  कहते  हैं  कि  कांग्रेस  गवर्नमेंट  इस  बात का
 दावा

 तो
 करती

 है ंकि  म  हरिजनों  की  मदद  करते  हें  कौर  उनको  ऊपर  उठाना  चाहत ेहैं  लेकिन  वास्तव  में
 श्रम ली

 तौर  पर  हरिजनों  की  मदद  नहीं
 कर

 रही  हैं
 |

 हमारे  यहां  एक  हरिजन को  ५  रुपया  महीना  बतौर  स्कालरद्षिप  देते  हैं  लेकिन  पाँच  रुपया

 साल  खत्म  होने  के  बाद  १२  महीने  बाद  जाकर  मान  में  मिलता है  कौर  जिसका  कि

 परिणाम  यह  होता  है  कि  कर्ज  ले  कर  कौर  भारी  ब्याज  श्रदा  कर  वह  सकल  में  पढ़ता है  ।  जो

 पैसा
 बाद  में  मिलता  भी  है  ag  उस  साहुकार  को  उसे  ब्याज  कौर  मूल  चुकाने  में  कम  पड़ता  है  कौर

 परिणामस्वरूप वह  दिन  पर  दिन  कर्जे  के  बोझ  के  नीचे  दबता  चला  जा  रहा है  |  साहुकार से  १००

 रुपया  लेने  पर  २५  रुपये  सूद  देना  पड़ता  अब  सरकार  तो  पैसा  साल  के  बाद  देती  है  पौर

 कर्जे  लेनें  के  अ्रलावा  उसके पास  दूसरा  चारा  ही  नहीं  रहता  gy  रुपये  महीने  की
 जो

 छात्रवृत्ति  हरिजनों को  मिलती  है  वह  बिलकुल  ही  नाकाफी  होती  है  ax  उस  से  उसका  काम  नहीं

 चलता है  ।  कांग्रेस के  जितने  वहां  मिनिस्टर  ब्रश  हैं  उनको  यह  ध्यान  ही  नहीं  श्राता  है  कि  उनका

 १४५  रुपय मं  क्या  बनेंगा |  एक  दफा  खाना  खाने  कपड़ा  पहनने  के  वास्ते  भी  यह  १४

 रुपय  पूरे  नहीं  लेकिन  इतने  पर  भी  हरिजनों  के  वास्ते  यह  स्कालरशिप  की  रकम  हमारे  यहां
 को  मिनिस्टरी  बढ़ाने  को  तैयार नहीं  हरिजन  किसानों को  ae  करने  के  लिये  एक  हरिजन

 डिप्टी  मिनिस्टर बना  दिया  गया  है  ।  wa  जैसा  मैंने  कहा  कांग्रेसजनों की  कथनी  कौर  करनी  में

 बड़ा  प्रन्तर है  |  अब  वसंता तो  कांग्रेस मेन  गांधी  जी  के  कमर  तक  के  बड़े  फोटो  बना  कर  हरिजन

 उद्धार  करने
 का

 वायदा  करते  हैं  दावा  करते  हैं  लेकिन  दरअसल  महात्मा  जी  के  सिद्धान्तों का
 पालन

 नहीं  करते  हैं  कौर  अपनें  वायदों  को  कार्यरूप  में  परिणित  नहीं  करते  यही  कारण है  कि

 हरिजन  कांग्रेस से  काफी  असन्तुष्ट  हो  गये  हैं प्रौर

 जापी  वादा [हुह

 ag

 3To  ह ३  के  घोल

 र्

 हो  गये  हैं प्रौर  उन्होंने  कांग्रेस  को  छोड़  कर  जह  भीम  कहना  शुरू  कर  दिया  है  .

 महोदय  श्राप  इसके  ऊपर  aed  कि  निरसन

 थी घड़े  जी  वह  तो  मैं  कहूंगा  ही  aaa  शुरू  में  कह  ही  दिया  है  कि  मैं  श्री

 का
 प्रस्ताव

 का  समान  करता  हूं  जिसमें  कि  श्रनट्चेबिलिटी के  रिश्वत  के  वास्ते एक  कमेटी  की
 स्थापना  की  मांग  की  गई  है  ।

 राज
 दस  साल  के  बाद  भी  हरिजनों  को  पर्याप्त  नौकरियां नहीं  मिलती  उनका  रिजर्व  दान

 कोटा  फूल फिल नहीं  हो  पाता  है  ।  श्री  हरिजनों की  इस  हीन  wae के  लिये  केवल  राजनीतिक

 स्थिति  ही  जिम्मेदार नवदीं  है  अपितु  अधिक  पौर  सामाजिक  अवस्था भी  उसके  लिये  जिम्मेदार

 अब  शारीरिक  wae  उनकी  बड़ी
 दयनीय  रहती  है  चूंकि  बी०  ए  ०,  एम० Ho  कौर
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 इंजीनिर्यारग  arte  पढ़ने  के  लिये  उनको  स्कालरशिप  मिलता  नहीं  है  इसलि  q  उच्च  दिक्षा  प्राप्त

 करनें  से  वंचित रह  जाते  हैं  ।  ब  पैसा  उनके  पास  होता  नहीं  है  ग्र  स्कालरशिप  मिलता

 नहीं  तो  फिर  कैसे  वे  राग  पढ़  सकते  हैं
 ?  इस  कारण  ग्राम  उनमें  असन्तोष है है  और  वह  कांग्रेस  को

 वोट  न  दे  कर  ay  पार्टियों  को  वोट  देते  हैं  ।

 पिछले  दस  साल के  कट  अतएव के  अ्राधार  पर  मेरा  खयाल है  कि  यह  जो  कमेटी  नीय  क्त  करने

 का  प्रस्ताव  रक्खा  है  वह  स्रशभस्य  काल  हराम  हो  जायगा  ।  जैसा कि  शासन  का  सिलसिला

 एक  कमिशन  मुक़र्रर  होता  है  वह  साल  दो  साल  तक  बैठ  कर  अपनी  रिपोर्ट  सबमिट  करता  है  तर

 फिर  wade  द्वारा  उस  की  रिपोर्ट  पर  विचार  होता  है  लेकिन  उस  की  सिफारिशों  पर  जहां  तक

 अमल  करने  का  सवाल  है
 वह  टलता  जाता  है  पौर  पीछे  ना  श्रुति  यह  बतलाता  है  कि  उन  पर  ठीक

 से  परमल  नहीं  हो  पाता  है  ।  अब  ढेबर  कमिशन  की  रिपोर्ट  से  साफ  जाहिर  होता  है  कि  हरिजनों  की

 कैसी  दयनीय  ग्र वस् था है  |  हमारे  हरिजनों  के  पास  जमीन  नहीं  sare  स्थिति  यह  बनी  कि  उन

 बेचारों  फोरेस्ट  एरिया  की  जमीन  पर  कब्जा  कर  लिया  था  तो  उनको  इसके  लिये  २४०  रुपया

 हो  गया  है  कौर  उनको  उन  जमीनों  से  निकाल  दिया  गया  है  |  अब  हरिजन  भी  उसी  गांव

 रहते  हैं  जिसमें  सब  हिन्दू  रहते  हैं  कौर  दरिया  में  रह  कर  मगर  से  बैर  हो  नहीं  सकता  इसलिये

 वह  बेचारे  उन  aa  हिन्दूवादी  से  दब  कर  रहते  राठौर  कोटे में  कोई  मुकदमा  कभी  कभार जाता  भी
 है  तो  उसमें  वे  कॉम्प्रोमाइज  कर  लेते  हैं  क्योंकि  वह  जानते  हैं  कि  रहना  तो  उनको  उसी  गांव  में

 ह्  |

 मरे  ढोर
 के  चमड़  ठिठक

 कोई  २०००  रुपय  का  मुसलमान  ले  लेता है  तौर  फलस्वरूप

 हरिजनों  को  जो  हर  साल  हजार  दो  हजार  रुपये  इस  काम  से  मिल  जाया  करता  मुसलमान  को

 यह  ठेका  दिये  जाने  से  उस  आमदनी से  भी  वह  हाथ  धो  बैठ  हैं  ।  हरिजन  समझने  पर  मज़ार

 मध्य  प्रदेश हैं  कि  यह  कांग्रेस  गवर्नमेंट  बजाय  हमारा  कल्याण  करने  के  कल्याण कर  रही  है  ।

 वेस्ट  निमाड़ में  हरिजन  पहले  से  ही  गरोब थे  कौर  उनकी  ales  अवस्था  शोचनीय  थी  लेकिन

 इस  गवर्नमेंट  ने  उनको  और  भी  गरीब  बना  दिया  है  ।  छात्रवत्ति  का  पैसा  उनकों  मिलता  नहीं  है

 कौर  इस  वास्ते  हरिजन  पढ़  नहीं  सकते  हैं प्र ौर  उनको  नौकरियां  नहीं  मिलती

 पहले  गांव  में  जो  होटल हैं  उस  में  सब
 हिन्दू

 हरिजन  तर  मुसलमान  सब  एक  जगह

 कर  चाय  पने  थे  दे  ग  कांग्रेसियो ंने  हरिजन  डे  नया  रोक  उस  दिन  जबर्दस्ती  होटल  में  उसे  कौर

 आपस  में  इत  दुश्मन  कौर  झगड़ा  हो  गया  ।  ब  मेरा  कहना  यह  है  कि  हम  सामाजिक

 और  मतभेद  को  प्रेम  से  दूर  किया  जाना  चाहिये  न  कि  इस  प्रकार  के  आंदोलनों  से  जो  कि  यह  कांग्रेस

 लि  करते  इससे  बेकार  मद्रास  में  दुश्मनी  तौर  झगड़ा  ही  पैदा  होता  है  |

 q  mae  यही  कहूंगा  कि  श्री  बाल्मीकी  एक  कमेटी  कायम  करके  जो  देश  भर  में  सर्वे

 करवाना  चाहते हैं
 कि  छुआछूत  किस हद  तक

 मिट  गई  वह  स्वागत  योग्य  प्रस्ताव है  ।
 अगर

 हरिजनों  को  ऊपर  लाना है
 है  तो  उनकी  श्रमिक  स्थिति  को  हमें  सुधारना  होगा  ।  अगर  हरिजन  आधिक

 दृष्टि  से  सबल हो  जाय॑  तो  यह  छप्राछत  दी  दिन में  मिट  सकती है  ।  इसलिए  हमें  उनकी  आधिक

 स्थिति  अच्छा  करनी  चाहिये  ।

 इन  दादों
 के  साथ  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं

 ।

 1236  (Ai)
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 महोदय  पीठासीन

 सरकार  द्वारा  उठायें  गये  विभिन्न  कदमों  के  बावजूद श्री  सिद्धय्यपा  )

 देश  में  छुम्माछुत बहुत हृद बहुत  हद  तक  मौजूद है  |  fears  कर  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  हरिजनों  को  नाई  की

 मंदिरों  ate  ऐसे  अन्य  स्थानों  में--विशेष  कर  गांवों  में--प्रवेश  नहीं  करने  दिया  जाता  है  !

 अराज  भी  गांवों  में  हरिजनों  को  बाजारों  में  जिस  नहीं  निकालने  दिया  जाता  |

 ग्र चु सुचित  जाति  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  श्रमायुक्त  को  अरपन  कर्तव्यपालन  में  राज्य

 सरकारों  या  केन्द्रीय  सरकार से  पूरी  सहायता  नहीं  मिलती  रही ।  उनकी  अ्रधिकांश  सिफारिशों

 केवल को  राज्य  सरकारों  तथा  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  सिक्रियान्वित  नहीं  किया  जाता  ।

 इतना  ही  राज्य  सरकार  द्वारा  किये  गये  नीतियों  को  भी  क्रियान्वित  नहीं  किया  जाता ।

 १९४८  में  राज्य  सरकारों के  कल्याण  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  महत्वपूर्ण  संकल्प  पारित

 किये  गये  वे  भी  क्रियान्वित  नहीं  किये  गये  ।  मैसूर
 में

 अनुसूचित  जातियों  के  लियें

 सरकारी  छात्रावास  जिन्हें  अभी  तक  साझा  नहीं  किया  गया  |

 जहां  तक
 भारत  सरकार  का

 सम्बन्ध  है
 ।  आयुक्त  की  अधिकांश  सिफारिशें  भारत  सरकार

 नें  cag  क्रियान्वित  नहीं  कीं  agate  स्कूलों में  पढ़ने  आले  विद्यार्थियों  की  संख्या  और  सरकारी

 सेवाओं  में  जातियों के  उम्मीदवारों  की  संख्या  के  बार ेमें  जानकारी  मांगी  थी  जो  कि  गृह

 कार्य  मंत्रालय  उन्हें  नहीं  दे  सकी ।  आयुक्त  इन  कारणों  से  उन्नति  का  अन्दाजा  नहीं  लगा  सका

 इस  संकल्प के  द्वारा  समिति  की  मांग  की  गई  है  ताकि  उन्नति को  wat  जा  सक े।

 यह  समिति  तथ्य  जानने  का  प्रयत्त  करेगी  कौर  उन  पर  कार्यवाही  करने  लिय  सरकार

 उसे  स्वयं के  सामने  प्रस्तुत  करेगी  सरकार  को  एसी  समिति  नियुक्त  करने  में  संकोच  नहीं  चाहिये  |

 एक  कार्यक्रम  चाहिये  wie  अस्पृश्यता  निवारण  के  लिये  लक्ष्य  निर्धारित  करने  चाहियें  |

 थ्री  रा०  दि०  पाण्डेय
 :

 उपाध्यक्ष  जो  प्रस्ताव  माननीय  श्री  बालमीकी
 जी

 ने  रखा  उसका  समर्थन  करता  हुं  ।  उन्होंने  प्रस्ताव  में  कहा  है  कि  एक  कमेटी के  माध्यम  से

 इस  बात  की  जांच  की  जाए  कि  हमारे  देश  अ्रस्पद्य ं  Farge  उनके  अपराधिक  तथा  सामाजिक

 विकास
 के  सम्बन्ध  में  क्या  कुछ  हुमा  है  प्रौढ़  कया  कुछ  होने  को  बाकी  वह  चाहते  हैं  कि

 कमेटी  भ्र पने  सुझाव  इस  विषय  में  प्रस्तुत  करे  ।  उन्होंने  यह  भी  चाहा  है  कि  वह  कमेटी  देखे  कि

 जव  से  देश  ate  है  तब  से  हम  किस  हद  तक  विकास  की  are  गए  तथा  श्रनटचैबिलिटी

 किस  हद  तक  द्र  हुई  है  ।  यह  प्रस्ताव  बड़ा  उतम  है  कौर  बड़ा  सामयिक  है  ।

 यह  एक  थाट  प्रोमो  किंग  रेजोल्यूशन  है  आर  हमारा  ध्यान  इस  आर  आकर्षित  करता  है  कि  अपनी

 अजादी  के  दस  बारह  वर्षों  के  Wea,
 के  दस

 बाहर

 वर्षो  के  इतिह

 सस  के  अपने

 देश  के  प्रजातांत्रिक  इतिहास  के
 जो  डिप्रेशन  क्लासिक  जो  डाउन-ट्रायल  क्लासिक  1.0

 जो  श्रस्पृशय  क्लासिक  जिन के  साथ  हमारा  भावनात्मक  अर  सामाजिक तौर  पर  कोई

 नहीं  है  सैकड़ों  avail  उनको ऊपर  उठाया  जाए  उनको  कैसे  प्रप ने  बराबर  ला  खड़ा

 जाय ॥

 जब wa  हम
 इस  प्रस्ताव  पर

 विचार  करत  हैं  तो  हमें  गांघी SAT  जी  का  स्मरण  हो  है  ।

 गांधी  जी  इस  देश  में  Fe a=
 कमा  इति  बड़े  न  इतना  महान  स्थान  उनको  कभी  न  प्राप्त  होता

 लथ

 कमल  मं
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 सम्भव  है
 कि

 वह  महात्मा  भी
 न

 हो
 कौर  साथ ही  साथ  राष्ट्र पिता  भीਂ  न  हो  पाते  यदि

 उन्होंने  एक  बड़ा  पवित्र  हरिजनों  के  कार्य  को  आत्मसात  न  किया  होता  ।  जीवन

 की  Satara  प्रगति  के  साथ-साथ एक  बड़ा  मानवता से  सम्बन्ध  रखने  वाला  हरिजनोद्धार

 का  कार्य  ,  उन्होंने एक  नई  शाक्ति  कौर  स्फीति  से  नई  भावना  से  भ्रात्मसात  किया  ale  उनको  सम्बोधन

 करने  के  लिये  एक  सम्पूर्ण  सम्मानात्मक  शब्द  की  रचना  की  जिस  शब्द  का  नाम  है  ।

 इस  नाम  से  उन्होंने  उनको  सम्बोधित  किया  जिनकी  संख्या  इस  देशमें  बारह  तेरह  करोड़  से  कम  नहीं

 है  ।  उन्होंने  एक  बार  यह  भी  कहा  था  कि  यदि  हम  से  पुछा  जाए  कि  हम  किस  परिवार  में  दुबारा

 जन्म  लेना  चाहेगे तो  हमें  यह  पसन्द  होगा  कि  म्यार  हमारा  यह  सौभाग्य  होगा  यदि  feat  sor

 पश्चात में  हम  भ्रव्तारित हों  ।  यह  जो  उनके  विचार  यह  हमें  इस  वात  को  सोचते  के  लिये

 बाध्य  करते हैं  कि  meq  समाज जकी  जो  दयनीय  स्थिति  जो  दयनीय  उसको

 सुधारा जा  सकता  है  |

 वादक  चम  की  बात  एक  सिद्धान्त की  बात  क  गइ  Fe

 Se, ह
 न  मानवजात  श्रेष्ठ तरो  हि  लोके  |

 इसका  wa  यह  है  कि  मनृष्यमात्र  तमाम  प्राणियों  से  श्रेष्ठ  है  ।  लेकिन  यह  वर्गीकरण  किस

 प्रकार  बेहुरा  यह  समाजीकरण  किस  प्रकार  से  हुआ  ale  कैसे  में  इस  के  इतिहास  में  जाना

 नहीं  चाहता  हुं  ।  लेकिन  जब  गांधी  जी  ने  एक  भ्रान्दोलन  प्रारम्भ  किया  तो  जो  तत्व  उन्होंने  इस  देश

 में  देखा उस  तत्व  के  प्रन्तग त  उन्होंने  यह  भी  देखा  कि  मानव  मानव  में  जो  एक  प्रकार  कीਂ  विभिन्नता

 एक  प्रकार  की  इसको  पाटा  जाए  कौर  इसको  पाटने  के  लिये  wa  से  पहले  उन्होंने

 इस  काम  को  सेवा  की  भावना  से  स्वीकार  किया  are  एक  प्रकार  का  इमोशनल  मोमेंट  पेदा  किया  ।

 वह  देश के
 हरिजनों

 को
 चाहे  जमीन

 दे
 पाये

 पेसा  न
 दे

 पाये
 उनका  श्रमिक  विकास  न

 कर  पाये  हों  लेकिन  एक  ऐसा  मोमेंटम तो  प  दा  किया  कि  ज  व्यक्ति  यहं  महसुस  करने  लग  गए

 कि  यदि हम  हरिजनों  को  झ्र स्प दय  भाव  से  देखते  हैं  तो  यह  एक  सोशल  क्राइम  है  जो  हमें  नहीं  करना

 चाहिय े।  एक  ऐसे  स्थान  पर  ला  कर  उन्होंने  उनको  खड़ा  किया  जहां  पर  एक  सी  एक  सा

 सामाजिक
 व्यवहार  उनको

 मिला  alt
 सामाजिक  न्याय  उनके साथ  हुआ  कौर  सब

 से
 बड़ी

 बात  यह  थी  कि  एक  सुन्दर  वातावरण  तैयार  करने  में  उन्होंने  योगदान  किया  ।  अराज  उनको  जमीन

 दी  जानी  उनकी  झार्धिक  स्थिति  सवारी  जानी  आधिक  तथा  सामाजिक  न्याय

 उनके  साथ  होना  चाहिये  ।  गांधी  जी  ने  इस  देश  में  इमोशनल  मोमेंटम  पैदा  किया  तर  इनको

 ऊपर  उठाने  का  भरसक  प्रयत्न  किया

 हमने  भी  एक  प्रस्ताव  पास  किया  है  जोकि  अस्पष्टता के  निवारण से  सम्बन्ध  रखता

 है  ग्रोवर  उसमें  हमने  कहा  है  कि  किसी  को  श्रमपूर्ण नहीं  कहा  इस  आधार पर

 उसके  साथ  भिन्न  व्यवहार  नहीं  किया  जाएगा  कि  वह  अवश्य  है  कौर  नगर  कोई  ऐसा  करेगा

 तो  उसको  सजा सजा  भी  हगो  |  हमने  मंदिरों  के  दरवाज़े  उनके  लिए  खोल  आराधना wt

 उपासना  करने

 की  छट
 उनको

 मिल  लेकिन  इतना  होने  पर  भी  art
 भी

 हम  गांवो

 में  तथा  दूसरी  जगहों  पर  देखते  हैं  कि
 हमारे  हरिजन  बालक  कौर  हरिजन  स्त्रियां

 जों  जूठन

 होती  जो  जूठ  पत्ते  होते  उनकों  जा  करके  खाते  हैं  ।  उनकी  श्रमिक  स्थिति  की  तों

 यह  हालत  है  कि
 पांच  वर्ष  पूर्व  में  एक  गांव  में  गया

 था
 ote  वहां  पर  मैंने  एक  माहौल



 XoXo  TAT  AMID yy]  संकल्प  अप्रसार  १५  ZEGR

 रा०  शि०

 देखा था  एक  बारात  थी  जहां  पर  लॉग  खा  रहे  थे  ।  यह  निश्चित ह  कि  सवा  वग

 एक  तरफ  था  कौर  जब  वह  खा  चकता  था  तों  जो  पत्तलें  फेंकी  जा  रहीं  थीं  उन  की  तरफ

 हमारी तीन  हमारी तीन  हमारे तीन  बच्चे  और  दो  पुरुष  जा  जा
 कर  देखते

 श्र  देखने  के  बाद  जो  भी  सस्पेंस  उनमें  बचा  होता  जो  भी  ईट बल  मैटीरियल  बचा

 होता  था  उसको  बीन  बीन  कर  एक  तरफ  जाते  थे  ।  यह  हमारे  समाजवाद  की  बात

 एकता  र  समता  की  बात  मानवता  की  बात  उसके  उत्तर  की  बात  है  ।  मानवता

 = के  उत्तर  की  सभी  भावना गम् रों  को  सामने  रख  कर  जब  इस  प्रीत  पर  विचार  करता  घ

 तो  ऐसा  लगता  है  कि  इस  दिशा  में  प्रगति  weet  नहीं  हुई  उतनी  नहीं  हो  पाई  हैं

 जितनी  होनी  चाहिए  थी  ।

 जिस  तरह  गांधी  जी  जिस  प्रकार  विनोबा  जो  जिस  प्रकार  हमारे  आदरणीय

 डा०  राजेन्द्र  प्र  साद  जी  ने  इनकी  स्थिति  को  हमारे  सामने  मानवता  का  साक्षात्कार  किया

 उसके  उत्तर  उसकी  उन्नति  ग्रोवर  प्रगति  के  सम्बन्ध  में  जिस  प्रकार  की  भावनात्मक  एकता  की

 बात॑  क  ता  की  बात  को  मानवता  की  तमाम  शभ्रनभतियों  को  एक  साथ  ला  करके  खड़ा

 अराज  उसकी  के  अनसार  काय  करने  की  आवश्यकता  है  ।  जरूरत  इस  बात  की  है  कि

 इनके  प्रति  न्याय  इनको  जमीन  इनको  नौकरियां  तथा  तमाम  दूसरी  जो

 सुविधायें  वे  मिलें ।  ये
 सब  चीजें  देने की  यदि  हमारे  म्रन्दर  भावना  पदा  हुई  तभी  काम  झाग

 बढ़  सकेगा  श्रेया  नहीं  ।  नगर  हमारे  इन्दर  यह  भावना  बनी  रहती  है  कि  यह  है

 यह  ठोटा है  तो  चाहेजितने  कानून  हम  बनाते  चले  कुछ  होने  वाला  नहीं  जब  तक

 हम  हरिजनोदार की  बात  को  आत्मा से  स्वीकार  नहीं  मन  से  स्वीकार  नहीं  भावना

 से  स्वीकार  नहीं  करेंगे  att  उस  सिद्धान्त  को  स्वीकार  नहीं  करेंगे  जिसका  प्रतिपादन  इन

 qa  श्रेष्ठ तरो  हि  लोकेਂ  में  किया  गया  है  तब  तक  कुछ  होने  वाला  नहीं  इस  वास्ते

 प्रा वश्य कता  इस  बात  की  हू  कि  मन  तथा  आत्मा  से  हरिजनोंद्धार  की  बात  को  स्वीकार  किया

 जाय

 अस्पष्टता  निवारण  अर गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ( sitereit  चन्द्रशेखर

 हरिजन  कल्याण  में  माननीय  सदस्यों  ने  इतनी  रुचि  दिखाई  इस  बात  का  मूझे  बड़ा  हर्ष

 ह्  मेरा  निवेदन है  कि  संविधान  के  अनुच्छेद  १७  द्वारा  झस्पद्यकता  को  समाप्त  किया  गया

 इसे  १९५५  के  अस्पृश्यता  अधिनियम  द्वारा  दंडनीय  भी  बना  दिया  गया

 हम  राज्य  सरकारों  को  यह  पदार्थ  भी  देते  हैं  कि  वे  यह  ध्यान  रखें  कि  इस  कानन  को  बडे

 प्रभावशाली  ढंग  से  कार्यान्वित  करना  राज्य  सरकारों  ने  इस  wie  पर्याप्त  ध्यान

 दिया
 ह  उपरोक्त  प्रीमियम  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  छोटी  छोटी  समितियां

 नियुक्त
 की  इसके  श्रनिरिक्त  अनुसूचित  जातियों  ak  झ्नुसचित  ख़ादिम  जातियों  के  आयुक्त
 भी  समय  समय  पर  प्रतिवेदन देते  रहते  हैं  ।  इन  प्रतिवेदनों  पर  सूची  में  विस्तारपूर्वक  चर्चा

 भी  हों  जाती  है  ।  इन  प्रतिवेदनों  में  जब  भो  सिफारिश  की  जाती  रही  हैं  उन  पर  बराबर

 कार्यवाही  की  जाती  रही  जित  मामलों  का  सीधा  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  &  होता

 है  उनकी
 कौर  राज्य  सरकारों  का  ध्यान  श्रीकृष्ण  करवा

 दिया  जाता  है  |

 ar  में
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 इसके  अतिरिक्त  हरिजन  कल्याण  सलाहकार  बाड़  भी  बड़ा  महत्वपूर्ण  काय  कर  रहा

 gl  हरिजनों  की  झावइयकताश्रों  का  पता  लगाने  के  लिए  हमेशा  प्रयत्नशील  at

 इसकी  बैठकों  में  इस  दिशा कीं  विभिन्न  योजनाकारों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  निरन्तर  विचार

 होता  रहता  है  ।  योजन  हों  के  सुधार  के  सुझाव  भी  समय  समय  पर  प्रस्तुत  होते  रहते  इसमें

 कोई  सदेह  नहीं  कि  श्रस्पुइयत  की  प्रथा  एक  बहुत  पुरानी  प्रथा  है  ।  यह  बहुत  पुरानी  बुराई

 है  ।  मेरा  मत  यह  है  कि  इस  ग  का  उपचार  केवल  कानून  द्वारा
 नहीं  बदला

 जा  सकता
 ।

 मेरा

 अनुरोध  है  कि  इस  विषय  में  लोगों  को  दिक्षित  करने  के  लिए  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।

 सरकार  प्रपनी  प्यार  से  अनुचित  जातियों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  श्रमिक  स्थिति

 सुधारने  के  लिए  भरसक  प्रयत्न  कर  रही  है  ।  योजनाओं  को  ठीक  ढंग  से  कार्यान्वित  किये

 जाने  के  बारे  में  जो  भी  स्थिति  होती  उसे  जानने  के  लिए  माही  प्रतिबंध  प्राप्त  किये

 रहे

 मेरा  यह  भी  कहना  है  कि  wera  व्यक्त  करने  वाली  घटनाओं  की  झोर  सरकार का

 ध्यान  दिलाया  जा  सकता  सरकार  इस  बारे  में  कौर  सुझावों  का  भी
 स्वागत

 मेरा  मत  यह  है  कि  इन  बातों  की  जांच के  लिए  विशेष  समिति  की  कोई  श्रावस्यकता नहीं  ।

 मेरा  wat  है  कि  प्रस्तावक  महोदय  को  संकल्प  वापिस  ले  लेना  चाहिए

 श्री  बात् मोको  उपाध्यक्ष  मेरे  संकल्प  पर  पक्ष  प्रौढ़  विपक्ष  के

 सभी  सदस्यों  ने  सम वदना पूर्ण भावों  के  साथ  हरिजनों  की  समस्या  के  ऊपर  प्रकाश  डाला  श्र

 सभी  ने  उसका  समधन  किया  है  ।  q  हृदय  से  उनके  प्रति  भ्रामक  प्रकट  करता  मान

 सीया  मंत्राणी जी  क  भाव  भी  मेंने  इस  संकल्प  पर  सुने  हैं  रोक  जो  उनका  उत्तर  है

 उस  में  तरन्त  में  मुझ  से  यह  कहा  है  कि  में  इस  संकल्प  कों  वापिस  लूं  ।  ae  एक  अलग बात

 लेकिन  यह  बात  अवश्य  है  कि  श्रस्पदयता  की  देव  के  हरिजनों की

 जो  कि  सर्दियों  से  चली  जाती  राज
 भी

 विकट  बनी  हुई  उस  के  पीछे  क्या  भावना

 नश
 अराज  की  उपस्थिति  are  are  की  झ्राफिदाल  पारित  की  उपस्थिति  हमें  बतलाती  है

 कि  किस  प्रकार  सरकार  इस  समस्या को  हल  करना  चाहती

 यह  समस्या  समाज  का  दोष  समाज  का  कोढ़  समाज  की  बीमारी  जिस क

 हर  करने  के  लिय  हर  प्रकार

 म

 प्रबल  करने  चाहियें

 |  ठीक  में  भ्र पने  संकल्प  को  वापस

 भी  ले  लेता  इस  भाव  या  इस  विचार  के  लेकिन  क्या  इस  से  इस  समस्या का  हल

 हो  जाता
 समस्या  अपने  विकट  रूप  में  उसी  प्रकार  से  विद्यमान  है  कौर  समस्या  का  हल

 जो  कुछ  हों  भी  रहा  है  वह  एक  प्रकार  से  हृदय  से  नहीं  हो  रहा  उदासीनता से  हो

 रहा  यह  बात  बिल्कुल  साफ  जाहिर

 जहां  तक  राज्यों के  उत्त  त्व  का  प्रश्न है  मे  कहने  लिये  तयार  हुं  कि  हरिजनों

 की  समस्या
 को

 टल  करते  भ्रस्पश्यता  के  निवारण  में  राज्य  बहुत  उदासीनता  से  कदम
 उठा  रहे  यही  नहीं  बल्कि  जो  मंत्रिगण  यहां  तक  मुख्य  मंत्री  उन  क  Hae

 नहीं  है  कि  व  इस  समस्या  पर  विचार  कर  सकें  ।  इस  प्रकार  से  समस्या  हमारे  सामने

 रूप  में  प्रति  है  ।  में
 उस  के  अनेक  पहलू  जानता  हूं  ।  जैसा  यहां  कहा  भी  राज

 ग्रस्पृ्यता  अनेक  रूप  से  बरती  जाती  हू  गर  अस्पृश्यता  के  सारे  रुप  अभी  लग  नहीं  हए दूर  नहीं हुए  हैं  आप  यह  नहीं  कह  सकते  कि  सभी  कुएं  खुल  गये  छोड़

 दीजिये  इन  बाहों  को  fe  कहां  पर  wea  का  निवारण  हुसना
 या

 नहीं  gat  आजादी

 के  इतने  दिन  बाद  भी  नाई  भंगी  की  हजामत  नहीं  बनाता  धोबी  कपड़े  नहीं  धोता
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 हरिजनों  के  लिये  धर्मशाला  कौर  सावंजनिक  स्थान  जो  हैं  इस  प्रकार  राज  घाट

 शादी  पूरे  तरीके  से  नहीं  खुले  हैं  ।  राज  पता  नहीं  कितने  शिवालय  wie  मन्दिर  इस  प्रकार

 के  हैं  जहां  वे
 जा

 नहीं  सकते  हैं
 इस

 देश  के  नगरों
 के  यहां

 दिल्ली  में  लाल  जैन
 मन्दिर  मौजद  है  कौर  भी  इस  प्रकार  के  भ्र ते कों  मन्दिर  हैं  जहां  पर  हरिजन  प्रवेश  नहीं कर

 सकते  मैं  सदन  में  कह  देना  चाहता  श्र  मैंने  पहले  भी  कभी  कहा  मंदिरों

 के  दरवाजे  खोल  देने  श्र  देवता  के  दर्शन  मात्र  से  हमारे  हृदय  शान्त  नहीं  होते  हें  कौर

 कहीं  हमने  मंदिरों  को  खोलने  का  श्रान्टोलन  चलाया  भी  है  तो  इसलिए  fe  वह  मुक्ति  का

 देवता  जो  श्रस्पव्यता  के  कारण  बन्द  है  उसको  आजाद  कराएं  |  ठो  मंदिरों  के  ex  खुल

 लेकिन  हृदय  के  द्वार  भी  खुलने  विचार के  कपाट  भी  खुलने  सद्भावना  कौर

 प्रेम  के  द्वार  भी  खुलने  चाहिएं  ।  मैं  सन्त  तुकाराम के  शब्दों  में  कहना  चाहता  हूं

 it
 नप  प्रभाव  चता  चित्त  जाण  भ्र्थात प्र प्रेम  का

 अनुभव  चित्त  का  प्रथम  इस  को  चित  जानता  हृदय  के प्रेम श्रौर  सद्भावना  से  प्रेम  शर

 सद्भावना  प्राप्त  होतो है  ।  तो  इस  प्रकार  जब  ह्सैन  क  काट  खुलें  ता  हम  शान्ति  मिल  सकत

 लेकिन  मुश्किल  यह  है
 कि  इस  प्रका

 र
 के  मानवीय  विचार  नहीं  राते  हूं  ate  इसलिये  हमारी

 समस्या  हल  नहीं  बात  हैं  ।  म॑
 चाहता  हूं  कि

 जो  विचार
 सदन

 के
 सामने  प्रकट  किये

 गये  हू  मानवीय

 सदस्यों  उनको  राज्य  सरकारों
 तक  पहुंचाया  जाये  ।  ये  विचार  उनके  सामने

 जाने
 चाहियें

 और  यह  बातें
 उन  को

 मालूम  होनी  चाहियें  .।

 हमारे  मित्र  ने  एपार्थीड  दक्षिण  श्रमिक के  रंग  भेद  की  नीति  की  अस्पृश्यता  से

 तुलना  की  है  मय३
 wet  के

 लिये  Tare
 हूं

 कि  इस  रंग  भेद
 क

 नीति  का  अस्पृश्यता  की  समस्या

 सं  मल  |  FUT  मझ  बेहतर
 नन  कन्ना क  mm ws. नहीं  अता  यहां  हमारे  देत  में  कुछ  प्रयत्न  इस

 दिशा  में  अकथ  Wa  हूं  ।  इस  समय  मुझे  बापू  याद  कराते  महात्मा  गांधी  याद  उस  वक्त भो
 अबकि  उनको  श्रफ्रोका में  पाखाने  के  कुंड  में  डुबोया  गया  था  उन्होंने  उस  वेदना  को  रंगभेद की  नात

 का  ताड़न ेके  लिये  सहा  उस  तोड़ने के  लिये  जोर  लगाया  और  wal भा  इस  देश में  बल  लगा

 कर  अस्पृश्यता
 के  ताड़न का  प्रयत्न  किया  |  मं  चाहता हूं  कि  भो  वे  विचार  हमारे  सामन  होन

 चाहियें  ।  जिस
 प्रकार  बापू  के

 साफ  में  हमारी  समस्या
 को  देख

 कर  सद्भावना आ्रौर  ad
 पदा

 होता
 था

 वहा  राज  हम  चाहते  लेकिन  अराज  वे  हृदय  कहों  war  हृदय  परिवर्तन  कहां  राज

 हमारे  लिये  कौन  Tae  करता है  जैसे कि  ary  जी  करते थे  ।  राज  हमारी  समस्या में  राजनी ति

 घुस  कर  बस  गयो  हैं  कौर  अनेक
 प्रकार  क  खल  खेने  जाते  हू

 ly  बड़े  प्रणब से  नज  करना  drags  कि

 de  राजन  TF  पार्टियों
 की  समस्या  नहीं  है  पह

 सार  देश की  एक  विकट
 समस्या  हैं

 ly  चाहता  हं  कि

 जब  दश  क  अन्दर  भावात्मक  एकता  के  श्रान्त  ह  ।  रहे  राष्ट्रीय  एकता  के  प्रयत्न  हं  रहे  राष्ट्र बता
 और  एकता  के  प्रदत्त  gi

 रहे
 उस  वक्त  इस  प्रकार  का  प्रश्न  भी  सामने  कौर  में  कहने  के

 लिये  तेयार हूं
 कि  जब  तक  देश  के  अन्दर  श्रस्पृद्यता  की  निकटता  अस्पृश्यता  की  विभीषिका

 अपूर्वता  की  संस्था  विद्यमान
 उस  तक  भावात्मक  एकता  wk  राष्ट्रीय  एकता

 4
 सपने  धूमिल  से

 fi दिखायी  देते  उन

 कै  अन्दर  कुछ  नजर  नहीं
 मे

 कहना  चाहता  हूँ
 कि  बल

 लंगा कर इ
 च्  समर  हल  करना  चाहिये ग्रोवर  इस  काम  को  विचार  के  साथ  करना  होंगा

 केवल  कुछ  करोड़  रुपयों  योजनाओं  पर  खर्चे  कर  देने  मात्र  से  या
 कुछ  स्कूल खोल  देने  मात्र  से  या

 इस  तरह  को
 कुछ

 बातें  कर  देते  मात्र  से  या  समस्या  हल  नहीं हो  सकती  ।  इस  समस्या  का  विचार

 जायें  । सद्भावना स से  कौर  अमूमन  स  हल
 करना  होगा  mara  waged  से
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 मुझे  ag  समय  याद  जाता  है  जब  सन्त  तुलता  साहब  हाथरस  कानपुर  के  सरसैया  घाट  पर  बैठे

 थे  ।  उस  वक्त  एक  ब्राह्मण  गंगा  नहीं  रहा  था  ।  एक  हरिजन  ने  उस  पानो  को  छ  लिया  न्य  वह  लहर  जा

 कर  ब्राह्मण  से  टक  राई  |  वह  ब्राह्मण  जो  कि  तगड़ी  तगड़ी  पानी  में  खड़ा  होकर  St)  कर  रहा  था

 वैदिक  मंत्र  बोल  रहा था  उसने  बाहर  जाकर  उस  i  लातों से  मारना  शुरू  कर  दिया  ।
 तभी

 साहब  हाथरस  ने  कहा
 कि

 रे  ब्राह्मण  तु  इस  हरिजन  को  क्यों  मारता  हैं
 ।  ब्राह्मण  ने

 कहा
 कि

 इसने

 मुझे  गंदा  कर
 दिवा  यह  चांडाल  हैं  ।  तो  तुली  साहब ने  कहा

 foe
 क  a4  fro  के  चरणों से  यह  गंगा

 प्रवाहित  हुई  है  उन्हीं  विष्णु  के  चरणों  से  यह  हरिजन  निकला  है  यंह  कह  कर  उन्होंने  उसको  हृदय

 से  लगा  लिया  कौर  प्रेम  के  आंसू  बहाने  लगे  ।  तो  वह  arg  राज  चाहियें  ।  वे  झ्रांसू  जो  कि  बापू  हमारी

 समस्या प्र ों  को  शरर  हमारी  श्रेया  क  SARE  बहाते  थे  ।  मै  यहा  ऋग्वेद  से  उद्घरण  देना  चाहता हूं
 :

 इमा  जुषस्थ  नो

 कोई  सुने  हज़ारों  दुख  भरी  पुकार  ।  राज  थो  हमें  श्रासमान  से  स्वामी  दय  नन्द
 सरस्वती

 और  बापू  जो  को  आ्रावाजें  सुनाई  देती  हैं  ।  वे  हज़ारों  सुनने  वाले है  ।  में  मानता  हूं  कि  अनेकों

 पुरुषों  ने  हमारी  समस्या  को  हल  करने  का  प्रभव  किया  है  ौर  विचार  भी  इस  पर  होता  रहा  |  लेकिन

 से  एक  आवाज  हैं  तौर  हम  से  कहता  हैं
 कि  में  तुम्हारे  अन्दर  चेतना

 भर दूंगी  ।  कौर  शाजी  हरि

 जनों  में  चेतना है
 ।  हेम  सदस्यों  का  मुकाबला  करने  को  तैयार  F  हम  स्वयं  भो  को  समान स्तर

 उठाने  फ  लिये  तैयार  है  श्राप  हमा रो  सहायता  की  जिये  ब्राजील  दृष्टि  शेक्षणिक  दृष्टि  सामाजिक

 दुष्टि से  तौर
 राजना

 तिक  दृष्टि  से  |  राज  हम  दूर  एक  आवाज  सुन  रहे  हें  जो  कहता  “ै: ६: हाक  में  तुम्हारी

 अन्दर  चेतना  भर  दूंगी  |  कौर  वह  चेतना  राज  हमारे  भ्रमर  है  ।  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  अराज  भी  ऐसे

 इन्सान  हैं  जिनके  पत्थर  कं  हृदय  हैं  उस  पत्थर  के  जो  कि  द्रवित  नहीं  होता  ।  वह  आवाज  कहता  है  कि

 से उन
 पत्थर  के  शरीरों  में  कौर  पत्थर  के  हृदयों  मे  परिवर्तन  कर  दूंगी  शरर  पत्थर  की  जगह  मासके  लोथड़े

 का  हृदय  रख  दूंगी  जिसमें  चेतना  तौर  सद्भावना  जागृत  सके  ।  अराज  समाज  में  चेतना  लोरर  सद्भावना

 शानी  चाहिये  ।  हमें  टंकी
 त  होना  चाहिये  कि  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  किये  जायेंगे

 कौर  सब  से  जरूरी  बात  राज्य  सरकारी  को  हिलाने  की  ।  उनसे  छा  जाना  चाहिये  कि  शिड्यूल

 कास्ट  कमिश्नर  सिफारिशों  पर  दौर  रेणुका  रे  कमेटी  की  सिफारिशों  पर  रमल  कयों  नहीं  होता  ।

 प्राक्कलन  कमेटो  एस्टीमेट  कमेटी  जो  विचार  शौर  सुझाव  केलो  है  उसे  आधार  पर  राज्य
 का नन्ना
 नों  च  लिये  ।  जो कारों  को  सोचना  चाहिए  ।  उन  पर  ध्यान  कयों  नहीं  दिया  |  उन  पर  अमल  ह

 श्रस्पृदयता  निवारण  का  कानून  हैं  उस  पर  पुरी  तरह  से  अमल  होना  चाहिये  |  केवल  इसको

 बिल  असफल  बनाने  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  उस  पर  पूरी  तरह  कमल  होना  चाहिए  जोकि  नहीं

 होता हैं  |

 शप  मंत्रियों  के  सम्मेलन  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  बुलाते  हैं  लेकिन  इससे  यह  समस्या

 हल  नहीं  होतो  है  ।  सारा  तो  राज्य  सरकारों  के  मुख्य  मंत्रियों  के  हाथ  में  होता  हैं  |  श्लोकों

 केवल  मुख्य  मं  त्रियां  को  कान्फ्रेंस  बुलाना  चाहिये  कौर  उनको  हिलाना  चाहिये  ।  मंत्री  तो  उनके  द्वारा

 अपने  श्राप  हाथ  में  रा  जायेंगे  ।

 म॑  चाहता  हुं  कि  समाज  के  अन्दर  हमारे  प्रति  सद्भावना  पैदा  हो  |  हमारे  मार्मिक  दर्द  को  समझा

 जाय

 अन्त  में  में  यजु वंद  का  एक  मंत्र  पढ़  कर  अरपना  भाषण  समाप्त  करूंगा  ।

 रच  नो  धघेहि  ब्राह्मणेषु  रुच॑  वाजसु  कृषि  ।

 ee  विशेष  शुरू  ay  tig  रु  रुचि

 हमार  राष्ट्र  के  ब्राह्मणों  में  तेज  हमार  क्षत्रियों  में  तेज  हमारे  वैश्यों  में  ate  थ  में

 तेज
 हमारे  राष्ट्र के  ये  सब  लोग  उत्तम  तेजस्वी  बनें  वीयंवान  बने  इस  तेज  से  प्रत्येक  मनुष्य  भी



 तू  प्र  मजदूर  संघों  प्रतिनिधि  स्वरूप  के  १५  g&SR

 सम्बन्ध में  संकल्प

 बालमीकी

 तेजस्वी  बनें  ।  हमारे  राष्ट्र  में  कोई  भी  निस्तेज  निर्वीर्य  निर्वेतन  कमंद्दीन  दीन  न  हो  ।  सब  तेजस्वी

 मानवों  बनें  ।

 सभापति  हम  यह  बचे  ऊंचा पन  रानी  दूसरी  ओर  ही

 देखते  हें  ।  हमारे  कदर  वह  तेजस्विता  वह  श्रोजस्विता  नहीं  दिखाई  देती  ।  में  चाहता

 हुं  कि  वह  तेजस्विता,वर्चस्विता  शादी  का  ग्लैमर  जो  उधर  है  हमार  ऊपर  भो  चमके  |  लेकिन  यह्  तब  तक

 नहीं  हं  सकता  जब  तक  कि  भारत  सरकार  इस  राष्ट्रीय  समस्या  के  लिये  पुरा  प्रोग्राम  बना  कर  उस  को

 नहीं  चलाती  कौर  न  उस  समय  तक  यह  समस्या  हल  होंगी  ।  मे ंने  अपने  भाव  व्यक्त  किये  है  कौर  विचार

 के  साथ  ~ co rHy  मेर  हृदथमें  उद्वेग  उठता है
 ।  त्रों  माननीय  सदस्यों  जो  हमारी  समस्या  का  चित्र

 खींचा  हैं  वह  सामने  अराना  चाहिये  ।  में  शादी  करता हुं  कि  श्राप  इसको  देखेंगे  |  में  मानता  हूं

 कि  यह  समस्या  ae  कानून  के  बल  पर  हल  नहीं  हो  सकती  ।  में  यह  भी  मानता हुं  कि
 पार्टियों  के  द्वारा

 दोषारोपण  करने  से  भी  यह  समस्या  हल  नहीं  होंगी  ।  यह  तो  सार  समाज  are  सारी  पार्टियों  की

 समस्या  मिल  जुल  कर  ही  होगी  |

 में  इत  समस् था के
 के  हेतु  इस  संकल्प  का  सदन

 में
 वट  का  विषय  नहीं  बनाना  चाहता  ।

 सभी

 मानना 4  सदस्यों  ने  इ  पक  बल  दिदा  है  झ्र ौर  में  विश्वास  करता  हूं  कि  इसको  बाहर  भी  बल  मिलेगा  |

 हमारी  केन्द्र  सरकार  भा  इसको  बल  देग  ।  इस  विचार  से  में  इस  प्रस्ताव  को  हृदय  से  वापस  लेना

 चाहता  हूं  ।  लेकिन  यह  यकीन  हाना  चाहिये  कि  इस  समस्या  प्रति  जा  ढ/ल  अब  तक  ब  रती  गयो

 हैं  वह  अग  नहीं  बरता  wT TTI  |  उस  ढाल  फन्दे  क  ताड़ना  भारत  सरकार  का  रोक  खास  तौर  से

 गुह-मंत्रालय  का  काम है  शरीर  उसको  इसक  लिये  प्रयत्न  करना  ह  प्रवक्ता  को
 बात  है

 कि

 हमारा  TAMA  जा  उब  र  बैठी  है  |  उन  का  देख  कर  मुझे  प्रसन्नता  होती  है  अपन  को  देखकर  सब  को

 *  उन  जी प्रसन्नता  होता  मे  इस  प्रस्ताव  के  वापिस  लेने  को  अनुमति  चाहता हूं

 को  धन्यवाद  देता हुं  य्रौर  आदा  करता  है  कि  मेरी  बातं  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  PSST  SAMA  का  क्या  होगा  ?

 fort  सिद्धर्था  :  सभा  को  ऋतुमति  से  में  उन्हें  वापिस  लेता  हुं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  संशोधन  वापिस  लने  की  अनुमति  हैं  । च्

 पकड़  माननीय  सदस्य  :  हां  ।

 सभा  को  अनुमति  से  संशोधन  वापिस  लिये  गये  ।

 महोदय  :  प्रस्तावक  क  कल्प  AMY  स  लेने  को  WARTS
 ?

 माननीय  सदस्य  al

 संकल्प  सभा  को  अनुमति  से  वापिस  लिया  गया  ।

 मजदूर  संघों  के  प्रतिनिधि  स्वरूप  के  सम्बन्ध  में  संकल्प

 स०  मो०
 sash  )  :

 मैं  प्रस्तुत  करता  हूं
 :--

 इस  सभा  को  यह  राय  है  कि  मजदूर  संघों  की  प्रतिनिधित्व  क्षमता  की  जांच  करने  के

 लिये  प्रतिद्वंदी  मजदूर  संवों  को  विधान  द्वारा  सिवा  किया  जाय  कि  वे  समय-समय

 मतदान
 मतदान

 द्वारा  संबंधित  मजदूरों  में  अपने  प्रभाव
 का

 पता  लगाये  ।''

 cE

 मूल  अंग्रेजो  में



 ग्न  १८८४  (a8)  मजदूर  संजा  त  प्रतिप  स्वरूप  ५०५४१

 सम्बन्ध  मे  संकल्प

 १९४७  से  पहिले  हम  देश  के  हर  रोग  का  कारण  अंग्रेजों  की  गुलामी  समझा  करते  थे  ह्म

 समझते  थे  कि  अंग्रेज़  हमारे  पर  करने  के  विचार  से  हमें  लड़ाते  रहते हैं  ।  परन्तु  2E V9  के  बाद  भी

 हालत  लगभग  वैसी  ही  चल  रही  पहिले  अखिल  भारतीय  मजदूर संघ  ही  था  फिर  स्वर्गीय

 सरदार  वल्लभ  भाई  पटेल  ने  भारतीय  राष्ट्रीय  मजदूर  संघ  की  स्थापना  की  ।  उठता  है  कि

 यह  कैसे  पता  किया  जा  सके  कि  कौन  सा  संघ  वास्तव  में  मजदूरों  का  प्रतिनिधि  है  ।  दुर्भाग्यवश हर

 उद्योग  चाहे  वह  सरकारी  क्षेत्र  का  हो  अथवा  गैर-सरकारी  क्षेत्र  वहां  समानान्तर  संघ  बड़ीਂ  तेजी

 से  बन  रहे हैं  ।  बेकिंग  उद्योग  तथा  सरकारी  कमंचारियों  के  संघों  के  मामले  में  विरोधी  संघ  बनाने

 के  प्रयत्न किये  गये  हैं  ।

 १
 हमें  इस  बात  का  खेद  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  प्रतिरक्षा  विभाग  में  भारतीय  राष्ट्रीय  मजदूर

 संघ  कांग्रेस  )  को  मान्यता  दे  दी  है  ।  यह  संघ  गैर  प्रतिनिधि  संघ है  ।  भोपाल  के

 किसी  में  भीਂ  एक  गैर-प्रतिनिधि  मजदूर  संघ  को  मान्यता  दी  गई  है  जिसके  परिणामस्वरूप  जब  कभी

 भीਂ  मान्यता  प्राप्त  मजदूर  संघों  से  झगड़ा  होता  है  तो  गेर-मान्यता  प्राप्त  संघ  निगम  की  सहायता  करने

 के  लिये  or  जाते  हैं  ।  यह  कितनी  श्राइचये  की  बात  है  कि  टाटा  नगर  में  उस  संघ  को  मान्यता  दी

 गयी  है  जो  ४००  मजदूरों  का  समर्थन  भी  प्राप्त  नहीं  कर  सकी  ।  इसी  प्रकार  की  स्थिति  gras  की

 भारतीय  तेल  कम्पनीਂ  के  संबंध  में  है  ।  एसी  स्थिति  की  कभी
 भी

 ठीक  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 जांच  योजना  के  rare  पर  यह  सिद्ध  gar  है  कि
 के  सदस्यों  की  संख्या  अधिक  बताई

 गयीਂ  है  ।  यदि  उनकी  सदस्य  संख्या  इतनी  alas  है  जितना  कि  वे  दावा  करते  हैं  तो  फिर  उन्हें  जनमत

 पता  करने  में  कया  प्रापत  हो  सकती  है  ।  जांच  का  सब  से  उत्तम  ढंग  ही  यही  है  कि  मतसंग्रह  प्रिया

 जनमत  ले  लिया  जाय  ।  इस  बारे  में  मेरा  मत  तो  यह  है  कि  यदि  मेरा  यह  संकल्पਂ  स्वीकार  कर  लिया

 जायेगा  तो  इस  देश  में  उचित  मजदूर  संघ  लोकतंत्र  का  प्रारम्भ  होगा  ।  एक  उद्योग  में  एक  ही  संघ

 होना  चाहिये जिसे  मान्यता  प्राप्त हो  ;  यदि  दो  संघ  हों  तो  कम  से  कम  तो  उसी  संघ  को

 मिलनी  चाहिये  जो  प्रतिनिधि  हो  ।  में  यह  बात  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  यदि  बम्बई  रोक

 पंजाब  के  परीक्षा  कर्मचारीਂ  संघों  को  मान्यता  नहीं  दी  गयी  तो  जनता  का  श्रम  मंत्रालय  पर  से

 विश्वास  ही  उठ  जायेगा

 हमें  इस  वात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  की  सदस्य  संख्या  कम  हो  गयी  है  कौर  वह

 काफी  कमजोर  पड़  गया  हैदर  उससे  अब  मजदूरों  को  किसी  लाभ  की  "६1-11  नहीं  हो  सकती  |

 बात  बड़ी  स्पष्ट
 है  कि

 यदि  वह  अपने  को  कभी  भीਂ  दा क्ति वान  समझता  है  तो  उसे  चुनौती  स्वीकार  करने

 आर  जनमत  संग्रह  का  सामना  करने  में  संकोच  नहीं  करना  चाहिये  ।  मुझे  अरा  है  कि  इस  राय  का

 प्रस्ताव  सदन  को  स्वीकार  होगा  |

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुश्न  ।

 मेलंकोट  )  :  इस  संकल्प  को  सभी  दलों  द्वारा  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।

 अखिल  भारतीय  ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस  का  इतिहास  यह  स्पष्ट  बताता है  कि  यह  संगठन  हमेश

 द्रोही  रहा  है  ।  eee  में  छोड़ोਂ  ग्रांदोलन  में  उसने  देश  के  हितों  के  विरुद्ध  कार्य  किया  है  ।

 जब  2e¥Q-vY FTA F में  बंगाल  में  प्रकार  पड़ा
 तो  इस  संघ  ने  कुछ  भी  नहीं  किया  ।  फिर

 wa  हैदराबाद

 की  जनता  भारत  में  मिलना  चाहती  थीਂ  तो  उसने  सामन्ती  का  जासमीन  किया  ।
 a

 अभी  हाल

 मूल  अंग्रेजी  में



 शक्र Hors  मजदूर  सजा  ऋ  बताता  स्वरूप  कें  १५  TER

 सम्बन्ध  में  संकल्प

 [sto  मेल कोटे
 ere och |  है  |  ण  का  समर्थन a  की  बात है  कि  उसने  भारत-चीन  सीमा  समस्या  पर  साम्यवादी  दल  के  दृष्

 किया

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  अगर  दो  फेडरेशन  बन  रहे  हैं  तो  उसका  कारण  यही  है  कि  उन्होंने

 कुछ  ara  किया  है
 ।  इंडियन  नेशनल  ट्रेंड  यूनियन

 कांग्रेस  को  स्थापना  सन्  १९४७  में  हुई  थी
 ।

 राज  लोकतंत्र  का  जमाना  है  ।  हम  चाहते  है ंकि  उसी  संघ  को  मान्यता  दी  जाये  जिसे  कि  जनता

 अघिक  से  अधिक  चाहती  है  ।  लेकिन  निर्वाचन  के  समय  हमने  देखा  है  कि  लोग  घरों  पर  जाकर  स्त्रियों

 को  धमकी  देते  हैं  कि  यदि  उनके  संघों  को  मत  नहीं  दिया  गया  तो  उनका  नहीं  रहेगा  ।

 सरकार  को  इस  प्रकार  की  बातों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।  जो  भी  कार्यवाही  की  जाये

 वह  अ्रहिसात्मक  ढंग  से  हो  ।

 हम  देखते  हैं  कि  विरोधी  संघों  कीਂ  स्थापना  alee  भारतीय  टेड  यूनियन  कांग्रेस  के  कारण

 ही  हो  रही  है  ।  कुछ  स्थानों  में  जहां  संघों  को  मान्यता  के  संबंध  में  चुनाव  gs  थे  alae  भारतीय  ट्रेड

 यूनियन  कांग्रेस के  लोगों  ने  मजदूरों तथा  उनके  परिवारों  को  उनके  पक्ष  में  मत  देने  पर  भयंकर

 परिणामों  को  धमकी  दी  थी  ।  जब  सरकार  का  ध्यान  ऐसी  चीजों  की  ओर  प्रा कर्षित  किया  गया  तो

 उसने  ऐसी  योजना  निकाली  जो  समस्त  देश  में  लाग  है  ।  च  कि  यह  यो  जना  alas  भारतीय  ट्रेड  यूनियन

 कांग्रेस के  उपयुक्त  नहीं थी  इसलिये  उसने  दूसरी  चाल  खेली है  ।  इस  संघ  ने  कोई  खास  काम  भी  नहीं

 किया है
 ।

 यह  संघ  अघिकतर  राजनीतिक  काय  कर  रहा  है  कौर  मजदूरों  की  भलाई  के  लिये  कोई  भी  कार्य

 नहीं कर  रहा  है  ।

 की  सदस्य  संख्या  की  जांच  की  जा  सकती  है  ।  अखिल  भारतीय ट्रेड  यूनियन  कांग्रेस

 अपनीਂ  संख्या  बढ़ा-चढा  कर  बता  रहा  उसने  नौकरी  से  हटा  दिये  गये  तथा  सेवानिवृत
 मजदूरों

 को  भीਂ  अपना  सदस्य  दिखाया  है  |

 कुल  मिलाकर उसने  जो
 भी

 कार्य  किया  है  वह  ठीक  नहीं  है  तथा  देशद्रोही  है  ।

 यद्यपि  az यह
 संकल्प  साधारण  सा  दिखाई  पड़ता

 है
 किन्तु  अ्रसलियत  में  यह  ag हत  हीਂ  खतरनाक है

 और  इसे  cate  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 अतः
 म॑ं  इस  संकल्प  का  जोरदार  विरोध  करता हूं  ।

 part  दोनों  भट्टाचार्य  :  मैं  श्री
 स०  मो ०  बनर्जी  द्वारा  प्रस्तुत  संकल्प  का  पुरा पुरा  पुरा

 समर्थन  करता हूं
 ।  डा०  मेलकोटे

 ने
 भारतीय  मजदूर  भ्रांदोलन  का  इतिहास  बड़ा  तोड़-मरोड़  कर

 प्रस्तुत  किया  है
 ।

 इतना  उन्होंने  स्वीकार  किया  है
 कि  ए  ०  भाई  Ao  यू  ०  सी०  भारत  के  मजदूरों

 का  एक
 प्रक्रम  संगठन  है  ।

 इसके  लिये  में
 उनको

 धन्यवाद  देता  हूं  ।

 उनका  यह  कथन  बिल्कुल  निराधार
 है  कि

 बंगाल  के  अकाल  के  समय  ए
 ०  मई  to  य०  ato

 हाय  पर  हाथ  रखे  बैठा  रहा  था  ।
 हमने  ware  पीड़ितों के  लिये  लाखों  रुपये  का  चन्दा  इकट्ठा  किया

 मूल  ७ प्रंग्रे जी  में



 १०  ५७ २४  १८८४  (an)  मजदूर  संतों  ५  प्रतिनिधि  स्वरूप  वे

 सम्बन्ध में  सं  कल्प

 यह  कथन भी  बिल्कुल  है  कि  ए०  आईटी टी  ०  य ू०  सिंह  हैदराबाद को  भारत  गणराज्य

 मिलाने  का  विरोध  कर  रहा  था  ।

 लोकतांत्रिक  व्यवस्था  का  यही  तकाजा  है  कि  मजदूरों  को  भीਂ  अपने  संघ  बनाने  कौर  झपने

 प्रतिनिधि  चुनने  का  ग्रन्थकार  दिया  जाना  चाहिये  ।  इसीलिये  इस  संकल्प  को  स्वीकृत  जाना

 fart  मूलचन्द  दुबे  पीठासीन  हुए  |

 पश्चिमी  बंगाल  में  कामिक  संघों  के  वास्तविक  प्रतिनिधियों  को  मान्यता  नहीं  दो  गई  है  ।

 दिय  बिना  देश  में
 औद्योगिक

 शाति  स्थापित  नहीं  की  जा  सकती  ।

 सरकार  उन  कामिक  संघों  को  मान्यता  देती  है  ate  उन  प्रतिनिधियों  के  साथ  बातचीत  करती  है

 जो  मजदूरों  का  वास्तविक  प्रतिनिधित्व  नहीं  करते  ।  मजदूरों  की  वास्तविक  प्रतिनिधि  संस्था

 ट्राम्बे  ane  यूनियनਂ  को  मान्यता  नहीं  दी  जाती  |  इसी  तरह  मोटर  वैसे  यूनियन  को

 भी  मान्यता  नहीं  दी  गई  है  ।  मजदूरों  की  वास्तविक  प्रतिनिधि  यूनियनें  ‘To  कराई  टी ०  य०  सी
 ०'  से

 हैं  ।  जूट  मजदूरों की  भीਂ  लालझंडा  यूनियनों  को  मान्यता नहीं  दी  गई  इस  तरह न  तो

 कौर  न  औद्योगिक  शांति  ही  स्थापित  की  जा  सकतीਂ  फिर  उत्पादन  में  वृद्धि  भी

 नहीं  हो  सकती  ।

 संविधान  के  अ्रन्तगंत  गारण्टी  किये  गये  मूलभूत  अधिकार  मजदूरों  को  दिये  जाने  चाहिये  |

 अपना  संघ  बनाने  का  अधिकार  मिलना  चाहिये  ।  कौर  यदि  मजदूर  अपने  आपको  एक  संघ  में

 संगठित  कर  लेते  तो  उसे  मान्यता  देने  में  क्या  हानि  है  ?  तब  फिर  औद्योगिक  विवादों  की  संख्या

 भी  कम  हो  जायेगी  ।

 इसीलिये  म  चाहता  हुं  कि  इस  संकल्प  पर  परमल  किया  जाये  ।

 शनी  र्  ato  विद्यालंकार  :  श्री  स०  मो
 ०

 बनर्जी  जैसे  इतने  ग्रतुभवी  मजदूर

 नेता  के  लिये  ऐ  सा  संकल्प  प्रस्तुत  करना  बड़ा  अविवेकपूर्ण  है  ।  मजदूर  आंदोलन  की  श्रन्दरूतीਂ  गुटबाजी

 पर  चर्चा  करने  का  यह  स्थान  नहीं  है  ।  में  मजदूर  ग्रां दोलन  के  इतिहास  के  ब्यौरे  में  नहीं  पड़ना  चाहता  ।

 इतिहास  को  तो  मनचाहे ढंग  से  प्रस्तुत  किया  जा  सकता  है  |

 पर  इस  बात  से  किसी  को  भी  इन्कार  नहीं  हो  सकता  कि  कम्युनिस्टों  ने  ही  बड़े-बड़े  नाजुक  मौकों

 पर  मजदूर  आंदोलन  में  विघटनकारी  भूमिका  gar  की  है  ।  कांग्रेस ने  विघटनकारीਂ  कार्यवाही  कभी

 नहीं की
 ।

 श्री  एन०  एम०  जोशी  ने  इसी  आधार  पर  ए०  झाई०  टी
 ०  यू०  सी०

 से  इस्तीफा दे  दिया
 था

 गुरदासपुर  में  हमारे  कम्युनिस्ट  मित्र  प्रभी  हाल में  चीन की  तिब्बत  संबंधी नीति  के  समधन

 में  प्रस्ताव  पास  करना  चाहते  थे  ौर  उनका  कहना  था  चीन  का  विरोध  करके  भारतीय  मजदूर

 आंदोलन को  बड़ी  हानि  पहुंचा  रही  पर  मजदूरों ने  वह  प्रस्ताव  पास  नहीं  होने  दिया था

 fat  नम्बियार  :  बिल्कुल  गलत  बात  है  |

 fae  wast  में



 थ  ०  भ्रूण  मजदूर  संघों  के  प्रतिनिधि  स्वरूप  के  १५  १९६२

 सम्ब्नन्थ  में  संकल्प

 श्री  ना०  विद्याशंकर  :  कम्युनिस्ट  लोग  कामिक  संघों  का  उपयोग  अपने  राजनीतिक

 हित  साधने  के  लिये  करते  रहे  वे  कामिक  संघों पर  दल  की  नीति  लादना  चाहते  हैं  ।

 लिये नये  कार्मिक  संघों  का  जन्म  द्ञझा  ह  ।

 यह  संकल्प  मजदूर  आंदोलन  की  जड़ों  पर  कुठाराघात  करता है  ।  कोई  भी  वास्तविक  कामिक

 संघी  नेता यह  क्यों  चाहेगा  कि  स्वतंत्र  कार्मिक  संघीय  आंदोलन में  बाहर  के  लोगों  का  हस्तक्षेप

 हो ॥

 मान्यता  उठाकर  कभी  भी  मजदूर  आंदोलन  में  फूट  डाली  जा  सकती  हर  कोई

 कह  सकता  हैं  कि  ्  कामिक  संघ  मजदूरों  का  प्रतिनिधित्व  नहीं  करता  ।

 इस  संकल्प  पर  श्रमल  करने  का  परिणाम  यह  होगा  कि  समूचे  मजदूर  आंदोलन  में  प्रतिद्वंदिता

 शर  गुटबाजी  का  बाजार  TA  हो  जायेगा  |  मालिक  लग  तो  चाहते  हैं  हैं  कि  ऐसी  फूट  फले  ।

 ल  संकल्प  किसी  भी  वास्तविक  कार्मिक  संघी  नेता  कप  apr  नहों  देता  यदि  विभिन्न  कार्मिक

 संघो  नेताओं  के  दृष्टिकोणों  में  बुनियादी  wat  aaa  दृष्टिकोण  बिल्कुल  ही  भिन्न  भिन्न  तो

 उनको  अलग-प्रसंग  कामिक  संघ  बनाने  का  अधिकार  दिया  जाना  चाहिये  ।

 में  नहीं  चाहता  कि  सरकार  इस  प्रकार  विधान  बनाकर  मजदूर  रोल  में  हस्तक्षेप

 में  पूछता  हूं  कि  यहँ  कौन  प्रमाणित  करेगा  कि  श्रमिक  कार्मिक  संघ  प्रति  निधि  पूर्ण  हैं  अथव

 किसी  कामिक  संघ  प्रभाव  बारे  में  निश्चित  कैसे  किया  जायेगा  ?

 इसलिये  मं  इस  संकल्प  का  विरोध  करता हूं  ।  किसी  भी  कामिक  संघ  को  इस  प्रकार  faa  नहीं

 किया  जाना  चाहिये  |  ‘To  कराई  cio  य०  सी०'ने  भी  मजदूरों  की  अ्राचरण  संहिता  से  समति  प्रव  ट

 को  थ  ।  यदि  वे  उसमें  काई  परिवर्तन  चाहते  श्रम  मंत्री  क  लिखे ं।

 में  चाहता हूं  कि
 सभा  इस  संकल्प  को  ठुकरा  दे  |

 ~
 लोक-सभा  १६  VEKIW/RE  १८८४ ~

 के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  ।

 मूल  भ्रंग्रेजी में
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